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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  1	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

INTRODUCTION	  
	  
	  
JEAN	  3	  :	  16	  :	  «Car	  Dieu	  a	  tant	  aimé	  le	  monde	  qu’Il	  a	  donné	  son	  Fils	  unique,	  afin	  que	  
quiconque	  croit	  en	  Lui,	  ne	  périsse	  point,	  mais	  qu’il	  ait	  la	  vie	  éternelle.	  »	  
	  
	   Le	   monde	   d’aujourd’hui	   est	   troublé.	   Partout	   hommes	   et	   femmes	   cherchent	   la	  
solution	  à	   leurs	  problèmes	   insurmontables	  –	  problèmes	  personnes,	   sociaux,	  nationaux	  
et	  internationaux.	  Derrière	  tout	  cela	  se	  cache	  un	  désir	  profond	  de	  connaître	  le	  sens	  réel	  
de	  la	  vie	  et	  le	  sens	  de	  notre	  destinée.	  
	  
	   D’où	  vient	  le	  monde,	  comment	  la	  vie	  a-‐t-‐elle	  commencé	  ?	  Pourquoi	  l’homme	  est-‐il	  
continuellement	   en	   guerre,	   et	   pourquoi	   y	   a-‐t-‐il	   autant	   de	   haine	   entre	   les	   races	   et	   les	  
groupes	  ethniques	  ?	  N’y	  a-‐t-‐il	  aucun	  espoir	  pour	  une	  paix	  durable	  dans	  notre	  monde	  ?	  
Pourquoi	   notre	   nature	   humaine	   est-‐elle	   déchirée	   entre	   ses	   idéaux	   et	   ses	   actions,	  
pourquoi	  se	  déchire-‐t-‐elle	  entre	  l’espoir	  de	  quelque	  chose	  de	  meilleur	  et	  une	  inclination	  
perverse	  à	  faire	  quelque	  chose	  de	  pire	  ?	  
	  
	   Sans	   l’aide	  de	  quelque	  puissance	  extérieure	  à	   lui-‐même,	   l’homme	  n’a	   jamais	  été	  
capable	  de	  trouver	  une	  réponse	  satisfaisant	  à	  ces	  questions.	  Mais	  il	  y	  a	  de	  l’espoir.	  Dans	  
chaque	  cœur	  est	  implanté	  le	  désir	  de	  vouer	  un	  culte	  à	  quelque	  puissance	  élevée,	  un	  désir	  
de	  Dieu.	  Et	  Dieu	  a	  les	  réponses.	  
	  
	   Ce	  cours	  biblique	  se	  fixe	  pour	  objectif	  de	  présenter	  le	  Dieu	  de	  la	  bible	  et	  de	  faire	  
connaître	   Son	   message	   de	   salut.	   Découvrez	   pour	   vous-‐même	   combien	   Dieu	   désire	  
apporter	   la	  paix	  et	   la	   joie	  dans	  votre	  vie.	   Il	  a	  pour	  ambition	  de	  vous	   faire	  comprendre	  
comment	   Dieu	   vous	   parle	   de	   son	  Monde	   et	   combien	   «	  Il	   a	   tant	   aimé	   le	  monde	   qu’Il	   a	  
donné	  son	  Fils	  unique,	  afin	  que	  quiconque	  croit	  en	  Lui	  ne	  périsse	  point,	  mais	  qu’il	  ait	  la	  vie	  
éternelle	  »	  (Jean	  3	  :	  16).	  
	  
	   Parce	   que	   le	   péché	   est	   trompeur,	   nombreux	   sont	   ceux	   qui	   ont	   été	   égarés	   en	  
pensant	  qu’ils	  pouvaient	  se	  sauver	  eux-‐mêmes	  par	  leurs	  propres	  bonnes	  œuvres.	  Mais	  la	  
Bible	  est	  claire,	  «	  en	  observant	  la	  loi,	  personne	  ne	  sera	  justifié	  »	  (Galates	  2	  :	  16).	  Les	  Juifs,	  
à	  l’époque	  de	  Christ,	  ont	  commis	  la	  tragique	  erreur	  de	  croire	  qu’ils	  pouvaient	  se	  sauver	  
en	  gardant	  la	  loi.	  C’est	  pour	  cette	  raison	  que	  Jésus	  leur	  dit	  :	  «	  Venez	  à	  moi,	  vous	  tous	  qui	  
travaillez	  et	  qui	  êtres	  découragés	  et	  je	  vous	  donnerai	  du	  repos.	  »	  (Matthieu	  11	  :	  28).	  
	  
	   Le	  seul	  espoir	  de	  salut	  pour	  l’homme	  est	  dans	  l’Évangile	  de	  Jésus-‐Christ.	  
	  
	   Mais,	   avant	   que	   quiconque	   puisse	   se	   réjouir	   de	   cette	   bonne	   nouvelle	   du	   salut,	  
nous	   devons	   considérer	   le	   problème	   du	   péché.	   Dès	   que	   nous	   perdrons	   confiance	   en	  
nous-‐mêmes,	  nous	  accepterons	  cet	  incroyable	  don	  du	  salut	  en	  Jésus-‐Christ.	  
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	   Dans	   cette	   première	   leçon,	   nous	   allons	   dégager	   ce	   que	   la	   Bible	   nous	   dit	   sur	   le	  
problème	  universel	  du	  péché	  et	  nous	  verrons	  comment	  une	  juste	  compréhension	  de	  ce	  
point	  précis	  devient	  un	  préalable	  à	  l’appréciation	  de	  la	  bonne	  nouvelle	  de	  l’Évangile.	  
	  
	   C’est	  seulement	  quand	  le	  ciel	  est	  très	  noir	  que	  les	  étoiles	  brillent	  de	  leur	  éclat.	  De	  
la	   même	   façon,	   la	   glorieuse	   vérité	   de	   l’Évangile	   se	   laissera	   pleinement	   apprécier	   en	  
contraste	  avec	  notre	  totale	  dépravation.	  
	  

POURQUOI	  AVONS-‐NOUS	  BESOIN	  D’UN	  SAUVEUR	  ?	  
	  

1. Qui	  créa	  l’homme	  et	  pour	  quelle	  raison	  ?	  	  
	  
Genèse	  1	  :	  26.	  
	  

2. Que	   fit	   Dieu	   après	   qu’Il	   eu	   créé	   l’homme	   à	   partir	   de	   la	   poussière	   de	   la	  
terre	  ?	  	  
	  
Genèse	  2	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  vie,	  dans	  le	  texte	  original	  en	  hébreu	  est	  au	  pluriel.	  Dieu	  souffla	  dans	  
l’homme	  «	  le	  souffle	  des	  vies.	  »	  Cela	  parce	  que	  Dieu	  créa	  tous	  les	  hommes	  en	  un	  
seul.	  Cet	  homme	  fut	  appelé	  ADAM,	  ce	  qui	  signifie	  :	  «	  genre	  humain	  ».	  
L’Éternel	   Dieu	   forma	   l’homme	   de	   la	   poussière	   de	   la	   terre,	   Il	   souffla	   dans	   ses	  
narines	  un	  souffle	  des	  vies	  et	  l’homme	  devint	  un	  être	  vivant.	  
	  

3. Comment	  Dieu	  créa	  la	  femme	  et	  à	  partir	  de	  quel	  matériau	  a-‐t-‐elle	  été	  faite	  ?	  	  
	  
Genèse	  2	  :	  21-‐24.	  
	  
Note	  :	  La	  Bible	  nous	  dit	  que	  Dieu	  créa	  le	  monde	  par	  «	  les	  mots	  dans	  la	  bouche	  »,	  à	  
l’exception	  de	  l’homme	  et	  de	  la	  femme.	  Adam	  (le	  genre	  humain)	  fut	  formé	  par	  les	  
mains	  de	  Dieu	  à	  partir	  de	  la	  poussière,	  et	  Eve	  qui	  signifie	  «	  mère	  de	  tous	  »	  a	  été	  
formée	  à	  partir	  d’une	  côte	  d’Adam.	  D’après	  la	  Bible,	  l’ensemble	  du	  genre	  humain	  
est	  relié	  par	  une	  vie	  commune,	  étant	  considéré	  comme	  une	  seule	  entité.	  La	  race	  
humaine	  à	  laquelle	  nous	  appartenons	  tous	  est	  la	  multiplication	  de	  la	  vie	  d’Adam	  
(Voir	  Actes	  17	  :	  26).	  
	  

4. Qu’est-‐ce	  qu’Adam	  n’était	  pas	  autorisé	  à	  manger,	  après	  que	  Dieu	  l’eut	  placé	  
avec	  sa	  femme	  dans	  le	  jardin	  d’Eden	  ?	  	  
	  
Genèse	  2	  :	  16	  -‐17.	  
	  
Note	  :	  Parce	  que	  Dieu	  créa	  l’homme	  libre,	  Il	   le	  plaça	  sous	  une	  loi	  par	  laquelle	  Sa	  
loyauté	   totale	   envers	   Lui	   pourrait	   être	   testée.	   La	   sanction	   de	   la	   faute	   à	   ce	   test	  
était	  la	  mort.	  

	  
5. Depuis	  que	  toute	  l’humanité	  a	  été	  créée	  en	  Adam	  combien	  ont	  été	  affectés	  

par	  le	  péché	  d’Adam	  ?	  
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Romain	  5	  :	  12.	  
	  
Note	  :	   La	   chute	   intervint	   alors	   qu’Adam	   n’avait	   pas	   encore	   d’enfant	  ;	   par	  
conséquent,	  l’ensemble	  de	  l’humanité	  était	  encore	  «	  en	  lui	  »	  lorsqu’il	  pécha.	  Ainsi,	  
lorsqu’Adam	   pécha,	   il	   impliqua	   toute	   l’humanité.	   Mais,	   bien	   que	   tout	   le	   genre	  
humain	  souffre	  des	  conséquences	  de	  la	  faute	  originelle	  d’Adam,	  Dieu	  ne	  tient	  pas	  
la	  race	  humaine	  coupable	  de	  cette	  faute.	  
	  

6. Bien	   que	   le	   jugement	   de	   la	   condamnation	   à	   mort	   vienne	   pour	   tous	   en	  
résultat	   de	   la	   faute	   d’Adam,	   comment	   Dieu	   inverse-‐t-‐Il	   le	   statut	   de	  
l’humanité	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  18.	  
	  
Note	  :	   La	   justification	   (c’est-‐à-‐dire	   le	   fait	   d’être	   déclaré	   juste),	   vient	   comme	   un	  
don	   gratuit	   de	   Dieu	   par	   l’acte	   juste	   d’un	   seul	   homme,	   à	   savoir	   grâce	   à	   la	   vie	  
parfaite	   et	   par	   la	   mort	   sacrificielle	   de	   Jésus-‐Christ.	   Par	   ce	   que	   fit	   le	   Christ,	  
l’espérance	   	   du	   salut	   est	   offerte	   à	   toute	   l’humanité.	   C’est	   la	   bonne	   nouvelle	   de	  
l’Évangile.	  

	  
7. En	   conséquence	   de	   la	   faute,	   combien	   sont	   justes,	   ou	   bons,	   aux	   yeux	   de	  

Dieu	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  9-‐12.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  sous	  »	   signifie	   être	   dirigé	   ou	   «	  dominé	  	   par	  ».	   C’était	   un	   terme	  
utilisé	  en	  référence	  aux	  esclaves	  à	  l’époque	  de	  l’Ancien	  Testament.	  Seul	  l’esclave	  
restait	  sans	  aucune	  liberté,	   il	  était	  dirigé	  par	  son	  maître	  ;	  ainsi,	  toute	  l’humanité	  
vit	  sous	  la	  puissance	  du	  péché,	  et	  dirigée	  par	  le	  péché.	  Ce	  problème	  du	  péché	  est	  
universel	  et	  notre	  seul	  espoir	  de	  salut	  consiste	  à	  rechercher	  un	  Sauveur.	  
	  

8. À	  cause	  de	  ce	  problème	  universel,	  du	  péché,	  qui	  est	  coupable	  et	  condamné	  
par	  la	  loi	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  19.	  
	  

9. Combien	  ont	  péché	  et	  quelle	  est	  notre	  ultime	  espérance	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  23-‐24.	  
	  

10. 	  Que	  dit	  David	  à	  propos	  de	  lui-‐même,	  et	  qui	  est	  aussi	  vrai	  de	  nous	  tous	  ?	  
	  
Psaume	  51	  –	  5.	  
	  
Note	  :	   Le	   péché	   est	   une	   condition	   ou	   un	   état	   que	   nous	   héritons	   tous	   à	   la	  
naissance.	  Nous	   sommes	   nés	   avec,	   à	   cause	   de	   la	   chute	   d’Adam.	   C’est	   pourquoi,	  
nous	   ne	   pouvons	   rien	   faire	   de	   nous-‐mêmes	   pour	   y	   échapper.	   Cependant,	   cela	  
n’est	  pas	  notre	  faute	  et	  Dieu	  ne	  nous	  accuse	  pas	  d’être	  nés	  ainsi.	  
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11. 	  Quelle	  est	  notre	  condition	  depuis	  la	  naissance	  ?	  
	  
Psaume	  58	  :	  4.	  
	  
Note	  :	   Nous	   naissons	   séparés	   de	   Dieu.	   Mais,	   bien	   que	   nous	   soyons	   méchants	  
depuis	  la	  naissance,	  Dieu	  nous	  a	  donné	  la	  possibilité	  d’échapper	  à	  cette	  situation	  
grâce	  à	  l’Évangile	  de	  Jésus-‐Christ.	  
	  

12. 	  En	   tant	   que	   pécheurs,	   quelles	   sont	   les	   deux	   conditions	   dans	   lesquelles	  
nous,	  (les	  brebis	  de	  Dieu),	  nous	  retrouvons	  ?	  
	  
Ésaïe	  53	  :	  6.	  
	  
Note	  :	  Par	  nature,	  nous	  sommes	  complètement	  centrés	  sur	  nous-‐mêmes.	  Bien	  que	  
nous	   suivions	   naturellement	   nos	   propres	   voies	   dès	   la	   naissance,	   il	   nous	   reste	  
néanmoins	   une	   espérance	   puisque	   Dieu	   a	   placé	   l’iniquité	   de	   nous	   tous	   sur	   le	  
Christ.	  
	  

13. 	  Pourquoi	  ne	  devons-‐nous	  pas	  croire	  notre	  propre	  cœur	  ?	  
	  
Jérémie	  17	  :	  9.	  
	  
Note	  :	   Parce	   que	   nous	   sommes	   naturellement	   centrés	   sur	   nous-‐mêmes,	   notre	  
cœur	  nous	  trompe	  en	  nous	   faisant	  croire	  qu’il	  est	  possible	  de	  se	  sauver	  grâce	  à	  
nos	   bonnes	   œuvres.	   C’est	   là	   que	   beaucoup	   commettent	   une	   grave	   erreur.	   Le	  
meilleur	  exemple	  qui	  peut	  illustrer	  cela	  est	  sans	  doute	  l’histoire	  de	  la	  trahison	  de	  
Pierre.	   Pierre	   promit	   à	   Jésus	   de	   mourir	   plutôt	   que	   de	   le	   trahir.	   Mais	   lorsque	  
l’épreuve	  se	  présenta,	  il	  trahit	  son	  Seigneur	  par	  trois	  fois.	  (Voir	  Jean	  18	  :	  15-‐17).	  
	  

14. 	  Que	  dit	  Jésus,	  le	  vrai	  Témoin,	  à	  propos	  de	  notre	  propre	  salut	  ?	  
	  
Apocalypse	  3	  :	  17.	  
	  
Note	  :	   Le	   problème	  pour	   la	   plupart	   d’entre	   nous	   est	   que	   nous	   ne	   réalisons	   pas	  
vraiment	  note	  état	  de	  pécheur.	  Nous	  ne	  réalisons	  pas	  notre	  déplorable	  condition.	  
C’est	  pourquoi	  Dieu	  doit	  premièrement	  nous	  convaincre	  de	  notre	  état	  réel	  en	  tant	  
que	  pécheur	  avant	  de	  nous	  offrir	  le	  don	  du	  salut.	  
	  	  

15. 	  Combien	  cherche	  leur	  propre	  voie	  plutôt	  que	  de	  porter	  intérêt	  au	  Christ	  ?	  
	  
Philippiens	  2	  :	  21.	  
	  
Note	  :	   Ce	   problème	   est	   inhérent	   à	   tout	   être	   humain.	   Même	   les	   bébés	   ont	   des	  
exigences	  charnelles	  dès	  la	  naissance.	  
	  

16. 	  Quelle	  est	  la	  seule	  chose	  qui	  peut	  vraiment	  nous	  libérer	  de	  notre	  problème	  
du	  péché	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  32.	  



	   6	  

17. 	  Quand	  nous	  commettons	  un	  péché	  –	  même	  contre	  notre	  volonté	  –	  qu’est-‐ce	  
que	  cela	  prouve	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  34.	  
	  
	  

18. 	  Qui	  est	  le	  seul	  à	  pouvoir	  libérer	  l’homme	  de	  l’esclavage	  du	  péché	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  36.	  
	  
Note	  :	   Jésus	   est	   la	   seule	   réponse	   à	   notre	   problème	   de	   péché.	   Sans	   Lui,	   nous	  
demeurons	  esclaves	  du	  péché	  et	   le	   salaire	  du	  péché,	   c’est	   la	  mort.	   (Romains	  6	  :	  
23).	  
	  

19. 	  Pourquoi	  Jésus	  est-‐Il	  venu	  dans	  ce	  monde	  ?	  
	  
1	  Timothée	  1	  :	  15.	  
	  
Note	  :	  Pouvons-‐nous	  accepter	  notre	  état	  de	  pécheur	  ?	  Notez	  que	  Paul	   lui-‐même,	  
le	  grand	  apôtre,	  admettait	  être	  le	  pire	  des	  pécheurs.	  
	  

20. 	  Que	  dit	  la	  Bible	  à	  ceux	  qui	  crient	  «	  Nous	  n’avons	  pas	  de	  péché	  ?	  ».	  
	  
1	  Jean	  1	  –	  8.	  
	  
	  

21. 	  De	   quoi	   accusons-‐nous	   Dieu	   quand	   nous	   disons	   que	   nous	   n’avons	   pas	  
péché	  ?	  
	  
1	  Jean	  1	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  La	  seule	  raison	  pour	  laquelle	  la	  parole	  de	  Dieu	  nous	  dit	  que	  nous	  sommes	  
pécheurs,	  c’est	  qu’elle	  veut	  nous	  révéler	  notre	  besoin	  d’un	  Sauveur.	  Dès	  que	  nous	  
reconnaissons	   notre	   total	   état	   de	   péché,	   l’Évangile	   devient	   la	   meilleure	   bonne	  
nouvelle	  que	  nous	  n’ayons	  jamais	  entendue.	  
	  

22. 	  Quelles	   sont	   les	  deux	  choses	  que	  Dieu	   fait	  quand	  nous	   lui	   confessons	  nos	  
péchés	  ?	  
	  
1	  Jean	  1	  :	  9.	  
	  

	  
CONCLUSION	  :	  

	  
La	  plupart	   des	   gens	  pensent	  qu’ils	   sont	  pécheurs	  parce	  qu’ils	   ont	   commis	  des	  péchés,	  
mais	  en	  réalité	  nous	  commettons	  des	  péchés	  parce	  que	  nous	  sommes	  nés	  pécheurs.	  Le	  
seul	  espoir	  d’échapper	  au	  problème	  universel	  du	  péché	  est	  JÉSUS-‐CHRIST,	  le	  Sauveur	  du	  
monde.	   Notre	   étude	   de	   la	   Bible	   devient	   passionnante	   quand	   nous	   découvrons	   le	   plan	  
que	   Dieu	   a	   mis	   en	   place	   pour	   sauver	   l’humanité.	   Dans	   notre	   prochaine	   étude,	   nous	  
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découvrons	   l’amour	   inconditionnel	   de	  Dieu	  pour	   nous.	  Un	   amour	   qui	   est	   à	   la	   base	   de	  
notre	  salut.	  Nous	  verrons	  également	  comment	  Il	  nous	  a	  sauvés	  en	  Jésus-‐Christ.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  2	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

L’AMOUR	  DE	  DIEU	  
	  

Pour	  beaucoup,	  il	  est	  difficile	  de	  comprendre	  comment	  Dieu	  peut	  les	  sauver	  alors	  qu'ils	  
sont	  pécheurs.	  De	  cette	  incompréhension	  découle	  un	  éloignement	  	   	  de	   Dieu	   motivé	  
par	   la	   peur.	   C'est	   ainsi	   que	   le	   diable,	   l'ennemi	   des	   âmes,	   voile	   la	   bonne	   nouvelle	   de	  
l'Evangile	  aux	  hommes.	  A	  cause	  de	  cela,	  il	  est	  important	  pour	  nous	  tous	  de	  réaliser	  que	  
la	  base	  de	  notre	  salut	  est	  -‐	  non	  notre	  propre	  bonté	  mais	  l'amour	  inconditionnel	  de	  Dieu	  
pour	   nous.	   Jésus	   Lui-‐même	   a	   déclaré	   dans	   ce	   texte	   biblique	   favori	   :	   «	   Car	  Dieu	   a	   tant	  
aimé	  le	  monde	  qu'Il	  a	  donné	  son	  Fils	  unique,	  afin	  que	  quiconque	  croit	  en	  Lui	  ne	  périsse	  
point,	  mais	  qu'il	  ait	  la	  vie	  éternelle	  »	  (Jean	  3	  :	  16).	  L'apôtre	  Paul	  -‐	  autrefois	  persécuteur	  
de	  l'église	  chrétienne	  -‐fit	  cette	  déclaration	  fondamentale	  au	  jeune	  Timothée	  :	  «	  C'est	  une	  
parole	   certaine	   et	   entièrement	   digne	   d'être	   reçue,	   que	   Jésus-‐Christ	   est	   venu	   dans	   le	  
monde	  pour	  sauver	  les	  pécheurs,	  dont	  je	  suis	  le	  premier...	  »	  (1	  Timothée	  1	  :	  15).	  
En	  tant	  que	  pécheurs,	  la	  raison	  pour	  laquelle	  nous	  ne	  devons	  pas	  être	  effrayés	  par	  Dieu,	  
et	   grâce	   à	   laquelle	   nous	   pouvons	   aller	   à	   Lui	   en	   toute	   confiance,	   c'est	   qu'Il	   est	   amour.	  
Dans	  cette	  étude,	  nous	  allons	  découvrir	  le	  véritable	  amour	  de	  Dieu,	  un	  amour	  qui	  est	  à	  la	  
base	  de	  notre	   salut.	  Dès	  que	  nos	  yeux	   seront	  ouverts	  à.	   cela,	   l'Evangile	  deviendra	  une	  
fantastique	  bonne	  nouvelle.	  Voyons	  comment	  cela	  se	  vérifie	  avec	   la	  Bible,	   la	  parole	  de	  
Dieu.	  
I.	  Qui	  Dieu	  aime	  t-‐II	  ?	  	  
	  
Jean	  3:	  16	  
	  
Note	   :	  Le	  monde	   (la	   race	  humaine)	  que	  Dieu	  aime	   tant	  est	  un	  monde	  qui	   s'est	   rebellé	  
contre	  Lui.	  Ainsi,	  nous	  sommes	  sauvés	  non	  pas	  parce	  que	  nous	  sommes	  bons	  ou	  parce	  
que	   nous	   le	  méritons	  mais	   parce	   que	  Dieu	   est	   amour.	   Cela	   est	   fondamental	   pour	   une	  
bonne	  compréhension	  de	  l'Evangile.	  
	  
2.	  Après	  que	  Paul	  nous	  ait	  montré	  que	  nous	  sommes	  tous	  pécheurs	  par	  nature	  et	  
qu'ainsi	  nous	  méritons	  la	  colère	  de	  Dieu,	  quelle	  raison	  donne-‐t-‐il	  pour	  expliquer	  
le	  rachat	  de	  l'humanité	  par	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Ephésiens	  2	  :	  4-‐6	  
	  
Note	  :	  Bien	  que	  la	  Bible	  déclare	  que	  nous	  sommes	  tous	  pécheurs,	  elle	  dit	  aussi	  que	  Dieu	  
nous	   aime	   infiniment.	   C'est	   pourquoi	   Il	   nous	   ressuscita	   avec	   Christ,	   nous	   élevant	  
ensemble	   et	   nous	   faisant	   asseoir	   avec	   Lui	   dans	   les	   cieux,	   tout	   cela	   en	   raison	   de	   son	  
amour	  inconditionnel	  pour	  l'humanité.	  
	   	  	  
3.	  Sachant	  que	  nous	  ne	  sommes	  pas	  sauvés	  par	  nos	  bonnes	  œuvres	  ou	  nos	  bonnes	  
actions,	  pourquoi	  Dieu	  nous	  sauve-‐t-‐Il	  ?	  
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Tite	  3	  :	  3-‐5	  
	  
Note	   :	  La	  base	  de	  notre	  salut	  est	   l'amour	  de	  Dieu	  pour	  les	  pécheurs.	  L'Ecriture	  déclare	  
que	   «	   Dieu	   est	   amour	   »	   (1	   Jean	   4	   :	   8).	   Cet	   amour	   n'est	   pas	   seulement	   une	   des	  
caractéristiques	  de	  Dieu,	  mais	  cela	  représente	  sa	  nature	  profonde.	  Ainsi,	  tout	  ce	  qu'Il	  fait	  
est	  à	  considérer	  dans	  le	  contexte	  de	  cet	  amour.	  
	  
4.	  Du	  temps	  de	  Christ	  qu'enseignait-‐on	  aux	  gens	  ?	  	  
	  
Matthieu	  5	  :	  43	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  «	  prochain	  »	  ici	  fait	  allusion	  aux	  compagnons	  juifs	  et	  le	  mot	  «	  ennemis	  »	  se	  
réfère	   aux	   païens.	   L'être	   humain	   sait	   comment	   aimer	   un	   des	   siens,	   mais	   il	   lui	   est	  
impossible	  -‐	  en	  et	  par	  lui-‐même	  -‐	  d'aimer	  ses	  ennemis.	  
	  
5.	  En	  contraste	  avec	  cet	  amour	  humain,	  quel	  est	  le	  conseil	  de	  Jésus	  aux	  Chrétiens	  ?	  
	  
Matthieu	  5	  :	  44	  
	  
Note	   :	   C'est	   cette	   forme	   d'amour	   qui	   fait	   la	   démonstration	   d'un	   christianisme	  
authentique	  au	  monde.	  Un	  tel	  amour	  reflète	  l'amour	  de	  Dieu	  pour	  les	  pécheurs.	  C'est	  la	  
plus	  grande	  preuve	  de	  la	  puissance	  de	  l'Evangile.	  Cet	  amour-‐là	  prouve	  que	  nous	  suivons	  
le	  Christ	  (voir	  Jean	  13	  :	  34-‐35).	  
	  
6.	  Jusqu'où	  va	  l'amour	  de	  Dieu	  ?	  
	  
	  Matthieu	  5	  :	  45	  
	  
Note	   :	   L'amour	   de	   Dieu	   s'étend	   par-‐delà	   toutes	   les	   barrières.	   A	   l'inverse	   de	   l'amour	  
humain,	  Dieu	  aime	  et	  protège	  ses	  ennemis	  en	  leur	  donnant	  tout	  ce	  dont	   ils	  ont	  besoin.	  
L'amour	  de	  Dieu	  est	  inconditionnel.	  Il	  ne	  dépend	  pas	  de	  notre	  bonté.	  Ainsi,	  comprenant	  
l'amour	  de	  Dieu	  pour	  nous,	  nous	  ne	  devons	  jamais	  projeter	  nos	  idéaux	  d'amour	  humain	  
sur	  Lui.	  C'est	  là	  que	  beaucoup	  se	  trompent.	  
	  
7.	   Quelles	   étaient	   les	   quatre	   conditions	   dans	   lesquelles	   nous	   nous	   trouvions	  
lorsque	  Dieu	  démontra	   son	   amour	  pour	  nous	   et	   nous	   réconcilia	   avec	   Lui-‐même	  
par	  la	  mort	  de	  Son	  Fils	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  6-‐10	  
	  
1…………………………………………………………………	  	  	  	  
2…………………………………………………………………	  
3…………………………………………………………………	  	  	  	  	  	  
4…………………………………………………………………	  
	  
Note	   :	   Ce	   passage	   nous	   dit,	   alors	   que	   nous	   étions	   incapables	   de	   nous	   sauver	   nous-‐
mêmes,	  (méchants,	  pécheurs	  et	  même	  ennemis	  de	  Dieu),	  Il	  nous	  a	  rachetés	  par	  la	  mort	  
de	  son	  Fils.	  Un	  tel	  amour	  dépasse	  notre	  compréhension.	  Mais	  c'est	  un	  fait	  réel,	  puisque	  
affirmé	  par	  Dieu	  et	  démontré	  à	  la	  croix.	  
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8.	  Combien	  de	  fois	  le	  mot	  «	  amour	  »	  apparaît-‐il	  dans	  ce	  passage	  de	  votre	  Bible	  ?	  
	  
Jean	  21	  :	  15-‐17	  
	  
Note	   :	  Malheureusement,	  nos	  Bibles	  ne	   réussissent	  pas	  à	   traduire	   le	   contenu	  exact	  du	  
dialogue	  entre	  le	  Christ	  et	  Pierre.	  La	  raison	  est	  que	  notre	  langage	  ne	  possède	  qu'un	  mot	  
pour	  définir	   l'amour.	  Dans	   le	   langage	  grec	  -‐	  celui	  du	  Nouveau	  Testament	  -‐les	  écrivains	  
bibliques	  avaient	  quatre	  mots	  au	  choix.	  Dans	  les	  deux	  premières	  questions	  «	  m'aimes-‐tu	  
?»,	   Jésus	  utilise	   le	  mot	  agapao	   qui	  définit	   l'amour	   inconditionnel.	  Par	  deux	   fois,	  Pierre	  
répond	   par	   le	   mot	   phileo	   qui	   s'utilise	   pour	   désigner	   l'affection	   humaine	   et	   qui	   par	  
opposition	  à	  l'amour	  divin	  n'est	  pas	  fiable.	  (Gardons	  à	  l'esprit	  que	  Pierre	  a	  promis	  de	  ne	  
jamais	   trahir	   Jésus).	   Dans	   sa	   réponse,	   Pierre	   admettait	   que	   son	   amour	   pour	   le	   Christ	  
était	  conditionnel.	  Dans	  sa	  troisième	  question,	  Jésus	  utilise	  le	  mot	  phileo	  pour	  «	  m'aimes-‐
tu	   ?	   »	   Pierre	   fut	   affligé	   de	   ce	   que	   Jésus	   utilisait	   ce	   mot	   qui	   faisait	   référence	   à	   un	  
sentiment	  moins	  noble.	   Sa	   réponse	   fut	   :	   «	  Oui	  Seigneur,	   tu	   connais	   tout,	   tu	   sais	  que	   la	  
seule	   chose	   dont	   je	   suis	   capable	   c'est	   d'offrir	   cet	   amour	   humain	   et	   faillible.	   »	   Mais	   à	  
l'inverse	  de	  Pierre,	  l'amour	  de	  Christ	  est	  inconditionnel	  et	  ne	  faillit	  jamais.	  
	  
9.	  Qu'est-‐ce	  qui	  nous	  conduit	  à	  Dieu	  ?	  	  
	  
Jérémie	  31	  :	  3	  
	  
Note	  :	  La	  plupart	  des	  gens	  s'éloignent	  de	  Dieu	  parce	  qu'ils	  Le	  voient	  comme	  un	  être	  qui	  
punit.	  La	  vérité	  est	  que	  Dieu	  nous	  aime	  et	  qu'Il	  nous	  a	  donné	  son	  Fils	  unique	  afin	  que	  
quiconque	   croit	   en	   Lui	   ne	   soit	   pas	   perdu	   mais	   hérite	   de	   la	   vie	   éternelle.	   C'est	   cette	  
initiative	  de	  Dieu	  qui	  nous	  conduit	  à	  Lui.	  
	  
10.	  Quels	  termes	  affectueux	  Dieu	  utilise-‐t-‐il	  à	  l'adresse	  de	  Son	  peuple	  ?	  	  
	  
1	  Jean	  3	  :	  1-‐2	  
	  
Note	   :	  Non	  seulement	  Dieu	  nous	  aime	   inconditionnellement,	  mais	   Il	  nous	  a	  donné	  une	  
nouvelle	  position	  devant	  Lui.	  Quiconque	  est	  fils	  de	  Dieu	  par	  la	  foi	  en	  Jésus-‐Christ	  n'a	  plus	  
à	  se	  considérer	  comme	  un	  être	  de	  peu	  de	  valeur.	  Nous	  sommes	  devenus	  les	  enfants	  du	  
Roi	  des	  rois	  et	  cela	  nous	  donne	  espoir	  et	  sécurité.	  Notre	  personnalité	  s'affermit	  et	  notre	  
démarche	   s'en	   trouve	   fortifiée.	   En	   gardant	   les	   yeux	   en	   haut,	   nous	   trouvons	   la	   force	  
d'affronter	  tout	  ce	  qui	  est	  devant	  nous.	  
	  
11.	  De	  quelle	  manière	  devons-‐nous	  nous	  appuyer	  sur	  Dieu	  pour	  notre	  salut	  ?	  	  
	  
1	  Jean	  4	  :	  16	  
	  
Note	  :	  Dieu	  nous	  aime	  non	  seulement	  d'un	  amour	  éternel	  mais	  Il	  est	  Lui-‐même	  amour.	  
Tous	  les	  autres	  aspects	  du	  caractère	  de	  Dieu,	  toute	  Sa	  gloire,	  est	  amour	  inconditionnel.	  Il	  
y	  a	  certaines	  choses	  que	  nous	  ne	  pouvons	  pas	  comprendre	  mais	  tout	  ce	  qu'Il	   fait	  est	  à	  
saisir	  dans	  le	  contexte	  de	  :	  «	  Dieu	  est	  amour.	  »	  
	  
12.	  Qu'est-‐ce	  que	  l'amour	  parfait	  de	  Dieu	  supprime	  en	  nous	  ?	  
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	  1	  Jean	  4	  :	  17-‐18	  
	  
Note	  :	  La	  peur	  est	  le	  résultat	  du	  péché.	  Parce	  que	  nous	  avons	  tous	  péché,	  nous	  sommes	  
tous	   victimes	   de	   la	   peur	   de	  mourir	   (Hébreux	   2	   :	   14-‐15).	   Seul	   l'amour	   rédempteur	   de	  
Dieu	  peut	  délivrer	  de	  cette	  peur.	  
	  
13.	  Lister	   les	  dix	  points	  que	  Paul	  nous	  donne	  et	  qui	  ne	  peuvent	  nous	  séparer	  de	  
l'amour	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  35-‐39	  :	  
	  
1…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
3…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
4…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
5…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
6…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
7…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
8…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
9…………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
10………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
Note	   :	   Bien	   que	   nous	   ayons	   -‐	   en	   tant	   que	   chrétiens	   dans	   ce	  monde	   -‐	   à	   affronter	   bon	  
nombre	  de	  difficultés,	  notre	  joie	  et	  notre	  paix	  viennent	  de	  ce	  que	  nous	  savons	  que	  rien	  
ne	  peut	  nous	   séparer	  de	   l'amour	  de	  Dieu.	  Dieu	  est	   éternel	   et	  de	   ce	   fait	   son	  amour	  est	  
éternel	  -‐	  c'est	  le	  fondement	  de	  notre	  salut.	  Il	  nous	  offre	  le	  don	  gratuit	  du	  salut	  en	  Jésus	  
Christ	  sur	  la	  base	  de	  son	  amour	  inconditionnel	  pour	  nous.	  La	  seule	  chose	  qui	  peut	  nous	  
empêcher	  de	  faire	  l'expérience	  de	  ce	  salut	  est	  le	  refus	  de	  Sa	  grâce.	  Puisse	  cela	  ne	  jamais	  
devenir	  notre	  cas.	  
	  
14.	  Comment	  l'amour	  de	  Dieu	  fut	  perverti.	  
	  
Note	   :	   Pour	   apprécier	   pleinement	   la	   bonne	   nouvelle	   de	   l'Evangile,	   il	   est	   important	   de	  
bien	   connaître	   la	   façon	   dont	   Satan	   a	   perverti	   l'amour	   de	   Dieu	   en	   vue	   de	   falsifier	  
l'Evangile.	  Voici	  un	  bref	  historique	  de	  ce	  qui	  s'est	  passé.	  La	  langue	  grecque,	  dans	  laquelle	  
le	   Nouveau	   Testament	   originellement	   écrit	   possédait	   quatre	   termes	   pour	   désigner	  
l'amour.	  Eros,	  starge,	  phileo,	  agape.	  Parmi	  ces	  quatre	  mots,	  éros	  était	  considéré	  comme	  
la	   forme	   la	   plus	   élevée	   de	   l'amour.	   Comme	   Platon	   l'a	   décrit,	   l'éros,	   c'est	   l'homme	   qui	  
recherche	  Dieu.	  Ce	  fut	  la	  base	  de	  toute	  religion	  païenne.	  
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Les	  écrivains	  du	  Nouveau	  Testament	  n'ont	  pas	  utilisé	  le	  mot	  éros,	  pas	  même	  une	  seule	  
fois.	  Cela	  était	   inacceptable	  pour	  quelques	  pères	  de	   l'église,	  qui	  devinrent	   les	   chefs	  de	  
file	   de	   l'Eglise	   chrétienne,	   après	   la	   mort	   des	   apôtres.	   Quelques-‐uns	   de	   ces	   pères	   de	  
l'église,	   tous	  d'origine	  grecque,	  voulurent	   substituer	   le	  mot	  agape,	   ce	  mot-‐clé	  employé	  
dans	   le	   Nouveau	   Testament	   pour	   définir	   l'amour	   inconditionnel	   de	   Dieu	   qui	   délivre	  
l'homme	  de	  son	  orgueil	  et	  le	  remplacer	  par	  éros.	  Ainsi	  commença	  la	  grande	  bataille	  dans	  
l'histoire	  de	  l'église	  entre	  éros	  et	  agape.	  
	  
Ce	   fut	   Saint	   Augustin	   l'illustre	   père	   de	   l'église	   du	   11éme	   siècle	   qui	   régla	   l'affaire.	   En	  
utilisant	   la	   logique	   grecque,	   St	   Augustin	   synthétisa	   le	   concept	   d'éros	   avec	   le	   concept	  
d'agape	  et	  produisit	  un	  nouveau	  concept	  d'amour	  qu'il	  nomma	  caritas,	  mot	  dont	  nous	  
tirons	  charité.	  Ce	  nouveau	  concept	  d'amour	  fut	  accepté	  par	  l'église	  chrétienne	  et	  caritas	  
devint	  le	  vocable	  dominant	  pour	  définir	  l'amour	  de	  Dieu	  durant	  les	  périodes	  sombres	  de	  
l'histoire	   de	   l'église.	   Ainsi,	   en	   modifiant	   la	   véritable	   signification	   de	   l'amour	   de	   Dieu,	  
Satan	  réussit	  à	  pervertir	  le	  pur	  Evangile,	  celui-‐ci	  passant	  de	  «	  Bonne	  Nouvelle	  »	  à	  «	  Bon	  
Conseil.	  »	  L'idée	  étant	  celle-‐ci	   :	  «	  Je	  dois	  faire	  de	  mon	  mieux	  et	  Dieu	  fera	  le	  reste.	  Vous	  
trouverez	  ci-‐dessous	  un	  schéma	  montrant	  la	  distinction	  entre	  l'amour	  éros	  de	  l'homme	  
et	   l'amour	   agape	  de	  Dieu,	   et	   nous	   verrons	   comment	   le	   concept	   de	   caritas	   a	   en	   réalité	  
perverti	  l'Evangile.	  L'amour	  éros	  est	  :	  
	  
A.	  Conditionnel.	  Il	  dépend	  de	  la	  beauté	  ou	  de	  la	  bonté	  de	  la	  personne	  ou	  de	  l'objet	  aimé	  et	  
par	  conséquent	  a	  besoin	  d'être	  éveillé.	  Quand	  cet	  amour	  est	  projeté	  sur	  Dieu,	  il	  pervertit	  
l'Evangile	   et	   le	   transforme	   en	   bonne	   nouvelle	   conditionnelle,	   en	   bon	   conseil.	   (voir	  
Matthieu	  19	  :	  16-‐27	  ;	  Jean	  9	  :	  14-‐31).	  
	  
B.	  Changeant.	  Il	  fluctue	  et	  n'est	  pas	  fiable	  (Luc	  22	  :	  31-‐34).	  
	  
C.	  Egocentrique.	  Par	  conséquent	  toujours	  en	  recherche	  de	  promotion	  sociale,	  politique,	  
académique,	  économique	  et	  même	  religieuse	  (Esaïe	  53	  :	  6	  et	  Epître	  aux	  Philippiens	  2	  :	  
21).	  Satan	  est	  l'auteur	  de	  ce	  principe	  du	  moi	  et	  en	  a	  infecté	  l'homme	  à	  la	  chute	  (Ezéchiel	  
28	  :	  14-‐15	  ;	  Esaïe	  14	  :	  12-‐14).	  
	  
15.	  L'amour	  agape	  de	  Dieu	  est	  :	  
	  
A.	  Inconditionnel	  :	  Il	  est	  spontané	  et	  n'a	  pas	  de	  motif	  générateur.	  Il	  est	  indépendant	  de	  
notre	  bonté.	  C'est	  pourquoi	  Dieu	  nous	  a	  rachetés	  (Romains	  5	  :	  6-‐10	  ;	  Ephésiens	  2	  :	  1-‐6	  ;	  
8-‐9	  ;	  Tite	  3	  :	  5).	  
	  
B.	  Invariable	  :	  Eternel,	  cet	  amour	  ne	  faillit	  jamais	  (Jérémie	  31	  :	  3	  ;	  1	  Corinthiens	  13	  :	  8	  ;	  
Jean	  13	  :	  1;	  Romains	  8	  :	  35-‐39).	  
	  
C.	   Dépouillé	   du	   moi	   (agape)	   :	   Désintéressé,	   et	   par	   conséquent	   il	   s'abaissera	   pour	   le	  
bénéfice	  d'autrui	  (1	  Corinthiens	  13	  :	  5	  ;	  2	  Corinthiens	  8	  :	  9	  ;	  Philippiens	  2	  :	  6-‐8).	  
	  
16.	  L'Agape	  et	  la	  grande	  controverse	  dans	  l'histoire	  de	  l'église	  
	  
A.	  La	  bataille	  entre	  l'amour	  Agape	  et	  l'éros	  a	  engendré	  le	  concept	  caritas.	  
B.	  Ces	   trois	  concepts	  ont	  produit	   trois	  évangiles	  différents,	  qui	  d'une	  certaine	  manière	  
englobent	  les	  grands	  concepts	  des	  religions	  mondiales	  actuelles.	  
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L'évangile	  éros	  :	  le	  salut	  est	  produit	  par	  les	  œuvres	  
Dieu	   	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  l'homme	  
	  
L'évangile	  caritas	  :	  Le	  salut	  est	  produit	  par	  la	  foi	  et	  par	  les	  œuvres	  
l'homme	  	   	   	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Dieu	  
	  
L'évangile	  Agape	  :	  Le	  salut	  est	  par	  la	  grâce	  seule	  
Dieu	  	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  l'homme	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  3	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

COMMENT	  DIEU	  VOUS	  A	  SAUVÉ	  «	  EN	  CHRIST	  »	  
	  
	  

Quand	  Jésus	  est	  venu	  dans	  ce	  monde,	  il	  y	  a	  deux	  mille	  ans,	  il	  venait	  en	  tant	  que	  Sauveur	  
du	   monde.	   Mais	   c’est	   à	   l’apôtre	   Paul	   que	   Dieu	   a	   confié	   le	   soin	   d’expliquer	   la	   bonne	  
nouvelle	  du	  salut,	  à	  savoir	  l’Évangile.	  À	  la	  lecture	  des	  écrits	  de	  Paul,	  on	  retrouvera	  une	  
phrase	  clé,	  présente	  dans	  toutes	  ses	  différentes	  épîtres.	  Si	  vous	  veniez	  à	  mettre	  de	  côté	  
ces	  mots,	   il	  ne	  resterait	  pas	  grand	  chose	  des	  enseignements	  de	  Paul	  sur	  l’Évangile.	  Ces	  
mots	   sont	   «	  en	   Christ	  »	   ou	   «	  en	   Jésus-‐Christ.	  »	   La	   vérité	   exprimée	   par	   ce	   membre	   de	  
phrase	  peut	  aussi	  se	  rencontrer	  sous	  des	  formes	  différentes	  comme,	  «	  en	  Lui	  »,	  ou	  «	  tous	  
ensemble	  avec	  Lui	  »	  ou	  encore	  «	  dans	  le	  Bien-‐aimé	  »,	  «	  en	  qui	  »,	  etc.	  Tous	  ces	  termes	  font	  
référence	  à	  la	  même	  notion,	  à	  ce	  concept	  «	  en	  Christ.	  »	  
	  
Cette	  vérité	  exprimée	  par	  «	  en	  Christ	  »	  a	  été	  premièrement	  introduite	  par	  le	  Christ	  Lui-‐
même	   quand	   Il	   enseignait	   ses	   disciples	   en	   leur	   disant	   «	  demeurez	   en	  Moi.	  »	   Ces	  mots	  
représentent	  la	  charpente	  de	  l’Évangile.	  Si	  nous	  ne	  parvenons	  pas	  à	  comprendre	  le	  sens	  
que	  le	  Nouveau	  Testament	  donne	  à	  cette	  expression	  «	  en	  Christ	  »,	  nous	  ne	  parviendrons	  
pas	   à	   comprendre	   pleinement	   la	   bonne	   nouvelle	   de	   l’Évangile.	   Il	   n’y	   a	   rien	   que	   nous	  
possédions	  en	   tant	  que	  chrétien	  si	  ce	  n’est	  :	  «	  en	  Christ	  ».	  Tout	  ce	  qui	   fait	  notre	   joie	  et	  
notre	  espérance	  en	  tant	  que	  croyants	  est	  toujours	  nôtre	  «	  en	  Christ	  ».	  En	  dehors	  de	  Lui,	  il	  
ne	  nous	  reste	  que	  le	  péché,	  la	  condamnation	  et	  la	  mort.	  
	  
Néanmoins,	  il	  nous	  faut	  reconnaître	  que	  cette	  expression	  «	  en	  Christ	  »	  n’est	  pas	  toujours	  
facile	  à	   saisir.	  De	  même	  que	   l’expression	  «	  Tu	  dois	  naître	  de	  nouveau	  »	  était	  difficile	  à	  
saisir	  pour	  Nicodème	  –	  un	  des	  plus	  importants	  conducteurs	  religieux	  Juifs	  de	  l’époque	  –	  
de	   même	   le	   concept	   «	  en	   Christ	  »	   est	   pour	   nous	   difficile	   à	   cerner.	   Cela	   est	  
particulièrement	   vrai	   pour	   la	   pensée	   occidentale.	   Comment	   puis-‐je,	   en	   tant	   que	  
personne	  individuelle,	  être	  placée	  en	  quelqu’un	  d’autre	  ?	  Plus	  encore,	  comment	  moi	  qui	  
suis	  né	  au	  vingtième	  siècle,	   être	  «	  en	  Christ	  »	  qui	  vécut	   il	   y	  a	  deux	  mille	  ans	  ?	  Cela	  n’a	  
aucun	  sens	  pour	  notre	  type	  de	  pensée	  occidentale.	  Parce	  que	  nous	  ne	  réussissons	  pas	  à	  
pénétrer	   cette	   pensée,	   nous	   avons	   tendance	   à	   l’ignorer	   ou	   au	   mieux	   à	   l’effleurer.	  
Pourtant,	   notre	   compréhension	   de	   l’Évangile	   est	   liée	   à	   la	   compréhension	   de	   ces	   deux	  
mos,	  vitaux	  «	  En Christ. »	  
	  
Le	  concept	  «	  en	  Christ	  »	  est	  basé	  sur	   l'idée	  biblique	  de	  solidarité.	  C'est	  une	  pensée	  qui	  
enseigne	   que	   les	   hommes	   constituent	   ou	   prennent	   part	   à	   une	   vie	   commune.	   C'est	   la	  
raison	  pour	  laquelle	  nous	  nous	  sommes	  intéressés	  à	  cette	  idée	  dès	  notre	  première	  leçon.	  
Par	  conséquent,	  si	  nous	  sommes	  appelés	  à	  être	  confrontés	  régulièrement	  à	  cette	  notion	  
«	  en	  Christ	  »,	  nous	  devons	  avant	  tout	  comprendre	  ce	  que	  la	  Bible	  entend	  par	  solidarité	  
ou	   identité	   corporative.	  Dans	  Hébreux	  7	   :	   7-‐10,	   Lévi	   paya	   la	   dîme	   à	  Melchisédek	   «	   en	  
Abraham.	   »	   Lévi	   était	   alors	   dans	   les	   reins	   de	   son	   arrière-‐grand-‐père	   Abraham	   quand	  
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celui-‐ci	  paya	  la	  dîme	  à	  Melchisédek.	  Cela	  est	  basé	  sur	   le	  concept	  biblique	  de	  solidarité.	  
En	  accord	  avec	  l'Ecriture,	  trois	  idées	  fondamentales	  sont	  ici	  révélées	  :	  
	  

1. Dieu	  créa	  tous	  les	  hommes	  en	  un	  homme	  -‐	  en	  Adam.	  
	  

2. Satan	  a	  ruiné	  tous	  les	  hommes	  en	  un	  seul	  -‐	  en	  Adam.	  
	  

3. Dieu	  a	  racheté	  tous	  les	  hommes	  en	  un	  seul	  -‐	  en	  Christ.	  
	  

	  
C'est	  ce	  dernier	  point	  qui	  nous	  donne	  de	  l'espoir	  et	  qui	  constitue	  la	  bonne	  nouvelle	  de	  
l'Evangile.	  Alors	  que	  vous	  étudiez	  la	  Parole	  de	  Dieu	  à	  la	  lumière	  de	  cette	  idée	  ou	  concept	  
«	  en	  Christ	  »,	  gardez	  vos	  yeux	  ouverts	  aux	  charmes	  incomparables	  de	  notre	  Seigneur	  et	  
Sauveur	  Jésus-‐Christ.	  
	  
1.	  Trois	   personnes	   sont	   impliquées	   dans	   ce	   texte	   ;	   «	   Lui	   »	   (c'est-‐à-‐dire	   Dieu),	   «	  
Vous	  »	  (c'est-‐à-‐dire	  nous)	  et	  le	  Christ.	  Qu'a	  fait	  Dieu	  du	  christ	  pour	  nous	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  1	  :	  30	  
	  
Note	  :	  À	  cause	  de	  son	  amour	  inconditionnel,	  Dieu	  a	  uni	  la	  vie	  divine	  de	  son	  Fils	  à	  notre	  
humanité	  corporative	  dans	  le	  sein	  de	  Marie.	  Il	  a	  ainsi	  qualifié	  le	  Christ	  -‐	  l'homme-‐Dieu	  -‐	  
pour	  être	  notre	  représentant,	  notre	  substitut.	  Par	  sa	  vie	  parfaite	  et	  sa	  mort	  en	  sacrifice,	  
Il	   a	   satisfait	   parfaitement	   à	   toutes	   les	   exigences	   de	   la	   loi	   en	   notre	   faveur.	   En	   Christ,	  
l'humanité	  a	  maintenant	  une	  nouvelle	  histoire	  qui	  qualifie	  parfaitement	  chaque	  croyant	  
pour	  la	  vie	  éternelle,	  C'est	  ici	  l'incroyable	  bonne	  nouvelle	  de	  l'Evangile.	  
	  
2.	  Dans	  notre	  première	  étude,	  nous	  avons	  vu	  que	  tous	  les	  hommes	  ont	  été	  créés	  en	  
un	   seul,	   Adam,	   et	   que	   lorsqu'il	   a	   péché,	   tous	   ont	   péché	   en	   lui.	   C'est	   pourquoi	   la	  
mort	   s'est	   étendue	   à	   tous	   les	   hommes.	   De	   la	   même	   façon,	   que	   pouvons-‐nous	  
conclure	  pour	  tous	  ceux	  qui	  sont	  «	  en	  Christ	  »	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  21-‐22	  
	  
Note	  :	  L'homme	  qui	  a	  apporté	  la	  mort	  à	  toute	  l'humanité,	  c'est	  Adam.	  Celui	  a	  redonné	  la	  
vie	   à	   tous,	   c'est	   Jésus-‐Christ.	   Aujourd'hui	   la	   science	   tente	   de	   trouver	   une	   solution	   au	  
problème	  de	  la	  mort,	  mais	  nous	  savons	  que	  la	  seule	  solution	  est	  en	  Christ.	  
	  
3.	  Que	  sont	  devenus	  le	  premier	  et	  le	  denier	  Adam	  ?	  	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  45	  
	  
Premier	  Adam	  
………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
Dernier	  Adam.	  
………………………………………………………………………………………………………………………	  
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Note	   :	   Parce	   que	   le	   premier	   Adam	   (humanité)	   a	   péché,	   il	   apporta	   la	   mort	   à	   toute	  
l'humanité.	  Dieu	  envoya	  son	  Fils	  comme	  second	  ou	  dernier	  Adam	  (humanité)	  dans	  le	  but	  
de	  racheter	  l'homme	  de	  la	  sentence	  de	  mort.	  Le	  Christ	  est	  notre	  seule	  espérance	  de	  vie	  
éternelle	  (voyez	  pour	  cela	  le	  texte	  de	  1	  Jean	  5	  :	  11	  -‐12).	  
	  
4.	  Par	  le	  péché	  d'un	  seul	  homme	  que	  se	  produit-‐il	  pour	  l'humanité	  et	  quel	  en	  fut	  le	  
résultat	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  18	  (première	  partie	  du	  verset).	  
	  
Note	  :	  Parce	  que	  nous	  étions	  «	  en	  Adam	  »,	  ce	  seul	  péché	  qu'il	  commit	  nous	  a	  rendus	  tous	  
pécheurs	  (verset	  19).	  Bien	  que	  Dieu	  ne	  nous	  tienne	  pas	  pour	  coupables	  ou	  responsables	  
de	   ce	   péché	   d'Adam,	   il	   n'en	   est	   pas	   moins	   vrai	   qu'à	   cause	   de	   cet	   acte	   -‐	   et	   de	   notre	  
présence	  en	  Adam	  au	  moment	  où	  il	  pécha	  -‐	  nous	  partageons	  avec	  lui	  la	  condamnation	  à	  
mort.	  
	  
5.	  Par	  l'acte	  juste	  d'un	  seul	  homme	  que	  se	  produit-‐il	  pour	  tous	  les	  hommes	  et	  quel	  
en	  est	  le	  résultat	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  18	  (deuxième	  partie	  du	  verset).	  
	  
Note	   :	  De	  même	  que	   tous	  meurent	  parce	  que	   tous	  ont	  péché	  en	  Adam	  de	  même	  aussi	  
tous	  ont	  en	  Christ	  et	  sont	  justifiés	  pour	  la	  vie	  éternelle	  «	  en	  Lui.	  »	  Mais	  faites	  attention	  à	  
cela	  :	  Tout	  ce	  que	  Dieu	  a	  fait	  en	  faveur	  de	  l'humanité	  par	  l'obéissance	  du	  Christ	  est	  un	  «	  
don	  gratuit	  »	  et	  comme	  tout	  don,	   il	  ne	  nous	  est	  pas	  possible	  d'en	  jouir	  avant	  de	  l'avoir	  
accepté	  (verset	  17).	  Ce	  qui	  est	  nôtre	  «	  en	  Adam	  »	  est	  à	  nous	  par	  héritage.	  Mais,	  ce	  qui	  est	  
nôtre	  «	  en	  Christ	  »	  est	  un	  don	  gratuit	  de	  Dieu,	  «	  Car	  Dieu	  a	  tant	  aimé	  le	  monde	  qu'Il	  a	  
donné	  son	  Fils	  unique,	  afin	  que	  quiconque	  croit	  en	  Lui	  ne	  périsse	  point,	  mais	  qu'il	  ait	  la	  
vie	  éternelle.	  »	  
	  
6.	  À	  quel	  moment	  Dieu	  a-‐t-‐Il	  planifié	  notre	  rédemption	  «	  en	  Christ	  »	  ?	  	  
	  
Ephésiens	  1	  :	  4	  
	  
Note	  :	  Avant	  même	  que	  Dieu	  nous	  crée	  en	  Adam	  II	  savait	  à	  l'avance	  qu'Adam	  pécherait	  
et	  c'est	  pourquoi	  Il	  avait	  déjà	  préparé	  un	  plan	  de	  rachat	  en	  Jésus-‐Christ.	  Le	  verset	  5	  nous	  
montre	  que	  Dieu	  nous	   avait	   prédestinés	   à	   être	   adoptés	   comme	   ses	   fils	   et	   ses	   filles	   en	  
nous	  unissant	  au	  Christ.	  Dieu	  avait	  prédestiné	  tous	  les	  hommes	  à	  devenir	  ses	  enfants,	  et	  
cela	  non	  pas	  à	  cause	  de	  notre	  bonté	  ou	  parce	  que	  nous	   le	  méritions,	  mais	  simplement	  
parce	  que	  Son	  amour	  pour	  nous	  est	  inconditionnel.	  
Dès	  lors	  que	  vous	  acceptez	  le	  Christ	  comme	  votre	  Sauveur,	  vous	  êtes	  vu	  par	  Dieu	  comme	  
un	  être	  accepté	  dans	  le	  Bien-‐aimé	  (verset	  6).	  
	  
7.	  Quelles	  sont	   les	  trois	  choses	  que	  Dieu	  a	   faites	  pour	  nous	  en	  Jésus-‐Christ,	  alors	  
que	  nous	  étions	  encore	  pécheurs	  ?	  
	  
Ephésiens	  2	  :	  5-‐6	  
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-‐ 1	  ………………………………………………………………………………………………………………………………………….	  
	  

-‐ 2	  ………………………………………………………………………………………………………………………………………….	  
	  

-‐ 3	  ………………………………………………………………………………………………………………………………………….	  

Note	   :	   Ces	   trois	   actes	   représentent	   ce	   que	   Dieu	   a	   accompli	   en	   Christ	   pour	   tous	   les	  
hommes.	  Ensemble,	  ils	  constituent	  la	  bonne	  nouvelle	  de	  l'Evangile,	  à	  savoir	  un	  salut	  total	  
et	   achevé	   pour	   tout	   homme	   pécheur.	   Néanmoins,	   pour	   que	   nous	   puissions	  
individuellement	  nous	  saisir	  de	  ces	  trois	  choses,	  il	  est	  nécessaire	  qu'il	  y	  ait	  une	  réponse	  
de	  notre	  part.	  
	  
8.	  Comment	  expérimentons-‐nous	  ce	  salut	  obtenu	  pour	  tout	  homme	  en	  Jésus-‐Christ	  
?	  
	  
Ephésiens	  2	  :	  8-‐9	  
	  
Note	  :	  Le	  salut	  se	  présente	  comme	  le	  fruit	  de	  la	  grâce	  de	  notre	  Seigneur	  Jésus-‐Christ	  et	  il	  
devient	  effectif	  pour	  nous	  par	   la	   foi.	  Cette	  grâce	   représente	   le	  don	  suprême	  de	  Dieu	  à	  
l'humanité.	   Les	   bonnes	   œuvres	   deviennent	   alors	   les	   fruits	   de	   cette	   grâce	   qui	   a	   été	  
acceptée	  (voir	  verset	  10).	  
	  
9.	  Quel	  est	  le	  salaire	  du	  péché	  ?	  	  
	  
Romains	  6.	  23	  (première	  partie).	  
	  
Note	   :	   Par	   nature,	   comme	   en	   acte,	   nous	   sommes	   pécheurs	   et	   nous	   méritons	   la	   mort	  
puisque	  tous	  ont	  péché	  et	  sont	  privés	  de	  la	  gloire	  de	  Dieu.	  (Romains	  3	  :	  23).	  
	  
10.	  Quel	  est	  le	  don	  de	  Dieu	  en	  Christ	  ?	  	  
	  
Romains	  6	  :	  23	  (dernière	  partie).	  
	  
Note	  :	  Notez	  s'il	  vous	  plaît	  que,	  si	  la	  mort	  est	  le	  salaire	  qui	  nous	  revient	  à	  cause	  du	  péché,	  
la	  vie	  éternelle,	  elle,	  est	  un	  don	  gratuit	  de	  Dieu	  qui	  nous	  vient	  de	  la	  vie	  sainte	  du	  Christ	  et	  
que	  nous	  n'avons	  ni	  méritée	  ni	  gagnée.	  C'est	  pour	  cela	  que	  la	  Bible	  dit	  que	  nous	  sommes	  
sauvés	  par	  la	  grâce	  seule.	  
	  
11.	  Que	  Dieu	  nous	  a-‐t-‐Il	  donné	  en	  Son	  Fils	  ?	  	  
	  
1	  Jean	  5	  :	  11	  
	  
Note	   :	   Le	   monde	   entier	   tente	   désespérément	   d'échapper	   à	   la	   mort.	   Ce	   moissonneur	  
lugubre.	  Personne	  ne	  veut	  mourir,	  mais	  il	  n'y	  a	  qu'une	  seule	  source	  de	  vie	  infinie,	  c'est	  
Jésus.	  
	  
12.	  Quels	  sont	  les	  deux	  choix	  que	  nous	  ayons	  vis-‐à-‐vis	  de	  ce	  don	  de	  la	  vie	  venant	  de	  
Dieu	  ?	  
	  
1	  …………………………………………………………………………………………………………………………	  
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-‐	  2	  ………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
Note	  :	  De	  grâce,	  ne	  refusez	  pas	  cet	  incroyable	  don.	  En	  le	  refusant,	  vous	  vous	  privez	  de	  la	  
vie	  éternelle	  et	   les	  bonnes	  œuvres	  que	  vous	  aurez	  pu	  réaliser	  dans	  votre	  vie	  ne	  seront	  
pas	   prises	   en	   compte	   (c'est	   Lui	   qui	   est	   à	   la	   base	   de	   votre	   salut,	   et	   non	   vos	   œuvres	  
bonnes).	  Si	  vous	  acceptez	  Jésus-‐Christ	  comme	  unique	  source	  de	  salut	  et	  de	  vie	  alors	   la	  
vie	  éternelle	  que	  Dieu	  vous	  offre	  en	  Lui	  est	  garantie.	  
	  
13.	  Quelle	  garantie	  Jean	  donna-‐t-‐il	  à	  ceux	  qui	  croient	  au	  Fils	  de	  Dieu	  ?	  	  
	  
1	  Jean	  5	  .13	  
	  
14.	  Que	  devenons-‐nous	  en	  croyant	  en	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Jean	  1	  :	  11-‐13	  
	  
Note	  :	  Dieu	  regarde	  tous	  ceux	  qui	  croient	  en	  Jésus-‐Christ	  comme	  ses	  enfants.	  En	  croyant	  
en	  son	  nom,	  vous	  avez	  déjà	  reçu	  la	  vie	  quand	  bien	  même	  vous	  n'en	  avez	  pas	  l'impression	  
et	  même	  si	  vous	  pensez	  que	  vous	  ne	  la	  méritez	  pas.	  
	  
15.	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  quand	  nous	  prêtons	  attention	  à	  la	  parole	  de	  Dieu	  et	  que	  nous	  
y	  croyons	  ?	  
	  
Jean	  5	  :	  24	  
	  
Note	  :	  Nous	  passons	  de	  la	  mort	  à	  la	  vie	  en	  acceptant	  Jésus-‐Christ	  le	  don	  de	  Dieu.	  Ce	  n'est	  
pas	  par	  les	  œuvres	  de	  la	  loi	  que	  nous	  accédons	  à	  cette	  vie.	  Pourtant,	  pour	  ceux	  qui	  sont	  
justifiés	   par	   la	   foi	   en	   Jésus-‐Christ,	   la	   loi	   devient	   le	   standard	  de	   la	   vie	   chrétienne	   (voir	  
Galates	  5	  :	  13-‐14).	  
	  
16.	  Qui	  est	  Jésus-‐Christ	  pour	  ceux	  qui	  croient	  ?	  
	  
Romains	  10	  :	  4	  
	  
Note	   :	  Le	  mot	  «fin»	   signifie	  que	   les	   choses	   sont	   complètes	  et	   terminées.	  Par	   ce	  verset,	  
Paul	  nous	  dit	  que	  l'obéissance	  parfaite	  du	  Christ	  à	  la	  loi	  devient	  nôtre	  par	  la	  foi.	  Durant	  
sa	  mission	  terrestre,	  le	  Christ	  a	  satisfait	  aux	  exigences	  de	  la	  loi	  comme	  à	  sa	  justice.	  Il	  met	  
un	   terme	   à	   toute	   tentative	   de	   légalisme	   -‐	   toute	   tentative	   de	   garder	   la	   loi	   par	   nous-‐
mêmes,	  dans	  le	  but	  de	  s'assurer	  le	  salut.	  
	  
17.	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  lorsque	  vous	  acceptez	  le	  don	  de	  la	  justice	  du	  Christ	  ?	  	  
	  
2	  Corinthiens	  5	  :	  17	  
	  
Note	  :	  Lire	  aussi	  les	  versets	  18	  à	  21.	  A	  la	  croix,	  Dieu	  a	  placé	  les	  péchés	  du	  monde	  entier	  
sur	  Son	  Fils	  Jésus-‐Christ.	  Ainsi,	  par	  la	  mort	  de	  Celui-‐ci,	  l'humanité	  a	  pu	  être	  rachetée	  et	  
recevoir	  en	  échange	  -‐	  par	  la	  résurrection	  -‐	  la	  vie	  de	  son	  Fils.	  Quand	  vous	  acceptez	  Jésus	  
comme	  votre	  sauveur	  personnel,	  vous	  passez	  de	  la	  mort	  à	  la	  vie.	  
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18.	  Quelles	  sont	  les	  deux	  choses	  que	  Jésus	  réalisa	  par	  Sa	  mort	  et	  Sa	  résurrection	  ?	  
	  
2	  Timothée	  1	  :	  8-‐10	  
	  
-‐	  1	  ……………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
-‐	  2	  ………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
	  
19.	  Quelles	  sont	  les	  deux	  choses	  que	  je	  dois	  faire	  m'approprier	  ce	  salut	  en	  Christ	  ?	  
	  
Marc	  16	  :	  15-‐16	  
	  
-‐	  1	  ………………………………………………………………………………………………………………………………	  
	  
-‐	  2	  ………………………………………………………………………………………………………………………………	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  4	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

LE	  SUPRÊME	  SACRIFICE	  DE	  DIEU	  POUR	  VOUS	  
	  

	  
Le	  cœur	  de	  l’Évangile	  est	  Christ	  et	  Christ	  crucifié.	  Le	  plan	  de	  Satan	  consiste	  à	  engloutir	  
cette	  vérité	  dans	  les	  ténèbres.	  En	  cela,	  nous	  pouvons	  dire	  qu’il	  a	  eu	  un	  certain	  succès.	  En	  
réussissant	   à	   convaincre	   l’Église	   chrétienne	   de	   croire	   au	   mensonge	   d’après	   lequel	  
l’homme	  possède	  une	  âme	  immortelle,	  il	  est	  parvenu	  à	  dérober	  à	  la	  croix	  la	  gloire	  qui	  Lui	  
revient.	  
	  
Dans	   la	  mesure	   où	   l’homme	  possède	   une	   âme	   immortelle,	   alors	   la	  mort	   n’est	   plus	   un	  
adieu	  à	   la	   vie	  mais	  une	   simple	   séparation	  du	   corps	  et	  de	   l’âme.	  Dans	   cette	  optique,	   le	  
sacrifice	  suprême	  du	  Christ	  est	  limité	  à	  la	  honte	  et	  à	  la	  torture	  de	  la	  croix,	  ce	  qui	  n’est	  pas	  
différent	  du	  sort	  partagé	  par	   les	  deux	   larrons	  crucifiés	  à	  ses	  côtés	  et	  de	   tous	  ceux	  qui,	  
innombrables,	  ont	  été	  exécutés	  de	  cette	  manière.	  Le	   fait	  de	  regarder	   la	  croix	  dans	  une	  
optique	   romaine	  est	   aussi	  quelque	   chose	  qui	  dérobe	   sa	  gloire	  à	   ce	   sacrifice.	  Bien	  qu’il	  
soit	   entendu	  que	   Jésus	  ait	   été	   crucifié	   sur	  une	   croix	   romaine,	  nous	  devons	  néanmoins	  
nous	  souvenir	  que	  ce	  ne	  sont	  pas	  les	  Romains	  qui	  demandèrent	  la	  crucifixion,	  mais	  les	  
Juifs.	  C’est	  seulement	  lorsque	  nous	  regardons	  cette	  croix	  dans	  une	  perspective	  Juive,	  tel	  
que	   les	   auteurs	   du	   	   Nouveau	   Testament	   le	   firent,	   que	   nous	   pouvons	   commencer	   à	  
comprendre	  le	  sens	  de	  Son	  suprême	  sacrifice.	  
	  
Un	  sacrifice	  qui	  fait	  la	  démonstration	  de	  l’amour	  infini	  et	  inconditionnel	  que	  Dieu	  a	  pour	  
nous.	   La	   crucifixion	   n’était	   pas	   une	   méthode	   d’exécution	   utilisée	   par	   les	   Juifs.	   Au	  
contraire,	  les	  Juifs	  détestaient	  le	  supplice	  de	  la	  croix	  car	  il	  représentait	  pour	  eux	  quelque	  
chose	  de	  très	  particulier.	  Quand	  nous	  découvrons	  ce	  que	  signifiait	  la	  crucifixion	  pour	  un	  
Juif,	  alors	  nous	  pouvons	  comprendre	  pourquoi	   les	  Juifs	  demandèrent	  que	  le	  Christ	  soit	  
exécuté	  de	  cette	  façon	  et	  comment	  Sa	  mort	  représente	  un	  sacrifice	  suprême.	  Le	  supplice	  
de	  la	  crucifixion	  avait	  été	  inventé	  par	  les	  Phéniciens	  (Le	  Liban	  actuel)	  six	  cents	  ans	  avant	  
Jésus-‐Christ	   environ.	   Il	   fut	   ensuite	   adopté	   par	   les	   Egyptiens,	   puis	   plus	   tard	   par	   les	  
Romains	  qui	  «	  améliorèrent	  »	  le	  supplice	  destiné	  alors	  aux	  esclaves	  en	  fuite	  et	  aux	  plus	  
grands	  criminels.	  	  
	  
Le	  crucifixion	  est	  le	  plus	  douloureux	  et	  le	  plus	  honteux	  instrument	  d’exécution	  élaboré	  
par	  l’homme.	  En	  dehors	  de	  la	  disgrâce	  et	  de	  la	  honte	  (les	  crucifiés	  étaient	  généralement	  
nus	  sur	  leur	  croix)	  impliquées	  dans	  cette	  pratique,	  cette	  méthode	  créait	  des	  souffrances	  
physiques	   et	  morales	   abominables,	   un	   homme	   pouvant	   rester	   de	   trois	   à	   sept	   jours	   à	  
agoniser	  sur	  sa	  croix	  avant	  de	  mourir.	  C’est	  en	  regardant	  cette	  croix	  comme	  les	  Juifs	  la	  
voyaient	  que	  nous	  nous	  émerveillons	  de	  cet	  Amour	  plein	  de	  renoncement	  que	  le	  Christ	  
avait	  pour	  l’humanité	  en	  vue	  de	  la	  sauver.	  Que	  cette	  croix	  du	  Christ	  puisse	  avoir	  sur	  vous	  
l’impact	  qu’elle	  eut	  sur	  ses	  disciples	  et	  sur	  la	  première	  église	  chrétienne.	  
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1. Dans	  quelle	   condition	  nous	   trouvions-‐nous	  quand	   le	   Christ	   est	  mort	  pour	  
nous	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  8.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  a	  manifesté,	  ou	  prouvé	  son	  amour	  pour	  nous	  en	  ce	  que,	  lorsque	  nous	  
étions	   encore	   pécheurs	   (donc	   ennemis	   de	  Dieu),	   Jésus	   est	  mort	   pour	   nous.	   Cet	  
amour	   inconditionnel,	  comme	  nous	   l’avons	  déjà	  vu,	  représente	   le	   fondement	  de	  
notre	  salut.	  
	  

2. Qu’est-‐ce	  que	   la	  mort	  du	  Christ	   apporte	  dans	   la	   relation	  de	   l’homme	  avec	  
Dieu	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  La	  bonne	  nouvelle	  est	  que	  Dieu	  ne	  nous	  regarde	  plus	  comme	  des	  pécheurs.	  
Il	  a	  racheté	  le	  monde	  –	  ou	  réconcilié	  le	  monde	  avec	  Lui-‐même	  par	  la	  mort	  de	  Son	  
Fils.	   À	   cause	   de	   cela,	   Dieu	   peut	   vous	   accepter,	   dans	   Son	   Fils,	   comme	   si	   vous	  
n’aviez	  jamais	  péché.	  
	  

3. Qu’est-‐ce	  qui,	  d’après	  la	  loi,	  est	  nécessaire	  pour	  la	  rémission	  ou	  pardon	  des	  
péchés	  ?	  
	  
Hébreux	  9	  :	  22-‐26.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  purifié	  »	   ici	   signifie	   «	  nettoyé	  ».	   Pour	   que	   les	   péchés	   soient	  
pardonnés,	  la	  loi	  exige	  la	  mort.	  Les	  sacrifices	  d’animaux,	  tels	  qu’on	  les	  pratiquait	  
dans	   l’Ancien	   Testament,	   ne	   pouvaient	   réaliser	   cela.	  Ils	   représentaient	  
simplement	   des	   types	   qui	   auraient	   dû	   orienter	   les	   regards	   vers	   le	   sacrifice	  
expiatoire	   de	   Christ.	   Par	   sa	  mort	   sur	   la	   croix,	   le	   Christ	   a	   payé	   le	   prix	   pour	   les	  
péchés	  du	  monde	  une	  fois	  pour	  toutes.	  
	  

4. Par	  quoi	  la	  grâce	  de	  Dieu	  nous	  justifie-‐t-‐elle	  gratuitement	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  24.	  
	  
Note	  :	  Être	  justifié	  signifie	  que	  nous	  sommes	  déclarés	  justes	  quant	  à	  la	  loi	  de	  Dieu.	  
Être	   racheté,	   c’est	   être	  acheté	  une	  nouvelle	   fois.	  Par	  Sa	  mort	   en	   sacrifice	   sur	   la	  
croix,	  le	  Christ	  a	  ôté	  la	  barrière	  qui	  se	  plaçait	  entre	  un	  homme	  pécheur	  et	  un	  Dieu	  
saint.	  C’est	  ce	  que	  signifie	  «	  être	  réconcilié.	  »	  
	  

5. Qu’est-‐ce	  que	  la	  mort	  du	  Christ	  a	  démontré	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  25.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  ne	  peut	  pas	  légalement	  pardonner	  le	  péché	  s’il	  n’y	  a	  pas	  effusion	  de	  
sang	   (c’est-‐à-‐dire	   mort).	   C’est	   pourquoi,	   avant	   l’événement	   de	   la	   croix,	   Dieu	  
pardonnait	   les	  pécheurs	  de	   l’Ancien	  Testament	  par	  Sa	  bonté	  et	  Sa	  patience,	  par	  
anticipation.	  
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6. Depuis	  la	  croix,	  que	  peut	  faire	  Dieu	  en	  toute	  légalité	  en	  faveur	  de	  ceux	  qui	  
ont	  la	  foi	  en	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  26.	  
	  
Note	  :	   C’est	   ce	   que	   la	   version	   biblique	   commentée	   traduit	   par	  :	   «	  C’est	   afin	   de	  
démontrer	  et	  de	  prouver	  au	  temps	  présent	  qu’Il	  est	  Lui-‐même	  juste	  et	  qu’Il	  justifie	  et	  
accepte	   comme	   justes	   ceux	   qui	   ont	   la	   vraie	   foi	   en	   Jésus-‐Christ.	   Par	   la	   croix,	   Dieu	  
peut	  légalement	  ou	  juridiquement	  justifier	  les	  pécheurs	  et	  c’est	  une	  bonne	  nouvelle.	  
C’est	  pourquoi	  Paul	  parle	  de	  la	  croix	  en	  disant	  qu’elle	  est	  ‘la	  puissance	  de	  Dieu	  pour	  
le	  salut’	  »	  	  (1	  Corinthiens	  1	  :	  18).	  
	  

7. Quel	  est	  le	  don	  de	  Dieu	  qui	  contraste	  avec	  le	  salaire	  du	  péché	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  23.	  
	  

8. Le	   Christ	   est	   mort	   sur	   la	   croix	   et	   finalement	   ressuscité.	   Où	   se	   trouve-‐t-‐Il	  
maintenant,	  et	  que	  fait-‐Il	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  32-‐34.	  
	  
Note	  :	   La	   justice	   et	   l’amour	   de	  Dieu	   se	   sont	   rencontrés	   à	   la	   croix.	   Dieu	   n’a	   pas	  
épargné	   Son	   propre	   Fils	   du	   salaire	   du	   péché,	   parce	   qu’Il	   a	   vraiment	   aimé	   le	  
monde.	  Le	  diable	  vous	  accusera	  d’être	  un	  pécheur	  et	  par	  conséquent	  de	  ne	  pas	  
mériter	   le	  ciel.	  Mais	   il	  y	  a	  une	  personne	  qui	  ne	  vous	  accusera	  jamais,	  c’est	  Dieu.	  
Dieu	  vous	  a	   libéré,	   justifié	  ou	  acquitté	  du	  péché	  et	   c’est	  pour	  cela	  qu’Il	  ne	  vous	  
accusera	  jamais.	  Plus	  encore,	  le	  Christ	  qui	  est	  mort	  pour	  nos	  péchés,	  intercède	  en	  
notre	  faveur	  alors	  que	  le	  diable	  nous	  accuse	  nuit	  et	  jour	  (Apocalypse	  12	  :	  10).	  
	  

9. Que	  goûta	  le	  Christ	  pour	  tout	  homme	  à	  la	  croix	  ?	  
	  
Hébreux	  2	  :	  9.	  
	  
Note	  :	  Pour	   l’homme,	   la	  mort	  correspond	  à	  un	  sommeil.	  La	  mort	  que	   le	  Christ	  a	  
connue	  pour	  tout	  homme	  n’est	  pas	  cette	  mort-‐sommeil,	  c’était	  la	  mort	  éternelle,	  
cet	  adieu	  définitif	  à	  la	  vie	  qui	  est	  le	  salaire	  du	  péché.	  Nous	  traiterons	  de	  l’état	  des	  
morts	   dans	   une	   de	   nos	   prochaines	   études,	   mais	   pour	   l’instant,	   nous	   voulons	  
comprendre	  le	  sens	  de	  la	  mort	  que	  le	  Christ	  a	  goûtée	  pour	  tout	  homme.	  
	  
	  
	  

10. 	  Que	   crièrent	   les	   prêtres	   et	   les	   principaux	  d’entre	   les	   Juifs	   au	  moment	   où	  
Pilate	  leur	  présenta	  Jésus	  ?	  
	  
Jean	  19	  :	  5-‐7.	  
	  
Note	  :	   Pilate,	   qui	   représentait	   Rome,	   ne	   trouva	   pas	   de	   faute	   en	   Jésus.	   C’est	  
pourquoi	  les	  Juifs	  durent	  expliquer	  leur	  désir	  de	  Le	  crucifier.	  Ils	  affirmèrent	  donc	  
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qu’ils	   avaient	   une	   loi	   qui	   condamnait	   Jésus	   à	   mort.	   La	   loi	   à	   laquelle	   ils	   se	  
référaient	  était	  la	  loi	  concernant	  le	  blasphème.	  
	  

11. 	  D’après	  la	  loi	  sur	  le	  blasphème	  à	  laquelle	  les	  Juifs	  se	  référèrent,	  comment	  le	  
coupable	  devait-‐il	  être	  mis	  à	  mort	  ?	  
	  
Lévitique	  24	  :	  16.	  
	  
Note	  :	   Dans	   Jean	   10	  :	   30-‐31,	   nous	   pouvons	   lire	   que	   les	   Juifs	   prirent	   «	  une	   fois	  
encore	  »	   des	   pierres	   pour	   lapider	   Jésus	   parce	   qu’Il	   avait	   dit	  :	   «	  Le	   Père	   et	  moi,	  
nous	  sommes	  Un.	  »	  Ils	  firent	  alors	  la	  démonstration	  de	  leur	  connaissance	  quant	  à	  
la	  manière	  dont	  devaient	  être	  traités	  les	  coupables	  de	  blasphèmes.	  

	  
12. 	  Pourquoi,	  dans	  ce	  cas,	   les	  Juifs	  demandèrent-‐ils	  que	  le	  Christ	  soit	  crucifié,	  

ce	  qui	  correspond	  pour	  eux	  au	  fait	  d’être	  «	  pendu	  au	  bois	  »	  ?	  
	  
(Voir	  Livre	  des	  Actes	  5	  :	  30	  ;	  10	  :	  39	  ;	  13	  :	  29).	  
	  
Deutéronome	  21	  :	  22-‐23.	  
	  
Note	  :	   Au	   moment	   où	   les	   Juifs	   crièrent	   «	  crucifie-‐le	  »,	   ils	   ne	   désiraient	   pas	  
simplement	  la	  mort	  de	  Jésus,	  mais	  ils	  voulaient	  aussi	  que	  la	  malédiction	  de	  Dieu	  
tombe	  sur	  Lui.	  Dan	  ce	  cas	   là,	   la	  mort	  correspond	  à	  un	  adieu	  éternel	  à	   la	  vie.	  Le	  
Christ	   a	   connu	   cet	   abandon	   de	   Dieu	   à	   la	   croix	   et	   c’est	   pourquoi	   Il	   s’est	   écrié	  :	  
«	  Mon	  Dieu,	  mon	  Dieu,	  pourquoi	  m’as-‐tu	  abandonné	  ?	  ».	  
	  

13. 	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  pour	  ceux	  qui	  pensent	  être	  sauvés	  en	  obéissant	  à	  la	  loi	  ?	  
	  
Galates	  3	  :	  10.	  
	  
Note	  :	   Avez-‐vous	   gardé	   la	   loi	   parfaitement	  ?	   Si	   la	   réponse	   est	   non,	   alors	   vous	  
méritez	  la	  malédiction.	  Mais	  Dieu	  a	  placé	  sur	  son	  Fils	  ce	  que	  nous	  méritions.	  
	  

14. 	  Comment	  le	  Christ	  nous	  rachète-‐t-‐Il	  de	  la	  malédiction	  de	  la	  loi	  ?	  
	  
Galates	  3	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  La	  raison	  pour	  laquelle	  la	  loi	  ne	  maudit	  pas	  le	  croyant,	  c’est	  que	  Dieu	  a	  fait	  
Son	  Fils	  malédiction	  pour	  nous.	  Jésus	  a	  payé	  le	  salaire	  du	  péché,	  -‐	  la	  malédiction	  
de	  la	  loi	  –	  pour	  toute	  l’humanité	  à	  la	  croix.	  C’est	  cela	  le	  sacrifice	  suprême.	  
	  
	  
	  

15. 	  Pourquoi	   peut-‐on	   dire	   que	   Dieu	   fut	   satisfait	   en	   voyant	   le	   résultat	   des	  
souffrances	  et	  de	  la	  mort	  de	  Jésus	  ?	  
	  
Ésaïe	  53	  :	  6,	  10-‐11.	  
	  



	   24	  

Note	  :	  Nous	  ne	  parvenons	  que	  faiblement	  à	  comprendre	  l’agonie	  que	  notre	  Père	  
Céleste	   a	   soufferte	   en	   permettant	   à	   la	   malédiction	   attachée	   à	   nos	   péchés	   de	  
retomber	  sur	  Jésus,	  Son	  Fils	  bien-‐aimé.	  Par	  ce	  sacrifice	  suprême,	  le	  Fils	  et	  le	  Père	  
veulent	  dire	  à	  l’humanité	  toute	  entière	  combien	  leur	  amour	  pour	  les	  hommes	  est	  
plus	  grand	  que	  leur	  amour	  pour	  Eux-‐mêmes.	  C’est	  l’amour	  désintéressé	  de	  Dieu	  
que	  Jésus	  a	  montré	  à	  la	  croix.	  
	  

16. 	  En	  quoi	  cet	  exceptionnel	  sacrifice	  nous	  concerne-‐t-‐il	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  5	  :	  14-‐15.	  
	  
Note	  :	  La	  vie	  chrétienne	  ne	  doit	  pas	  être	  motivée	  par	  la	  crainte	  d’un	  châtiment,	  ni	  
par	   le	  désir	  d’une	   récompense.	  L’amour	  de	  Dieu	  manifesté	  à	   la	   croix	  devient	   la	  
motivation	  de	  toute	  vraie	  vie	  chrétienne.	  On	  ne	  s’étonnera	  pas	  de	  ce	  qu’un	  auteur	  
ait	  écrit	  ces	  paroles	  d’un	  chant	  :	  «	  Un	  amour	  aussi	  surprenant,	  divin,	  exige	  toute	  
mon	  âme,	   toute	  ma	  vie,	   toute	  ma	  personne.	  »	  C’est	  exactement	  cela	  que	   la	  croix	  
produisit	   chez	   les	   premiers	   disciples	   du	   Christ	   et	   c’est	   encore	   ce	   qu’elle	   doit	  
aujourd’hui	  produire	  en	  nous.	  
	  

17. 	  Quel	  est	  le	  don	  que	  le	  Christ	  fit	  pour	  nous	  montrer	  l’amour	  de	  Dieu	  ?	  
	  
1	  Jean	  3	  :	  16.	  
	  
Note	  :	  Jésus	  a	  renoncé	  à	  sa	  vie	  et	  a	  accepté	  de	  s’en	  séparer	  à	  jamais	  afin	  que	  nous	  
puissions	  vivre	  à	  Sa	  place.	  C’est	  ainsi	  que	  la	  croix	  fait	  la	  démonstration	  de	  l’amour	  
de	  Dieu	  pour	   les	  pécheurs.	  Par	   ce	   sacrifice,	   Jésus	  veut	  montrer	  qu’Il	   nous	   aime	  
plus	  que	  Lui-‐même.	  C’est	  pourquoi	   Il	  a	  pu	  dire	  :	  «	  Et	  moi,	  quand	  J’aurai	  été	  élevé	  
de	   la	   terre,	   J’attirerai	   tous	   les	  hommes	  à	  moi	  »	   (Jean	  12	  :	   31-‐33).	  Alors	   que	   vous	  
contemplez	   ce	   sacrifice	   suprême	   du	   Christ,	   puissiez-‐vous	   non	   seulement	   être	  
attiré	   par	   Lui,	   mais	   aussi	   accepter	   volontairement	   cet	   incroyable	   don.	  
Conclusion	  :	  La	  déclaration	  suivante,	  écrite	  par	  une	  personne	  qui	  avait	  clairement	  
compris	  le	  sacrifice	  suprême	  du	  Christ	  revêt	  une	  valeur	  toute	  particulière	  :	  	  
	  
«	  Le	   Christ	   s’est	   substitué	   à	   nous,	   Il	   a	   porté	   l’iniquité	   de	   tous.	   Il	   a	   été	   mis	   au	  
nombre	  des	  transgresseurs,	  afin	  de	  pouvoir	  nous	  racheter	  de	  la	  condamnation	  de	  
la	   loi.	   La	   culpabilité	   de	   tous	   les	   descendants	   d’Adam	   pesait	   sur	   son	   cœur	  ;	  
l’effroyable	   manifestation	   de	   la	   colère	   que	   Dieu	   éprouve	   contre	   le	   péché	  
remplissait	  de	  consternation	  l’âme	  de	  Jésus.	  Pendant	  toute	  sa	  vie,	  le	  Christ	  n’avait	  
pas	  cessé	  de	  publier	  à	  un	  monde	  perdu	  la	  bonne	  nouvelle	  de	  la	  grâce	  du	  Père	  et	  
de	   l’Amour	   qui	   pardonne.	   Son	   thème	   constant	   était	   le	   salut	   du	   plus	   grand	  
pécheur.	  Maintenant,	  sous	  le	  poids	  de	  la	  culpabilité	  qui	  L’accable,	  il	  ne	  Lui	  est	  pas	  
donné	  d’apercevoir	   le	   visage	  miséricordieux	  du	  Père.	   Personne	  ne	   comprendra	  
jamais	   la	   douleur	   mortelle	   qu’éprouva	   le	   Sauveur	   en	   cette	   heure	   d’angoisse	  
suprême	  où	  la	  présence	  divine	  Lui	  était	  retirée.	  Son	  agonie	  morale	  était	  si	  grande	  
qu’il	   en	  oubliait	   ses	   tortures	  physiques.	  Satan	  assiégeait	   Jésus	  de	  ses	   tentations	  
redoutables.	   Le	   Sauveur	   ne	   voyait	   pas	   au-‐delà	   de	   la	   tombe.	   L’espérance	   ne	   Lui	  
montrait	  plus	  la	  victoire	  sur	  le	  sépulcre	  ;	  Il	  ne	  possédait	  plus	  l’assurance	  que	  son	  
sacrifice	  était	  agréé	  de	  son	  Père.	  Sachant	  que	  le	  péché	  est	  odieux	  à	  la	  divinité,	  Il	  
redoutait	  que	  la	  séparation	  ne	  fût	  éternelle.	  Le	  Christ	  ressenti	  l’angoisse	  que	  tout	  



	   25	  

pécheur	  devra	  éprouver	  quand	  la	  grâce	  cessera	  d’intercéder	  en	  faveur	  d’une	  race	  
coupable.	  Le	  sentiment	  du	  péché,	  qui	  faisait	  reposer	  la	  colère	  du	  Père	  sur	  Lui	  en	  
tant	  que	  substitut	  de	  l’homme,	  voilà	  ce	  qui	  rendit	  sa	  coupe	  si	  amère,	  ce	  qui	  brisa	  
le	  cœur	  du	  Fils	  de	  Dieu.	  «	  	  (Jésus-‐Christ,	  p.	  757).	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  5	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LA	  CROIX	  DU	  CHRIST	  
	  

	  
Dans	  notre	  dernière	  étude,	  nous	  avons	  étudié	  la	  croix	  à	  la	  lumière	  du	  suprême	  sacrifice	  
que	   le	   Christ	   a	   fait	   en	   faveur	   de	   la	   race	   humaine	   déchue.	   Dans	   cette	   étude,	   nous	  
considérerons	   comment	   et	   pourquoi	   il	   était	   nécessaire	   que	   l’humanité	   déchue	   soit	  
incluse	  dans	  la	  mort	  de	  Christ	  à	  la	  croix.	  En	  tant	  que	  pécheurs,	  chacun	  se	  retrouve	  sous	  
la	  malédiction	   et	   sous	   la	   condamnation	   de	   la	   loi	   (Romains	   3	  :	   19	  ;	   Galates	   3	  :	   10).	   Le	  
salaire	  du	  péché,	  c’est	  la	  mort	  (Romains	  6	  :	  23).	  
	  
Selon	   la	  Bible,	   Jésus	  a	  porté	   la	  malédiction	  de	   la	   loi	  pour	  nous	  quand	   Il	  mourut	   sur	   la	  
croix.	  C’est	  ce	  que	  nous	  avons	  vu	  dans	  la	  dernière	  étude.	  Mais	  en	  fait,	  il	  n’existe	  aucune	  
loi,	   divine	   ou	   humaine,	   qui	   autorise	   une	   personne	   innocente	   à	  mourir	   à	   la	   place	   d’un	  
coupable.	  La	  Bible	  enseigne	  que	  le	  Père	  ne	  sera	  pas	  puni	  pour	  les	  fautes	  de	  son	  fils,	  ni	  le	  
fils	  pour	  les	  fautes	  de	  son	  père	  (Deutéronome	  24	  :	  16	  ;	  Ézéchiel	  18	  :	  20).	  Comment	  dans	  
ce	   cas	   là,	   le	   Christ,	   qui	   n’a	   pas	   commis	   de	   fautes,	   peut-‐Il	   mourir	   pour	   les	   péchés	   du	  
monde	   alors	   que	   la	   loi	   de	   Dieu	   ne	   permet	   pas	   que	   l’innocent	   soit	   puni	   à	   la	   place	   du	  
coupable	  ?	  
	  
C’est	   là	   un	   enjeu	   éthique	   capital	   qui	   concerne	   la	   croix	   tout	   entière.	  A	  moins	  que	  nous	  
découvrions	  comment	  Dieu	  a	  pu	  régler	  la	  problème,	  nous	  ne	  pourrons	  jamais	  apprécier	  
vraiment	   la	   bonne	   nouvelle	   de	   l’Évangile,	   ni	   expérimenter	   son	   plein	   pouvoir	   de	   nous	  
délivrer	  du	  péché.	  C’est	  pourquoi	  cette	  étude	  est	  très	  importante.	  
	  
	  

1. Combien	  sont	  morts	  à	  cause	  du	  seul	  péché	  d’Adam	  ?	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  22	  (première	  partie).	  

	  
	  
Note	  :	  Comme	  nous	  l’avons	  vu	  dans	  une	  étude	  précédente,	  la	  raison	  pour	  laquelle	  
tous	   meurent	   à	   cause	   du	   péché	   d’un	   seul	   n’est	   pas	   que	   Dieu	   nous	   considère	  
comme	  coupable	  du	  péché	  (d’Adam	  –cela	  ne	  serait	  pas	  éthique	  –	  mais,	  parce	  que	  
la	   race	   humaine	   est	   la	   multiplication	   de	   la	   vie	   d’Adam	   –	   Actes	   17	  :	   26),	   nous	  
héritons	  d’une	  vie	  qui	  a	  déjà	  péché	  et	  qui	  est	  condamnée	  à	  mort.	  
	  

2. A	  quel	  moment	  cette	  vie	  humaine	  condamnée	  a-‐t-‐elle	  été	  exécutée,	  et	  en	  qui	  
?	  
	  

Jean	  12	  :	  31-‐33	  
	  
Note	  :	  À	  la	  croix,	  le	  monde	  (la	  race	  humaine)	  a	  été	  jugé	  et	  exécuté	  en	  Christ.	  Dieu	  a	  pu	  
faire	  cela	  parce	  que	   le	  Christ	  était	   le	  second	  Adam	  ou	  encore	   la	  nouvelle	  humanité.	  
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De	  même	  que	  Dieu	  a	  créé	  toute	  l'humanité	  en	  Adam	  -‐	  qui	  par	  son	  péché	  ruina	  toute	  
sa	  postérité	  -‐	  de	  même	  aussi	  Dieu	  unit	  toute	  l'humanité	  au	  Christ	  à	  l'incarnation	  afin	  
qu'Il	  puisse	  devenir	  le	  Sauveur	  du	  Monde.	  

	  
3. Combien	  furent	  impliqués	  dans	  la	  mort	  de	  Christ	  ?	  	  

2	  Corinthiens	  5	  :	  14	  
	  
4.	  Que	   fit	   Dieu	   de	   Christ	   pour	   que	   nous	   puissions	   être	   justifiés	   en	   tant	   que	  
pécheurs	  ?	  

	  
2	  Corinthiens	  5	  :	  21	  

	  
Note	  :	  Lorsque	  le	  Christ	  assuma	  notre	  humanité	  corporative	  à	  l'incarnation,	  Il	  devint	  
le	  second	  Adam	  (humanité)	  et	  se	  qualifia	  pour	  devenir	  le	  représentant	  de	  l'homme,	  
son	   substitut.	   Cela	   lui	   permit	   légalement	   de	   vivre	   et	   de	   mourir	   à	   l'avantage	   de	  
l'homme.	  C'est	  dans	  ce	  sens-‐là	  que	  le	  Christ	  a	  été	  fait	  péché	  pour	  nous	  pour	  que	  nous	  
puissions	  devenir	   en	   Lui	   justice	   de	  Dieu.	   C'est	   ici	   la	   notion	   «	   en	  Christ	   »	   que	  nous	  
avons	  étudiée	  dans	  la	  troisième	  leçon.	  
	  
5.	  Qui	  mourut	  quand	  le	  Christ	  porta	  nos	  péchés	  sur	  le	  bois	  (la	  croix)	  ?	  	  

	  
1	  Pierre	  2	  :	  24	  

	  
Note	   :	   En	   accord	   avec	   le	   texte	   grec,	   langage	   utilisé	   pour	   la	   rédaction	   du	   Nouveau	  
Testament,	  nous	  sommes	  réellement	  morts	  quand	  le	  Christ	  porta	  nos	  péchés	  en	  Son	  
corps	   à	   la	   croix.	   Cela	   parce	  qu'il	   était	   impossible	   qu'Il	   porte	  nos	  péchés	   sans	  nous	  
porter	   aussi	   avec	   Lui.	   Comme	   résultat,	   en	   mourant	   en	   Christ,	   la	   racine	   même	   de	  
notre	   problème	   du	   péché,	   notre	   nature	   pécheresse,	   était	   inclue	   elle	   aussi.	   C'est	   le	  
pouvoir	   guérissant	   de	   la	   croix	   qui	   permettra	   aussi	   au	   croyant	   de	   mener	   une	   vie	  
sainte.	  
	  
6.	  Que	  dit	  l'apôtre	  Paul	  de	  lui-‐même	  par	  rapport	  à	  la	  loi	  de	  Dieu	  ?	  	  

	  
Galates	  2	  :	  19	  

	  
Note	   :	  Parce	  que	  nous	  sommes	   tous	  pécheurs,	  nous	  devons	  mourir.	   Jésus	  n'est	  pas	  
venu	  pour	  ôter	  la	  sentence	  de	  mort	  qui	  était	  suspendue	  au-‐dessus	  de	  nos	  têtes,	  mais	  
Il	  est	  venu	  pour	  l'accomplir	  (voir	  Matthieu	  5	  :	  17).	  Puisque	  tous	  sont	  morts	  dans	  la	  
mort	   de	   Christ,	   l'apôtre	   Paul	   reconnaît	   qu'il	   est	   mort	   à	   la	   loi	   en	   Christ	   et	   que	  
désormais	  il	  peut	  vivre	  pour	  Dieu.	  
	  
7.	  À	  quel	  moment	  Paul	  est-‐il	  mort	  à	  la	  loi	  ?	  	  

	  
Galates	  2	  :	  20	  

	  
Note	   :	   C'est	   par	   la	   mort	   de	   Christ	   que	   nous,	   en	   tant	   qu'êtres	   humains	   pécheurs,	  
sommes	   morts	   et	   délivrés	   du	   problème	   du	   péché.	   Par	   conséquent,	   nous	   pouvons	  
expérimenter	   la	   justification	  et	  mener	  une	  vie	  qui	   soit	  agréable	  à	  Dieu.	  La	  croix	  de	  
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Christ	  nous	  a	  délivrés	  de	  la	  culpabilité	  et	  du	  châtiment	  attaché	  au	  péché,	  elle	  nous	  a	  
délivrés	  de	  son	  pouvoir	  et	  de	  son	  esclavage.	  
	  
8.	  Pour	  combien	  de	  temps	  la	  loi	  de	  Dieu	  a-‐t-‐elle	  la	  domination	  sur	  nous	  ?	  	  
	  
Romains	  7	  :	  1	  
	  
Note	   :	  L'humanité	  tout	  entière	  est	  née	  sous	   la	  condamnation	  de	   la	   loi,	  et	  parce	  que	  
chacun	  de	  nous	  a	  personnellement	  échoué	  à	  lui	  obéir	  parfaitement,	   l'humanité	  tout	  
entière	   se	   retrouve	   coupable	   et	   condamnée	   par	   elle	   (voir	   Romains	   3	   :	   19).	   Cette	  
condamnation	   reste	   au-‐dessus	   de	   nos	   têtes	   aussi	   longtemps	   que	   nous	   vivons.	  
Puisque	   le	   salaire	  du	  péché	   c'est	   la	  mort	   (Romains	  6	   :	   23)	   c'est	   seulement	   à	  notre	  
mort	  que	  nous	  sommes	  libérés	  de	  la	  condamnation	  de	  cette	  loi.	  
	  
9.	  Comment	  Dieu	  nous	  a-‐t-‐Il	  délivrés	  de	  cette	  condamnation	  de	  la	  loi	  ?	  	  

	  
Romains	  7	  :	  4	  

	  
Note	  Dieu	  nous	  a	  délivrés	  de	  la	  loi	  par	  notre	  mort	  en	  Christ.	  Comme	  nous	  l'avons	  vu	  
précédemment,	  la	  mort	  de	  Christ	  fut	  une	  mort	  corporative,	  c'est	  pourquoi	  l'humanité	  
tout	  entière	  est	  morte	  à	  la	  croix.	  Quand	  par	  la	  foi,	  nous	  acceptons	  la	  mort	  de	  Christ	  
comme	   notre	   mort,	   nous	   expérimentons	   la	   justification	   en	   étant	   délivrés	   de	   la	  
condamnation	   de	   la	   loi,	   et	   nous	   sommes	   libres.	   Par	   Sa	   résurrection	   nous	   sommes	  
aussi	  revenus	  à	  la	  vie	  avec	  Lui,	  et	  dans	  cette	  harmonie	  de	  vie	  avec	  Lui,	  la	  possibilité	  
de	  porter	  des	  fruits	  agréables	  à	  Dieu	  nous	  est	  offerte	  (Voir	  Jean	  15	  :	  5-‐8).	  
	  
10.	  Comment	  une	  personne	  délivrée	  de	  la	  condamnation	  la	  loi	  peut-‐elle	  servir	  
Dieu	  ?	  

	  
Romains	  7	  :	  6	  

	  
Note	   :	   L'incroyant	   qui	   reste	   encore	   sous	   la	   loi,	   tente	   -‐	   avec	   une	   bonne	   conscience	  
mais	   par	   crainte	   -‐	   d'obéir	   aux	   commandements	   de	  Dieu.	   En	   fait,	   une	   telle	   attitude	  
correspond	  selon	  la	  Bible	  à	  un	  service	  «	  selon	  la	  lettre»,	  une	  sorte	  de	  légalisme.	  Mais,	  
le	  croyant	  qui	  a	  accepté	  le	  Christ,	  et	  qui	  ainsi	  a	  été	  délivré	  de	  la	   loi,	  peut	  servir	  par	  
amour.	   Cela	   correspond	   à	   un	   service	   dans	   l'esprit,	   puisque	   l'esprit	   de	   la	   loi	   c'est	  
l'amour	  (voir	  Matthieu	  22	  :	  35-‐40).	  
	  
11.	  Quelle	   vérité	  Paul	  met-‐il	   en	   évidence	   à	   l'intention	  de	   ceux	  qui	   croient	   en	  
Christ	  ?	  

	  
Colossiens	  3	  :	  3	  

	  
Note	  :	   Comme	   nous	   le	   verrons	   dans	   notre	   prochaine	   étude,	   un	   chrétien	   est	   un	  
homme	  qui	   a	   renoncé	  à	   la	   vie	  passée	  du	  péché	  et	  qui	   est	  né	  de	  nouveau	  en	  Christ	  
pour	   le	   servir	   en	   nouveauté	   de	   vie.	   C'est	   une	   vie	   que	   le	   croyant	   a	   reçue	   à	   travers	  
l'expérience	  de	  la	  nouvelle	  naissance.	  
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12. Que	  doit-‐il	  premièrement	  se	  produire	  en	  nous	  pour	  que	  nous	  puissions	  
vivre	  avec	  le	  Christ	  ?	  

	  
2	  Timothée	  2	  :	  11.	  
	  
Note	  :	   On	   rencontre	   trop	   de	   chrétiens	   qui	   veulent	   vivre	   avec	   le	   Christ	   sans	  
premièrement	  mourir	  avec	  Lui.	  C’est	  ce	  que	  l’on	  appelle	  communément	  la	  grâce	  à	  
bon	   marché.	   Mais	   cela	   ne	   correspond	   pas	   au	   clair	   enseignement	   de	   l’Écriture.	  
Dans	   ce	   monde	   pécheur,	   nous	   commençons	   avec	   la	   vie	   et	   nous	   terminons	   en	  
mourant.	   Avec	   le	   royaume	   de	   Dieu,	   c’est	   le	   contraire.	   Nous	   commençons	   par	  
mourir	   à	   l’ancienne	   vie	   condamnée	   et	   nous	   finissons	   avec	   la	   vie	   éternelle	   de	  
Christ	  (Voir	  Romains	  6	  :	  8-‐11).	  C’est	  tout	  cela	  la	  conversion.	  
	  
13. Qu’est-‐ce	  qui	  doit	  prendre	  place	  avant	  que	  nous	  puissions	  expérimenter	  

la	  délivrance	  du	  péché	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  On	  ne	  tiendra	  plus	  compte	  du	  crime	  qu’un	  homme	  aura	  commis	  dès	  lors	  où	  
cette	  personne	  aura	  payé	  la	  pénalité	  pour	  son	  crime.	  De	  la	  même	  façon,	  nous	  ne	  
pouvons	  pas	  expérimenter	   la	   justification	  en	  Christ	  avant	  de	  nous	  être	   identifié	  
d’abord	   avec	   Sa	  mort	   à	   la	   croix.	   Le	  mot	   «	  libéré	  »	  dans	   le	   texte	  original	   signifie	  
«	  justifié	  »,	   «	  acquitté.	  »	   Dès	   lors,	   la	   croix	   de	   Christ	   représente	   la	   puissance	   de	  
Dieu	  pour	   la	  délivrance	  de	   la	  condamnation	  de	   la	   loi	  (Voir	  1	  Corinthiens	  1	  :	  17-‐
18).	  
	  
14. 	  De	  quoi	  la	  croix	  de	  Christ	  nous	  délivre-‐t-‐elle	  en	  plus	  de	  la	  condamnation	  

de	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  2.	  
	  
Note	  :	   Le	   péché	   est	   un	   double	   problème.	   C’est	   la	   transgression	   de	   la	   loi	   qui	  
condamne	   le	  pécheur	  à	  mort.	  Mais	  c’est	  aussi	  une	   loi,	  ou	  un	  principe,	  une	   force	  
qui	  réside	  en	  nous,	  dans	  notre	  nature	  pécheresse	  et	  qui	  nous	  empêche	  de	  mener	  
une	   vie	   sainte	   (Romains	   7	  :	   14-‐25).	   Par	   la	   croix	   de	   Christ,	   nous	   sommes	   aussi	  
délivrés	  de	  ces	  deux	  aspects	  du	  péché.	  Notre	  mort	  en	  Christ	  ne	  nous	  justifie	  pas	  
seulement,	  mais	  elle	  attaque	  la	  racine	  même	  du	  problème	  du	  péché.	  
	  
15. 	  Parce	  que	  la	  croix	  de	  Christ	  nous	  délivre	  du	  péché,	  quelle	  vie	  le	  croyant	  

pourra-‐t-‐il	  mener	  ?	  
	  
Romain	  6	  :	  22.	  
	  
Note	  :	  Ce	  n’est	  pas	  parce	  que	  la	  croix	  de	  Christ	  nous	  délivre	  de	  la	  condamnation	  
du	   péché	   que	   nous	   sommes	   libres	   pour	   autant	   de	  mener	   la	   vie	   qui	   nous	   plaît.	  
Quand	  nous	   acceptons	   le	   Christ	   crucifié	   comme	  notre	   Sauveur,	   nous	   acceptons	  
non	  seulement	  d’être	  délivrés	  de	  la	  condamnation	  et	  du	  châtiment	  liés	  au	  péché,	  
mais	   nous	   acceptons	   aussi	   d’être	   délivrés	   de	   la	   puissance,	   de	   l’esclavage	   du	  
péché.	  
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16. 	  Que	  dit	  Jésus	  à	  ceux	  qui	  refusent	  de	  porter	  la	  croix	  et	  de	  Le	  suivre	  ?	  
	  
Matthieu	  10	  :	  33.	  
	  
Note	  :	   Puisque	   la	   mort	   de	   Christ	   est	   une	  mort	   corporative	   dans	   laquelle	   toute	  
l’humanité	   était	   impliquée,	   alors	   accepter	   et	   suivre	   le	   Christ,	   c’est	   accepter	   Sa	  
croix	  comme	  la	  nôtre.	  
	  
17. 	  Comment	   les	   croyants	   doivent-‐ils	   porter	   leur	   croix	   pour	   suivre	   le	  

Christ	  ?	  
	  
Luc	  9	  :	  23.	  
	  
Note	  :	  Beaucoup	  de	  croyants	  commettent	  l’erreur	  de	  séparer	  la	  croix	  qu’ils	  ont	  à	  
porter	  de	  la	  croix	  de	  Christ.	  Cette	  erreur	  en	  implique	  une	  autre	  ;	  celle	  d’assimiler	  
la	   croix	   aux	   difficultés	   de	   la	   vie.	   Dans	   l’Écriture,	   il	   n’y	   a	   qu’une	   seule	   croix	   qui	  
sauve,	   c’est	   celle	   de	   Christ.	   Quand	   nous	   sommes	   baptisés	   en	   Christ	   (ce	   sera	   le	  
sujet	   de	   notre	   prochaine	   étude),	   la	   croix	   de	   Christ	   devient	   la	   croix	   du	   croyant.	  
Cette	  croix	  représente	  le	  renoncement	  à	  soi-‐même	  et	  non	  les	  difficultés	  de	  la	  vie	  
que	  croyants	  et	  incrédules	  connaissent	  dans	  notre	  monde	  pécheur.	  
	  
18. 	  Quel	  exemple	  de	  la	  nature	  Jésus	  utilise-‐t-‐Il	  pour	  expliquer	  le	  principe	  de	  

la	  croix	  ?	  
	  
Jean	  12	  :	  24.	  
	  
19. 	  Comment	  Jésus	  applique-‐t-‐Il	  cette	  vérité	  à	  notre	  intention	  ?	  
	  
Jean	  12	  :	  25.	  
	  
Note	  :	  Le	  principe	  de	  la	  germination	  est	  aussi	  le	  principe	  de	  la	  croix.	  De	  même	  que	  
la	   graine	   doit	  mourir	   pour	   pouvoir	   au	   printemps	   croître	   et	   porter	   du	   fruit,	   de	  
même	  nous	  aussi	  nous	  devons	  mourir	  à	  notre	  vie	  passée	  de	  façon	  à	  connaître	  la	  
nouvelle	  naissance	  qui	  permettra	  de	  porter	  des	  fruits	  pour	  Dieu.	  C’est	  le	  principe	  
de	  la	  croix	  de	  Christ.	  
	  
20. 	  Que	  dit	  Paul	  de	  ce	  même	  principe	  de	  la	  germination	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  36.	  
	  
Note	  :	  Le	  christianisme	  ne	  se	  propose	  pas	  de	  modifier,	  d’améliorer	  la	  vie	  ancienne	  
du	  péché	  que	  nous	  héritons	  à	  la	  naissance.	  En	  échange	  de	  cette	  vieille	  vie	  morte	  à	  
la	  croix	  avec	  le	  Christ,	  Dieu	  nous	  propose	  la	  vie	  éternelle	  de	  Son	  Fils	  Jésus-‐Christ	  
(Voir	  1	  Jean	  5	  :	  11-‐12).	  
	  
21. 	  Quelle	   est	   l’attitude	   du	   croyant	   vis-‐à-‐vis	   de	   la	   chair	   ou	   de	   la	   nature	  

pécheresse	  qui	  a	  été	  abandonnée	  à	  la	  croix	  de	  Christ	  ?	  
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Galates	  5	  :	  24.	  
	  
Note	  :	   Une	   prédicateur	   français	   du	   19ème	   siècle	   disait	   que	   tous	   les	   chrétiens	  
naissent	   crucifiés.	   Par	   cela,	   il	   faisait	   allusion	   à	   la	   vérité	   du	   baptême,	   que	   nous	  
étudierons	   dans	   notre	   prochaine	   étude.	   Avant	   d’accepter	   le	   Christ,	   il	   est	  
important	  que	  vous	  compreniez	  bien	  ce	  à	  quoi	  vous	  allez	  vous	  engager.	  Comme	  
l’a	  dit	  Dietrich	  Bonoffer,	  le	  célèbre	  Martyr	  allemand,	  «	  Quand	  le	  Christ	  vous	  invite	  
à	  Le	  suivre,	  Il	  vous	  invite	  à	  mourir.	  »	  
	  

	  
Conclusion	  :	   Cette	   étude	   nous	   conduit	   à	   conclure	   avec	   les	   faits	   objectifs	   de	  
l’Évangile.	  Tout	  ce	  qui	  est	  nécessaire	  à	  notre	  délivrance	  du	  problème	  du	  péché	  a	  été	  
assumé	   par	   la	   naissance,	   la	   vie,	   la	   mort	   et	   la	   résurrection	   de	   notre	   Seigneur	   et	  
Sauveur	  Jésus-‐Christ.	  C’est	  la	  bonne	  nouvelle	  de	  l’Évangile.	  
	  
Dans	   l’Évangile,	   Dieu	   a	   racheté,	   réconcilié	   et	   justifié	   inconditionnellement	   toute	  
l’humanité	   en	  Son	  Fils	   Jésus-‐Christ	   (Voir	  Romains	  5	  :	   10,	  18).	  Mais	  parce	  que	  Dieu	  
nous	   a	   créés	   libres,	   Il	   ne	   nous	   oblige	   pas	   à	   accepter	   ce	   salut.	   C’est	   pourquoi	   il	   est	  
nécessaire	  qu’il	  y	  ait	  une	  réponse	  de	  notre	  part	  si	  nous	  voulons	  expérimenter	  cette	  
bonne	  nouvelle	  du	  salut.	  Cette	  réponse	  de	  l’homme,	  c’est	  la	  foi.	  Ainsi	  donc,	  le	  salut	  en	  
tant	   qu’expérience	   subjective	   est	   conditionnel.	   C’est	   ce	   que	   recouvre	   cette	   étude	  
biblique.	  Dieu	  a	  tant	  aimé	  le	  monde	  (l’humanité)	  qu’Il	  a	  donné	  son	  Fils	  unique.	  Ce	  fut	  
un	  prix	  infini	  pour	  Lui	  mais	  aussi	  un	  don	  gratuit	  pour	  nous.	  Par	  ce	  don,	  nous	  avons	  
un	  salut	  plein	  et	  complet.	  Néanmoins,	  seuls	  ceux	  qui	  croient	  cela	  ne	  périront	  pas	  et	  
vivront	   éternellement.	   Alors	   que	   nous	   allons	   aborder	   la	   deuxième	   phase	   de	   notre	  
étude,	   celle	   qui	   correspond	   à	   notre	   réponse	   à	   cette	   proposition	   de	   l’Évangile,	  
puissiez-‐vous	   trouver	   les	   moyens	   de	   répondre	   positivement	   aux	   conditions	  
d’acceptation	  du	  don	  du	  salut.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  6	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

QUE	  DEVEZ-‐VOUS	  FAIRE	  POUR	  ÊTRE	  SAUVÉ	  ?	  
	  

	  
Dans	  nos	  études	  précédentes,	  nous	  avons	   réalisé	  notre	   condition	  de	  pécheurs	   et	  nous	  
avons	  aussi	  pu	  voir	  combien	  il	  nous	  était	  impossible	  de	  nous	  sauver	  nous-‐mêmes.	  Nous	  
avons	   également	   découvert	   que,	   par	   la	   mort	   de	   Son	   fils	   sur	   la	   croix,	   Dieu	   a	   fait	   la	  
démonstration	  de	  l’amour	  infini	  et	  inconditionnel	  qu’Il	  porte	  aux	  pécheurs.	  Ainsi,	  Dieu	  a	  
obtenu	   un	   salut	   plein	   et	   complet	   pour	   toute	   l’humanité	   en	   Christ.	   C’est	   ce	   qui	   fait	   de	  
l’Évangile	   une	   fantastique	   et	   incroyable	   bonne	  nouvelle.	  Maintenant,	   avec	   cette	   étude,	  
nous	   allons	   répondre	   à	   une	   question	   qui,	   j’en	   suis	   certain,	   est	   de	   la	   plus	   haute	  
importance	   pour	   vos	  :	   «	  Comment	   puis-‐je	   m’approprier	   ce	   merveilleux	   salut	  ?	  ».	   En	  
d’autres	  termes,	  «	  Que	  dois-‐je	  faire	  pour	  être	  sauvé	  ?	  ».	  
	  
Parce	  que	  Dieu	  a	  créé	  l’homme	  libre,	  Il	  n’impose	  pas	  le	  don	  du	  salut	  qu’Il	  a	  réalisé	  pour	  
l’humanité	  tout	  entière	  en	  Christ.	  Bien	  qu’il	  soit	  vrai	  que	  Dieu	  a	  tant	  aimé	  le	  monde	  qu’il	  
a	   donné	   Son	   fils	   unique,	   le	   fait	   est	   que	   seuls	   ceux	   qui	   croient	   ne	   périront	   pas	   et	  
obtiendront	   la	   vie	   éternelle.	   La	   bonne	   nouvelle	   de	   l’Évangile	   exige	   de	   notre	   part	   une	  
réponse	   afin	   que	   le	   salut	   réalisé	   par	   le	   Christ	   en	   faveur	   de	   toute	   l’humanité	   puisse	  
devenir	  effectif	  pour	  chacun	  individuellement.	  Selon	  la	  Bible,	  cette	  réponse	  humaine	  est	  
décrite	  comme	  la	  foi.	  Ainsi,	  en	  combinant	  la	  bonne	  nouvelle	  du	  salut	  que	  Dieu	  a	  obtenu	  
pour	   toute	   l’humanité	   en	   Christ	   avec	   notre	   réponse	   individuelle	   qu’est	   la	   foi,	   nous	  
obtenons	   cette	  merveilleuse	   vérité	   appelée	   la	   justification	  par	   la	   foi.	   Voyons	   ce	   que	   la	  
Bible	  peut	  nous	  dire	  de	  cette	  merveilleuse	  vérité.	  
	  
	  

1. Quelle	   mission	   particulière	   Jésus	   donna-‐t-‐Il	   à	   ses	   disciples	   avant	   de	  
retourner	  au	  ciel	  ?	  
	  
Marc	  	  16	  :	  15.	  
	  

2. Qu’a-‐t-‐Il	  annoncé	  :	  
a) en	  faveur	  de	  ceux	  qui	  croiraient	  à	  l’Évangile	  et	  seraient	  baptisés,	  et	  

	  
b) contre	  ceux	  qui	  ne	  voudraient	  pas	  croire	  à	  l’Évangile.	  
	  	  
Marc	  16	  :	  16.	  

	  
1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  
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	   Note	  :	  La	  seule	  raison	  pour	  laquelle	  une	  personne	  sera	  perdue,	  c’est	  parce	  qu’elle	  
aura	  délibérément	  et	  avec	  insistance	  rejeté	  l’Évangile.	  Dieu	  ne	  nous	  blâme	  par	  parce	  que	  
nous	   sommes	   pécheurs,	   puisque	   nous	   sommes	   nés	   ainsi.	   Mais	   Il	   nous	   tiendra	  
responsables	   si	   délibérément	   et	   finalement	   nous	   rejetons	   son	   don	   du	   salut	   en	   Christ	  
(Voir	  également	  Jean	  3	  :	  18,	  36).	  
	  

3. D’après	  jésus,	  que	  se	  passera-‐t-‐il	  pour	  ceux	  qui	  croiront	  en	  Dieu	  et	  en	  Celui	  
qu’Il	  a	  envoyé	  pour	  sauver	  le	  monde	  ?	  
	  
Jean	  5	  :	  24.	  
	  

4. Comment	   l’apôtre	   Paul	   décrit-‐il	   ce	   salut	   qu’il	   reçut	   par	   la	   foi,	   sans	   les	  
œuvres	  de	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  28.	  
	  
Note	  :	  Dans	   la	  Bible,	   la	   justification	  par	   la	   foi	   correspond	  au	  plan	  de	  Dieu	  pour	  
sauver	  les	  pécheurs.	  Ce	  plan	  s’oppose	  au	  salut	  par	  les	  œuvres	  de	  la	  loi,	  qui	  reste	  
un	  plan	  humain	  pour	  tenter	  de	  se	  sauver	  soi-‐même.	  
	  

5. Est-‐il	  possible	  d’être	  sauvé	  en	  gardant	  la	  loi	  ?	  
	  
Galates	  2	  :	  16.	  
	  

6. Quelle	  est	  la	  part	  de	  la	  loi	  dans	  notre	  justification	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Galates	  3	  :	  24.	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  grec	  utilisé	  par	  Paul	  pour	  «	  maître	  d’école	  »,	  «	  tuteur	  »,	  «	  gardien	  »	  
était	  pedagogai.	   A	   l’époque	   de	   Paul,	   le	  maître	   confiait	   à	   un	   esclave	   la	   tâche	   de	  
conduire	   ses	   enfants	   à	   leur	  précepteur.	  De	  même	  dit	  Paul,	   alors	  que	   la	   loi	   elle-‐
même	  ne	  nous	  sauve	  pas,	  sa	  fonction	  est	  de	  nous	  conduire	  au	  Christ	  afin	  que	  nous	  
puissions	  être	  justifiés	  par	  la	  foi.	  
	  

7. Dans	  un	  tribunal,	  que	  fait	  le	  juge	  lorsque	  l’on	  reconnaît	  l’accusé	  juste	  et	  non	  
coupable	  ?	  
	  
Deutéronome	  25	  :	  1.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  justifié	  »	   ou	   «	  justification	  »	   est	   un	   terme	   légal	   qui	   ne	   peut	  
s’appliquer	   qu’à	   ceux	   qui	   sont	   trouvés	   justes	   et	   non	   coupables.	   Ce	   terme	  
représente	   le	  contraire	  absolu	  du	  mot	  «	  condamnation	  »,	  qui	  est	   le	  verdict	  pour	  
les	  pécheurs	  ou	  ceux	  que	  l’on	  reconnaît	  coupables.	  
	  

8. Que	   fait	   Dieu	   en	   faveur	   de	   ceux	   qui	   n’ont	   pas	   su	   garder	   Sa	   loi,	   mais	   qui	  
croient	  en	  Jésus-‐Christ	  même	  s’ils	  sont	  encore	  méchants	  et	  imparfaits	  ?	  
	  
Romains	  4	  :	  5.	  
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Note	  :	   Puisque	   tous	   ont	   péché	   et	   sont	   privés	   de	   la	   gloire	   de	   Dieu,	   la	   seule	  
espérance	  de	  salut	  qui	  nous	  reste	  est	  la	  justification	  par	  la	  foi	  seule	  (Voir	  Romains	  
3	  :	  23-‐24).	  
	  

9. Qu’est-‐ce	  qui	  permet	  d’avoir	  la	  foi	  en	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Romains	  10	  :	  17.	  
	  
Note	  :	  C’est	   la	  connaissance	  de	   l’Évangile	  qui	  est	  premièrement	  nécessaire	  pour	  
nous	   donner	   une	   foi	   salvatrice.	   C’est	   pour	   cette	   raison	   que	   Jésus	   a	   dit	   «	  vous	  
connaîtrez	   la	   vérité	   et	   la	   vérité	   vous	   rendra	   libre.	  »	   Par	   «	  vérité	  »,	   Il	   pensait	   à	   la	  
vérité	   au	   sujet	  de	  Lui-‐même	   (Jean	  8	  :	   32-‐36	  ;	   voir	   aussi	   Jean	  17	  :	   3).	   C’est	   cette	  
vérité	  là	  que	  nous	  avons	  étudiée	  dans	  nos	  précédentes	  leçons.	  
	  

10. 	  Quelle	  est	   la	  seconde	  chose	  qui	  doit	  être	   faite	  pour	  que	  ce	  salut	  devienne	  
effectif	  ?	  
	  
Jean	  6	  :	  40.	  
	  
Note	  :	  Avoir	  la	  connaissance	  de	  l’Évangile	  n’est	  pas	  suffisant	  ;	  il	  faut	  encore	  croire	  
et	   accepter.	   La	   nation	   juive	   à	   l’époque	   de	   Paul	   écouta	   l’Évangile,	   mais	   tous	   ne	  
crurent	  pas,	  et	  ceux	  qui	  ne	  crurent	  pas	  seront	  perdus	  (Voir	  Romains	  10	  :	  16-‐18).	  
Jésus	  mit	  cela	  en	  évidence	  ;	  seuls	  ceux	  qui	  croient	  en	  Lui	  seront	  sauvés	  (Voir	  Jean	  
3	  :	  18	  ;	  5	  :	  24	  ;	  11	  :	  25).	  
	  

11. 	  Croire	  à	  l’Évangile	  exige	  un	  acquiescement	  mental	  à	  la	  vérité	  ;	  mais	  une	  foi	  
véritable	  demande	  plus	  que	  cela.	  Quel	  est	   le	   troisième	  point	  qu’exige	  une	  
authentique	  foi	  qui	  sauve	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  17.	  
	  
Note	  :	  La	  Bible	  est	  claire	  ;	  une	  véritable	  foi	  qui	  sauve	  est	  plus	  que	  la	  croyance	  en	  
l’Évangile	  ou	  un	  assentiment	  mental	  à	  celui-‐ci.	  En	  accord	  avec	  les	  déclarations	  de	  
Jacques,	   les	  démons	  croient	  eux	  aussi,	  et	  ne	  possèdent	  pourtant	  pas	  une	   foi	  qui	  
sauve	   (Jacques	   2	  :	   19).	   La	   foi	   requiert	   une	   obéissance	   du	   cœur	   à	   ce	   que	   l’on	  
comprend	  de	  l’Évangile	  (Voir	  Romains	  1	  :	  5	  ;	  Galates	  5	  :	  7	  ;	  2	  Thessaloniciens	  1	  :	  
8	  ;	  Hébreux	  5	  :	  9	  ;	  1	  Pierre	  4	  :	  17).	  D’un	  côté,	  la	  foi	  est	  une	  obéissance	  du	  cœur	  à	  la	  
vérité	   de	   l’Évangile,	   de	   l’autre	   l’incrédulité	   est	   un	   rejet	   volontaire,	   une	  
désobéissance	   à	   l’Évangile.	   C’est	   pourquoi	   nous	   sommes	   sauvés	   par	   la	   foi	   et	  
perdu	  à	  cause	  de	  l’incrédulité.	  
	  

12. 	  Que	  veut	  dire	  obéir	  à	  l’Évangile	  ?	  
	  
Réponse	  :	  Gardez	  à	   l’esprit	  que	   l’Évangile	  représente	  ce	  que	  Dieu	  a	  réalisé	  pour	  
vous	  en	  Christ.	  En	  nous	  unissant	  à	  Christ	  à	  l’incarnation,	  Dieu	  a	  permis	  que	  Celui-‐
ci	  réécrive	  notre	  histoire,	  en	  sorte	  que	  par	  Sa	  vie	  parfaite	  et	  Sa	  mort	  en	  sacrifice,	  
nous	  puissions	  nous	   tenir	  parfaits	   en	  Lui	   (Colossiens	  2	  :	   10).	  Obéir	   à	   l’Évangile	  
par	   conséquent	   signifie	   que	   nous	   soumettons	   notre	   volonté	   à	   cette	   vérité	   en	  
acceptant	  la	  vie	  de	  Christ	  comme	  étant	  la	  nôtre,	  et	  en	  voyant	  Sa	  mort	  comme	  la	  
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nôtre.	  Par	  une	  telle	   foi	  obéissante,	  nous	  devons	  ainsi	  confesser	  avec	  Paul	  :	  «	  J’ai	  
été	  crucifié	  avec	  Christ	  ;	  et	   si	   je	  vis	  ce	  n’est	  plus	  moi	  qui	  vis,	   c’est	  Christ	  qui	  vit	  en	  
moi	  ;	   si	   je	   vis	  maintenant	  dans	   la	   chair,	   je	   vis	  dans	   la	   foi	  au	  Fils	  de	  Dieu,	  qui	  m’a	  
aimé	  et	  qui	  s’est	  donné	  Lui-‐même	  pour	  moi	  »	  Galates	  2	  :	  20.	  Puisque	  Christ	  est	   le	  
même	  «	  hier,	  aujourd’hui	  et	  éternellement	  »,	  la	  vie	  qu’Il	  a	  menée	  sur	  cette	  terre,	  -‐	  
riche	  de	  bonnes	  œuvres	  –	  sera	  reproduite	  par	  Lui	  dans	  ceux	  qui	  croient	  (Jean	  14	  :	  
12).	  Ces	  bonnes	  œuvres	  seront	  en	  harmonie	  avec	  la	  loi	  de	  Dieu,	  et	  bien	  qu’elles	  ne	  
contribuent	   en	   rien	   à	   notre	   salut,	   elles	   sont	   la	   preuve,	   le	   fruit	   de	   notre	   salut	  
(Galates	  5	  :	  22-‐23).	  
	  

13. 	  Quelle	  est	   la	  claire	  déclaration	   faite	  dans	   l’Ancien	  Testament	  au	  sujet	  des	  
justes	  –	  de	  ceux	  qui	  ont	  accepté	  la	  justice	  de	  Christ	  ?	  
	  
Habakuk	  2	  :	  4.	  
	  

14. 	  En	  opposition	  aux	  Juifs,	  comment	  les	  Gentils	  obtinrent-‐ils	  la	  justification	  ?	  
	  
Romains	  9	  :	  30.	  
	  

15. 	  Malgré	   tous	   ses	   efforts,	   pourquoi	   Israël	   n’a-‐t-‐il	   pas	   pu	   obtenir	   la	  
justification	  qui	  sauve	  ?	  
	  
Romains	  9	  :	  31-‐32.	  
	  

16. 	  Quel	   est	   le	   prix	   payé	   par	   Paul	   –	   qui	   était	   Juif	   et	   Pharisien	   avant	   sa	  
conversion	  –	  pour	  recevoir	  la	  justice	  de	  Christ	  qui	  s’obtient	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Philippiens	  3	  :	  7-‐9.	  
	  
Note	  :	  Il	  est	  impossible	  d’être	  sauvé	  par	  la	  foi	  en	  Christ	  et	  de	  rester	  attaché	  à	  sa	  
propre	   justice.	   Nous	   sommes	   sauvés	   par	   la	   foi	   seule,	   et	   par	   rien	   d’autre.	  Mais,	  
bien	   que	   nous	   ne	   soyons	   pas	   sauvés	   par	   la	   foi	   et	   (plus)	   par	   les	   œuvres,	   une	  
justification	  par	  la	  foi	  véritable	  produira	  toujours	  des	  œuvres	  comme	  preuves	  du	  
salut	  que	  nous	  avons	  accepté	  (Voir	  Éphésiens	  2	  :	  8-‐10).	  
	  

17. 	  Que	   se	   passe-‐t-‐il	   quand	   un	   croyant	   tente	   d’ajouter	   des	  œuvres	   légalistes	  
comme	  contribution	  à	  la	  justification	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  4.	  
	  
Note	  :	  Tout	   croyant	  qui	   tente	  d’ajouter	   ses	  propres	  bonnes	  œuvres	   comme	  une	  
part	   contribuant	   à	   son	   salut	   finit	   par	   perdre	   le	   salut.	   Il	   n’est	   pas	   possible	  
d’accepter	   la	   justice	   de	   Christ,	   celle	   qui	   admet	   notre	   totale	   dépravation,	   et	  
d’essayer	  malgré	  tout	  d’ajouter	  nos	  bonnes	  œuvres	  au	  salut,	  suggérant	  ainsi	  qu’il	  
y	  aurait	  quand	  même	  quelque	  chose	  de	  bon	  en	  nous.	  
L’Évangile	  n’est	  pas	  d’accord	  avec	  un	  salut	  qui	  serait	  en	  partie	  dû	  à	  Christ	  et	  en	  
partie	   gagné	   par	   nous-‐mêmes.	   La	   justice	   de	   Christ	   nous	   sauve,	   elle	   seule,	  
totalement	  ou	  pas	  du	  tout.	  
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18. 	  Puisque	  nous	  sommes	  sauvés	  par	  la	  grâce	  seule,	  par	  la	  foi	  en	  la	  justice	  de	  

Christ,	   ne	   serait-‐il	   donc	   pas	   permis	   de	   vivre	   comme	   bon	   nous	   semble,	  
puisque	  nos	  œuvres	  ne	  contribuent	  en	  rien	  à	  notre	  salut	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  13-‐14.	  
	  

19. 	  Pourquoi	  ce	  salut	  par	  grâce	  au	  travers	  de	  la	  justification	  par	  la	  foi	  ne	  nous	  
autorise-‐t-‐il	  pas	  à	  pécher	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  1-‐2.	  
	  
Note	  :	  Si	  la	  foi	  montre	  que	  nous	  obéissons	  du	  cœur	  à	  l’Evangile,	  cela	  signifie	  que	  
nous	   devons	   nous	   considérer	   nous-‐mêmes	   comme	   morts	   au	   péché	   et	   vivants	  
pour	  Dieu	   (Versets	  10-‐11).	  Dieu	  est	  par	  conséquent	   la	   source	  de	  notre	  salut	  en	  
Christ,	  et	  notre	  obéissance	  à	  la	  foi	  est	  un	  choix.	  
	  
	  

20. 	  Quelle	   autre	   raison	   Paul	   donne-‐t-‐il	   pour	  montrer	   que	   le	   croyant	   ne	   peut	  
fermer	  les	  yeux	  sur	  le	  mal	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  15-‐18.	  
	  
Note	  :	   Le	   péché	   et	   la	   justice	   appartiennent	   à	   deux	   camps	   opposés.	  Quand	  nous	  
obéissons	  à	  l’Évangile,	  nous	  disons	  adieu	  non	  seulement	  à	  la	  mort,	  c’est-‐à-‐dire	  au	  
salaire	  du	  péché,	  mais	  au	  péché	  lui-‐même.	  En	  échange,	  nous	  avons	  choisi	  une	  vie	  
de	  justice.	  C’est	  le	  sens	  véritable	  de	  la	  repentance.	  Néanmoins,	  cela	  ne	  signifie	  pas	  
que	   nous	   ne	   pouvons	   pas	   tomber	   au	   cours	   de	   notre	   marche	   chrétienne,	   mais	  
notre	  esprit	  a	  choisi	  de	  mener	  une	  vie	  de	  justice.	  
	  

21. 	  Que	   se	   passe-‐t-‐il	   lorsqu’un	   chrétien	   sincère,	   qui	   s’est	   détourné	   du	   péché,	  
chute	  et	  commet	  une	  faute	  ?	  
	  
1	  Jean	  2	  :	  1.	  
	  
Note	  :	  Un	  chrétien	  n’est	  pas	  perdu	  à	  cause	  d’un	  échec,	  il	  ne	  perd	  pas	  non	  plus	  sa	  
justification.	  Il	  est	  vrai	  que	  chaque	  péché	  commis,	  aussi	  petit	  soit-‐il	  a	  contribué	  à	  
la	  mort	  de	  Christ.	  C’est	  pourquoi	  un	  chrétien	  sincère	  haïra	  le	  péché	  à	  cause	  de	  ce	  
qu’il	  a	  fait	  à	  Son	  Sauveur.	  Une	  telle	  personne	  confessera	  sa	  faute	  par	  amour	  pour	  
le	  Christ,	  et	  non	  par	  peur	  d’un	  châtiment.	  
	  

22. 	  Quelle	   est	   la	   bénédiction	   immédiate	  que	   reçoivent	   ceux	  qui	   sont	   justifiés	  
par	  la	  foi	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  1.	  
	  
Note	  :	   La	   paix,	   dont	   sont	   bénéficiaires	   ceux	   qui	   ont	   été	   justifiés	   par	   la	   foi,	   est	  
exprimée	  par	  Paul	  comme	  quelque	  chose	  d’immédiat	  et	  de	  durable.	  Cela	  signifie	  
que	  tant	  que	  nous	  croirons	  en	  Christ	  et	  que	  nous	  resterons	  sous	  le	  parapluie	  de	  la	  
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justification	  par	  la	  foi,	  nous	  conserverons	  la	  paix	  avec	  Dieu.	  Gardez	  à	  l’esprit	  que	  
cette	   paix	   est	   verticale,	   qu’elle	   unit	   un	   homme	   pécheur	   à	   un	   Dieu	   Saint.	   Nous	  
pourrons	  ne	  pas	  avoir	   la	  paix	  avec	   le	  monde	  dans	   lequel	  nous	  vivons,	  mais	  nos	  
cœurs	  se	  réjouissent	  néanmoins	  à	  cause	  de	  notre	  espérance	  future	  que	  le	  monde	  
ne	  peut	  nous	  ôter	  tant	  que	  nous	  croirons.	  
	  

23. 	  Quelles	  sont	  les	  deux	  autres	  bénédictions	  qui,	  avec	  cette	  paix,	  
accompagnent	  la	  justification	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  2.	  
	  
1	  ……………………………………………………………………………………………………………………..	  
	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………………………..	  
	  
	  
Note	  :	  Avoir	  accès	  à	   la	  grâce	  de	  Dieu	  signifie	   ici	  que	   le	  pouvoir,	   la	  puissance	  de	  
Dieu,	  permet	  aux	  croyants	  de	  mener	  une	  vie	  sainte	  en	  accomplissant	  Sa	  volonté.	  
Le	  sens	  premier	  de	   la	  grâce	  consiste	  en	  ce	  merveilleux	  don	  du	  salut	  à	   l’homme	  
pécheur	  –	  quelque	  chose	  d’immérité	  –	  mais	  elle	  est	  aussi	  la	  puissance,	  la	  force	  de	  
Dieu,	  mise	  à	  la	  disposition	  de	  ceux	  qui	  sont	  justifiés	  par	  la	  foi	  (Voir	  1	  Corinthiens	  
15	  :	   9-‐10	  ;	   2	   Corinthiens	   12	  :	   7-‐9).	   Une	   telle	   grâce	   nous	   permet	   de	   manifester	  
l’amour	  de	  Dieu.	  C’est	  l’espérance	  d’un	  véritable	  christianisme,	  une	  espérance	  qui	  
nous	  a	  été	  dérobée	  par	   le	  péché	  (Voir	  Romains	  3	   	  23	  ;	  2	  Corinthiens	  3	  :	  17-‐18).	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  7	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  BAPTISÉ	  EN	  CHRIST	  
	  

	  
Parce	  que	  Dieu	  a	  créé	  l’homme	  libre,	  Il	  n’oblige	  personne	  à	  accepter	  le	  don	  du	  salut	  en	  
Jésus-‐Christ.	   Seuls	   ceux	   qui	   reçoivent	   ce	   don	   par	   la	   foi	   et	   qui	   sont	   baptisés	   en	   Jésus-‐
Christ,	   reçoivent	   ces	   bénédictions.	   Dans	   une	   de	   nos	   précédentes	   leçons,	   nous	   avons	  
découvert	  que	  le	  sens	  premier	  de	  la	  foi	  est	  une	  soumission	  de	  notre	  volonté	  à	  la	  vérité	  
telle	  qu’elle	  est	  en	  Jésus-‐Christ.	  La	  foi	  dit	  à	  Dieu	  :	  «	  Oui,	  j’accepte	  mon	  histoire	  telle	  que	  
tu	   l’as	   préparée	   pour	   moi	   en	   Ton	   fils	   Jésus-‐Christ.	   J’accepte	   Sa	   mort	   comme	   étant	   la	  
mienne,	  Son	  ensevelissement	  comme	  le	  mien,	  et	  Sa	  résurrection	  comme	  ma	  résurrection	  
en	  nouveauté	  de	  vie.	  »	  Cette	  expérience	  de	  la	  conversion,	  qui	  fait	  référence	  à	  la	  nouvelle	  
naissance	  ou	  la	  régénération,	  est	  confessée	  au	  baptême.	  
	  
Le	  mot	  baptême	  était	  un	  mot	  utilisé	  par	  les	  teinturiers.	  Aux	  temps	  bibliques,	  on	  utilisait	  
essentiellement	  deux	  types	  de	  tissus,	  le	  coton	  et	  la	  laine,	  et	  les	  deux	  matériaux	  étaient	  de	  
couleur	   blanche.	   Beaucoup	   de	   gens	   préféraient	   les	   tissus	   colorés	   et	   la	   mode	   était	   au	  
violet.	  Ceux	  qui	   teignaient	   les	   tissus	  employaient	   le	  mot	  «	  baptême	  »	   (baptizo	  en	  grec)	  
pour	   décrire	   le	   processus	   du	   changement	   de	   couleur.	   Ils	   plongeaient	   donc	   les	   tissus	  
blancs	   dans	   des	   bains	   violets	   et	   les	   vêtements	   blancs	   en	   ressortaient	   violets.	   Jésus	   a	  
utilisé	   ce	   terme	   «	  baptême	  »	   pour	   illustrer	   la	   conversion	   ou	   expérience	   de	   la	   nouvelle	  
naissance.	  Par	  l’immersion	  dans	  les	  eaux	  du	  baptême,	  le	  croyant	  dit	  adieu	  à	  la	  vie	  passée,	  
qui	  par	  la	  foi	  a	  été	  soumise	  à	  la	  croix	  de	  Christ	  ?	  En	  ressortant	  des	  eaux,	  le	  croyant	  entre	  
dans	   une	   vie	   nouvelle	   en	   Christ	  ;	   Cette	   étude	   répondra	   à	   la	   question	  :	   Pourquoi	   le	  
baptême	  est-‐il	  utile	  au	  salut	  ?	  
	  
	  

1. Quelle	   est	   la	   réponse	   essentielle,	   avec	   la	   foi,	   que	   l’homme	   doit	   apporter	  
pour	  son	  salut	  ?	  
	  
Marc	  16	  :	  15-‐16.	  
	  

2. Quels	  sont	  les	  trois	  noms	  par	  lesquels	  le	  croyant	  doit-‐être	  baptisé	  ?	  
	  
Matthieu	  28	  :	  18-‐20.	  
	  

	  
1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  
	  
3	  …………………………………………………………………………………………………......	  
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Note	  :	   Les	   trois	   personnes	   de	   la	   divinité	   sont	   impliquées	   dans	   le	   salut	   de	  
l’humanité.	   Dieu	   le	   Père	   a	   présidé	   au	   plan	   du	   salut.	   Christ	   est	   le	   Sauveur	   du	  
monde	  et	  le	  Saint-‐Esprit	  est	  l’agent	  actif	  de	  l’expérience	  de	  ce	  salut.	  
	  

3. Bien	   que	   ce	   soit	   un	   pasteur	   qui	   baptise	   le	   croyant,	   qui	   nous	   baptise	  
réellement	  dans	  le	  corps	  de	  Christ	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  12	  :	  13.	  
	  
Note	  :	   Nous	   sommes	   baptisés	   dans	   le	   corps	   de	   Christ	   (verset	   27)	   par	   le	   Saint-‐
Esprit.	   L’expression	   «	  abreuvé	   d’un	   seul	   Esprit	  »	   signifie	   que	   nous	   avons	  
expérimenté	  la	  nouvelle	  naissance	  et	  sommes	  maintenant	  nés	  de	  nouveau.	  Quand	  
l’Esprit-‐Saint	  vient	  habiter	  en	  nous,	  à	  cause	  de	  notre	  obéissance	  à	  l’Évangile,	  nous	  
sommes	   baptisés	   dans	   le	   corps	   de	   Christ.	   Nous	   recevons	   la	   vie	   de	   Christ	   et	  
devenons	  un	  avec	  Lui.	  
	  

4. Que	  dit	   la	  Bible	   à	  propos	  de	   ceux	  qui	   se	   sont	   joints	   à	   l’Église	  mais	  qui	  ne	  
laissent	  pas	  le	  Saint-‐Esprit	  habiter	  en	  eux	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  9.	  
	  
Note	  :	   C’est	   seulement	   quand	  nous	   expérimentons	   la	   nouvelle	   naissance	   et	   que	  
l’Esprit	   de	   Christ	   habite	   en	   nous	   que	   nous	   devenons	   de	   vrais	   chrétiens	   et	   que	  
nous	  expérimentons	  le	  salut.	  
	  

5. Plutôt	  que	  de	  vivre	  la	  vieille	  vie	  de	  péché,	  quelle	  sorte	  de	  vie	  devrions-‐nous	  
mener	  en	  expérimentant	  la	  nouvelle	  naissance	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  Avant	  la	  conversion,	  nous	  ne	  connaissions	  qu’une	  seule	  vie,	  la	  vie	  de	  péché	  
et	  c’est	   la	  seule	  que	  nous	  puissions	  connaître.	  Nous	  étions	  alors	  spirituellement	  
morts,	  mais	   à	   présent	   nous	   avons	   reçu	   une	   vie	   nouvelle	   par	   l’expérience	   de	   la	  
nouvelle	   naissance.	   Cette	   vie	   est	   la	   vie	   juste	   de	   Christ.	   Il	   nous	   faut	  maintenant	  
permettre	  à	  cette	  vie	  de	  nous	  dominer.	  
	  

6. Que	  se	  passe-‐t-‐il	  lorsque	  nous	  avons	  été	  baptisés	  en	  Christ	  ?	  
	  
Galates	  3	  :	  27.	  
	  
Note	  :	   Un	   véritable	   baptême	   signifie	  :	   «	  Pas	  moi,	  mais	   Christ.	  »	   Chaque	   chrétien	  
peut	  dire	  avec	  Paul	  :	  «	  J’ai	  été	  crucifié	  avec	  Christ,	  et	  si	  je	  vis,	  ce	  n’est	  plus	  moi	  qui	  
vis,	  c’est	  Christ	  qui	  vit	  en	  moi.	  Si	  je	  vis	  maintenant	  dans	  la	  chair,	  je	  vis	  dans	  la	  foi	  au	  
Fils	  de	  Dieu,	  qui	  m’a	  aimé	  et	  qui	  s’est	  livré	  Lui-‐même	  pour	  moi	  »	  (Galates	  2	  :	  20).	  
	  

7. Que	  signifie	  vraiment	  :	  être	  baptisé	  en	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  3.	  
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Note	  :	  Dans	   la	  Bible,	  quand	  l’expression	  «	  baptisé	  en	  Christ	  »	  est	  utilisée,	  elle	  ne	  
fait	   pas	   référence	   à	   l’acte	   du	   baptême,	  mais	   à	   l’expérience	   qui	   accompagne	   cet	  
acte.	  Quand	  nous	  sommes	  baptisés	  en	  Christ,	  nous	  le	  sommes	  aussi	  en	  Sa	  mort.	  Sa	  
mort	  devient	  la	  nôtre.	  
	  

8. De	  même	  que	  Jésus	  est	  ressuscité,	  que	  dit	  Paul	  concernant	  le	  croyant	  qui	  a	  
été	  baptisé	  en	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  4.	  
	  
Note	  :	   Dans	   le	   monde,	   nous	   vivons	   premièrement	   puis	   nous	   mourons.	   Dans	  
l’Évangile,	   nous	   connaissons	   une	   expérience	   totalement	   contraire.	   Nous	  
commençons	   notre	   expérience	   chrétienne	   en	   mourant	   à	   la	   vie	   passée	   et	   en	  
échange	  nous	  terminons	  avec	  la	  vie	  éternelle.	  Spécial	  échange	  !	  
	  

9. Qu’a	  pour	  résultat	  le	  fait	  d’être	  établi	  dans	  la	  mort	  de	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  5.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   grec	   utilisé	   par	   Paul	   est	   «	  greffé	  »,	   qui	   indique	   l’union	   de	   deux	  
branches	   dans	   le	   but	   d’en	   faire	   une	   seule.	   Par	   le	   baptême,	   nous	   nous	   sommes	  
soumis,	  ou	  identifiés	  nous-‐mêmes	  avec	  la	  mort	  de	  Christ	  et	  avec	  Sa	  résurrection,	  
devenant	  un	  avec	  Lui.	  
	  

10. 	  Quelles	  sont	  les	  conséquences	  au	  fait	  d’avoir	  été	  crucifié	  avec	  Lui	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  6.	  
	  
Note	  :	  Le	  grec	  dit	  véritablement	  :	  «	  Le	  corps	  de	  péché	  a	  été	  privé	  de	  son	  pouvoir.	  »	  	  
Par	   l’expérience	   de	   la	   nouvelle	   naissance,	   nous	   recevons	   une	   vie	   capable	   de	  
soumettre	  l’ancienne	  vie	  de	  péché.	  
	  

11. 	  Quelle	  est	  notre	  condition	  une	  fois	  morts	  en	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  7.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   réel	   utilisé	   par	   Paul	   ici	   est	   «	  justifié	  »	   que	   signifie	   également	  
«	  libéré	  »	  ou	  «	  acquitté.	  »	  La	   loi	  de	  Dieu	  condamne	   les	  pécheurs	  à	   la	  mort.	  Mais,	  
dès	   lors	   où	   nous	   sommes	   morts	   en	   Christ	   par	   le	   baptême,	   la	   loi	   n’a	   plus	   de	  
pouvoir	  sur	  nous	  parce	  que	  nous	  avons	  satisfait	  à	  la	  justice	  de	  cette	  loi	  en	  Christ.	  
Nous	  sommes	  libérés	  et	  par	  conséquent	  en	  paix	  avec	  Dieu.	  (Romains	  5	  :	  1).	  
	  

12. 	  Quel	  est	  le	  résultat	  final	  de	  cette	  complète	  expérience	  du	  baptême	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  8.	  
	  
Note	  :	  Christ	  n’est	  pas	  venu	  pour	  changer,	  en	  l’abolissant,	  la	  sentence	  de	  mort	  que	  
nous	  méritons	  tous,	  mais	  Il	  est	  venu	  pour	  l’accomplir.	  Le	  choix	  auquel	  l’Évangile	  
nous	  confronte	  est	   le	   suivant	  :	   soit	  nous	  mourons	  en	  Christ,	   soit	  hors	  de	  Lui.	   Si	  
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nous	  faisons	  le	  choix	  de	  mourir	  en	  dehors	  de	  Lui,	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  résurrection.	  Mais	  
en	  mourant	  en	  Lui,	  nous	  avons	  cette	  espérance	  de	  la	  vie	  éternelle.	  Christ	  a	  vaincu	  
la	  tombe	  et	  Sa	  résurrection	  devient	  maintenant	  l’espérance	  bénie	  du	  croyant.	  
	  

13. 	  Après	  avoir	  été	  ensevelis	  avec	  Lui	  par	  le	  baptême,	  comme	  revenons-‐nous	  à	  
la	  vie	  avec	  Lui	  ?	  
	  
Colossiens	  2	  :	  12.	  
	  
Note	  :	  Notre	  part	  est	  la	  foi.	  Dieu	  fait	  le	  reste.	  Dès	  que	  nous	  choisissons	  de	  croire	  
en	  Jésus-‐Christ,	  le	  Saint-‐Esprit	  nous	  est	  donné	  pour	  habiter	  en	  nous,	  faisant	  ainsi	  
de	  chacun	  un	  être	  spirituellement	  vivant.	  
	  

14. 	  Que	  fait	  Dieu	  pour	  nous,	  après	  nous	  avoir	  régénérés	  et	  rendus	  vivants	  par	  
la	  présence	  du	  Saint-‐Esprit	  ?	  
	  
Colossiens	  2	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  est	   juste	  en	  pardonnant	   toutes	  nos	   fautes	  dès	   lors	  où	  nous	  sommes	  
morts	   en	  Christ.	   Il	   a	   légalement	   le	   droit	   de	   dire	  :	   «	  Oui,	   tous	   tes	   péchés	   te	   sont	  
pardonnés.	  »	  
	  

15. 	  Nous	   avons	   vu	   que	   le	   baptême	   est	   plus	   qu’un	   simple	   acte.	   Il	   enveloppe	  
toute	   une	   expérience.	   En	   quoi	   cette	   expérience	   affecte-‐t-‐elle	   nos	  
perspectives	   et	  notre	   vie	   chrétienne	  ?	  Remarquez	   ce	  que	   l’exode	  des	   Juifs	  
depuis	  l’Égypte	  jusqu’en	  Canaan	  nous	  enseigne.	  
	  
1	  Corinthiens	  10	  :	  1-‐5.	  
	  
Note	  :	  Paul	  utilise	  l’exode	  des	  Juifs	  pour	  illustrer	  le	  salut.	  La	  traversée	  de	  la	  Mer	  
Rouge	   est	   un	   type	   de	   baptême.	  Moïse	   représentait	   Jésus	   et	   l’Égypte	   le	  monde.	  
Pharaon	  symbolisait	  Satan,	  et	  Canaan	  (la	  Terre	  Promise)	  représentait	  le	  royaume	  
des	   cieux.	  Mais,	   bien	   que	   les	   Juifs	   aient	   traversé	   la	  Mer	   Rouge,	   leur	   cœur	   était	  
resté	  en	  Egypte.	  Si	  une	  personne	  baptisée	  garde	  son	  cœur	  tourné	  vers	  les	  plaisirs	  
du	   monde,	   son	   baptême	   est	   sans	   valeur	   et	   il	   ne	   peut	   pas	   la	   sauver.	   C’est	  
l’expérience	  du	  baptême	  qui	  nous	  sauve	  en	  Christ.	  
	  

16. 	  Une	  autre	   illustration	  de	   l’Exode,	  en	   tant	  que	   type	  dit	  baptême,	   se	   trouve	  
dans	  l’histoire	  de	  Josué.	  
	  
Josué	  4	  :	  1-‐9.	  
	  
Note	  :	  Durant	  l’Exode,	  quand	  les	  Juifs	  approchèrent	  du	  Jourdain,	  Dieu	  dit	  à	  Josué	  :	  
«	  Prends	  douze	  pierres	  du	  désert,	   et	  place-‐les	  au	  milieu	  de	   la	   rivière,	  du	   Jourdain.	  
Prends	  aussi	  douze	  pierres	  de	  la	  rivière	  et	  porte-‐les	  dans	  la	  terre	  promise	  pour	  m’y	  
construire	  un	  autel.	  »	  Ces	  douze	  pierres	  représentent	  l’Église.	  La	  vie	  de	  péché	  que	  
les	   Juifs	   avaient	   emportée	   depuis	   l’Egypte	   avec	   eux	   ne	   pouvait	   pas	   entrer	   en	  
Canaan,	  elle	  devait	  être	  ensevelie	  dans	  le	  Jourdain.	  Seule	  la	  nouvelle	  vie	  que	  Dieu	  
nous	  offre	  en	  Christ	  peut	  entrer	  au	  ciel.	  
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17. 	  Par	  quoi	  Noé	  et	  sa	  famille	  ont-‐ils	  été	  sauvés	  au	  moment	  du	  déluge	  ?	  

	  
1	  Pierre	  3	  :	  20-‐21.	  
	  
Note	  :	  L’arche	  que	  Noé	  construisit	  représente	  aussi	  Christ.	  Seul	  Noé	  et	  sa	  famille,	  
ainsi	   que	   les	   animaux	   qui	   se	   trouvaient	   à	   bord	   du	   navire	   furent	   sauvés.	   De	   la	  
même	  façon,	  seuls	  ceux	  qui	  sont	  baptisés	  en	  Christ	  seront	  sauvés	  quand	  viendra	  
l’heure	   de	   la	   destruction	   de	   ce	   monde	   par	   le	   feu.	   Le	   baptême	   par	   conséquent	  
représente	   la	   porte	   par	   laquelle	   nous	   quittons	   ce	   monde	   présent	   pour	   entrer	  
dans	  l’Église	  de	  Christ,	  dont	  la	  destinée	  est	  l’éternité.	  
	  

18. 	  En	  quoi,	  avec	  Paul,	  pouvons-‐nous	  nous	  glorifier	  ?	  
	  
Galates	  6	  :	  14.	  
	  
Note	  :	   Dès	   lors	   où	   nous	   avons	   expérimenté	   le	   baptême,	   nous	   possédons	  
l’espérance	  du	  salut	  et	  une	  nouvelle	  perspective	  de	  vie.	  Nous	  pouvons	  dire	  :	  «	  J’ai	  
été	   crucifié	  avec	  Christ,	   j’ai	   dit	  adieu	  à	   ce	  monde	  et	  maintenant	   je	   vis.	  Et	   ce	  n’est	  
plus	  moi	  qui	  vis	  mais	  Christ	  qui	  vit	  en	  moi.	  »	   	   Les	   fruits	   de	   cette	   expérience	   sont	  
manifestes	   dans	   une	   vie	   sainte.	   En	   choisissant	   d’être	   baptisés	   en	   Christ,	   nous	  
nous	  destinons	  à	  ne	  plus	  vivre	  pour	  nous-‐mêmes,	  mais	  à	  vivre	  pour	  Christ.	  Quand	  
la	   Bible	   nous	   dit	   d’être	   saint	   comme	   Dieu	   est	   saint,	   elle	   nous	   demande	  
simplement	  de	  laisser	  Christ	  vivre	  librement	  en	  nous.	  Le	  baptême	  par	  immersion	  
devient	  donc	   important,	   et	   il	   prend	   sa	   valeur	  par	   la	   signification	  qu’il	   revêt.	   Ce	  
n’est	  pas	  l’acte	  du	  baptême	  en	  lui-‐même	  qui	  est	  important.	  C’est	  notre	  union	  par	  
la	  foi	  avec	  Christ	  crucifié,	  enseveli	  et	  ressuscité	  –	  symbolisé	  par	  le	  baptême	  –	  qui	  
nous	  sauve.	  
	  

19. 	  Quelle	   demande	   fit	   l’eunuque	   Éthiopien	   à	   Philippe	   quand	   il	   écoutant	   la	  
bonne	  nouvelle	  de	  l’Évangile	  ?	  
	  
Actes	  8	  :	  36.	  
	  
Note	  :	  Cet	  éthiopien	  était	  probablement	  le	  ministre	  des	  finances	  d’Éthiopie,	  venu	  
célébrer	   la	   fête	  de	  Pâques	  à	   Jérusalem.	  Sur	   le	   chemin	  du	  retour,	   il	   lisait	   le	   livre	  
d’Ésaïe	  quand	  Philippe	   s’approcha	  de	   lui.	   L’Éthiopien	  demanda	  alors	   à	  Philippe	  
de	  le	  rejoindre	  afin	  de	  lui	  expliquer	  ce	  qu’il	  était	  en	  train	  de	  lire	  dans	  le	  livre	  du	  
prophète	  Ésaïe.	  L’apôtre	  se	  saisit	  de	  cette	  occasion	  pour	  prêcher	  Christ	  et	  Christ	  
crucifié.	  
	  
Le	  cœur	  du	  ministre	  fut	  convaincu,	  et	  cela	  déboucha	  sur	  le	  baptême	  du	  premier	  
Gentil	  de	  l’Église	  chrétienne.	  
	  
Pourquoi	  ne	  feriez-‐vous	  pas	  la	  même	  requête	  que	  cet	  Éthiopien	  ?	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  8	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LA	  NOUVELLE	  NAISSANCE	  
	  

	  
Un	  chef	  de	  l’Église	  juive,	  dont	  le	  nom	  était	  Nicodème,	  vint	  un	  soir	  rencontrer	  Jésus.	  Bien	  
que	   l’ensemble	   des	   chefs	   de	   la	   nation	   aient	   rejeté	   Jésus	   comme	   Messie,	   celui-‐ci	  
reconnaissait	  :	  «	  Nous	  savons	  que	  tu	  es	  un	  docteur	  venu	  de	  Dieu,	  car	  personne	  ne	  peut	  faire	  
ces	  miracles	  que	  tu	  fais	  si	  Dieu	  n’est	  avec	  lui	  »	  (Jean	  3	  :	  2).	  
	  
En	  réponse	  à	  cet	  aveu,	   Jésus	  réplique	  :	  «	  En	  vérité,	  en	  vérité,	  je	  te	  le	  dix,	  si	  un	  homme	  ne	  
naît	  de	  nouveau,	  il	  ne	  peut	  voir	  le	  royaume	  de	  Dieu.	  »	  (Verset	  3).	  Cette	  réponse	  que	  Jésus	  
lui	   fait	   surprit	   Nicodème	   qui	   n’avait	   jamais	   entendu	   parler	   de	   la	   nouvelle	   naissance,	  
alors	   qu’il	   était	   un	   des	   conducteurs	   spirituels	   de	   la	   nation.	   Aussi	   sa	   réponse	   fut-‐elle	  :	  
«	  Comment	  un	  homme	  peut-‐il	  naître	  quand	  il	  est	  vieux	  ?	  Peut-‐il	  rentrer	  dans	  le	  sein	  de	  sa	  
mère	  et	  naître	  ?	  »	  (Verset	  4).	  
	  
Mais	  Jésus,	  bien	  entendu,	  ne	  se	  référait	  pas	  à	  la	  naissance	  physique,	  aussi	  lui	  dit-‐il	  :	  «	  En	  
vérité,	  en	  vérité,	  je	  te	  le	  dis,	  si	  un	  homme	  ne	  naît	  d’eau	  et	  d’Esprit,	  il	  ne	  peut	  entrer	  dans	  le	  
royaume	  de	  Dieu,	  ce	  qui	  est	  né	  de	  la	  chair	  est	  chair,	  et	  ce	  qui	  est	  né	  de	  l’Esprit	  est	  esprit	  »	  
(verset	  5).	  Chaque	  croyant	  est	  appelé	  à	  expérimenter	  la	  nouvelle	  naissance	  s’il	  veut	  être	  
un	   véritable	   chrétien.	   Sans	   elle,	   il	   nous	   est	   impossible	   d’aller	   au	   ciel.	   Cette	   étude	  
s’intéressera	  donc	  à	  ce	  que	  la	  Bible	  enseigne	  au	  sujet	  de	  la	  nouvelle	  naissance.	  
	  
	  

1. Que	  doit-‐il	  se	  passer	  avant	  que	  nous	  puissions	  voir	  le	  royaume	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Jean	  3	  :	  3.	  
	  

2. Quelles	  sont	  les	  deux	  questions	  posées	  par	  Nicodème	  et	  qui	  prouvent	  qu’il	  
ne	  comprenait	  pas	  l’enseignement	  de	  Jésus	  ?	  
	  
Jean	  3	  :	  4.	  

	  
1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  
	  
	  

3. Quelles	   sont	   les	   deux	   naissances	   qu’une	   personne	   doit	   expérimenter	   pur	  
accéder	  au	  royaume	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Jean	  3	  :	  5.	  
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1	  ………………………………………………………………………………………………………	  

	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  
	  
	  
Note	  :	   Naître	   d’eau	   représente	   le	   baptême,	   c’est	   le	   sujet	   que	   nous	   avons	   traité	  
dans	   l’étude	   précédente.	   Naître	   dans	   l’Esprit	   fait	   référence	   à	   notre	   naissance	  
spirituelle.	   Par	   le	   baptême,	   nous	   participons	   par	   la	   foi	   à	   la	   mort,	   à	  
l’ensevelissement	  et	  à	  la	  résurrection	  de	  Jésus-‐Christ.	  Dans	  une	  telle	  expérience,	  
la	  vie	  avec	   laquelle	  nous	  sommes	  nés,	   la	  vie	  de	  péché,	  est	  soumise	  à	   la	  croix	  du	  
Christ	   et	   en	   échange,	   nous	   recevons	   la	   vie	   du	   Christ.	   C’est	   l’expérience	   de	   la	  
nouvelle	   naissance.	   Ce	   n’est	   pas	   une	   restauration	   de	   la	   vie	   ancienne,	   mais	   un	  
échange	  pour	  une	  autre	  vie	  nouvelle.	  
	  

4. Est-‐ce	  que	  naître	  de	  la	  chair	  est	  identique	  à	  naître	  de	  l’Esprit	  ?	  
	  
Jean	  3	  :	  6.	  
	  
Note	  :	   Dieu	   dit	   à	   Adam	   et	   Eve	   qu’à	   partir	   du	   moment	   où	   ils	   pécheraient,	   ils	  
mourraient	   (Genèse	   2	  :	   17).	   Nous	   savons	   que	   ce	   jour	   là,	   ils	   ne	   moururent	   pas	  
physiquement,	  mais	  ils	  moururent	  spirituellement.	  Le	  Saint-‐Esprit	  qui	  habitait	  en	  
eux	   les	   quitta	   et	   leur	   vie	   fut	   plongée	   dans	   les	   ténèbres.	   Adam	   ne	   pouvait	  
désormais	  plus	  nous	  passer	   ce	  qu’il	   ne	  possédait	   plus,	   et	   par	   conséquent,	   nous	  
naissons	  spirituellement	  morts.	  C’est	  notre	  héritage	  naturel.	  

	  
5. Quels	   sont	   les	   deux	   termes	   qui	   signifient	   la	   même	   chose	   et	   qui	   sont	  

regroupés	  dans	  un	  même	  passage	  ?	  
	  
Jean	  1	  :	  12.	  
	  

	  
1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  

	  
Note	  :	  Les	  mots	  «	  recevoir	  »	  et	  «	  croire	  »	  sont	  synonymes.	  Croire	  en	   Jésus-‐Christ	  
ne	  signifie	  pas	  seulement	  que	  nous	  acquiesçons	  mentalement	  à	  la	  vérité,	  cela	  veut	  
aussi	  dire	  que	  nous	  Le	  recevons	  afin	  qu’Il	  soit	  une	  part	  de	  nous-‐mêmes.	  
	  

6. À	  quoi	  naissons-‐nous	  en	  recevant	  Jésus	  ?	  
	  
Jean	  1	  :	  13.	  
	  

7. Est-‐il	  possible	  d’appartenir	  à	  Jésus	  et	  de	  ne	  pas	  avoir	  Son	  esprit	  en	  nous	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  9.	  
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8. Comment	   considérons-‐nous	   le	   corps	   quand	   nous	   sommes	   habités	   par	  
l’Esprit	  du	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  Paul	  nous	  montre	  que	  nous	  sommes	  dans	  une	  situation	  identique	  avec	   le	  
Christ	  en	  nous	  ou	  avec	  l’Esprit	  en	  nous.	  Le	  corps	  est	  mort	  parce	  que	  nous	  l’avons	  
soumis	  à	  la	  croix.	  Par	  la	  foi,	  notre	  vieille	  vie	  s’en	  est	  allée	  et	  la	  nouvelle	  a	  pris	  le	  
dessus.	  C’est	  le	  fondement	  même	  du	  christianisme.	  
	  

9. Citer	   les	  deux	  privilèges	  que	  nous	  recevons	  quand	  nous	  expérimentons	   la	  
nouvelle	  naissance	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  15-‐17.	  
	  

	  
1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  

	  
Note	  :	  Un	  enfant	  adopté	  a	  les	  mêmes	  droits	  qu’un	  enfant	  légitime.	  Si	  nous	  avons	  
reçu	  la	  vie	  du	  Christ,	  nous	  avons	  reçu	  la	  vie	  du	  Fils	  de	  Dieu.	  Par	  conséquent,	  nous	  
devenons	  aussi	  enfants	  de	  Dieu	  avec	  tous	  les	  privilèges	  d’un	  enfant	  naturel.	  Avant	  
de	  recevoir	  cette	  adoption	  –	  la	  nouvelle	  naissance	  –	  nous	  étions	  sous	  l’esclavage	  
de	  la	  peur	  et	  nous	  craignions	  Dieu.	  Mais	  maintenant	  la	  peur	  a	  disparu	  parce	  que	  
Dieu	  est	  notre	  Père	  bien-‐aimé.	  «	  Abba	  Père	  »	  signifie	  «	  Cher	  Père	  ?	  ».	  
	  

10. 	  Quelle	  restauration	  Dieu	  a	   fait	  en	  notre	   faveur,	  en	  nous	  sauvant	  en	  Jésus-‐
Christ	  ?	  
	  
Tite	  3	  :	  5.	  
	  
Note	  :	   Dieu	   nous	   sauve	   en	   nous	   donnant	   le	   Saint-‐Esprit.	   La	   nouvelle	   naissance	  
consiste	   à	   recevoir	   la	   vie	   du	   Christ,	   le	   Saint-‐Esprit,	   en	   échange	   de	   notre	   vie	   de	  
péché.	  C’est	  cela	  la	  régénération.	  Recevoir	  la	  vie	  du	  Christ,	  c’est	  expérimenter	  le	  
renouvellement	  par	  le	  Saint-‐Esprit.	  
	  

11. 	  Que	  signifie	  obéir	  à	  la	  vérité	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  22.	  
	  
Note	  :	  Quand	  nous	  obéissons	  à	   la	  vérité	  de	   l’Évangile,	  nous	  acceptons	  ce	  que	   le	  
Christ	  a	  fait	  pour	  nous	  à	  la	  croix.	  Il	  nous	  a	  purifiés	  du	  péché.	  Non	  seulement	  de	  la	  
culpabilité	   et	   de	   la	   punition	   du	   péché	   mais	   aussi	   du	   principe	   du	   péché,	   qui	  
consiste	  en	  l’amour	  de	  soi.	  En	  échange,	  Il	  nous	  donne	  Sa	  vie	  d’amour.	  Cet	  amour	  
doit	  maintenant	  se	  manifester	  dans	  nos	  relations	  avec	  les	  autres.	  
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12. 	  Comment	  Pierre	  décrit-‐il	  l’expérience	  de	  la	  nouvelle	  naissance	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  23.	  
	  
Note	  :	   En	   naissant	   de	   nouveau,	   nous	   recevons	   une	   vie	   qui	   persistera	   à	   jamais	  
parce	  qu’elle	  est	  éternelle	  ;	  c’est	  la	  vie	  éternelle	  du	  Christ,	  le	  don	  de	  Dieu.	  
	  

13. 	  En	  échange	  de	  nos	  cœurs	  de	  pierre	  charnels,	  quel	  est	  le	  don	  de	  Dieu	  à	  celui	  
qui	  est	  né	  de	  l’Esprit	  ?	  
	  
Ézéchiel	  36	  :	  26.	  
	  
Note	  :	  Avec	  l’expérience	  de	  la	  nouvelle	  naissance,	  Dieu	  ôte	  notre	  cœur	  pécheur	  de	  
pierre	  et	  le	  remplace	  par	  le	  cœur	  aimant	  du	  Christ.	  Grâce	  à	  cet	  amour,	  il	  nous	  est	  
possible	  de	  garder	  les	  commandements	  de	  Dieu.	  
	  

14. 	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  quand	  Dieu	  place	  son	  Esprit	  en	  nous	  ?	  
	  
Ézéchiel	  36	  :	  27.	  
	  

15. 	  Que	  devenons-‐nous	  quand	  l’Esprit	  de	  Dieu	  habite	  en	  nous	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  3	  :	  16.	  
	  
Note	  :	  Note	  situation	  est	  particulière	  quand	  Dieu	  vient	  habiter	  en	  nous.	  Imaginez	  !	  
Le	   Dieu	   de	   l’univers	   se	   propose	   d’habiter	   en	   nous.	   Nos	   corps	   deviennent	   sa	  
demeure.	  Quel	  privilège	  !	  
	  

16. 	  À	  qui	  appartenons-‐nous	  dorénavant	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  6	  :	  19.	  
	  

17. 	  Quelles	  sont	  les	  deux	  choses	  que	  Dieu	  veut	  faire	  en	  nous	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  6	  :	  16.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  veut	  habiter	  en	  nous	  pour	  que	  nous	  ayons	  l’espérance	  du	  salut.	  Dieu	  
veut	  aussi	  habiter	  en	  nous	  pour	  faire	  la	  démonstration	  au	  monde,	  par	  nous,	  qu’Il	  
est	  véritablement	  un	  Dieu	  d’amour.	  C’est	  le	  privilège	  d’être	  chrétien.	  
	  

18. 	  Quels	  sont	  les	  deux	  types	  de	  personnes	  que	  Dieu	  cherche	  à	  ranimer	  ?	  
	  
Ésaïe	  57	  :	  15.	  
	  
Note	  :	   Si	   vous	   êtes	   découragés	   ou	   opprimés,	   Dieu	   vous	   dit	  :	   «	  Vous	   êtes	   mes	  
enfants.	  Ne	  vous	  inquiétez	  pas	  à	  cause	  de	  votre	  situation.	  »	  En	  habitant	  en	  vous,	  Il	  
vous	  apporte	  l’espérance,	  la	  paix	  et	  la	  sécurité.	  Dieu	  habite	  en	  vous	  et	  Il	  veut	  aussi	  
marcher	  en	  vous.	  La	  nouvelle	  naissance	  n’est	  pas	  une	  option	  ;	  c’est	  une	  condition	  
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fondamentale	   requise	   pour	   faire	   partie	   du	   corps	   de	   Christ.	   Bien	   que	   Dieu	   ait	  
racheté	  tout	  homme	  en	  Christ,	  il	  est	  nécessaire	  que	  le	  don	  du	  salut	  soit	  reçu.	  
	  

19. 	  La	  nouvelle	  naissance	  est	  rendue	  possible	  par	  deux	  choses	  que	  le	  Christ	  a	  
accomplies	  à	  la	  croix.	  Quelles	  sont-‐elles	  ?	  
	  
2	  Timothée	  1	  :	  8-‐10.	  
	  

	  
1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  

	  
Note	  :	  La	  vie	  d’Adam	  avec	  laquelle	  nous	  sommes	  nés	  est	  une	  vie	  condamnée	  qui	  
doit	   mourir.	   Jésus	   n’est	   pas	   venu	   pour	   changer	   cette	   sentence,	   mais	   pour	  
l’accomplir.	  Il	  fit	  cela	  à	  la	  croix	  quand	  notre	  vie	  corporative	  mourût	  du	  salaire	  du	  
péché	  une	  fois	  pour	  toutes	  en	  Christ.	  À	  la	  résurrection,	  Dieu	  a	  offert	  à	  l’humanité	  
la	  vie	  éternelle	  de	  son	  Fils.	  C’est	  son	  don	  suprême	  à	  l’humanité.	  
	  

20. 	  Quelles	  sont	  donc	  alors	  les	  paroles	  dignes	  de	  confiance,	  ou	  véridiques,	  que	  
tout	  chrétien	  doit	  connaître	  ?	  
	  
2	  Timothée	  2	  :	  11.	  
	  
Note	  :	  En	  venant	  dans	  ce	  monde,	  nous	  commençons	  avec	  la	  vie	  et	  nous	  terminons	  
avec	   la	   mort.	   L’Évangile	   renverse	   la	   situation.	   En	   expérimentant	   la	   vérité	   de	  
l’Évangile,	   nous	   commençons	   par	   mourir,	   et	   nous	   finissons	   par	   vivre.	   C’est	  
pourquoi	  la	  nouvelle	  naissance	  est	  essentielle.	  
	  

21. 	  Quelle	  espérance	  vivante	  et	  bénie	  la	  nouvelle	  naissance	  apporte-‐t-‐elle	  aux	  
chrétiens	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  3-‐4.	  
	  

22. 	  Quand	  cette	  espérance	  bénie	  sera-‐t-‐elle	  réalisée	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  5.	  
	  
Note	  :	   Par	   «	  aux	   derniers	   temps	  »,	   Pierre	   pense	   à	   la	   seconde	   venue	   de	   Jésus.	  
L’espérance	   ultime	   du	   chrétien	   n’est	   pas	   de	   ce	  monde	  mais	   du	  monde	   à	   venir.	  
Jusque	   là,	   tous	   sommes	   sauvés	   par	   la	   foi.	   La	   foi	   est	   une	   ferme	   espérance	   des	  
choses,	  une	  espérance	  dont	  nous	  nous	  réjouissons,	  bien	  que	  nous	  ne	  possédions	  
pas	  tout	  encore.	  
	  

23. 	  Comment	   cette	   espérance	   bénie	   nous	   affecte-‐t-‐elle	   alors	   que	   nous	   nous	  
débattons	  avec	  les	  épreuves	  de	  la	  vie	  de	  ce	  monde	  de	  péché	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  6.	  
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Note	  :	  Devenir	  chrétien	  ne	  nous	  dispense	  pas	  des	  épreuves	  et	  des	  difficultés	  de	  la	  
vie.	  En	   fait,	   cela	  peut	  même	  devenir	  pire	  dans	   le	  sens	  où	   le	  chrétien	  citoyen	  du	  
ciel,	   vit	   en	   territoire	   ennemi.	   Dans	   une	   large	  mesure,	   Satan	   contrôle	   encore	   ce	  
monde,	  et	  nous	  savons	  qu’il	  est	  l’ennemi	  de	  Dieu,	  et	  de	  ses	  enfants	  –	  ce	  que	  nous	  
sommes	  par	  la	  nouvelle	  naissance.	  
	  

24. 	  Pourquoi	  Dieu	  permet-‐Il	  aux	  chrétiens	  de	  traverser	  ces	  épreuves	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Le	  but	  de	  ces	  épreuves	  est	  de	  fortifier	  notre	  foi	  afin	  qu’elle	  puisse	  résister	  
jusqu’au	  bout,	  c’est-‐à-‐dire	  jusqu’au	  moment	  où	  Jésus	  viendra	  nous	  chercher	  pour	  
rentrer	  à	  la	  maison.	  Que	  cela	  puisse	  être	  vrai	  aussi	  pour	  vous.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  9	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  MARCHER	  DANS	  L’ESPRIT	  
	  
	  

Être	  un	  chrétien	  né	  de	  nouveau	  signifie	  que	  vous	  êtes	  devenu	  une	  nouvelle	  création	  en	  
Christ.	   Le	  Christianisme	  ne	  propose	  pas	   une	  modification,	   ni	   une	   amélioration,	   ni	   une	  
purification	   de	   votre	   ancienne	   vie.	   Le	   Christianisme	   consiste	   à	   recevoir	   une	   vie	  
entièrement	  nouvelle,	  la	  vie	  de	  Christ,	  en	  échange	  de	  votre	  vieille	  vie	  de	  péché	  qui	  a	  été	  
crucifiée	   sur	   la	   croix	   avec	   le	   Christ.	   C’est	   ce	   que	   la	   Bible	   nomme	   la	   conversion	   ou	   la	  
régénération,	  et	  nous	  avons	  étudié	  cela	  dans	  notre	  dernière	  étude.	  
	  
Par	  l’expérience	  de	  la	  nouvelle	  naissance,	  vous	  passez	  de	  la	  mort	  à	  la	  vie,	  ou	  encore	  de	  la	  
condamnation	   de	   la	   loi	   à	   la	   justification	   pour	   la	   vie.	   C’est	   là	   le	   commencement	   de	   la	  
marche	  chrétienne.	  Maintenant	  que	  vous	  avez	  la	  vie	  de	  Christ,	  par	  la	  présence	  de	  l’Esprit	  
de	  Dieu	  en	  vous,	  votre	  but	  dans	  la	  vie	  doit	  être	  de	  représenter	  cette	  vie,	  de	  manière	  à	  ce	  
que	  les	  gens	  puissent	  voir	  «	  Christ	  en	  vous.	  »	  
	  
Le	  travail	  qui	  consiste	  à	  soumettre	  les	  désirs	  coupables	  de	  la	  chair	  et	  à	  reproduire	  la	  vie	  
sainte	  et	  droite	  de	  Christ	  en	  nous	  est	   l’œuvre	  du	  Saint-‐Esprit.	  Ce	  travail	  correspond	  au	  
processus	  de	  la	  sanctification.	  Alors	  que	  cette	  expérience	  de	  la	  sanctification	  ne	  participe	  
pas	  d’un	  iota	  à	  votre	  titre	  pour	  le	  ciel,	  elle	  témoigne	  du	  salut	  que	  vous	  avez	  déjà	  reçu	  en	  
Christ	   par	   la	   justification	   par	   la	   foi.	   Ainsi,	   la	   sanctification	   est	   le	   fruit	   de	   l’Esprit,	   elle	  
témoigne	  d’une	  authentique	  justification	  par	  la	  foi	  et	  du	  pouvoir	  de	  l’Évangile.	  
	  
Mais,	  pour	  que	  ces	  choses	  se	  produisent,	  il	  vous	  faut	  apprendre	  à	  marcher	  selon	  l’Esprit.	  
En	  Adam,	   tout	   ce	  que	  vous	  étiez	   capable	  de	   faire,	   c’était	  de	  marcher	   selon	   la	   chair,	  de	  
satisfaire	   les	   pulsions	   de	   votre	   nature	   pécheresse.	  Mais	  maintenant	   que	   vous	   êtes	   un	  
chrétien	  né	  de	  nouveau,	  vous	  êtes	  devenu	  capable	  de	  marcher	  selon	   l’Esprit	  comme	  le	  
Christ	   le	   fit	   Lui-‐même	   alors	   qu’Il	   était	   sur	   terre.	   C’est	   pourquoi	   cette	   leçon	   est	   si	  
important	  :	  l’expérience	  de	  la	  marche	  dans	  l’Esprit.	  
	  
	  

1. Quel	  est	   le	   seul	  moyen	  par	   lequel	  vous	  pouvez	  vaincre	   les	  désirs	  de	  votre	  
nature	  pécheresse	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  16.	  
	  
Note	  :	   Quand	   Dieu	   créa	   nos	   premiers	   parents,	   Adam	   et	   Eve,	   Il	   les	   créa	   avec	  
certains	  désirs,	  l’appétit,	  la	  soif,	  la	  sexualité…	  Étant	  créés	  par	  Dieu,	  il	  était	  prévu	  
qu’ils	  soient	  contrôlés	  par	  le	  Saint-‐Esprit	  habitant	  en	  eux.	  Au	  moment	  où	  Adam	  et	  
Eve	   péchèrent	   le	   Saint-‐Esprit	   les	   quitta	   et	   leurs	   pensées	   furent	   esclaves	   de	   la	  
chair.	   Ainsi,	   les	   désirs	   naturels	   que	   Dieu	   avait	   créés	   devinrent	   une	   forme	   de	  
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luxure	  qui	  se	  répercuta	  jusqu’à	  nous.	  Vous	  ne	  parviendrez	  à	  rien	  d’autre	  qu’à	  un	  
échec	  si	  vous	  essayez	  de	  contrôler	  ces	  passions	  par	  vous-‐mêmes.	  
	  

2. Que	   se	   produit-‐il	   dans	   notre	   façon	   de	   vivre	   quand	   nous	   marchons	   dans	  
l’Esprit	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  22-‐25.	  
	  
Note	  :	  Lorsque	  Paul	  parle	  de	  la	  chair	  au	  verset	  19,	  remarquez	  qu’il	  utilise	  le	  mot	  
«	  œuvres	  »,	   parce	   que	   les	  œuvres	   représentent	   la	   seule	   chose	   que	   l’homme	   est	  
capable	  de	  produire.	  Au	  verset	  22,	  il	  utilise	  le	  mot	  «	  fruit	  »,	  pour	  parler	  de	  ce	  que	  
l’Esprit	  produit.	  Nous	  portons	  simplement	  ces	  fruits.	  
	  

3. Quelle	  expérience	  bénie	  un	  chrétien	  expérimente-‐t-‐il	  en	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  1.	  
	  
Note	  :	  La	  raison	  pour	  laquelle	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  condamnation	  pour	  le	  chrétien	  qui	  a	  
accepté	  la	  vérité	  telle	  qu’elle	  est	  en	  Christ	  est	  que	  Jésus,	  à	  la	  croix,	  a	  condamné	  la	  
loi	  du	  péché	  dans	  la	  chair	  (lisez	  les	  versets	  2	  et	  3).	  
	  

4. Que	  se	  passe-‐t-‐il	  quand	  vous	  choisissez	  de	  marcher	  dans	  l’Esprit	  plutôt	  que	  
de	  vivre	  pour	  satisfaire	  la	  chair	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  4.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  souhaite	  que	  vous	  marchiez	  dans	  l’Esprit	  afin	  que	  la	   justice	  de	  la	   loi	  
soit	   accomplie	   en	   vous.	   Cela	   n’est	   pas	   voulu	   pour	   votre	   salut,	   mais	   Dieu	   le	  
souhaite	   pour	   que	   vous	   puissiez	   témoigner	   de	   ce	   salut	   qui	   vous	   a	   été	  
gratuitement	  offert	  en	  Jésus-‐Christ.	  
	  

5. Notre	  être	  est-‐il	  contrôlé	  par	  la	  chair	  ou	  par	  l’Esprit	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  5.	  
	  
Note	  :	  La	  pensée	  est	  le	  champ	  de	  bataille	  de	  la	  vie	  chrétienne.	  La	  question	  est	  la	  
suivante	  :	  «	  Par	  quoi	  votre	  pensée	  est-‐elle	  occupée	  ?	  ».	  Ceux	  qui	  sont	  animés	  par	  
les	  désirs	  de	   la	   chair	  pensent	   toujours	   à	   satisfaire	   leurs	  désirs	   charnels.	  Quand	  
vous	  marchez	  dans	  l’Esprit,	  vous	  souhaitez	  plaire	  à	  Christ.	  C’est	  une	  bataille	  de	  la	  
pensée	  dans	   laquelle	  on	  ne	  peut	  pas	   se	   relâcher.	   Si	   vous	  vous	   relâchez	  dans	   ce	  
conflit,	  le	  diable	  pénètre	  dans	  votre	  pensée	  avec	  toutes	  sortes	  d’idées	  mauvaises.	  
	  

6. Que	  résulte-‐t-‐il	  du	  fait	  de	  conserver	  une	  pensée	  charnelle,	  matérielle	  ?	  
	  
Romain	  8	  :	  6	  (Première	  partie).	  
	  
Note	  :	   Le	   terme	   «	  charnel	  »	   signifie	   «	  contrôlé	   par	   les	   désirs	   pécheurs	   de	   la	  
chair.	  »	  La	  chair	  ne	  peut	  vous	  apporter	  que	  la	  mort	  parce	  que	  tout	  ce	  qu’elle	  est	  
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capable	   de	   produire	   c’est	   le	   péché,	   et	   le	   «	  salaire	   du	   péché,	   c’est	   la	   mort	  »	  
(Romains	  6	  :	  23).	  
	  

7. Quand	   votre	   pensée	   est	   spirituellement	   occupée,	   quelles	   sont	   les	   deux	  
choses	  dont	  vous	  bénéficiez	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  6	  (dernière	  partie).	  
	  

1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  

	  
8. Pourquoi	  la	  pensée	  charnelle,	  celle	  que	  la	  chair	  contrôle,	  est-‐elle	  en	  conflit	  

avec	  Dieu	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  7.	  
	  

9. Quelle	  est	  la	  conséquence	  au	  fait	  d’être	  contrôlé	  par	  une	  pensée	  charnelle	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  8.	  
	  

10. 	  À	  qui	  le	  chrétien	  soumet-‐il	  son	  esprit	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  9.	  
	  
Note	  :	  En	  obéissant	  à	  l’Évangile,	  vous	  avez	  dit	  dans	  votre	  for	  intérieur	  :	  «	  Non	  pas	  
moi,	  mais	  Christ.	  »	  Ce	  n’est	  pas	  la	  chair	  que	  vous	  avez	  choisie,	  mais	  c’est	  l’Esprit,	  
afin	  qu’il	  contrôle	  votre	  existence.	  
	  

11. 	  Comment	   considérez-‐vous	   votre	   corps	   quand	   l’Esprit	   de	   Christ	   habite	   en	  
vous	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  10.	  
	  

12. 	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  pour	  votre	  corps	  mortel	  quand	  l’Esprit	  vous	  contrôle	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  11.	  	  
	  
Note	  :	  Le	  corps	  mortel	  représente	  notre	  nature	  pécheresse,	  une	  nature	  incapable	  
de	  produire	  la	  justice.	  Mais	  l’Esprit	  le	  peut.	  L’Évangile	  ne	  se	  contente	  pas	  de	  vous	  
donner	   la	   paix	   avec	   Dieu	   et	   la	   joie	   du	   salut,	   mais	   il	   peut	   aussi	   vous	   offrir	   la	  
victoire	   sur	   le	   péché.	   C’est	   la	   merveilleuse	   possibilité	   de	   l’Évangile.	   Dieu	   a	   le	  
pouvoir	   de	   vous	   sauver	   de	   la	   culpabilité	   et	   du	   châtiment	   du	   péché,	   mais	   Il	   se	  
propose	  également	  de	  vous	  sauver	  de	  l’esclavage	  et	  de	  la	  puissance	  du	  mal.	  
	  

13. 	  À	  quelle	  obligation	  êtes-‐vous	  soumis	  en	  naissant	  de	  l’Esprit	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  12-‐14.	  
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Note	  :	  Dieu	  dit	  à	  chaque	  chrétien	  :	  «	  À	  cause	  de	  ta	  foi	  en	  Jésus-‐Christ,	  tu	  es	  né	  de	  
l’Esprit.	  Je	  t’offre	  la	  paix,	  mais	  souviens-‐toi	  qu’en	  choisissant	  l’Évangile,	  en	  optant	  
pour	  Moi,	   tu	  as	  aussi	   fait	   le	   choix	  de	  ne	  plus	  marcher	   selon	   la	   chair	  mais	   selon	  
l’Esprit.	  »	  
	  

14. 	  Qui	  est	  celui	  qui	  vous	  offre	  une	  vie	  véritable	  ?	  
	  
Jean	  6	  :	  63.	  
	  
Note	  :	  La	  source	  de	  la	  vraie	  vie	  est	  le	  Saint-‐Esprit.	  Quand	  il	  vient	  habiter	  en	  vous,	  
Il	  apporte	  avec	  Lui	  la	  vie	  de	  Christ,	  celle	  qui	  a	  vaincu	  le	  péché	  et	  la	  mort.	  
	  

15. 	  Avec	   la	   victoire	   sur	   le	   péché,	   où	   le	   Saint-‐Esprit	   vous	   propose-‐t-‐il	   de	   vous	  
guider	  ?	  
	  
Jean	  16	  :	  13.	  
	  

16. 	  Quelle	  transformation	  se	  produit	  dans	  votre	  vie	  quand	  vous	  marchez	  selon	  
l’Esprit	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  3	  :	  17-‐18.	  
	  

17. 	  Qui	  est	  le	  véritable	  auteur	  de	  la	  sanctification	  de	  votre	  vie	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  2.	  
	  
Note	  :	  Ce	  travail	  de	  sanctification	  est	  l’œuvre	  du	  Saint-‐Esprit.	  Votre	  part	  consiste	  
à	  garder	  les	  yeux	  fixés	  sur	  le	  Christ	  et	  à	  marcher	  dans	  l’Esprit.	  
	  

18. 	  En	  quoi	  votre	  baptême	  dans	  la	  mort	  de	  Christ	  affecte-‐t-‐il	  votre	  vie	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  4.	  
	  
Note	  :	   Marcher	   en	   nouveauté	   de	   vie	   signifie	   permettre	   au	   Saint-‐Esprit	   de	  
contrôler	  votre	  vie.	  
	  

19. 	  Quel	  type	  de	  vie	  connaissez-‐vous	  en	  marchant	  dans	  l’Esprit	  ?	  
	  
Éphésiens	  5	  :	  1-‐2.	  
	  

20. 	  Quelle	   sera	   l’expérience	   que	   vous	   ferez	   en	   marchant	   à	   la	   lumière	   de	  
l’Évangile	  ?	  	  
	  
1	  Jean	  1	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Puisque	  Jésus	  a	  dit	  :	  «	  Je	  suis	  la	  lumière	  du	  monde	  »,	  alors	  marcher	  dans	  la	  
lumière	  c’est	  aussi	  marcher	  dans	  la	  puissance	  de	  l’Évangile.	  
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21. 	  Combien	  de	  fruits	  (quelle	  vie	  sainte)	  serez-‐vous	  capable	  de	  produire	  sans	  
le	  Christ	  ?	  
	  
Jean	  15	  :	  4-‐8.	  
	  
Note	  :	  Marcher	  dans	  l’Esprit	  équivaut	  à	  demeurer	  en	  Lui.	  En	  restant	  en	  Lui,	  nous	  
porterons	  beaucoup	  de	  fruits	  et	  nous	  réjouirons	  Dieu.	  
	  

22. 	  Par	  quelle	  puissance	  le	  Christ	  était-‐Il	  capable	  de	  faire	  ce	  qu’Il	  faisait	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  28.	  
	  
Note	  :	  «	  Vivre	  par	  le	  Père	  »	  signifie	  «	  vivre	  avec	  ou	  par	  la	  puissance	  du	  Père.	  »	  De	  
la	  même	  façon,	  vous	  devez	  vivre	  par	  la	  puissance	  de	  Christ.	  C’est	  pourquoi,	  la	  vie	  
chrétienne	  a	  tant	  de	  valeur.	  	  
	  

23. 	  Pourquoi	  le	  témoignage	  de	  la	  vie	  chrétienne	  est-‐il	  aussi	  important	  ?	  
	  
Matthieu	  5	  :	  14-‐16.	  
	  
Note	  :	  Le	  monde	  juge	  votre	  christianisme	  par	  vos	  œuvres.	  Jésus	  a	  dit	  qu’à	  cause	  
de	  l’amour	  que	  vous	  portez	  aux	  autres,	  tout	  homme	  connaîtra	  que	  vous	  êtes	  Ses	  
disciples	  (voyez	  Jean	  13	  :	  34-‐35).	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  10	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LES	  DEUX	  ALLIANCES	  
	  
	  

La	  Bible	  présente	  deux	  méthodes	  opposées	  pour	  le	  salut.	  La	  première	  est	  basée	  sur	  les	  
promesses	  de	  l’homme	  et	  sur	  son	  travail.	  La	  seconde,	  au	  contraire,	  a	  ses	  racines	  dans	  la	  
promesse	  et	  dans	  les	  œuvres	  de	  Dieu.	  L’une	  représente	  le	  salut	  par	  les	  œuvres	  de	  la	  loi,	  
alors	  que	  l’autre	  représente	  le	  salut	  par	  la	  grâce	  seule.	  Ces	  deux	  méthodes	  opposées	  de	  
salut	  sont	  définies	  dans	  la	  Bible	  comme,	  l’Ancienne	  alliance	  et	  la	  Nouvelle	  alliance.	  
	  
L’Ancienne	  Alliance	  avait	  premièrement	  été	  donnée	  aux	  Juifs	  à	  l’époque	  de	  l’exode.	  Cette	  
alliance	  était	  un	  contrat,	  un	  accord	  entre	  Dieu	  et	  eux.	  Dans	  ce	  contrat,	  Dieu	  avait	  écrit	  ses	  
lois	  et	   tout	  particulièrement	   les	  dix	   commandements	  et	   les	   Juifs	  étaient	  d’accord	  pour	  
garder	   tous	   ces	   préceptes.	   Ils	   étaient	   condamnés	   à	   mort	   dans	   la	   mesure	   où	   ils	   ne	  
garderaient	   pas	   ces	   commandements.	   Par	   contre,	   s’ils	   étaient	   capables	   de	   les	   garder	  
tous,	  ils	  seraient	  justifiés	  pour	  la	  vie.	  
	  
Dès	   lors	   où	   Dieu	   donna	   ses	   lois	   aux	   Juifs	   pendant	   l’exode,	   et	   qu’Il	   entra	   dans	   cette	  
alliance	  avec	  eux,	   Il	   savait	  qu’ils	  ne	  pourraient	  pas	  garder	   leurs	  promesses	  à	   cause	  de	  
leur	   condition	  de	  pécheurs.	  C’est	  une	   réalité	   a	   laquelle	  nous	  avons	   tous	  à	   faire	   face	  et	  
dont	  nous	  avons	  parlé	  dans	  notre	  première	  leçon.	  Mais,	  parce	  que	  le	  péché	  est	  trompeur,	  
les	  Juifs	  n’étaient	  pas	  vraiment	  conscients	  du	  problème	  et	  par	  conséquent	  ils	  entrèrent	  
dans	   une	   alliance	   avec	   Dieu	   en	   Lui	   disant	  :	   «	  Nous	   obéirons	   à	   tout	   ce	   que	   tu	  
ordonneras.	  »	  	  
	  
Dans	   cette	   étude,	   nous	   étudierons	   les	   deux	   alliances	   et	   nous	   verrons	   comment	  
l’Ancienne	   Alliance	   ne	   peut	   pas	   nous	   sauver.	   Notre	   seul	   espoir	   d’une	   vie	   éternelle	   se	  
trouve	  dans	  la	  Nouvelle	  Alliance	  d’un	  salut	  par	  la	  grâce	  seule.	  
	  
	  

1. Comment	  les	  Juifs	  répondirent-‐ils	  à	  l’écoute	  des	  ordonnances	  de	  l’Alliance	  ?	  
	  
Exode	  24	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Le	  livre	  de	  l’alliance	  qui	  avait	  été	  lu	  au	  peuple	  –	  Les	  Juifs	  de	  l’Exode	  –	  était	  
le	   livre	   de	   la	   loi,	   la	   Tora,	   que	   Dieu	   leur	   avait	   donné	   au	   mont	   Sinaï,	   par	  
l’intermédiaire	  de	  Moïse.	  Quand	  ils	  acceptèrent	  d’obéir	  à	  ses	  commandements,	  ils	  
entrèrent	  dans	  ce	  qui	  est	  convenu	  d’appeler	  la	  première	  ou	  l’Ancienne	  Alliance.	  
	  

2. Pourquoi	  était-‐il	  nécessaire	  que	  Dieu	  introduise	  la	  Nouvelle	  alliance	  ?	  
	  
Jérémie	  31	  :	  31-‐32.	  
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Note	  :	  Après	  la	  chute,	  la	  seule	  possibilité	  pour	  un	  homme	  d’être	  sauvé	  se	  trouvait	  
dans	   le	   plan	   du	   salut	   promis	   par	   Dieu	   en	   Christ.	   La	   raison	   pour	   laquelle	   Dieu	  
accepta	  d’entrer	  dans	   l’Ancienne	  Alliance	  avec	   les	  hommes	  était	  qu’Il	  souhaitait	  
les	  convaincre	  de	  leur	  besoin	  d’un	  Sauveur.	  
	  

3. Quelles	  sont	  les	  deux	  choses	  que	  Dieu	  a	  promises	  de	  faire	  dans	  la	  Nouvelle	  
alliance	  ?	  
	  
Jérémie	  31	  :	  32-‐34.	  
	  
	  

1	  ………………………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  ……………………………………………………………………………………………………...	  

	  
Note	  :	  Mettre	  ses	  lois	  dans	  nos	  cœurs	  signifie	  simplement	  qu’Il	  créera	  en	  nous	  des	  
désirs	  qui	  seront	  en	  harmonie	  avec	  Ses	  lois	  (Voyez	  Romains	  7	  :	  22).	  De	  tels	  désirs	  
créés	  dans	  nos	  esprits	  résultent	  d’une	  appréciation	  sincère	  du	  pardon	  des	  péchés	  
qui	   nous	   est	   accordé.	   Ces	   désirs	   prouvent	   que	   nous	   nous	   réjouissons	   de	  
l’espérance	  qui	  nous	  est	  offerte	  du	  salut	  en	   Jésus-‐Christ.	   Ils	   font	   impression	  sur	  
nos	  esprits	  par	  la	  présence	  de	  l’Esprit	  habitant	  en	  nous,	  un	  Esprit	  que	  nous	  avons	  
reçu	  par	  la	  nouvelle	  naissance.	  
	  

4. Quels	  termes	  Paul	  utilise-‐t-‐il	  pour	  parler	  de	  ceux	  qui	  sont	  sous	  le	  régime	  de	  
l’Ancienne	  Alliance	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  19.	  
	  
Note	  :	  être	  «	  sous	   la	   loi	  »,	  signifie	  être	  conduit	  ou	  dominé	  par	  ses	  exigences,	  qui	  
sont	   les	  suivantes	  :	  «	  Tu	  obéis	  et	   tu	  vivras,	   tu	  désobéis	  et	   tu	  mourras	  ».	  «	  	  Selon	  
Paul,	  personne	  dans	  toute	  l’humanité	  n’a	  réussi	  à	  obéir	  aux	  commandements	  de	  
Dieu	  et	  par	  conséquent	  tous	  sont	  coupables	  devant	  Dieu.	  
	  

5. De	  quoi	  prenons-‐nous	  conscience	  par	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  20.	  
	  
Note	  :	   La	   loi	   de	   Dieu	   n’a	   pas	   les	  moyens	   de	   sauver	   l’homme	   pécheur.	   La	   seule	  
chose	  dont	  elle	  est	  capable,	  c’est	  de	  nous	  dire	  que	  nous	  sommes	  pécheurs	  (voir	  le	  
verset	  23).	  C’est	  une	  étape	   importante	  pour	  accepter	   la	  promesse	  de	  Dieu	  d’un	  
salut	  en	  Christ	  ;	  cela	  correspond	  à	  la	  Nouvelle	  Alliance,	  au	  salut	  par	  la	  grâce	  seule	  
(voir	  le	  verset	  24).	  
	  

6. Pourquoi	   notre	   seule	   espérance	  de	   salut	   réside-‐t-‐elle	   dans	   la	   justification	  
par	  la	  foi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  28.	  
	  

7. D’après	  Paul,	  que	  représentent	  les	  deux	  fils	  d’Abraham	  et	  leurs	  mères	  ?	  
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Galates	  4	  :	  22-‐26.	  
	  
Note	  :	   Les	   deux	   fils	   d’Abraham	   et	   leurs	   mères	   sont	   deux	   bons	   exemples	   qui	  
illustrent	  les	  deux	  alliances.	  Ismaël,	  le	  fils	  qu’Abraham	  eut	  avec	  son	  esclave	  Agar,	  
représente	  l’Ancienne	  Alliance	  parce	  qu’il	  est	  né	  des	  efforts	  humains.	  Isaac,	  le	  fils	  
que	  lui	  enfanta	  sa	  femme	  Sarah	  est	  né	  à	  cause	  de	  la	  promesse	  de	  Dieu	  et	  grâce	  à	  
Son	  intervention	  puisque	  Sarah	  avait	  passé	  l’âge	  d’enfanter	  (Voir	  romains	  4	  :	  18-‐
21).	  Ismaël	  dès	  lors	  représente	  le	  salut	  par	  les	  œuvres,	  l’Ancienne	  Alliance,	  alors	  
qu’Isaac	  représente	  la	  Nouvelle	  Alliance,	  le	  salut	  par	  la	  grâce	  qu’on	  expérimente	  
par	  la	  foi	  seule.	  
	  

8. Avec	  lequel	  de	  ces	  deux	  enfants	  d’Abraham	  Paul	  associe-‐t-‐il	  les	  chrétiens	  ?	  
	  
Galates	  4	  :	  28.	  
	  
Note	  :	   Un	   véritable	   chrétien	   a	   réalisé	   qu’il	   est	   impossible	   de	   se	   sauver	   par	   les	  
œuvres	  de	   la	   loi	  et	  a	  accepté	  par	  conséquent	   le	  Christ	  comme	  son	  Sauveur.	  Une	  
telle	  personne	  dépend	  totalement,	  pour	  son	  salut,	  de	  la	  grâce	  de	  Dieu	  offerte	  en	  
Jésus-‐Christ.	   C’est	   ce	   que	   signifie	   être	   dans	   la	   Nouvelle	   Alliance.	   La	   justice	   est	  
atteinte	  par	  la	  foi	  en	  Christ	  et	  non	  par	  les	  œuvres	  de	  la	  loi.	  
	  

9. À	   quoi	   devons-‐nous	   renoncer	   pour	   expérimenter	   le	   salut	   par	   la	   grâce	  
seule	  ?	  
	  
Galates	  4	  :	  29-‐31.	  
	  
Note	  :	   Le	   salut	   par	   les	   œuvres	   et	   le	   salut	   par	   la	   grâce	   représentent	   deux	  
démarches	   opposées	   qui	   ne	   peuvent	   se	   concilier.	   Ce	   doit	   être	   l’une	   ou	   l’autre.	  
Quand	  nous	  acceptons	   le	  don	  du	  salut	  de	  Dieu	  en	  Son	  Fils	   Jésus-‐Christ,	  nous	  ne	  
pouvons	   rien	   conserver	   de	   notre	   propre	   justice	   sur	   laquelle	   nous	   comptions	  
jusqu’à	  présent	  pour	  notre	  salut.	  L’Évangile,	  ce	  n’est	  pas	  «	  Moi	  et	  le	  Christ	  »	  mais	  
«	  Non	  pas	  moi	  mais	  Christ	  »	  (Voir	  Philippiens	  3	  :	  3-‐9).	  
	  

10. 	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	   lorsqu’une	  personne	   tente	  d’ajouter	   les	  œuvres	  de	   la	   loi	  
au	  salut	  par	  la	  grâce	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  4.	  
	  
Note	  :	  Vous	  ne	  pouvez	  pas	  marcher	  sur	  les	  deux	  chemins	  à	  la	  fois.	  Admettre	  d’un	  
côté	   que	   vous	   êtes	   pécheur	   à	   cent	   pour	   cent	   et	   qu’ainsi	   vous	   ne	   pouvez	  
contribuer	  en	  rien	  à	  votre	  salut	  et	  de	  l’autre,	  tourner	  en	  rond	  pour	  essayer	  quand	  
même	  de	  faire	  quelques	  bonnes	  œuvres	  et	  tenter	  de	  garder	  la	  loi	  pour	  participer	  
un	   tant	   soit	   peu	   à	   votre	   salut.	   Votre	   unique	   espérance	   de	   salut	   réside	   dans	   la	  
justice	  de	  Christ	  et	  en	  rien	  d’autre	  (Lisez	  les	  versets	  5,	  6).	  
	  

11. 	  En	  quoi	  la	  nouvelle	  Alliance	  est-‐elle	  supérieure	  à	  l’Ancienne	  ?	  
	  
Hébreux	  8	  :	  6.	  
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Note	  :	   L’Ancienne	   Alliance	   est	   basée	   sur	   nos	   promesses	   humaines	   qui	   sont	  
comme	  des	  cordes	  de	  sable	  à	  cause	  de	  notre	  incapacité	  à	  les	  garder.	  La	  Nouvelle	  
Alliance	   est	   basée	   sur	   les	   promesses	   de	   Dieu	   qui	   ne	   faiblissent	   jamais.	   C’est	  
pourquoi	  la	  Nouvelle	  Alliance	  est	  une	  meilleure	  Alliance.	  
	  

12. 	  Quelle	  raison	  Paul	  donne-‐t-‐il	  de	  notre	  besoin	  de	  la	  Nouvelle	  Alliance	  ?	  
	  
Hébreux	  8	  :	  8-‐9.	  
	  
Note	  :	  L’erreur	  dans	  l’Ancienne	  Alliance	  ne	  résidait	  pas	  dans	  la	  loi	  que	  Dieu	  avait	  
donnée	  aux	  Juifs,	  mais	  dans	  la	  confiance	  qu’ils	  avaient	  de	  pouvoir	  garder	  –	  dans	  
leur	   condition	   pécheresse	   –	   les	   commandements	   par	   eux-‐mêmes.	   C’était	   le	   but	  
avoué	  de	  l’Ancienne	  Alliance	  que	  de	  nous	  convaincre	  de	  notre	  esclavage	  du	  péché	  
et	  de	  notre	  besoin	  d’un	  Sauveur,	  besoin	  auquel	  la	  Nouvelle	  Alliance	  pourvoit.	  
	  

13. 	  La	  Nouvelle	  Alliance	  annule-‐t-‐elle	  la	  loi	  ?	  
	  
Hébreux	  8	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  Beaucoup	  de	  chrétiens	  croient	  que	  la	  Nouvelle	  Alliance	  annule	  la	  loi.	  Mais	  
cela	  n’est	  enseigné	  nulle	  part	  dans	  l’Écriture	  (Voir	  Matthieu	  5	  :	  17-‐19).	  Bien	  que	  
la	   loi	   ne	  puisse	  pas	   sauver	   les	  pécheurs,	   elle	   reste	   le	   standard	  proposé	   à	   la	   vie	  
chrétienne.	  Par	  le	  pouvoir	  de	  l’Esprit	  habitant	  en	  nous,	  l’amour	  Agape	  de	  Dieu	  se	  
substitue	   à	   nos	   désirs	   pécheurs.	   C’est	   à	   cela	   que	   Dieu	   pense	   quand	   Il	   dit	  :	   «	  Je	  
mettrai	  mes	  lois	  dans	  leur	  cœur.	  »	  Cet	  amour	  manifesté	  dans	  nos	  vies	  devient	  par	  
conséquent	  l’accomplissement	  de	  la	  loi	  (voyez	  Romains	  13	  :	  8-‐10	  ;	  Galates	  5	  :	  13-‐
14).	  
	  

14. 	  Comment	  Paul	  met-‐il	  sa	  personne	  en	  contraste	  avec	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  7	  :	  14.	  
	  
Note	  :	  Avant	   sa	   conversion,	   Paul	   ne	   réalisait	   pas	   vraiment	   son	   état	   de	  péché.	   Il	  
considérait	  simplement	  le	  péché	  en	  tant	  qu’acte	  (N.B.	  :	  Pour	  les	  Juifs,	  le	  péché	  ne	  
devenait	   effectif	   que	   lorsque	   l’acte	   était	   commis,	   voir	   Matthieu	   5	  :	   21-‐22,	   27).	  
Mais	   lorsque	   la	   loi	   lui	  a	  ouvert	   les	  yeux,	  en	   lui	  révélant	  que	  tout	  désir	  coupable	  
est	  un	  péché,	  il	  réalisa	  qu’il	  n’y	  avait	  aucune	  possibilité	  pour	  lui	  de	  se	  sauver	  par	  
les	  œuvres	  de	  la	  loi.	  C’est	  ce	  qui	  a	  détourné	  ce	  grand	  apôtre	  de	  l’Ancienne	  Alliance	  
pour	   la	   Nouvelle.	   La	   même	   chose	   doit	   être	   vraie	   pour	   nous.	   C’est	   seulement	  
quand	   la	   loi	   nous	   aura	   convaincus	   de	   la	   profondeur	   de	   notre	   péché	   que	   nous	  
pourrons	  apprécier	  les	  bonnes	  nouvelles	  de	  l’Évangile	  (Voyez	  Romains	  7	  :	  7-‐13).	  
	  

15. 	  Que	   fait	   la	   vérité	   en	   notre	   faveur	   dès	   lors	   que	   nous	   croyons	   en	   Jésus-‐
Christ	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  31-‐32.	  
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Note	  :	   Jésus	   est	   la	   vérité	   qui	   nous	   libère	   du	   péché.	   Il	   ne	   nous	   sauve	   pas	  
uniquement	  de	  la	  culpabilité	  et	  du	  châtiment	  du	  péché,	  mais	  Il	  nous	  délivre	  aussi	  
de	  l’esclavage	  et	  du	  pouvoir	  du	  mal.	  C’est	  ainsi	  que	  Jean	  le	  Baptise	  L’a	  présenté	  :	  
«	  Voici	   l’Agneau	  de	  Dieu	  qui	   ôte	   le	   péché	  du	  monde.	  »	   	   Par	   la	   promesse	  de	   la	  
Nouvelle	  Alliance,	  nous	  avons	  un	  Sauveur	  qui	  nous	  délivre	  totalement	  de	  toutes	  
les	  formes	  du	  péché.	  
	  

16. 	  Que	   répondirent	   les	   Juifs	   à	   la	   parole	   de	   Jésus	   qui	   disait	   «	  La	   vérité	   vous	  
rendra	  libres	  »	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  33.	  
	  

17. 	  Comment	  Jésus	  leur	  répondit-‐il	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  34.	  
	  

18. 	  Qui	  représente	  la	  vérité	  par	  laquelle	  ils	  auraient	  connu	  la	  liberté	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  36.	  
	  

19. 	  Pourquoi	  la	  nation	  Juive	  de	  l’époque	  de	  Paul	  n’a	  pas	  pu	  recevoir	  la	  justice	  
qui	  lui	  était	  offerte	  ?	  
	  
Romains	  9	  :	  30-‐33.	  
	  
Note	  :	  Les	  Israélites	  essayaient	  d’atteindre	  la	  justice	  par	  l’Ancienne	  Alliance	  et	  ils	  
échouèrent.	  Les	  Gentils	  le	  firent	  par	  la	  Nouvelle	  Alliance	  et	  ils	  y	  parvinrent.	  Leur	  
histoire	   nous	   a	   été	   rappelée	   pour	   notre	   édification	   afin	   que	   nous	   ne	  
reproduisions	  pas	  leurs	  erreurs.	  
	  

20. 	  Avec	  qui	  Jésus	  unissait-‐Il	  Son	  sang	  au	  moment	  du	  souper	  de	  la	  Pâque	  ?	  
	  
Matthieu	  26	  :	  28.	  
	  
Note	  :	  Contrairement	  à	  l’Ancienne	  Alliance	  qui	  est	  un	  testament,	  un	  accord	  passé	  
entre	  deux	  parties,	  la	  Nouvelle	  Alliance	  marque	  la	  volonté	  de	  Dieu,	  Sa	  promesse	  
en	   faveur	   de	   toute	   l’humanité.	   Comme	   tout	   testament,	   il	   ne	   peut	   prendre	   effet	  
qu’à	   la	  mort	  du	   testateur.	   La	  promesse	  de	  Dieu	  devint	  une	   réalité	   à	   la	  mort	  de	  
Jésus	  sur	  la	  croix.	  
	  

21. 	  Grâce	  à	  la	  croix,	  de	  quoi	  la	  Nouvelle	  alliance	  nous	  délivre-‐t-‐elle	  ?	  
	  
Romains	  11	  :	  27.	  
	  

22. Quel	  autre	  nom	  donne-‐t-‐on	  à	  la	  Nouvelle	  alliance	  ?	  
	  

Hébreux	  13	  :	  20-‐21.	  
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	   Note	  :	  De	  même	  que	  l’Ancienne	  Alliance	  apportait	  une	  mort	  perpétuelle,	  éternelle	  
à	   tous	   ceux	   qui	   échouaient	   à	   la	   garder,	   de	   même	   la	   Nouvelle	   Alliance	   apporte	   la	   vie	  
éternelle,	   perpétuelle	   à	   tous	   ceux	   qui	   acceptent	   le	   don	   du	   salut	   en	   Jésus-‐Christ.	   C’est	  
pourquoi	  l’Écriture	  parle	  de	  la	  Nouvelle	  Alliance	  comme	  d’une	  Alliance	  Éternelle.	  Cette	  
Alliance	  Éternelle	  est	  notre	  seule	  espérance	  de	  salut.	  S’il	  vous	  plaît,	  ne	  la	  refusez	  pas.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  11	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   LA	  LOI	  ET	  LA	  GRÂCE	  
	  
	  

Le	  problème	  de	  la	  Loi	  et	  de	  la	  Grâce	  est	  étroitement	  rattaché	  à	  notre	  précédente	  étude	  
sur	   le	   thème	   des	   deux	   Alliances.	   Ces	   deux	   dernières	   s’opposent	   vis-‐à-‐vis	   de	   ce	   qui	  
concerne	  notre	  salut.	  La	  loi	  vous	  dit	  qu’il	  vous	  faut	  obéir	  en	  tous	  points	  à	  ses	  préceptes	  
pour	   pouvoir	   vivre,	   la	   grâce	   vous	   demande	   de	   croire	   en	   Christ	   pour	   vivre.	   Par	  
conséquent,	   de	   nombreux	   chrétiens	   restent	   divisés	   et	   pensent	   qu’il	   est	   difficile	   de	  
réconcilier	  ces	  deux	  voies.	  Il	  est	  vrai	  que	  les	  deux	  –	  la	  Loi	  et	  la	  Grâce	  –	  viennent	  de	  Dieu	  
et	   qu’elles	   ne	   peuvent	   se	   contredire	   l’une	   l’autre	   dans	   la	   mesure	   où	   elles	   sont	  
véritablement	  comprises.	  C’est	  seulement	  quand	  on	  a	  correctement	  compris	  ce	  qu’est	  la	  
loi	  et	  ce	  qu’est	  la	  grâce	  qu’il	  devient	  possible	  de	  réconcilier	  les	  deux.	  
	  
On	  peut	  trouver	  trois	  raisons	  principales	  pour	  expliquer	  pourquoi	  Dieu	  donna	  la	  loi	  à	  la	  
race	  humaine	  déchue.	  La	  première,	  c’est	  la	  volonté	  de	  Dieu	  de	  nous	  convaincre	  de	  notre	  
état	  de	  péché.	  Cela	  devait	  nous	  conduire	  à	   réaliser	  notre	  besoin	  d’un	  Sauveur.	  C’est	   le	  
préceptorat	  de	  la	  loi.	  Deuxièmement,	  la	  loi	  présente	  le	  Christ	  comme	  l’accomplissement	  
parfait	   de	   la	   justice	   pour	   notre	   salut.	   Par	   la	   grâce	   de	   notre	   Seigneur	   Jésus-‐Christ,	   les	  
exigences	   de	   la	   loi	   ont	   été	   parfaitement	   satisfaites	   en	   faveur	   de	   l’homme.	   C’est	   la	  
fonction	  évangélique	  de	  la	  loi.	  Finalement,	  la	  loi	  définit	  la	  justice	  à	  laquelle	  nous	  sommes	  
destinés	   en	   tant	   que	   chrétiens.	   Par	   la	   grâce	   de	   notre	   Seigneur	   Jésus-‐Christ,	   le	   fait	   de	  
garder	   la	   loi	   devient	   possible	   pour	   chaque	   croyant.	   Par	   conséquent	   la	   loi	   devient	   le	  
standard	  de	  la	  vie	  chrétienne.	  
	  
Vu	   sous	   cet	   angle,	   il	   n’y	   a	   aucune	   contradiction	   entre	   la	   Loi	   de	   Dieu	   et	   Sa	   grâce.	   Le	  
problème	   auquel	   nous	   faisons	   face	   en	   tant	   que	   pécheurs,	   c’est	   qu’il	   est	   impossible	  
d’associer	   la	   loi	   sainte	   de	  Dieu	   avec	   nos	   natures	   pécheresses.	   Cela	   rend	   impossible	   le	  
salut	   par	   l’observation	  de	   la	   loi.	   La	  Grâce	  du	  Christ	   intervient	  donc	  pour	   satisfaire	   les	  
exigences	  de	  la	  Loi	  et	  c’est	  alors	  qu’elle	  offre	  au	  croyant	  la	  possibilité	  de	  répondre	  à	  sa	  
demande.	  Cette	  étude	  se	  propose	  d’approfondir	  les	  relations	  qui	  existent	  entre	  la	  Loi	  et	  
la	  Grâce.	  
	  
	  

1. Quel	   est	   le	   commandement	   donné	   par	  Dieu	   à	  Adam	  et	   Eve	   dans	   le	   jardin	  
d’Eden	  ?	  
	  
Genèse	  2	  :	  16-‐17.	  
	  
Note	  :	  L’arbre	  de	  la	  connaissance	  du	  bien	  et	  du	  mal	  n’était	  pas	  mauvais	  en	  et	  par	  
lui-‐même.	  Mais,	   puisque	  Dieu	   avait	   créé	   l’homme	  doué	  de	   la	   faculté	   de	   choisir,	  
l’arbre	  avait	  été	  placé	  dans	  le	  jardin	  comme	  une	  alternative	  à	  l’obéissance	  à	  Dieu.	  
En	  mangeant	  du	  fruit	  interdit,	  nos	  premiers	  parents	  péchèrent	  contre	  Dieu	  et	  le	  
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résultat	   fut	   la	  condamnation	  et	   la	  mort,	  pour	  eux	  et	  pour	   leur	  postérité.	  C’est	   le	  
problème	  du	  péché	  dont	  nous	  héritons	  tous	  depuis	  Adam.	  
	  

2. Par	  qui	  le	  péché	  et	  la	  mort	  entrèrent-‐ils	  dans	  le	  monde	  (l’humanité)	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  12.	  
	  

3. Quel	   est	   le	   nom	   de	   celui	   par	   qui	   le	   péché	   et	   la	  mort	   s’étendirent	   à	   toute	  
l’humanité	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  22.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  Adam	  »	   signifie	   humanité.	   Quand	   Dieu	   créa	   Adam,	   Il	   créa	   en	  
réalité,	  en	  lui,	  la	  race	  humaine	  toute	  entière.	  Ainsi,	  quand	  Adam	  pécha,	  l’humanité	  
tout	  entière	  était	   impliquée	  dans	  ce	  péché.	  La	  conséquence	   fut	  que	   la	  mort,	  qui	  
passa	  sur	  Adam,	  se	  répandit	  ensuite	  à	  toute	  l’humanité.	  
	  

4. Quel	  est	  le	  salaire	  du	  péché	  qui	  contraste	  avec	  le	  don	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  23.	  
	  

1	  Le	  péché.……………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  Le	  don	  de	  Dieu…………………………………………………………………………………...	  

	  
	  

5. Comment,	  avec	  la	  condamnation	  à	  mort,	  le	  péché	  d’Adam	  affecte-‐t-‐il	  encore	  
l’humanité	  ?	  
	  
Romains	  5	  :	  19.	  
	  
Note	  :	   À	   cause	   du	   péché	   d’Adam,	   tous	   les	   hommes	   naissent	   avec	   une	   nature	  
pécheresse,	  incapables	  d’obéir	  à	  la	  sainte	  loi	  de	  Dieu.	  C’est	  notre	  difficile	  situation	  
«	  sous	  la	  loi	  ».	  
	  

6. Qu’exige	  la	  loi	  pour	  qu’un	  homme	  soit	  justifié	  ?	  
	  
Romains	  2	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  Contrairement	  à	   l’Évangile,	  qui	  nous	   justifie	  par	   la	   foi,	   croire	  en	   la	   loi	  de	  
Dieu	  ne	  sauve	  personne.	  Être	  sous	  la	  loi	  signifie	  s’engager	  à	  satisfaire	  toutes	  ses	  
exigences	  parfaitement	  et	  de	  manière	  constante	  pour	  pouvoir	  se	  qualifier	  à	  vivre	  
éternellement.	   En	   échouant	   une	   seule	   fois,	   nous	   sommes	   placés	   sous	   la	  
condamnation	  de	  cette	  loi,	  et	  c’est	  la	  mort	  (Voir	  Galates	  3	  :	  10).	  
	  

7. Comment	  Moïse	  décrit-‐il	  la	  justice	  qui	  vient	  de	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  10	  :	  5.	  
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8. En	  opposition,	  comment	  est	  décrit	  celui	  qui	  est	  déclaré	  juste	  sous	  la	  grâce	  ?	  
	  
Romains	  10	  :	  4.	  
	  

9. Sous	  la	  loi,	  quel	  est	  le	  statut	  légal	  de	  toute	  l’humanité	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  19.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  a	  d’abord	  donné	  la	  loi	  pour	  montrer	  aux	  hommes	  que	  tous	  sont	  issus	  
d’une	   humanité	   pécheresse.	   Par	   la	   loi,	   nous	   prenons	   conscience	   que	   nous	  
sommes	  tous	  des	  pécheurs	  condamnés	  à	  mort	  et	  ayant	  besoin	  d’un	  Sauveur.	  
	  

10. 	  Combien	  pourront	  se	  sauver	  eux-‐mêmes	  en	  observant	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  20.	  
	  

11. 	  Que	  signifie	  «	  être	  sous	  la	  grâce	  »	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  21-‐23.	  
	  
Note	  :	   Sous	   le	   régime	  de	   la	  grâce,	  nous	  ne	   sommes	  pas	   sauvés	  par	  nos	  œuvres,	  
mais	   par	   ce	   que	   Jésus	   a	   fait.	   C’est	   le	   don	   suprême	   de	   Dieu	   à	   une	   humanité	  
pécheresse.	  
	  

12. 	  Est-‐ce	   que	   le	   fait	   de	   garder	   la	   loi	   peut	   ajouter	   quelque	   chose	   à	   la	  
justification	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  28.	  
	  
Note	  :	  La	  justification	  par	  la	  foi	  dans	  la	  justice	  du	  Christ	  est	  le	  contraire	  absolu	  du	  
salut	   par	   les	   œuvres	   de	   la	   loi.	   Les	   deux	   s’opposent	   diamétralement.	   C’est	  
pourquoi	  ces	  deux	  méthodes	  de	  salut	  ne	  peuvent	  en	  aucun	  cas	  se	  confondre.	  
	  

13. 	  Quelle	  conclusion	  logique	  Paul	  donne-‐t-‐il	  à	  ce	  verset	  ?	  
	  
Note	  :	  La	  Nouvelle	  Version	  Biblique	   Internationale	   traduit	   le	   texte	   comme	  suit	  :	  
«	  Et	  si	  c’est	  par	  la	  grâce	  ce	  ne	  peut	  pas	  être	  par	  les	  œuvres	  ;	  si	  c’était	  le	  cas,	  alors	  la	  
grâce	   ne	   serait	   plus	   la	   grâce.	  »	   En	   d’autres	   termes,	   nous	   ne	   pouvons	   pas	   être	  
sauvés	   de	   deux	   manières	   à	   la	   fois.	   C’est	   soit	   l’une,	   soit	   l’autre.	   Être	   sauvé	   par	  
grâce	  signifie	  que	  vous	  dites	  :	  «	  Non	  pas	  moi	  mais	  Christ.	  »	  
	  

14. 	  Si	   je	   ne	   peux	   pas	   être	   justifié	   par	   les	  œuvres	   de	   la	   loi,	   alors	   comment	   le	  
serais-‐je	  ?	  
	  
Éphésiens	  2	  :	  8-‐9.	  
	  
Note	  :	  Le	  Nouveau	  Testament	  affirme	  clairement	  que	  la	  seule	  espérance	  de	  salut	  
que	   l’homme	   puisse	   posséder	   réside	   dans	   la	   foi	   en	   Jésus-‐Christ.	   C’est	   le	   sens	  
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véritable	  du	  salut	  par	   la	  grâce.	  Le	  salut	  ne	  se	  gagne	  pas,	  on	   le	  reçoit	  comme	  un	  
don	  gratuit	  venant	  de	  Dieu.	  
	  

15. 	  La	  justification	  par	  la	  foi	  anéantit-‐elle	  la	  loi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  31.	  
	  
Note	  :	   Dans	   la	   version	   originale	   de	   ce	   texte,	   le	   mot	   foi	   est	   précédé	   de	   l’article	  
«	  la	  ».	  La	  véritable	  question	  de	  Paul	  était	  donc	  :	   «	  Anéantissons-‐nous	  donc	   la	   loi	  
par	  la	  foi	  ?	  »	  Les	  mots	  «	  par	  la	  foi	  »	  sont	  pensés	  par	  Paul	  comme	  se	  référant	  à	   la	  
doctrine	  de	  la	  justification	  par	  la	  foi	  et	  non	  comme	  concernant	  la	  foi	  du	  croyant.	  
Autrement	  dit,	  Dieu	  outrepasse-‐t-‐Il	  Sa	  loi	  pour	  pouvoir	  nous	  sauver	  ?	  La	  réponse	  
de	  Paul	  est	  un	  ferme	  :	  «	  NON	  ».	  Pour	  nous	  sauver,	  Dieu	  devait	  faire	  en	  sorte	  que	  la	  
loi	  soit	  pleinement	  respectée.	  Par	  son	  obéissance	  parfaite	  et	  par	  Son	  sacrifice,	  le	  
Christ	   a	   parfaitement	   répondu	   aux	   exigences	   de	   la	   loi,	   et	   cela	   en	   faveur	   de	  
l’homme.	  C’est	  par	  la	  grâce	  que	  la	  loi	  a	  été	  établie.	  
	  

16. 	  Le	  chrétien	  sauvé	  par	  grâce	  est-‐il	  dégagé	  de	  la	  nécessité	  de	  l’observation	  de	  
la	  loi	  ?	  
	  
Matthieu	  5	  :	  17-‐19.	  
	  
Note	  :	  Les	  Pharisiens,	  à	  l’époque	  de	  Jésus,	  l’accusaient	  de	  saper,	  de	  détruire	  la	  loi.	  
Le	  Christ	  au	  contraire	  tentait	  de	  leur	  montrer	  qu’Il	  était	  venu	  pour	  accomplir	   la	  
loi	   en	   faveur	   de	   l’humanité	   afin	   de	   l’élever	   comme	   le	   standard	   de	   la	   vie	  
chrétienne.	  
	  

17. 	  Comment	   Paul	   décrit-‐il	   ceux	   qui	   pensent	   encore	   pouvoir	   se	   sauver	   en	  
pratiquant	  par	  eux-‐mêmes	  les	  œuvres	  de	  la	  loi	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  1,	  4.	  
	  
Note	  :	   Les	  Galates	   devinrent	   chrétiens	   en	   comprenant	   la	   justification	  par	   la	   foi.	  
Mais,	  de	   faux	  enseignants	   s’introduisirent	  parmi	  eux	  et	   les	   convainquirent	  qu’il	  
n’est	  pas	  suffisant	  de	  croire	  en	  Jésus-‐Christ	  pour	  être	  sauvé.	  Ils	   insistèrent	  pour	  
dire	  qu’il	  était	  aussi	  nécessaire	  de	  garder	  la	  loi	  de	  façon	  à	  être	  vraiment	  sauvé.	  
	  

18. 	  En	  contraste	  avec	  cela,	  que	  produit	  le	  joug	  du	  Christ	  dans	  la	  vie	  du	  croyant	  ?	  
	  
Matthieu	  11	  -‐28-‐29.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ	  était	  totalement	  dépendant	  de	  Dieu	  quand	  Il	  vivait	  sur	  terre.	  Il	  a	  
clairement	   affirmé	   qu’Il	   ne	   pouvait	   rien	   faire	   de	   Lui-‐même	   (Jean	   5	  :	   30).	  
Maintenant,	   Il	   nous	   propose,	   en	   tant	   que	   chrétiens,	   de	   prendre	   Son	   joug	   et	   de	  
dépendre	  entièrement	  de	  Lui	  pour	  notre	  salut.	  C’est	  l’unique	  façon	  pour	  nous	  de	  
connaître	  la	  paix	  et	  le	  repos	  de	  nos	  âmes.	  
	  

19. 	  Somes-‐nous,	   à	   cause	   du	   salut	   par	   la	   grâce,	   autorisés	   à	  mener	   une	   vie	   de	  
péché	  ?	  
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Galates	  5	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  Puisque	  l’observation	  de	  la	  loi	  ne	  sauve	  pas,	  le	  danger	  que	  nous	  encourons	  
est	   de	   fermer	   les	   yeux	   sur	   le	   péché	  ;	   Une	   telle	   attitude	   est	   habituellement	  
qualifiée	  de	  «	  grâce	  à	  bon	  marché.	  »	  Mais	  le	  fait	  que	  nous	  soyons	  sauvés	  par	  grâce	  
ne	  nous	  autorise	  pas	  pour	  autant	  à	  une	  pareille	  liberté.	  Au	  contraire	  même,	  un	  tel	  
salut	  créé	  en	  nous	  un	  amour	  sincère	  pour	  les	  autres	  et	  une	  haine	  du	  péché.	  
	  

20. 	  Qu’accomplissons-‐nous	  en	  aimant	  notre	  prochain	  comme	  nous-‐mêmes	  ?	  
	  
Galates	  5	  :	  14.	  
	  

21. 	  Où	  Dieu	  écrit-‐il	  Sa	  loi	  dans	  le	  Nouveau	  Testament	  ?	  
	  
Hébreux	  8	  :	  10.	  
	  
Note	  :	   Avec	   la	   paix	   et	   l’assurance	   offertes,	   Dieu	   place	   aussi	   Son	   amour	  
désintéressé	  dans	  le	  cœur	  du	  croyant,	  créant	  ainsi	  en	  lui	  des	  désirs	  en	  harmonie	  
avec	  l’esprit	  de	  la	  loi,	  qui	  est	  amour.	  Cela	  fait	  aussi	  partie	  de	  la	  Nouvelle	  Alliance.	  
Cet	  amour	  se	  manifeste	  aux	  yeux	  des	  autres	  dans	  des	  actes	  généreux	  (Voir	  Tite	  3	  :	  
8).	  
	  

22. 	  À	   quel	   moment	   la	   force	   de	   Dieu	   ou	   Sa	   grâce	   ont-‐elles	   été	   parfaitement	  
manifestées	  en	  Paul	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  12	  :	  9.	  	  
	  
Note	  :	   La	   puissance	   de	   Dieu	   ne	   dépend	   pas	   de	   notre	   habileté	   naturelle.	   Il	   est	  
capable	   de	   se	   saisir	   de	   notre	   faiblesse	   et	   de	   la	   transformer	   en	   force.	   C’est	  
pourquoi	   Paul	   pouvait	   dires	   aux	   Philippiens	  :	   «	  Je	   puis	   tout	   par	   Christ	   qui	   me	  
fortifie	  »	  (Philippiens	  4	  :	  13).	  
	  

23. 	  En	  plus	  du	  salut,	  en	  quoi	  avons-‐nous	  été	  destinés	  en	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Éphésien	  2	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  ne	  nous	  a	  pas	  uniquement	  sauvés	  pour	  passer	  de	  la	  mort	  à	  la	  vie,	  ou	  
de	  la	  condamnation	  à	  la	  justification,	  mais	  Il	  l’a	  fait	  aussi	  pour	  nous	  délivrer	  d’une	  
vie	  de	  péché	  et	  nous	  conduire	  vers	  une	  vie	  pleine	  d’œuvres	  bonnes.	  Celles-‐ci	  ne	  
contribuant	  p	  as	  à	  notre	  salut,	  elles	   témoignent	  simplement	  du	  salut	  gratuit	  que	  
nous	  avons	  accepté	  en	  Jésus-‐Christ.	  
	  

24. 	  Quelle	   est	   la	   plus	   grande	   preuve	   que	   nous	   puissions	   présenter	   de	   notre	  
adhésion	  au	  christianisme	  ?	  
	  
Jean	  13	  :	  35.	  
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Note	  :	  Quand	  nous	  nous	  aimons	  les	  uns	  les	  autres,	  comme	  le	  Christ	  nous	  a	  aimés,	  
nous	  gardons	  véritablement	   les	  commandements	  de	  Dieu.	  Même	  si	   je	  parlais	   la	  
langue	  des	  anges,	  connaissant	  tous	  les	  mystères	  de	  Dieu,	  même	  si	  je	  faisais	  toutes	  
sorte	  de	  bonnes	  œuvres,	   jusqu’à	  donner	  mon	  corps	  pour	  être	  brûlé,	   je	  ne	  serais	  
rien	  si	  je	  ne	  manifeste	  pas	  l’amour	  de	  Dieu	  (Voir	  1	  Corinthiens	  13	  :	  1-‐3).	  
	  

25. 	  Comment	  la	  Bible	  décrit-‐elle	  la	  dernière	  génération	  de	  chrétiens	  ?	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  12.	  
	  
Note	  :	   Par	   l’Évangile	   Éternel,	   les	   chrétiens	   qui	   vivront	   juste	   avant	   le	   retour	   du	  
Christ	   manifesteront	   la	   persévérance	   des	   saints,	   ils	   auront	   la	   foi	   de	   Jésus	   et	  
montreront	  par	   leur	  amour	  inconditionnel	  quel	  est	   le	  sens	  véritable	  de	  la	   loi	  de	  
Dieu.	  Puissions-‐nous	  être	  avec	  eux	  !	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  12	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LE	  SECOND	  AVÈNEMENT	  
	  
	  

La	  seconde	  venue	  du	  Christ	  se	  situe	  au	  moment	  où	  tout	  ce	  que	  Dieu	  a	  donné	  en	  Christ	  
aux	  croyants	  devient	  une	  réalité	  visible.	  Avec	  Lui,	  le	  péché	  et	  la	  mort	  sont	  supprimés.	  Si	  
l’Évangile	  est	  une	  bonne	  nouvelle	  pour	  tout	  homme,	  la	  seconde	  venue	  du	  Christ	  n’en	  est	  
pas	   une	   pour	   tous.	   Cette	   venue	   est	   une	   bénédiction	   pour	   celui	   qui	   a	   accepté	   le	   Christ	  
comme	  son	  Sauveur	  personnel.	  Cet	  homme	  a	  la	  paix	  et	  vit	  dans	  l’assurance	  d’être	  agréé	  
de	  Dieu.	  Mais,	  pour	  l’incrédule,	  ce	  jour	  es	  un	  jour	  de	  colère.	  
	  
Jusqu’à	  ce	  jour,	  le	  temps	  peut	  paraître	  long	  et	  il	  peut	  parfois	  sembler	  difficile	  d’attendre.	  
Mais	   une	   des	   choses	   que	   nous	   devons	   apprendre	   est	   de	   patienter	   calmement	   en	  
supportant	  les	  différentes	  épreuves	  jusqu’à	  ce	  qu’Il	  vienne.	  
	  
	  

1. En	  qui	  sommes-‐nous	  invités	  à	  nous	  confier	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  1.	  
	  
Note	  :	   La	   première	   phrase	   «	  croyez	   en	   Dieu	  »	   est	   à	   l’impératif.	   Jésus	   nous	  
demande	  de	  croire	  aussi	  en	  Lui.	  
	  

2. Comment	  Jésus	  nous	  décrit-‐Il	  la	  maison	  de	  Son	  Père	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  2	  (Première	  partie).	  
	  
Note	  :	  Jésus	  nous	  dit	  maintenant	  qu’il	  y	  a	  beaucoup	  de	  places	  dans	  la	  maison	  de	  
Son	  Père.	   Ceux	   qui	   espèrent	   avec	   joie	   la	   venue	   de	   ce	   jour	   trouveront	   du	   repos	  
dans	  la	  maison	  du	  Père.	  
	  

3. Que	  fait	  Jésus	  aujourd’hui	  dans	  le	  ciel	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  2	  (Deuxième	  partie).	  
	  
Note	  :	  Jésus	  n’est	  pas	  allé	  au	  ciel	  pour	  nous	  sauver.	  Ce	  travail	  a	  été	  réalisé	  quand	  
Il	  était	  sur	  terre.	  Mais,	  parce	  que	  quelqu’un	  nous	  accuse,	  Satan,	   la	  préparation	  à	  
laquelle	  Il	  s’occupe	  consiste	  en	  une	  intercession	  en	  notre	  faveur.	  
	  

4. Que	  fera	  le	  Christ	  une	  fois	  qu’Il	  vous	  aura	  préparé	  une	  place	  dans	  le	  ciel	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  3.	  
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Note	  :	   Jésus	  n’a	  pas	  dit	  :	   «	  Je	   viendrai	  peut-‐être.	  »	   Il	   a	   dit	   qu’Il	   viendrait	   et	   qu’Il	  
vous	  recevrait	  Lui-‐même.	  C’est	  une	  espérance	  bénie	  pour	  le	  croyant.	  
	  

5. Qu’apporte	  la	  grâce	  de	  Dieu	  à	  tout	  homme	  ?	  
	  
Tite	  2	  :	  11.	  
	  

6. Quel	  est	  le	  fruit	  de	  l’Évangile	  ?	  
	  
Tite	  2	  :	  12.	  
	  
Note	  :	   L’Évangile	   se	  manifeste	   le	   premier,	   puis	   viennent	   les	   fruits	   de	   l’Évangile	  
qui	  se	  manifestent	  par	  une	  vie	  nouvelle.	  
	  

7. Que	  cherchons	  nous	  d’autre	  après	  avoir	  reçu	  l’Évangile	  et	  bénéficié	  de	  ses	  
fruits	  ?	  
	  
Tite	  2	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  Cette	  espérance	  bénie	  de	  la	  seconde	  venue	  du	  Christ	  est	  une	  des	  réalités	  de	  
l’Évangile.	  
	  

8. Qu’avons-‐nous	  à	  attendre	  de	  quelque	  chose	  que	  nous	  aurions	  déjà	  vue	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  24.	  
	  
Note	  :	   Au	   moment	   où	   le	   Christ	   apparaîtra	   une	   seconde	   fois,	   notre	   espérance	  
deviendra	  réalité,	  mais	  c’est	  par	  la	  foi	  que	  nous	  sommes	  sauvés.	  
	  

9. Comment	  la	  foi	  est-‐elle	  définie	  ?	  
	  
Hébreux	  11	  :	  1.	  
	  

10. 	  Quelle	  doit-‐être	  notre	  attitude	  devant	  cette	  espérance	  des	  choses	  que	  nous	  
ne	  voyons	  pas	  ?	  
	  
Romains	  8	  :	  25.	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  espérance	  ici	  montre	  que	  ce	  n’est	  pas	  encore	  une	  réalité,	  mais	  par	  
la	  foi,	  nous	  avons	  la	  certitude	  que	  cela	  le	  sera.	  
	  

11. 	  À	  qui	  correspond	  le	  «	  tous	  »	  dans	  ce	  verset	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  51-‐52.	  
	  
Note	  :	   Certains	   dans	   l’église	   de	   Corinthe	   enseignaient	   qu’il	   n’y	   avait	   pas	   de	  
résurrection	  des	  morts.	  Aussi	  Paul	  rappelle	  que	  s’il	  n’y	  a	  pas	  de	  résurrection	  des	  
morts	  pour	  les	  croyants,	  alors	  le	  Christ	  Lui	  non	  plus	  n’est	  pas	  ressuscité.	  Mais,	  s’Il	  
est	  ressuscité,	  alors	  notre	  résurrection	  elle	  aussi	  est	  assurée,	  garantie.	  Jésus	  est	  le	  
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premier	   fruit,	  et	  nous	  serons	   les	   fruits	  de	  Sa	  seconde	  venue	  (versets	  12-‐23).	  Le	  
«	  tous	  »	   fait	   ici	   référence	   aux	   deux	   catégories	   de	   croyants,	   les	   premiers,	   qui	   se	  
sont	  endormis	  et	  ceux	  qui	  seront	  vivants	  à	  Sa	  seconde	  venue.	  
	  

12. 	  Comment	  le	  croyant	  vivant	  à	  la	  seconde	  venue	  du	  Christ	  sera-‐t-‐il	  changé	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  52.	  
	  
Note	  :	  La	  vie	  ancienne	  est	  ôtée	  et	  une	  vie	  nouvelle	  est	  donnée.	  La	  seule	  différence	  
qu’il	   y	   a,	   c’est	   que	   l’ancienne	   vie	   du	   croyant	   qui	   est	   mort	   s’en	   est	   allée	   il	   y	   a	  
quelques	  temps,	  et	   il	  dort	  maintenant.	  Au	  retour	  du	  Christ,	  ceux	  qui	  sont	  morts	  
ressuscitent	  avec	  un	  corps	  incorruptible	  et	  ceux	  qui	  sont	  vivants	  sont	  changés	  en	  
un	  clin	  d’œil.	  
	  

13. 	  De	  quoi	  se	  sépare	  le	  croyant	  qui	  vivra	  à	  la	  seconde	  venue	  de	  Jésus	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  53.	  
	  
Note	  :	   Le	   terme	   corruption	   est	   un	   synonyme	   de	   mortel	   alors	   que	   le	   terme	  
incorruptible	  fait	  référence	  à	  l’immortalité.	  Lorsqu’Il	  reviendra,	  nous	  recevons	  la	  
vie	  du	  Christ,	  une	  vie	   incorruptible,	  sans	  maladie	  et	  ne	  connaissant	  pas	   la	  mort.	  
Au	  ciel,	  nous	  nous	  développerons	  au	  maximum	  de	  nos	  possibilités.	  
	  

14. 	  Qu’en	  sera-‐t-‐il	  de	  la	  mort	  à	  la	  seconde	  venue	  du	  Christ	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  54-‐55.	  
	  
Note	  :	  La	  Bible	  en	  français	  courant	  dit	  que	  «	  la	  mort	  sera	  définitivement	  vaincue	  
pour	   l’éternité.	  »	   	   Le	   terme	   mort	   inclut	   tout	   ce	   qui	   va	   avec,	   à	   savoir	   les	  
souffrances,	  l’insécurité,	  la	  culpabilité	  et	  les	  malheurs	  de	  l’humanité.	  
	  

15. 	  De	  quoi	  nous	  entretenons-‐nous	  et	  à	  quoi	  nous	  attendons-‐nous	  ?	  
	  
Philippiens	  3	  :	  20.	  
	  
Note	  :	   Parce	   que	   nous	   nous	   considérons	   déjà	   comme	   citoyens	   du	   ciel,	   notre	  
intérêt	  est	  entièrement	  tourné	  vers	  les	  choses	  célestes.	  De	  ce	  fait,	  nous	  attendons	  
ce	  jour	  avec	  joie.	  
	  

16. 	  Quel	  changement	  de	  notre	  condition	  physique	  s’opérera	  à	  la	  seconde	  venue	  
de	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Philippiens	  3	  :	  21.	  
	  
Note	  :	  Parce	  qu’Il	  nous	  a	  déjà	  rachetés	  par	  Sa	  vie	  et	  par	  Sa	  mort,	  le	  Christ,	  quand	  Il	  
reviendra,	  saura	  aussi	  changer	  nos	  cœurs	  corruptibles	  en	  corps	  incorruptibles.	  
	  

17. 	  Où	  est	  cachée	  votre	  vie	  ?	  
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Colossiens	  3	  :	  34.	  
	  
Note	  :	  Par	  la	  foi,	  vous	  avez	  accepté	  que	  votre	  vie	  soit	  cachée	  avec	  Christ.	  Ce	  qui	  est	  
par	  la	  foi	  deviendra	  réalité	  à	  Son	  retour.	  Jusque	  là,	  vous	  êtes	  sauvé	  en	  espérance.	  
	  

18. 	  Comment	  le	  Christ	  a-‐t-‐Il	  parlé	  de	  Son	  retour	  ?	  
	  
Matthieu	  24	  :	  27.	  
	  
Note	  :	   Pour	   les	   incrédules,	   le	   Christ	   viendra	   soudainement,	   comme	   un	   voleur.	  
Mais	  le	  croyant	  qui	  attend	  cette	  venue,	  étudiant	  la	  parole	  de	  Dieu	  et	  répondant	  à	  
l’appel	  de	  l’Évangile,	  L’attend	  avec	  impatience.	  Si	  le	  Christ	  avait	  dit	  à	  ses	  disciples	  
qu’Il	   ne	   reviendrait	   pas	   avant	   deux	  mille	   ans,	   ceux-‐ci	   auraient	   été	   découragés.	  
Mais,	  parce	  qu’Il	  a	  dit	  qu’Il	  reviendrait	  rapidement,	  tous	  les	  hommes	  à	  travers	  les	  
âges	   ont	  pu	  bénéficier	   pleinement	  de	   cette	   espérance.	  Aujourd’hui,	   à	   cause	  des	  
évènements	   auxquels	   nous	   faisons	   face,	   nous	   pouvons	   être	   assurés	   que	   son	  
retour	  est	  proche,	  peut-‐être	  même	  plus	  proche	  que	  nous	  le	  pensons.	  
	  

19. 	  Quel	  est	  le	  conseil	  donné	  par	  Luc	  au	  sujet	  de	  cette	  prochaine	  venue	  ?	  
	  
Luc	  12	  :	  40.	  
	  

20. 	  Qui	   sont	   eux	   qui	   crient	   «	  paix	   et	   sécurité	  »	   et	   qu’adviendra-‐t-‐il	   d’eux	   à	   la	  
seconde	  venue	  de	  Jésus	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  5	  :	  2-‐4.	  
	  
Note	  :	  «	  Ils	  »	  dans	  ce	  verset	  fait	  référence	  aux	  incrédules.	  Nous	  entendrons	  ce	  cri	  
«	  paix	  et	  sécurité	  mais	  une	  ruine	  soudaine	  s’abattra	  sur	  eux.	  Le	  chrétien	  qui	  aura	  
écouté	  l’Évangile	  ne	  se	  laissera	  pas	  surprendre.	  
	  

21. 	  Comment	  Jésus	  parle-‐t-‐Il	  de	  Son	  retour	  dans	  ce	  verset	  ?	  
	  
Apocalypse	  3	  :	  11.	  (Première	  partie).	  
	  

22. 	  Que	  se	  passera-‐t-‐il	  si	  vous	  n’êtes	  pas	  préparé	  à	  cette	  venue	  ?	  
	  
Apocalypse	  16	  :	  15.	  
	  
Note	  :	  La	  Bible	  en	  français	  courant	  dit	  :	  «	  Je	  viendrai	  comme	  un	  voleur	  !	  Heureux	  et	  
béni	  celui	  qui	  se	  tient	  éveillé	  (vigilant)	  et	  qui	  garde	  ses	  vêtements	  afin	  de	  ne	  pas	  se	  
retrouver	  nu	  (avec	  la	  honte	  que	  cela	  entraîne)	  et	  que	  sa	  nudité	  soit	  exposée.	  »	  Pour	  
ceux	  qui	  n’acceptent	  pas	  l’Évangile,	  la	  seconde	  venue	  du	  Christ	  est	  loin	  d’être	  une	  
bénédiction.	  Ce	  sera	  un	  jour	  de	  colère	  pour	  ceux	  qui	  auront	  rejeté	  le	  don	  de	  Dieu.	  
	  

23. 	  Quelle	  sera	  l’attitude	  des	  nations	  de	  la	  terre	  en	  voyant	  le	  Christ	  revenir	  ?	  
	  
Matthieu	  24	  :	  30.	  
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Note	  :	  Ceux	  qui	  pleureront,	  ce	  jour	  là,	  ne	  seront	  pas	  au	  bénéfice	  de	  la	  bénédiction.	  
	  

24. 	  Comment	   cette	   génération	   adultère	   et	   pécheresse	   considère-‐t-‐elle	   le	  
Christ	  ?	  
	  
Marc	  8	  :	  38.	  
	  
Note	  :	  Certains	  ont	  honte	  du	  Christ	  et	  ne	  veulent	  pas	  l’accepter.	  
	  

25. 	  Quelle	   sera	   la	   question	   que	   Lui	   poseront	   certains	   qui	   L’auront	   pourtant	  
appelé	  «	  Seigneur	  »	  ?	  
	  
Matthieu	  7	  :	  21-‐23.	  
	  
Note	  :	   Il	   y	   en	   a	   beaucoup	   qui	   font	   de	   bonnes	   choses	   avec	   une	   mauvaise	  
motivation.	  Ces	  gens-‐là	  pensent	  que	   le	  ciel	  se	  gagne	  par	   le	   travail	  et	   les	  bonnes	  
œuvres	  Mais	  le	  salut	  est	  un	  don	  de	  Dieu	  qui	  ne	  peut	  se	  gagner	  par	  aucun	  de	  nos	  
efforts	   personnels.	   On	   en	   bénéficie	   uniquement	   en	   Jésus-‐Christ	   au	  moment	   où	  
nous	  L’acceptons	  par	  la	  foi	  comme	  notre	  Sauveur.	  
	  

26. 	  Que	   diront	   les	   gens	   au	  moment	   où	   toute	   la	   nature	   sera	   bouleversée	   à	   la	  
venue	  du	  Christ	  ?	  
	  
Apocalypse	  6	  :	  12-‐16.	  
	  
Note	  :	  Ce	  bouleversement	  sera	  tel	  qu’il	  semblera	  impossible	  à	  quiconque	  de	  tenir	  
debout	  lors	  de	  cette	  venue	  du	  Christ.	  
	  

27. 	  	  Qui	  est	  décrit	  dans	  l’Apocalypse	  7	  :	  3-‐16	  ?	  
	  
Note	  :	  Il	  s’agit	  des	  élus	  vivants	  sur	  terre	  au	  retour	  du	  Seigneur,	  symboliquement	  
représentés	  par	  les	  144.000	  personnes	  et	  les	  douze	  tribus	  d’Israël.	  À	  noter	  que	  le	  
chiffre	  douze	  est	  celui	  de	  la	  perfection	  humaine	  et	  que	  12	  x	  12	  font	  44,	  perfection	  
des	   perfections.	   En	   effet,	   le	   chapitre	   7	   est	   une	   réponse	   à	   la	   question	   posée	   au	  
verset	  17,	  chapitre	  6.	  
	  
	  

28. 	  Que	  recherche	  Jésus	  à	  Son	  retour	  sur	  la	  terre	  ?	  
	  
Luc	  18	  :	  8.	  
	  
Note	  :	  Le	  Seigneur	  aura	  un	  peuple	  dont	  la	  foi	  sera	  inébranlable,	  quand	  bien	  même	  
le	  ciel	  tomberait.	  Au	  retour	  du	  Christ,	  ces	  gens	  diront	  :	  «	  Voici,	  c’est	  notre	  Dieu	  en	  
qui	   nous	   avons	   confiance,	   et	   c’est	   Lui	   qui	   nous	   sauve	  ;	   c’est	   l’Éternel,	   en	   qui	   nous	  
avons	  confiance	  ;	  soyons	  dans	  l’allégresse,	  et	  réjouissons-‐nous	  de	  son	  salut	  !	  ».(Ésaïe	  
25	  :9).	  
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Conclusion	  :	  
	  
	  
Parce	  que	  nous	  avons	  accepté	  Jésus-‐Christ	  comme	  notre	  Sauveur,	  nous	  l’attendrons	  
patiemment,	  supportant	  les	  épreuves	  jusqu’au	  bout.	  La	  seconde	  venue	  du	  Christ	  est	  
notre	  plus	  chère	  espérance.	  Bientôt,	  Jésus	  viendra	  et	  vous	  pourrez	  entendre	  sa	  voix	  
disant	  :	   «	  Venez,	   vous	  qui	   êtes	  bénis	  de	  mon	  Père,	   recevez	  votre	  héritage,	   le	   royaume	  
préparé	  pour	  vous	  dès	  la	  fondation	  du	  monde	  »	  (Matthieu	  25	  :	  34).	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  13	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LA	  CRÉATION	  
	  
	  

Quand	  la	  terre	  sortit	  des	  mains	  du	  Créateur,	  elle	  était	  «	  informe	  et	  vide	  »,	  enveloppée	  de	  
ténèbres.	  Ces	   ténèbres	  disparurent	   à	   la	  Parole	  de	  Dieu.	  Ainsi,	   le	  Créateur	  «	  séparait	   la	  
lumière	  des	  ténèbres	  »	  et	  le	  cycle	  du	  jour	  et	  la	  nuit	  commença.	  Le	  récit	  de	  la	  création	  a	  
été	  commenté	  par	  beaucoup	  de	  chercheurs	  et	  dans	  la	  plupart	  des	  cas,	  on	  a	  substitué	  la	  
théorie	   de	   l’évolution	   à	   ce	   texte.	   Derrière	   cette	   idée,	   qui	   nie	   le	   récit	   biblique	   de	   la	  
Création,	   se	   cachent	   non	   seulement	   une	   tentative	   de	   détruire	   les	   aptitudes	   de	   Dieu	   à	  
créer	  un	  monde	  en	  six	  jours,	  mais	  aussi	  une	  démarche	  cherchant	  à	  attaquer	  le	  salut	  que	  
nous	  obtenons	   en	   Jésus-‐Christ.	  Dans	   cette	   étude,	   nous	   verrons	   comment	   la	   théorie	  de	  
l’évolution	  sape	  deux	  vérités	  très	  importantes	  de	  l’Évangile.	  
	  

1. Qui	  a	  créé	  le	  monde	  ?	  
	  
Hébreux	  11	  :	  3	  (Première	  partie).	  
	  
	  

2. Comment	  a-‐t-‐Il	  créé	  le	  monde	  ?	  
	  
Hébreux	  11	  :	  3.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  parle	  et	  la	  chose	  existe.	  
	  

3. Comment	  pouvons-‐nous	  accepter	  qu’il	  en	  soit	  ainsi	  ?	  
	  
Hébreux	  11	  :	  3.	  
	  
Note	  :	  Nous	  acceptons	  cela	  par	  la	  foi.	  Nous	  ne	  pouvons	  pas	  prouver	  ces	  choses	  de	  
manière	  scientifique.	  Nous	  voulons	  simplement	  accepter	  la	  Parole	  de	  Dieu.	  C’est	  
crucial,	  c’est	  la	  base	  même	  de	  notre	  espérance	  en	  Christ.	  

	  
4. Comment	   l’œuvre	   de	   la	   Création	   est-‐elle	   	   résumée	   dans	   le	   livre	   de	   la	  

Genèse	  ?	  
	  
Genèse	  1	  à	  3	  :	  1-‐3.	  

	  
5. Dans	  le	  quatrième	  commandement	  de	  la	  loi	  donnée	  au	  Sinaï,	  comment	  Dieu	  

indique-‐t-‐Il	  clairement	  qu’Il	  est	  le	  Créateur	  ?	  
	  
Exode	  20	  :	  11.	  
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6. Ce	  magnifique	  texte	  est	  une	  description	  de	  la	  Création.	  

	  
Psaume	  19	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	  En	  hébreu,	  le	  mot	  gloire	  signifie	  également	  puissance	  de	  Dieu.	  
	  

7. Notez	  les	  deux	  manières	  dont	  le	  psalmiste	  décrit	  les	  méthodes	  de	  Dieu	  pour	  
créer.	  
	  
Psaume	  33	  :	  6-‐9.	  
	  

1	  	  .……………………………………………………………………………………………	  
	  
2	  	  …………………………………………………………………………………...............	  

	  
Note	  :	  La	  Parole	  de	  Dieu	  est	  une	  puissance.	  Il	  parle	  et	  les	  choses	  apparaissent.	  Sa	  
parole	  est	  créatrice	  et	  quand	  elle	  dit	  quelque	  chose	  vous	  concernant,	  la	  chose	  en	  
question	  devient	  réalité.	  
	  

8. Pourquoi	  l’homme	  est-‐il	  sans	  excuse	  quand	  il	  nie	  la	  puissance	  créatrice	  du	  
pouvoir	  divin	  ?	  
	  
Romains	  1	  :	  20.	  
	  
Note	  :	  Millions	  d’années	  ou	  pas,	  il	  n’y	  a	  pas	  d’hypothèse	  qui	  puisse	  être	  proposée	  
pour	  expliquer	  la	  création	  de	  notre	  monde.	  Notre	  monde	  a	  été	  créé	  par	  Dieu	  et	  il	  
est	   soutenu	   par	   la	   puissance	   de	   Dieu.	   L’homme	   est	   inexcusable	   à	   cause	   des	  
preuves	  et	  de	  la	  révélation	  de	  la	  puissance	  de	  Dieu	  dans	  la	  création.	  

	  
9. Qui	  est	  la	  source	  de	  la	  création	  de	  Dieu	  ?	  

	  
Jean	  1	  :	  1-‐3,	  14.	  
	  
Note	  :	  Jésus-‐Christ	  étant	  la	  Parole	  de	  Dieu,	  c’est	  Son	  souffle	  qui	  amena	  ce	  monde	  à	  
l’existence.	   Jésus	  n’est	  pas	  seulement	  notre	  Rédempteur,	  mais	   Il	   est	  aussi	  notre	  
Créateur.	  
	  

10. 	  Par	  qui	  Dieu	  créa-‐t-‐Il	  toutes	  choses	  ?	  
	  
Éphésiens	  3	  :	  9.	  
	  
Note	  :	  Toutes	  choses	  ont	  été	  créées	  par	  Jésus-‐Christ.	  Quand	  Il	  dit	  :	  «	  Je	  vous	  laisse	  
ma	   paix	  »,	   c’est	   une	   réalité.	   Toutes	   les	   promesses	   de	   Dieu	   se	   réalisent.	   C’est	  
pourquoi	  tous	  Ses	  commandements	  sont	  aussi	  des	  choses	  accessibles,	  parce	  que	  
réalisées.	  Sa	  Parole	  est	  une	  puissance	  créatrice.	  
	  

11. 	  Comment	  le	  Christ	  est-‐Il	  présenté	  dans	  ce	  texte	  ?	  
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Colossiens	  1	  :	  16.	  
	  
Note	  :	  Tout	   ce	  que	  nous	  pouvons	  voir	  et	   ressentir	  de	  ce	  qui	  nous	  entoure	  a	  été	  
créé	  par	  le	  Christ	  et	  pour	  Lui.	  
	  

12. 	  Comment	  Jésus	  est-‐Il	  décrit	  en	  relation	  avec	  la	  Création	  ?	  
	  
Apocalypse	  3	  :	  14.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   grec	   utilisé	   ici	   pour	   commencement	   signifie	   «	  source.	  »	   Cela	   ne	  
signifie	  pas	  que	  Jésus	  ait	  eu	  un	  commencement	  à	  Sa	  propre	  existence,	  mais	  cela	  
veut	  dire	  qu’Il	  est	  la	  source	  de	  la	  Création	  de	  Dieu.	  
	  

13. 	  Comment	  la	  vie	  a-‐t-‐elle	  été	  donnée	  à	  Adam	  ?	  
	  
Genèse	  2	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Dans	  le	  texte	  hébreu	  original,	  le	  mot	  «	  vie	  »	  est	  au	  pluriel.	  Dieu	  créa	  tous	  les	  
hommes	  en	  un	  homme,	  et	  par	  conséquent	  le	  souffle	  que	  Dieu	  souffla	  en	  Adam	  est	  
véritablement	  le	  souffle	  que	  toute	  l’humanité	  possède.	  
	  

14. 	  Quelle	  est	  notre	  origine	  commune	  à	  tous	  ?	  
	  
Actes	  17	  :	  26.	  
	  
Note	  :	   Le	  mot	   «	  sang	  »	   signifie	   «	  vie	  ».	   La	   Bible	   dit	   que	   par	   la	   Création,	   la	   race	  
humaine	   toute	   entière	   possède	   une	   origine	   commune.	   Nous	   sommes	   tous	   Fils	  
d’Adam.	   La	   théorie	   de	   l’évolution	   contredit	   le	   récit	   de	   la	   Création	   quand	   elle	  
prétend	  que	  nous	  descendons	  du	  singe	  ou	  d’une	  simple	  cellule.	  
	  

15. 	  Qui	  a	  apporté	  la	  mort	  à	  l’humanité,	  et	  qui	  lui	  a	  donné	  la	  vie	  ?	  
	  
1.	  	  la	  mort	  …………………………………………..	  	  2.	  La	  vie	  ………………………………………….	  
	  
Note	  :	  Dans	  ce	  verset,	  homme	  est	  au	  singulier	  ;	  ce	  fut	  par	  un	  homme,	  Adam,	  que	  la	  
mort	  a	  atteint	  tous	  les	  hommes.	  Ce	  fut	  aussi	  par	  un	  homme,	  Jésus-‐Christ,	  que	  la	  
vie	   s’est	  étendue	  à	   tous	   les	  hommes.	  Si	  vous	  détruisez	   la	  première	  partie	  de	  ce	  
verset,	  vous	  détruisez	  aussi	  la	  seconde.	  C’est	  une	  des	  manières	  dont	  la	  théorie	  de	  
l’évolution	  attaque	  l’Évangile.	  
	  

16. 	  Nommons	   les	   deux	   hommes	   dont	   il	   est	   parlé	   ici,	   celui	   qui	   a	   apporté	   la	  
condamnation	  à	  toute	  l’humanité	  et	  celui	  qui	  lui	  a	  donné	  la	  justice	  et	  la	  vie	  
éternelle.	  
	  
Romains	  5	  :	  14-‐18.	  
	  
Note	  :	   Les	  mots	   «	  de	  même	  »	   signifient	   «	  de	   la	  même	  manière.	  »	   Si	   la	   première	  
partie	  du	  verset	  18	  est	  détruite,	  alors	  la	  seconde	  partie	  l’est	  aussi.	  La	  théorie	  de	  
l’évolution	  détruit	  l’idée	  «	  en	  Adam	  »	  et	  par	  conséquent	  elle	  sape	  aussi	  l’idée	  «	  en	  
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Christ.	  »	  Elle	  nie	   l’origine	  commune	  à	  tous	  les	  hommes.	  Dieu	  a	  créé	  les	  hommes	  
en	  un	  seul	  homme	  et	  Il	  a	  sauvé	  les	  hommes	  en	  un	  seul	  homme.	  Parce	  qu’Il	  créa	  les	  
hommes	  en	  un	  seul,	  il	  Lui	  est	  aussi	  possible	  de	  les	  placer	  tous	  en	  un	  seul	  autre,	  le	  
Christ.	  En	  détruisant	   le	  premier,	  vous	  détruisez	   le	   second.	  C’est	  pourquoi,	   il	   est	  
important	  de	  connaître	  l’origine	  exacte	  des	  choses.	  
	  

17. 	  De	  combien	  de	  temps	  les	  mortels	  ont-‐ils	  besoin	  pour	  revêtir	  l’immortalité	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  51-‐53.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  mystère	  »	   signifie	   «	  quelque	   chose	   qui	   peut	   être	   vue,	  
expérimentée,	   connue	   mais	   qui	   ne	   peut	   s’expliquer.	  »	   Si	   vous	   niez	   la	   Création	  
instantanée,	  alors	  vous	  devez	  nier	  la	  résurrection	  ou	  recréation	  instantanée.	  C’est	  
une	  seconde	  attaque	  de	   la	   théorie	  de	   l’évolution	  contre	   l’Évangile.	  À	   la	   seconde	  
venue	  de	   Jésus,	   les	  morts	  qui	  étaient	   justes	  seront	  ressuscités.	  Ceux	  qui	  ont	  été	  
dans	  la	  tombe	  pour	  un	  temps	  ne	  sont	  que	  poussière,	  mais	  tout	  à	  coup,	  à	  la	  Parole	  
de	   Dieu,	   cette	   poussière	   prendra	   la	   forme	   d’un	   être	   humain	   parfait.	   Si	   nous	  
pensons	  qu’il	  est	  déraisonnable	  de	  croire	  que	  Dieu	  a	  créé	  l’homme	  ou	  la	  terre	  par	  
Sa	  Parole,	  alors	  il	  est	  aussi	  déraisonnable	  de	  penser	  qu’il	  y	  aura	  une	  résurrection	  
des	  morts.	  En	  un	  clin	  d’œil,	   la	  corruption	  revêtira	  l’incorruptibilité.	  Il	  parle	  et	   la	  
chose	  existe.	  
	  

18. 	  Quel	  est	  l’événement	  décrit	  par	  ce	  texte	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  4	  :	  15-‐17.	  
	  
Note	  :	   L’Archange,	   c’est	   celui	   qui	   conduit	   les	   anges.	   Il	   s’agit	   d’une	   résurrection	  
instantanée.	  Jésus	  criera	  et	  le	  pouvoir	  de	  Sa	  Parole	  créatrice	  recréera	  les	  croyants	  
en	  les	  revêtant	  d’incorruptibilité.	  
	  

19. 	  Quelle	  espérance	  bénie	  Job	  avait-‐il	  en	  face	  de	  la	  mort	  et	  devant	  son	  retour	  à	  
l’état	  de	  poussière	  ?	  
	  
Job	  19	  :	  25-‐27.	  
	  
Note	  :	  Quand	  bien	  même	  seriez-‐vous	  désintégré	  dans	  la	  poussière,	  ce	  n’est	  pas	  un	  
problème	  pour	  Dieu.	  Il	  parlera	  et	  la	  poussière	  se	  transformera	  en	  chair.	  
	  
	  
Conclusion	  :	  	  
	  
La	  théorie	  de	  l’évolution,	  qui	  nie	  la	  création	  instantanée,	  détruit	  deux	  des	  vérités	  
les	  plus	   importantes	  de	   l’Évangile.	   L’évolution	  détruit	   l’idée	   «	  en	  Adam	  »	   et	  par	  
conséquent,	   elle	   détruit	   aussi	   la	   vérité	   «	  en	   Christ	  »,	   l’idée	   centrale	   de	   toute	   la	  
théologie	  de	  Paul,	  la	  base	  même	  de	  notre	  salut.	  
	  
L’évolution	  nie	  que	   la	  Parole	  de	  Dieu,	   Son	   souffle,	   a	   le	  pouvoir	  de	  vous	   recréer	  
instantanément.	   En	  détruisant	   cela,	   on	   annule	   toute	   la	   bienheureuse	   espérance	  
d’une	  vie	  éternelle.	  Dieu	  parlera	  et	  les	  choses	  se	  feront	  en	  un	  clin	  d’œil.	  
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Quand	  vous	   lisez	   la	  Bible,	   vous	  ne	   lisez	  pas	   simplement	  des	  mots.	  Vous	   lisez	   la	  
puissance	  de	  Dieu.	  En	  croyant	  à	  la	  Création,	  vous	  croyez	  que	  ce	  que	  Dieu	  dit	  est	  
vrai	  et	  vous	  croyez	  qu’Il	  est	  capable	  de	  faire	  tout	  ce	  qu’Il	  dit.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  

	  
COURS	  BIBLIQUE	  14	  

	  
-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  

	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  L’ÉTAT	  DES	  MORTS	  
	  
	  

La	  mort	  est	  entrée	  dans	  le	  monde	  comme	  conséquence	  du	  péché	  et	  elle	  est	  ainsi	  devenue	  
notre	  ennemie.	  Dès	  lors,	  puisque	  «	  tous	  ont	  péché	  et	  sont	  privés	  de	  la	  gloire	  de	  Dieu	  »,	  
tous	  les	  hommes	  sont	  condamnés	  à	  mourir.	  
	  
Le	  christianisme	  populaire	  croit	  que	  l’âme	  de	  l’homme	  est	  immortelle	  et	  qu’à	  la	  mort	  de	  
l’homme	   son	   âme	   va,	   soit	   en	   enfer,	   soit	   au	   ciel.	   À	   cause	   de	   cela,	   le	   salaire	   du	   péché	  
devient	  donc	  un	   tourment	  éternel.	  Dans	  cette	  étude,	  nous	  verrons	  ce	  que	   la	  Parole	  de	  
Dieu,	  le	  standard	  absolu	  de	  vérité,	  enseignement	  sur	  cet	  important	  sujet.	  
	  

1. Que	  se	  passe-‐t-‐il	  quand	  un	  homme	  meurt	  ?	  
	  
Ecclésiaste	  9	  :	  5-‐6.	  
	  
Note	  :	  Les	  morts	  ne	  savent	  rien.	  Toutes	  leurs	  pensées,	  leurs	  émotions	  et	  activités	  
cessent.	  
	  

2. Que	  se	  passe-‐t-‐il	  pour	  l’âme	  qui	  a	  péché	  ?	  
	  
Ézéchiel	  18	  :	  4,	  20.	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  «	  celle	  »	  dans	  ce	  verset	   se	   réfère	  à	   l’âme.	  «	  L’âme	  qui	  pèche,	   c’est	  
celle	  qui	  mourra	  »	  Ici,	  nous	  apprenons	  que	  l’âme	  peut	  mourir.	  
	  

3. En	  plus	  de	  la	  dimension	  physique	  du	  corps,	  de	  quoi	  Jésus	  parle-‐t-‐il	  dans	  le	  
passage	  suivant	  ?	  
	  
Matthieu	  10	  :	  28.	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  utilisé	  ici	  est	  «	  âme	  »,	  il	  signifie	  simplement	  «	  principe	  de	  vie.	  »	  Il	  n’y	  
a	   que	   deux	   vies	   dont	   nous	   puissions	   disposer.	   Celle	   que	   nous	   recevons	   à	   la	  
naissance,	  c’est	  une	  vie	  condamnée,	  et	  la	  vie	  que	  nous	  recevons	  du	  Christ	  qui	  ne	  
peut	  mourir.	  C’est	  une	  vie	  éternelle.	  
	  

4. Que	  prédit	  Jésus	  dans	  le	  verset	  suivant	  ?	  
	  
Matthieu	  10	  :	  22.	  
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Note	  :	  Jésus	  nous	  invite	  à	  ne	  pas	  renoncer	  à	  la	  vie	  qui	  nous	  ouvre	  l’éternité	  et	  à	  ne	  
pas	   craindre	   ceux	   qui	   nous	   persécutent	   ou	   veulent	   nous	   tuer.	   Tout	   ce	   qu’ils	  
pourront	   détruire,	   c’est	   la	   vieille	   vie	   qui,	   de	   toute	   façon,	   doit	  mourir.	   Craignez	  
plutôt	  ceux	  qui	  peuvent	  vous	  dérober	  la	  vie	  éternelle.	  Le	  diable	  peut	  réussir	  cela	  
en	  nous	  détournant	  du	  Christ.	  
	  

5. Que	  dit	  clairement	  ce	  texte	  au	  sujet	  de	  ce	  qui	  peut	  se	  produire	  pour	  notre	  
âme	  ?	  
	  
Ézéchiel	  18	  :	  4.	  
	  
Note	  :	  Le	  terme	  «	  âme	  »	  ici	  fait	  référence	  à	  la	  personne	  toute	  entière,	  avec	  la	  vie	  
en	   elle.	   L’entière	   soumission	   de	   cette	   personne	   au	   Christ	   la	   sauve	   de	   la	   mort	  
éternelle.	  
	  

6. D’où	  est	  issue	  l’idée	  de	  l’immortalité	  de	  l’âme	  ?	  
	  
Genèse	  3	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	  Remarquez	  le	  mot	  «	  mais	  »	  et	  sa	  contradiction	  totale	  avec	  ce	  que	  Dieu	  a	  dit.	  
Par	   ce	   mensonge,	   le	   diable	   introduisit	   pour	   la	   première	   fois,	   dans	   l’esprit	   de	  
l’homme,	  la	  possibilité	  d’une	  immortalité.	  
	  

7. Qui	  est	  seul	  immortel	  ?	  
	  
1	  Timothée	  6	  :	  15-‐16.	  
	  
Note	  :	  Ici,	  l’apôtre	  Paul	  parle	  du	  Dieu	  de	  Jésus-‐Christ,	  Celui	  qui	  a	  envoyé	  son	  Fils	  
et	  qui	  nous	  donne	  la	  vie.	  Dieu	  seul	  est	  immortel.	  
	  

8. Comment	  recevons-‐nous	  cette	  vie	  éternelle,	  cette	  immortalité	  ?	  
	  
Jean	  3	  :	  16.	  
	  
Note	  :	  Ce	  texte,	  un	  des	  plus	  connus	  de	  la	  Bible,	  nous	  dit	  que	  la	  vie	  éternelle	  n’est	  
pas	  quelque	  chose	  que	  nous	  héritons.	  C’est	  un	  don	  de	  Dieu	  à	  la	  race	  humaine	  par	  
Jésus-‐Christ.	  
	  

9. Qu’a	  promis	  Jésus	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  51.	  
	  
Note	  :	  Jésus	  nous	  dit	  que	  nous	  ne	  connaîtrons	  pas	  la	  mort	  éternelle	  puisque	  nous	  
avons	  accepté	  et	  gardé	  Ses	  enseignements.	  
	  

10. 	  Quelle	  doit	  être	  notre	  position	  en	  Christ	  pour	  que	  nous	  puissions	  échapper	  
à	  la	  mort	  éternelle	  ?	  
	  
Jean	  11	  :	  26.	  



	   79	  

	  
Note	  :	  Si	  nous	  croyons	  et	  vivons	  «	  en	  Christ	  »,	  nous	  ne	  connaîtrons	  jamais	  la	  mort	  
éternelle.	  
	  

11. 	  Quelle	  claire	  déclaration	  nous	  est	  faite	  au	  sujet	  de	  la	  vie	  éternelle	  ?	  
	  
Romains	  6	  :	  23.	  
	  

12. 	  Qu’est-‐il	   offert	   aux	   croyants	   ressuscités	   et	   aux	   croyants	   vivants	   à	   la	  
seconde	  venue	  de	  Jésus	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  53-‐57.	  
	  

13. 	  Comment	  cette	  vie	  et	  cette	  immortalité	  deviennent-‐elles	  nôtres	  ?	  
	  
2	  Timothée	  1	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  L’immortalité	  n’est	  possible	  que	  par	  l’Évangile.	  C’est	  uniquement	  en	  Christ	  
que	  la	  mort	  a	  été	  abolie	  et	  que	  l’immortalité	  l’a	  remplacée.	  
	  

14. 	  Quelle	  partie	  de	  ce	  texte	  montre	  que	  la	  vie	  éternelle	  est	  un	  don	  ?	  
	  
1	  Jean	  5	  :	  11.	  
	  
Note	  :	   Pourquoi	   Dieu	   nous	   ferait-‐Il	   don	   de	   la	   vie	   éternelle	   si,	   comme	   on	   le	  
prétend,	  nous	  la	  possédions	  déjà	  ?	  L’Écriture	  confirme	  que	  la	  vie	  éternelle	  est	  un	  
don	  de	  Dieu	  en	  Jésus-‐Christ.	  
	  

15. 	  Quelle	  est	  l’expérience	  que	  connut	  Jésus	  et	  que	  nous	  connaîtrons	  aussi	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  4	  :	  13-‐14.	  
	  
Note	  :	   Nous	   connaîtrons	   ce	   que	   Jésus	   a	   connu	   en	   mourant,	   en	   restant	   dans	   la	  
tombe	  et	  en	  ressuscitant.	  Notre	  expérience	  sera	  la	  même	  que	  la	  sienne.	  
	  

16. 	  Parce	  que	  certains,	  parmi	  ceux	  qui	  ont	  été	  appelés,	  croient	  que	  le	  salaire	  du	  
péché	  est	  un	  tourment	  éternel,	  nous	  devons	  examiner	  quelques	  textes	  à	  ce	  
sujet.	  Si	  le	  salaire	  du	  péché	  consiste	  en	  un	  tourment	  éternel,	  alors,	  le	  Christ	  
qui	  a	  souffert	  le	  salaire	  du	  péché	  pour	  nous,	  devrait	  aujourd’hui	  encore	  être	  
dans	   un	   feu	   éternel.	   Dieu	   ne	   condamnerait	   pas	   le	   Christ	   à	   trois	   jours	   de	  
souffrances	  en	  enfer	  et	   les	  méchants	  à	  une	  torture	  éternelle.	  Nous	  devons	  
nous	  mettre	  d’accord	  sur	  ce	  que	  signifie	  «	  le	  salaire	  du	  péché.	  »	  La	  Parole	  de	  
Dieu	   nous	   dit	   que	   c’est	   la	  mort	   et	   que	   le	   Christ	  mourut.	   Ce	   passage	   nous	  
parle	  de	  l’expérience	  de	  ceux	  qui	  recevrons	  la	  marque	  de	  la	  bête.	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  9-‐11.	  
	  
Note	  :	   Ceux	   qui	   rejettent	   l’Évangile	   et	   qui	   reçoivent	   la	   marque	   de	   la	   bête,	  
connaîtront	   la	   colère	   de	   Dieu	   déversée	   sans	   pitié.	   Le	   mot	   «	  fumée	  »	   signifie	  
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«	  cri	  »	  ;	   nous	   savons	   que	   leurs	   cris	   s’élèveront	   encore	   et	   encore.	   Regardons	  
d’autres	  textes	  afin	  de	  comprendre	  le	  sens	  que	  l’on	  peut	  donner	  à	  ces	  paroles.	  
	  

17. 	  Que	  se	  passera-‐t-‐il	  pour	  le	  diable,	  pour	  ses	  anges	  et	  pour	  les	  perdus	  –	  ceux	  
qui	  auront	  rejeté	  le	  don	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Apocalypse	  20	  :	  9-‐10.	  
	  

18. 	  Que	   nous	   dit	   ce	   texte	   au	   sujet	   de	   ce	   qui	   se	   passa	   pour	   Sodome	   et	  
Gomorrhe	  ?	  
	  
Jude	  1	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Souvenez-‐vous	  que	   la	  Bible	  ne	  se	  contredit	   jamais.	  Les	   termes	  utilisés	   ici	  
sont	   «	  feu	  éternel.	  »	  Nous	   savons	  que	  Sodome	  et	  Gomorrhe	  ne	  brûlent	  pas	  à	   ce	  
jour.	  
	  

19. 	  Quels	   sont	   ici	   les	   mots	   utilisés	   pour	   parler	   de	   l’état	   de	   Sodome	   et	  
Gomorrhe	  ?	  
	  
2	  Pierre	  2	  :	  4-‐6.	  
	  
Note	  :	   Sodome	   et	   Gomorrhe	   sont	   en	   cendres.	   Ces	   villes	   furent	   détruites	   pour	  
montrer	  ce	  qui	  adviendra	  de	  ceux	  qui	  auront	  refusé	  la	  sainteté.	  
	  
Quel	  sens	  donnera-‐t-‐on	  au	  mot	  «	  éternel	  ?	  »	  Quelle	  définition	  a	  «	  pour	  toujours	  ?	  »	  
Est-‐ce	   la	   punition	   éternelle	   d’une	   personne	   brûlant	   dans	   le	   feu	   toujours	   et	  
encore	  ?	   L’autre	   possibilité	   de	   comprendre	   cela	   consiste	   à	   dire	   que	   les	   dégâts	  
occasionnés	  par	  le	  mal	  auront	  des	  conséquences	  éternelles.	  
	  
Quand	  le	   feu	   les	  aura	  consumés,	   les	  méchants	  n’auront	  plus	   la	  possibilité	  d’être	  
ressuscités	  de	  nouveau.	  Ce	  sera	  la	  destruction	  définitive	  de	  ces	  gens.	  Pour	  ce	  qui	  
concerne	  Sodome	  et	  Gomorrhe,	   	   ce	  n’est	  pas	   le	   feu	  qui	  dure	  à	   toujours,	  mais	   la	  
destruction	  qui	  est	  à	  jamais.	  Le	  feu	  a	  brûlé	  ces	  deux	  villes	  jusqu’aux	  cendres	  et	  a	  
fini	  par	  s’éteindre.	  
	  

20. 	  La	   Bible	   utilise	   très	   souvent	   les	   mots	   «	  pour	   toujours	  »	   en	   parlant	   de	  
l’expérience	  humaine.	  Comment	  Jonas	  décrit-‐il	  la	  période	  pendant	  laquelle	  
il	  fut	  séparé	  de	  la	  terre	  ?	  
	  
Jonas	  2	  :	  6-‐7.	  
	  
Note	  :	  Il	  avait	  l’impression	  d’être	  séparé	  de	  la	  terre	  à	  jamais	  alors	  qu’en	  fait	  cette	  
histoire	  ne	  dura	  que	  trois	  jours	  et	  trois	  nuits.	  

	  
Conclusion	  :	  
Quand	   tous	   les	   textes	   bibliques	   sont	   considérés	   dans	   une	   étude	   sérieuse,	  
l’incontestable	  enseignement	  de	  l’Écriture	  montre	  bien	  que	  l’âme	  est	  mortelle	  et	  que	  
le	  salarie	  du	  péché,	  c’est	  la	  mort	  –	  un	  adieu	  définitif	  à	  la	  vie.	  Ceux	  qui	  tournent	  le	  dos	  
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délibérément	   et	   volontairement	   à	  Dieu	   seront	  détruits.	  Mais	   ceux	  qui	   choisiront	   la	  
vie	  éternelle	  en	  Jésus-‐Christ	  recevront	  cette	  vie	  quand	  Il	  reviendra.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  15	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LA	  TRINITÉ	  
	  
	  

Le	  mot	   Trinité	   est	   un	   terme	   théologique	   qu’on	   ne	   rencontre	   pas	   dans	   l’Écriture	  mais	  
dont	   le	   fondement	   est	   véritablement	   biblique.	   Certaines	   vérités	   bibliques	   défient	   la	  
raison	  et	  celle-‐ci	  en	  fait	  partie.	  Nos	  esprits	  limités	  ne	  peuvent	  pas	  comprendre	  qu’il	  y	  ait	  
trois	  personnes	  en	  un	  seul	  Dieu.	  La	  raison	  pour	   laquelle	  nous	  ne	  comprenons	  pas	  cela	  
vient	   de	   la	   conception	   humaine	   de	   l’Amour.	   L’amour	   que	   nous	   connaissons	   en	   tant	  
qu’être	  humains,	  même	  dans	  sa	  forme	  la	  plus	  noble,	  est	  pollué	  par	  l’égo	  et	  à	  cause	  de	  cet	  
égo,	   il	   est	   impossible	   pour	   trois	   personnes	   de	   vivre	   ensemble	   en	   se	   respectant	  
mutuellement	  en	  toutes	  choses.	  La	  Bible	  enseigne	  qu’il	  y	  a	  trois	  personnes	  unies	  dans	  la	  
divinité	  et	  qu’elles	  sont	  une.	  Elles	  voient	  les	  choses	  exactement	  de	  la	  même	  manière	  et	  
grâce	  à	  cela,	  il	  n’y	  a	  jamais	  de	  conflit.	  Même	  si	  cela	  nous	  est	  difficile	  à	  comprendre,	  nous	  
l’acceptons	  parce	  que	  Dieu	  le	  dit.	  
	  
	  

1. Quels	  sont	  les	  trois	  noms	  dans	  lesquels	  les	  croyants	  sont	  baptisés	  ?	  
	  
Matthieu	  28	  :	  19.	  
	  
Note	  :	   Ces	   trois	   personnes	   de	   la	   divinité	   sont	   impliquées	   dans	   notre	   salut	   et	  
chacune	  possède	  un	  rôle	  particulier.	  Lorsqu’une	  personne	  est	  baptisée,	  elle	  l’est	  
au	  nom	  du	  Père,	  du	  Fils	  et	  du	  Saint-‐Esprit.	  Il	  y	  a	  trois	  personnes	  qui	  sont	  animées	  
d’une	  même	  intention,	  la	  Rédemption	  de	  l’humanité.	  
	  

2. Les	  paroles	  de	  Jésus	  révèlent	  deux	  autres	  personnes	  impliquées	  dans	  notre	  
salut.	  Comment	  les	  nomme-‐t-‐Il	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  26.	  
	  

3. De	  qui	  est	  issu	  le	  Consolateur	  que	  Jésus	  envoie	  ?	  
	  
Jean	  15	  :	  26.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ	  envoie	  le	  Consolateur,	  le	  Saint-‐Esprit,	  par	  le	  Père.	  Ces	  trois	  noms	  
sont	  mentionnés	  une	  nouvelle	  fois,	  le	  Père,	  le	  Fils	  et	  le	  Saint-‐Esprit.	  
	  

4. Nommons	  ces	  trois	  personnes	  de	  la	  divinité	  et	  mentionnons	  leurs	  fonctions.	  
	  
2	  Corinthiens	  13	  :	  13.	  
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Note	  :	  Parce	  que	  chacune	  de	  ces	  trois	  personnes	  de	  la	  divinité	  a	  un	  rôle	  à	  jouer,	  
notre	   salut	   est	   parfaitement	   et	   pleinement	   réalisé	   par	   Dieu.	   Sachant	   cela,	  
souvenons-‐nous	  des	  paroles	  de	  Paul	  dans	  Romains	  8	  :	  31	  :	  «	  Si	  Dieu	  est	  pour	  nous,	  
qui	   sera	   contre	   nous	  ?	  »	   Nous	   possédons	   trois	   personnes	   divines,	   toutes	  
puissantes	  à	  nos	  côtés.	  Chacune	  d’entre	  elles	  a	  le	  pouvoir	  de	  diriger	  l’univers	  tout	  
entier	  par	  une	  seule	  parole.	  
	  

5. Quelles	  sont	  les	  activités	  spécifiques	  mentionnées	  pour	  chacune	  de	  ces	  trois	  
personnes	  ?	  
	  
1	  Pierre	  1	  :	  2.	  
	  

6. Dans	   le	   texte	   suivant,	   quels	  mots	  Dieu	   utilise-‐t-‐Il	   pour	   nous	   indiquer	   que	  
plusieurs	  personnes	  sont	  impliquées	  ?	  
	  
Genèse	  1	  :	  26.	  
	  
Note	  :	  L’Ancien	  Testament	  n’est	  pas	  très	  explicite	  au	  sujet	  des	  trois	  personnes	  de	  
la	  divinité,	  mais	  il	  est	  formel	  en	  la	  présentant	  comme	  étant	  plusieurs	  personnes.	  
Ce	  texte	  nous	  parle	  de	  la	  création	  et	  nous	  découvrons	  un	  Dieu	  qui	  parle	  de	  Lui-‐
même	  avec	  un	  «	  nous	  »,	  et	  qui	  utilise	  également	  l’adjectif	  possessif	  «	  notre.	  »	  Nous	  
découvrons	   donc	   deux	   pronoms	   qui	   indiquent	   clairement	   que	   la	   divinité	   est	  
plurielle.	  
	  

7. Quel	  est	  le	  pronom	  pluriel	  utilisé	  par	  Dieu	  ?	  
	  
Genèse	  3	  :	  22.	  
	  

8. Voici	  un	  autre	  texte	  qui	  parle	  de	  la	  pluralité	  de	  la	  divinité.	  
	  
Genèse	  11	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  dit	  :	  «	  Descendons	  »,	  ce	  qui	  indique	  de	  nouveau	  l’idée	  de	  pluralité	  de	  
Dieu.	  Le	  mot	  clé	  pour	  Dieu	  est	  El.	  Nous	  connaissons	  le	  singulier	  et	  le	  pluriel,	  mais	  
les	   hébreux	   connaissent	   trois	   formes	  :	   singulier,	   double	   et	   pluriel.	   Le	   singulier	  
pour	  Dieu	  est	  El,	  le	  double	  est	  Elohaim	  et	  le	  pluriel	  qui	  indique	  au	  minimum	  trois	  
personnes	  est	  Elohim.	  Le	  nom	  même	  de	  Dieu	  suggère	  le	  pluriel.	  
	  

9. Dans	  ce	  texte,	  à	  qui	  fait	  référence	  le	  «	  Je	  »,	  l’	  «	  Esprit	  »	  et	  le	  «	  Lui	  ?	  »	  
	  
Ésaïe	  42	  :	  1.	  
	  
Note	  :	  Le	  «	  Je	  »	  se	  réfère	  au	  Père,	  «	  mon	  Esprit	  »	  parle	  du	  «	  Saint-‐Esprit	  »	  et	  «	  Lui	  »	  
indique	  «	  Jésus-‐Christ.	  »	  C’est	  la	  Trinité.	  
	  

10. 	  Comment	  sera	  Dieu	  quand	  le	  plan	  du	  salut	  sera	  terminé	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  15	  :	  24-‐28.	  
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Note	  :	   La	   prière	   du	   Christ	   mentionnée	   dans	   Jean	   17	   est	   en	   relation	   avec	   Son	  
ministère	   terrestre,	  mais	   il	   y	   avait	   également	  une	   autre	  mission	  pour	   le	   Christ,	  
qui	   consistait	   à	   éradiquer	   le	   pécher	   de	   l’univers.	   Quand	   le	   Christ	   aura	  
complètement	  éradiqué	  le	  péché,	  Il	  dira	  à	  Son	  Père	  «	  J’ai	  terminé	  le	  travail,	  voici	  
le	  Royaume.	  »	  
	  

	  
Conclusion	  :	  
	  
Dans	  le	  plan	  du	  salut	  où	  les	  trois	  personnes	  de	  la	  divinité	  sont	  impliquées,	  nous	  pouvons	  
nous	  rendre	  compte	  que	  chacune	  d’elles	  prit	  une	  position	  particulière.	  Le	  Fils	  se	  place	  
Lui-‐même	   en	   subordonné	   de	   Son	   Père.	   Il	   fait	   abstraction	   de	   Lui-‐même	   pour	   se	   faire	  
esclave.	  De	  même	  le	  Saint-‐Esprit	  se	  met	  à	  la	  disposition	  du	  Christ	  de	  sorte	  qu’en	  venant	  à	  
nous,	  Il	  ne	  parle	  pas	  de	  Lui-‐même	  mais	  de	  Jésus-‐Christ.	  C’est	  ce	  à	  quoi	  Il	  a	  été	  appelé.	  Les	  
trois	  personnes	  coopèrent	  parfaitement	  et	   lorsque	   le	  plan	  du	  salut	   sera	   terminé,	  alors	  
Dieu	  sera	  tout	  en	  tous.	  
	  
Le	  Christ	  bien	  entendu	  portera	  physiquement	  notre	  humanité.	  Il	  s’est	  identifié	  avec	  nous	  
pour	  l’éternité,	  mais	  pour	  tout	  ce	  qui	  concerne	  Sa	  position,	  Il	  s’est	  placé	  sous	  l’autorité	  
de	  Son	  Père,	  et	  le	  Saint-‐Esprit	  s’est	  placé	  sous	  l’autorité	  du	  Christ.	  Cela	  ne	  veut	  pas	  dire	  
que	  le	  Christ	  ou	  le	  Saint-‐Esprit	  soient	  inférieurs.	  Philippiens	  2	  :	  6-‐8	  dit	  qu’il	  était	  égal	  à	  
Dieu	  mais	  qu’Il	  ne	  s’est	  pas	  accroché	  à	  cette	  égalité.	  Il	  a	  renoncé	  à	  Lui-‐même.	  
	  
Jésus	   a	   dit	   à	   ses	   disciples	   qu’Il	   avait	   beaucoup	   de	   choses	   à	   leur	   dire	   mais	   qu’ils	   ne	  
pouvaient	  pas	  les	  comprendre.	  La	  Trinité	  est	  un	  mystère,	  mais	  une	  chose	  est	  certaine.	  La	  
Bible	  enseigne	  clairement	  que	  la	  divinité	  se	  compose	  du	  Père,	  du	  Fils	  et	  du	  Saint-‐Esprit.	  
Les	  trois	  parlent	  d’eux-‐mêmes	  d’une	  même	  voix	  et	  sont	  parfaitement	  unis.	  
	  
Cette	  unité	  existe	  parce	  que	  Dieu	  est	  amour.	  Quand	  cet	  amour	  dirigera	  notre	  vie	  et	  la	  vie	  
de	   tous	   les	   croyants	   de	   l’église	   chrétienne,	   le	   corps	   agira	   comme	   le	   Père,	   le	   fils	   et	   le	  
Saint-‐Esprit.	  Tous	  reflèteront	  la	  lumière	  unique	  de	  Jésus-‐Christ.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  16	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LE	  DON	  DE	  PROPHÉTIE	  
	  

	  
Le	  prophète	  est	  une	  personne	  qui	  parle,	  un	  messager	  de	  Dieu,	  de	  même	  la	  prophétie	  est	  
un	  message	  délivré	  par	  Dieu	  sur	  son	  ordre.	  Elle	  est	  une	  révélation	  spéciale	  de	  la	  pensée	  
et	   de	   la	   volonté	   divines	   dont	   le	   but	   est	   de	   permettre	   à	   l’homme	   de	   collaborer	  
intelligemment	   avec	   Dieu	   à	   son	   infini	   dessein.	   Cela	   consiste	   en	   conseils,	   orientations,	  
reproches	   et	   avertissements.	   Dieu	   ne	   fait	   rien	   sans	   en	   avertir	   ses	   serviteurs	   les	  
prophètes	  (Amos	  3	  :	  7).	  
	  
Le	  récit	  des	  relations	  de	  Dieu	  avec	  Son	  peuple	  a	  été	  conservé	  pour	  toutes	  les	  générations	  
qui	   suivraient	   jusqu’à	   la	   fin	   des	   temps.	   Conduits	   par	   le	   Saint-‐Esprit,	   des	   messages	  
originairement	   délivrés	   par	   des	   hommes	   choisis	   parmi	   les	   anciens	   du	   peuple	   de	   leur	  
époque	   deviennent	   un	  moyen	   efficace	   pour	   divulguer	   la	   volonté	   de	   Dieu	   à	   son	   église	  
aujourd’hui.	  Dans	  cette	  étude,	  nous	  découvrions	  la	  fonction,	  l’intention	  et	  le	  but	  du	  don	  
de	  prophétie	  et	  nous	  verrons	  que	  ce	  don	  n’a	  pas	  cessé	  avec	  l’apôtre	  Jean.	  
	  
	  

1. Quel	  est	  le	  deuxième	  don	  le	  plus	  important	  pour	  les	  apôtres	  ?	  
	  
1	  Corinthien	  12	  :	  28.	  
	  
Note	  :	   Le	   don	   de	   prophétie	   est	   considéré	   comme	   très	   important,	   comme	  
primordial	   parmi	   les	   dons	   offerts	   par	   le	   Saint-‐Esprit.	   Il	   est	   le	   second	   des	   dons	  
mentionnés	  dans	  l’Écriture	  (Voir	  aussi	  Éphésiens	  4	  :	  11).	  
	  

2. Qu’accomplit	  celui	  qui	  prophétise	  en	  faveur	  de	  l’église	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  14	  :	  3-‐4.	  
	  
Note	  :	   Le	   don	   de	   prophétie	   est	   donné	   pour	   fortifier,	   encourager	   et	   réconforter	  
l’église.	  
	  

3. Le	   contexte	   de	  Matthieu	   24	   parle	   des	   derniers	   jours.	   De	   quoi	   Jésus	   nous	  
avertit-‐Il	  ?	  
	  
Matthieu	  24	  :	  11.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ	  nous	  met	  en	  garde	  contre	  les	  faux	  prophètes,	  parce	  que	  c’est	  un	  
des	  moyens	  que	   le	  diable	  utilisera	  pour	  détourner	   les	  chrétiens.	  S’il	  y	  a	  de	   faux	  
prophètes,	  cela	  veut	  aussi	  dire	  qu’il	  y	  en	  a	  de	  vrais,	  sinon	  l’avertissement	  n’aurait	  
aucun	  sens.	  S’il	  ne	  devait	  plus	  y	  avoir	  de	  prophéties,	  il	  aurait	  été	  plus	  simple	  pour	  
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Jésus	   de	   prévenir	   ses	   disciples	   en	   leur	   disant	   de	   rejeter	   toutes	   les	   nouvelles	  
prophéties.	  
	  

4. Dans	  les	  derniers	  temps,	  qui	  apparaîtra	  en	  plus	  des	  faux	  Christs	  ?	  
	  
Matthieu	  24	  :	  24.	  
	  
Note	  :	   Il	   y	   aura	   un	   vrai	   Christ	   et	   un	   faux	   Christ,	   de	   même	   il	   y	   aura	   de	   faux	  
prophètes	   et	   de	   vrais	   prophètes.	   C’est	   pourquoi	   nous	   devons	   rester	   sur	   nos	  
gardes.	  
	  

5. Quel	  don	  Jésus	  offre-‐t-‐Il	  en	  plus	  de	  ceux	  d’apôtre,	  d’évangéliste,	  de	  pasteur	  
et	  de	  docteur	  ?	  
	  
Éphésiens	  4	  :	  11.	  
	  
Note	  :	   Tous	   ces	   dons	   sont	   présentés	   ensemble.	   Si	   le	   don	   de	   prophétie	   était	  
secondaire,	  Paul	  l’aurait	  dit	  ici.	  
	  

6. Combien	  de	  temps	  ces	  dons	  resteront-‐ils	  dans	  l’église	  chrétienne	  ?	  
	  
Éphésiens	  4	  :	  12-‐13.	  
	  
Note	  :	  Tous	  ces	  dons,	  y	  compris	  le	  don	  de	  prophétie,	  sont	  offerts	  pour	  préparer	  le	  
peuple	  de	  Dieu	  à	  travailler	  dans	  un	  esprit	  de	  corps,	  à	  la	  recherche	  d’une	  unité	  de	  
la	  foi	  et	  dans	  la	  connaissance	  du	  fils	  de	  Dieu.	  Ainsi,	  nous	  deviendrons	  matures	  et	  
nous	  atteindrons	  la	  plénitude	  de	  la	  stature	  parfaite	  du	  Christ.	  On	  verra	  un	  groupe	  
de	  personnes,	  une	  seule	  église	  unie	  dans	  une	  même	  foi	  qui	  croira	  la	  même	  chose.	  
Le	   don	   de	   prophétie	   est	   un	   des	   dons	   qui	   délivrera	   l’église	   chrétienne	   de	   la	  
fragmentation	  dont	  elle	  est	  victime.	  Cela	  prendra	  place	  à	  la	  fin	  des	  temps.	  
	  

7. Quel	  conseil,	  en	  rapport	  avec	  ce	  don,	  Paul	  nous	  donne-‐t-‐il	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  5	  :	  19-‐21.	  
	  
Note	  :	   Il	   n’y	   a	   pas	   de	   texte	   dans	   la	   Bible,	   contrairement	   à	   ce	   que	   prétendent	  
certaines	  personnes,	  qui	  insinue	  que	  le	  don	  de	  prophétie	  prend	  fin	  avec	  l’apôtre	  
Jean.	   Paul	   parle	   ici	   de	   ce	  don	   et	  mentionne	  qu’il	   se	  manifestera	  dans	   l’église.	   Il	  
nous	  conseille	  aussi,	  tout	  en	  ne	  méprisant	  pas	  ce	  don,	  d’éprouver	  toutes	  choses	  à	  
cause	  des	  faux	  prophètes	  qui	  apparaîtront.	  
	  

8. Avec	  quoi	  le	  message	  prophétique	  doit-‐il	  être	  d’accord	  ?	  
	  
Ésaïe	  8	  :	  20.	  
	  
Note	  :	   Les	   écrits	   d’un	   prophète	   aujourd’hui	   ne	   sont	   pas	   une	   substitution	   à	   la	  
Parole	  de	  Dieu.	  L’Écriture	  Sainte	  reste	  unique.	  Elle	  est	  le	  standard	  par	  lequel	  tout	  
autre	  écrit	  prophétique	  doit	  être	  mesuré	  et	  auquel	  il	  doit	  être	  soumis.	  
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9. Comment	  peut-‐on	  estimer	  les	  prédictions	  d’un	  prophète	  ?	  
	  
Deutéronome	  18	  :	  21-‐22.	  
	  
Note	  :	  Un	  faux	  prophète	  fera	  de	  fausses	  prédictions.	  C’est	  un	  des	  tests	  par	  lequel	  
on	  peut	  le	  reconnaître.	  
	  

10. 	  Comment	   pouvons-‐nous	   reconnaître	   que	   le	   Seigneur	   a	   envoyé	   un	  
prophète	  ?	  
	  
Jérémie	  28	  :	  7-‐9.	  
	  
Note	  :	   Qu’il	   s’agisse	   de	   paix	   ou	   de	   calamité,	   les	   prédictions	   d’un	   authentique	  
prophète	  doivent	  toujours	  se	  réaliser.	  
	  

11. 	  Comment	  pouvons-‐nous	  savoir	  qu’un	  prophète	  est	   conduit	  par	   l’Esprit	  de	  
Dieu	  ?	  
	  
1	  Jean	  4	  :	  1-‐3.	  
	  

12. 	  Que	  disaient	  les	  imposteurs,	  en	  parlant	  du	  Christ,	  à	  l’époque	  de	  Jean	  ?	  
	  
2	  Jean	  7.	  
	  
Note	  :	   Aux	   jours	   de	   Jean,	   il	   existait	   un	   groupe	   de	   personnes	   que	   l’on	   nommait	  
«	  Gnostiques	  »,	   un	   nom	   qui	   signifie	   connaissance.	   Ces	   gens	   se	   présentaient	  
comme	   des	   intellectuels	   et	   prétendaient	   être	   chrétiens.	   Ils	   étaient	   membres	  
d’église	   et	   leurs	   noms	   étaient	   inscrits	   sur	   les	   registres	   d’église,	   mais	   ils	  
prétendaient	  que	  le	  Christ	  n’avait	  pas	  pu	  revêtir	  notre	  condition.	  Pour	  eux,	  cette	  
conception	   était	   un	   péché	   et	   ils	   disaient	   que	   Dieu	   ne	   pouvait	   s’unir	   à	   notre	  
condition	  charnelle.	  La	  raison	  qu’ils	  invoquaient	  était	  que	  Dieu	  est	  trop	  saint	  pour	  
toucher	   l’impureté.	   Mais	   la	   Bible	   enseigne	   clairement	   que	   la	   Parole	   s’est	   faite	  
chair	  et	  qu’elle	  est	  née	  d’une	  femme	  ;	  la	  Parole	  a	  été	  faite	  chaire.	  Il	  nous	  a	  pris	  en	  
Lui	  afin	  de	  pouvoir	  nous	  racheter.	  
	  
L’incarnation	  est	  un	  des	  principaux	  enseignements	  du	  Nouveau	  Testament	  et	   le	  
faux	  prophète	  voudrait	  nous	  faire	  croire	  que	  le	  Christ	  revêtit	  notre	  nature	  qu’en	  
apparence	  seulement.	  
	  
Une	  des	  possibilité	  que	  nous	  avons	  de	  discerner	  entre	  un	  vrai	  et	  un	  faux	  prophète	  
consiste	  à	  voir	  s’il	  reconnaît	  ou	  nie	  que	  le	  Christ	  était	  à	  la	  fois	  pleinement	  divin	  et	  
pleinement	  humain.	  Le	  Christ	   fait	  homme	  représente	   la	  base	  de	  notre	  salut.	   Il	  a	  
réécrit	  notre	  histoire.	  
	  

13. 	  Qui	  contrôle	  le	  vrai	  prophète	  ?	  
	  
2	  Pierre	  1	  :	  21.	  
	  
Note	  :	  Le	  vrai	  prophète	  se	  reconnaît	  parce	  qu’il	  est	  conduit	  par	  le	  Saint-‐Esprit.	  



	   88	  

	  
14. 	  Au	   moment	   où	   Jean	   s’est	   agenouillé	   pour	   adorer	   Gabriel,	   quels	   sont	   les	  

deux	  termes	  utilisés	  par	  l’ange	  pour	  se	  définir	  ?	  
	  
Apocalypse	  19	  :	  10.	  
	  

15. 	  A	  qui	  Gabriel	  fait-‐il	  référence	  en	  utilisant	  le	  mot	  «	  frères	  ?	  »	  
	  
Apocalypse	  22	  :	  9.	  
	  
Note	  :	   L’ange	  Gabriel	   nous	   apprend	  que	   les	   prophètes	   sont	   des	   hommes	   et	   des	  
femmes	  guidés	  par	  le	  Saint-‐Esprit.	  
	  

Conclusion	  :	  Nous	  avons	  appris	  dans	  cette	  étude	  que	  le	  don	  de	  prophétie	  est	  un	  des	  	  
dons	   du	   Saint-‐Esprit	   offert	   à	   l’église	   jusqu’à	   la	   fin	   des	   temps.	   La	   déclaration	   de	  
quiconque	   se	   réclame	  de	   ce	   don	  doit	   être	   évaluée	   sérieusement	   à	   la	   lumière	  de	   la	  
Bible.	  
	  
1. Ses	  écrits	  s’accordent-‐ils	  avec	  l’Écriture	  ?	  
2. Ses	  prédictions	  se	  réalisent-‐elles	  ?	  
3. Soutient-‐il	  la	  vérité	  de	  l’incarnation	  ?	  

	  
16. 	  Quelle	  vie	  mène	  la	  personne	  concernée	  ?	  

	  
Une	  étude	  de	  la	  Bible	  nous	  révèle	  ces	  mesures	  d’évaluation	  afin	  que	  nous	  puissions	  
prouver	   la	   validité	  des	  prétentions	  de	   ceux	  qui	   se	  présentent	   comme	  possédant	   le	  
don	  de	  prophétie.	  
	  
Conclusion	   finale	  :	   Les	   messages	   d’avertissement	   et	   les	   conseils	   délivrés	   par	   les	  
prophètes	   qui	   savent	   mettre	   en	   évidence	   les	   intentions	   de	   Dieu	   en	   faveur	   de	  
l’humanité	   sont	   précieux.	   Dans	   les	   enseignements	   des	   prophètes,	   l’amour	   de	   Dieu	  
pour	  une	  race	  perdue	  et	  Son	  plan	  pour	  le	  salut	  des	  hommes	  sont	  clairement	  révélés.	  
L’histoire	  de	  l’appel	  d’Israël,	  des	  succès	  et	  des	  échecs	  de	  ce	  peuple,	  de	  sa	  restauration	  
dans	   la	   faveur	  divine,	   l’histoire	  du	  rejet	  du	  Maître	  de	   la	  vigne	  par	  cette	  nation	  et	   le	  
prolongement	   de	   cette	   histoire	   dans	   un	   reste	   saint	   chez	   qui	   seront	   réalisées	  
pleinement	  toutes	  les	  promesses	  de	  l’alliance	  –	  cela	  a	  toujours	  été	  le	  thème	  que	  les	  
messagers	   de	   Dieu	   ont	   donné	   à	   l’église	   dans	   les	   siècles	   passés.	   Aujourd’hui,	   le	  
message	  de	  Dieu	  à	  l’église	  –	  à	  ceux	  qui	  s’occupent	  de	  Sa	  vigne	  en	  économes	  fidèles	  –	  
n’est	  rien	  d’autre	  que	  ce	  qu’à	  dit	  l’ancien	  prophète	  :	  «	  en	  ce	  jour	  là,	  chantez	  un	  antique	  
sur	   la	   vigne.	  Moi	   l’Éternel,	   J’en	   suis	   le	   gardien,	   Je	   l’arrose	   à	   chaque	   instant	  ;	   de	   peur	  
qu’on	  ne	  l’attaque,	  nuit	  et	  jour	  Je	  la	  garde	  »	  Ésaïe	  27	  :	  2-‐3.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  17	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  L’ÉCONOMAT	  CHRÉTIEN	  
	  
	  

Le	  véritable	  économat	  chrétien,	  qui	  fait	  partie	  des	  enseignements	  bibliques,	  est	  motivé	  
par	  une	  attitude	  envers	  Dieu	  résultant	  d’une	  claire	  compréhension	  et	  d’une	  appréciation	  
du	  Christ.	  Il	  nous	  faut	  découvrir	  et	  apprécier	  l’Évangile.	  
	  
	  

1. Quelle	   était	   la	   promesse	   de	   Dieu	   faite	   à	   Israël	   si	   le	   peuple	   acceptait	   de	  
donner	  librement	  ses	  dîmes	  et	  ses	  offrandes	  ?	  
	  
Malachie	  3	  :	  8-‐10.	  
	  
Note	  :	  Les	  Juifs	  offraient	  à	  Dieu	  un	  service	  superficiel	  et	  leurs	  cœurs	  étaient	  loin	  
de	  Dieu.	  Leur	  relation	  avec	  Dieu	  étant	  relativement	  distante,	  la	  gestion	  des	  biens	  
qu’ils	  recevaient	  de	  Dieu	  n’était	  pas	  bonne.	  
	  

2. À	  qui	   fut	  donnée	   la	  domination	  du	  monde	  et	  des	  hommes	  qui	   l’habitaient	  
quand	  Adam	  pécha	  ?	  
	  
Luc	  4	  :	  5-‐6.	  
	  
Note	  :	   La	   domination	   du	   monde	   avait	   été	   donnée	   à	   Adam	   à	   la	   création.	   Mais,	  
lorsqu’il	  pécha,	   il	   la	  remit	  avec	   la	  race	  humaine	  toute	  entière	  dans	   les	  mains	  de	  
Satan.	  Ce	  fut	  dès	  lors	  la	  difficile	  situation	  de	  l’humanité	  qui	  commença.	  
	  

3. Comment	  redevenons-‐nous	  la	  possession	  de	  Dieu	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  6	  :	  20.	  
	  
Note	  :	  Le	  sacrifice	  du	  Christ	  sur	  la	  croix	  a	  racheté	  l’humanité	  et	  par	  conséquent,	  
nous	   appartenons	   à	   Dieu.	   La	   base	   de	   l’économat	   chrétien	   c’est	   notre	  
appartenance	  à	  Dieu.	  Dès	  lors,	  tout	  ce	  qui	  est	  à	  nous	  appartient	  à	  Dieu.	  
	  

4. Que	  devons-‐nous	  éviter	  maintenant	  que	  nous	  avons	  été	  rachetés	  par	  Dieu	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  7	  :	  23.	  
	  
Note	  :	  Nous	  ne	  devons	  pas	  être	  esclaves	  de	  quiconque	  ni	  de	  quoi	  que	  ce	  soit.	  
	  

5. Quel	  est	  le	  prix	  payé	  par	  Dieu	  pour	  notre	  rachat	  ?	  
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1	  Pierre	  1	  :	  18-‐19.	  
	  
Note	  :	   Le	   terme	   racheter	   qui	   était	   aussi	   utilisé	   dans	   les	   transactions	   pour	   les	  
esclaves,	   signifie	   reprendre.	   Dieu	   créa	   l’homme	   pour	   qu’il	   Le	   serve,	  mais	   en	   le	  
dotant	  de	  la	  possibilité	  d’accepter	  ou	  non.	  Adam	  choisit	  de	  nous	  vendre	  à	  Satan	  
lorsqu’il	   fit	   le	   choix	   du	   péché.	   Mais,	   par	   la	   naissance,	   par	   la	   vie,	   la	   mort	   et	   la	  
résurrection	   du	   Christ	   nous	   avons	   été	   rachetés,	   récupérés	   par	   Dieu.	   Ce	   fut	  
extrêmement	   coûteux	   pour	   Dieu	   de	   nous	   racheter.	   Il	   donna	   Son	   Fils	   unique	   à	  
l’humanité	  pour	  l’éternité	  ;	  Nous	  ne	  pouvons	  pas	  comprendre	  cela	  véritablement.	  
	  

6. Quelles	  seront	  vos	  ambitions	  pour	  Dieu	  quand,	  par	  la	  foi,	  vous	  vous	  rendrez	  
compte	  que	  vous	  appartenez	  à	  Dieu	  ?	  
	  
Romains	  14	  :	  8.	  
	  
Note	  :	   Dans	   Philippiens,	   Paul	   dit	  :	   «	  Pour	  moi,	   vivre	   c’est	   Christ	  !	  »	   Voici	   l’idéal.	  
Parce	  que	  nous	  Lui	  appartenons,	  nous	  considérons	  nos	  corps,	  nos	  biens,	  tout	  ce	  
que	  nous	  sommes	  ou	  possédons	  comme	  étant	  à	  Lui.	  Nous	  n’avons	  aucun	  droit	  sur	  
rien.	   Tout	   est	   à	   Dieu,	   à	   cent	   pour	   cent	  ;	   Lorsqu’Adam	   pécha,	   il	   se	   détourna	   de	  
Dieu,	   mais	   par	   la	   foi	   en	   la	   justice	   du	   Christ,	   nous	   affirmons	   simplement	   notre	  
volonté	  de	  revenir	  sous	  la	  dépendance	  de	  Dieu.	  
	  

7. Quel	  sont	  les	  deux	  maîtres	  que	  nous	  ne	  pouvons	  servir	  en	  même	  temps	  ?	  
	  
Matthieu	  6	  :	  24.	  
	  
Note	  :	   Il	  est	   impossible	  d’être	   loyal	  avec	  deux	  camps	  qui	  s’opposent.	   Il	  n’est	  pas	  
possible	  de	  se	  servir	  et	  de	  servir	  Dieu	  en	  même	  temps.	  
	  

8. Quel	  est	  le	  conseil	  que	  Jésus	  nous	  donne	  quand	  à	  nos	  besoins	  quotidiens	  ?	  
	  
Matthieu	  6	  :	  25-‐33.	  
	  
Note	  :	  Quelqu’un	  se	  souciant	  de	  lui-‐même	  s’inquiète	  de	  ce	  qu’il	  mangera	  ou	  de	  ce	  
dont	   il	  sera	  vêtu.	  Le	  chrétien	  ne	  s’inquiète	  pas	  de	  cela	  et	   il	  sait	  que	   l’inquiétude	  
n’apporte	   rien	   de	   plus.	   En	   plaçant	   Dieu	   en	   avant,	   vous	   remettez	   toutes	   choses	  
entre	  Ses	  mains	  avec	  confiance.	  La	  foi	  dit	  :	  «	  Dieu,	  je	  ne	  sais	  pas	  ce	  que	  l’avenir	  me	  
réserve,	  mais	   je	   sais	   une	   chose	  :	   je	   T’appartiens	   et	   je	   sais	   que	   tu	   es	   capable	   de	  
prendre	  soin	  de	  moi.	  »	  Il	  est	  le	  Créateur	  du	  monde,	  votre	  Père	  bien-‐aimé.	  
	  

9. Quelle	   est	   l’attitude	   de	   ceux	   qui,	   ayant	   mûri	   dans	   la	   foi,	   accordent	   une	  
pleine	  confiance	  à	  Dieu	  ?	  
	  
Actes	  4	  :	  32.	  
	  
Note	  :	   Tous	   ces	   croyants	   étaient	   animés	   de	   la	  même	   pensée.	   C’était	   leur	   point	  
commun.	  Ils	  savaient	  qu’ils	  appartenaient	  à	  Dieu	  et	  que	  tout	  ce	  qu’ils	  possédaient,	  
toute	  leur	  personne,	  appartenaient	  à	  Dieu.	  Il	  en	  résultat	  un	  témoignage	  puissant	  
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de	   l’Évangile.	   Ces	   gens	   montraient	   un	   Évangile	   capable	   de	   transformer	   le	  
caractère	  des	  hommes	  et	  des	  femmes	  à	  la	  ressemblance	  de	  celui	  du	  Christ.	  
	  

10. 	  Que	  recevez-‐vous	  en	  croyant	  en	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Jean	  3	  :	  36.	  
	  
Note	  :	  La	  vie	  éternelle	  qui	  vous	  est	  offerte	  ne	  résulte	  pas	  des	  choses	  matérielles.	  
Elle	  est	  la	  vie	  même	  de	  Dieu.	  
	  

11. 	  Que	  se	  passera-‐t-‐il	  pour	  vous	  si	  vous	  ne	  croyez	  pas	  en	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  24.	  
	  
Note	  :	   tout	  votre	  argent,	   vos	   richesses,	   vos	  possessions	  et	   votre	   sécurité	   seront	  
sans	  valeur	  si	  vous	  n’avez	  pas	  Jésus-‐Christ.	  
	  

12. 	  Quel	  fruit	  porte	  l’incrédulité	  ?	  
	  
Hébreux	  3	  :	  12.	  
	  
Note	  :	  Il	  se	  peut	  que	  Dieu	  mette	  notre	  foi	  à	  l’épreuve	  plusieurs	  fois.	  Il	  ne	  fait	  pas	  
cela	  pour	  le	  plaisir	  mais	  afin	  de	  nous	  fortifier	  et	  nous	  préparer	  à	  la	  crise	  qui	  est	  
devant	  nous.	  Dans	  ces	  épreuves,	  ne	   tournons	  pas	   le	  dos	  à	  Dieu.	   Jésus-‐Christ	  est	  
notre	  seule	  sécurité.	  
	  

13. 	  Combien,	  selon	  Jésus,	  la	  pauvre	  veuve	  apporta-‐telle	  au	  temple	  ?	  
	  
Marc	  12	  :	  41-‐44.	  
	  
Note	  :	  Cette	   femme	  avait	  donné	   l’argent	  dont	  elle	  avait	  besoin	  pour	  vivre.	   Jésus	  
n’était	  pas	  intéressé	  par	  la	  somme	  apportée,	  mais	  il	  admirait	   la	  motivation	  et	   la	  
foi	   de	   cette	   femme.	  Elle	   donnait	   tout	   ce	  qu’elle	   avait,	   sachant	  qu’elle	   dépendait	  
entièrement	  de	  Dieu	  pour	  sa	  subsistance.	  C’était	  un	  véritable	  économat	  chrétien	  –	  
une	  ferme	  et	  inébranlable	  confiance	  dans	  la	  protection	  de	  Dieu.	  Les	  disciples	  qui	  
avaient	  vu	  cette	  femme,	  manifestèrent	  la	  même	  attitude	  après	  la	  croix,	  lorsqu’ils	  
furent	  vraiment	  convertis.	  Ils	  étaient	  mêmes	  prêts	  à	  livrer	  leur	  vie	  pour	  le	  Christ	  
parce	  qu’ils	  étaient	  assurés,	  fermement	  ancrés	  en	  Jésus-‐Christ.	  
	  

14. 	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  pour	  ceux	  qui	  recherchent	  premièrement	  les	  richesses	  ?	  
	  
1	  Timothée	  6	  :	  6-‐9.	  
	  
Note	  :	  Ceux	  qui	  veulent	  devenir	  riches	  ne	  placent	  pas	  Dieu	  en	  premier	  lieu	  et	  ils	  
s’apercevront	  qu’ils	  s’éloignent	  de	  Lui.	  
	  

15. 	  Quelle	  est	  la	  racine	  du	  mal	  ?	  
	  
1	  Timothée	  6	  :	  10.	  
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Note	  :	  Remarquez	  que	  ce	  n’est	  pas	  l’argent	  qui	  est	  à	  la	  racine	  de	  tous	  les	  maux.	  Ce	  
n’est	   pas	  mauvais	   en	   soi	   d’être	   riche,	   de	   posséder	   de	   grands	   biens.	   C’est	   votre	  
attitude	  vis-‐à-‐vis	  de	  l’argent	  qui	  modèle	  votre	  caractère.	  
	  

16. 	  Quelles	  sont	  les	  six	  choses	  que	  les	  chrétiens	  sont	  appelés	  à	  rechercher	  ?	  
	  
1	  Timothée	  6	  :	  11.	  
	  
1	  ………………………………………..	  	  2	  ………………………………….	  3	  ………………………………	  
	  
4	  ………………………………………..	  	  5	  ………………………………….	  6	  ………………………………	  
	  
Note	  :	  Ces	  attitudes	  devraient	  être	  les	  priorités	  de	  la	  vie	  chrétienne.	  
	  

17. 	  Quel	  est	  le	  bon	  combat	  de	  la	  foi	  que	  nous	  sommes	  appelés	  à	  ne	  pas	  mettre	  
de	  côté	  ?	  
	  
1	  Timothée	  6	  :	  12.	  
	  
Note	  :	  Il	  nous	  faut	  lutter	  contre	  la	  chair	  qui	  a	  tendance	  à	  s’intéresser	  aux	  richesses	  
matérielles.	  Le	  Saint-‐Esprit	  s’y	  oppose	  disant	  :	  «	  Non,	  ces	  choses	  sont	  périssables.	  
N’abandonne	  pas	  ta	  foi	  à	  cause	  de	  cela.	  »	  
	  

	  
Conclusion	  :	  
L’économat	  chrétien	  est	   la	  preuve	  extérieure,	  que	  ce	  soit	  par	   la	  gestion	  de	   l’argent,	  
du	   temps	   ou	   de	   vous-‐mêmes,	   d’une	   authentique	   relation	   avec	  Dieu.	   Elle	  manifeste	  
votre	  compréhension	  de	  l’Évangile.	  
	  
Seul	  un	   christianisme	  qui	   connaît	   et	  qui	   apprécie	   l’Évangile	  peut	  produire	  en	  nous	  
une	  pareille	  attitude	  vis-‐à-‐vis	  de	  l’économat	  chrétien.	  Cela	  correspond	  à	  une	  entière	  
soumission	  à	  Dieu	  qui	  est	  reconnu	  come	  Seigneur	  et	  Maître.	  Vous	  appartenez	  à	  Dieu	  
parce	  qu’Il	  vous	  a	  rachetés	  à	  un	  prix	  infini.	  
	  
Tout	   ce	   que	   vous	   possédez,	   toute	   votre	   richesse,	   c’est	   Dieu	  !	   Et	   vous	   êtes	   Son	  
économe.	  Dieu	  est	  un	  maître	  bienveillant.	   L’Univers	  Lui	   appartient	  et	  un	   jour	  vous	  
connaîtrez	  la	  vie	  éternelle.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  18	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  LA	  REMISE	  EN	  FORME	  DE	  VOTRE	  SANTÉ	  
	  
	  

	  
Quand	   nous	   acceptons	   le	   Christ	   par	   la	   foi,	   nous	   expérimentons	   la	   nouvelle	   naissance.	  
Nous	  recevons	  une	  vie	  nouvelle	  et,	  en	  échange,	  nous	  devenons	  participants	  de	  la	  nature	  
divine	  après	  avoir	  abandonné	  notre	  ancienne	  vie	  à	  la	  croix.	  Cela	  signifie	  que	  nous	  allons	  
maintenant	  connaître	  une	  vie	  nouvelle	  qui	  affectera	  tous	  les	  aspects	  de	  notre	  existence.	  
Dieu	   a	   un	  projet	   de	   valeur	   pour	   la	   santé	   de	   son	  peuple.	   Il	   sait	   qu’un	   organisme	   et	   un	  
esprit	  en	  bonne	  santé	  sont	  autant	  de	  bons	  canaux	  par	  lesquels	  Il	  peut	  communiquer	  ses	  
vérités	  aux	  hommes.	  
	  
	  
	  

1. Quel	  est	  notre	  objectif	  lorsque	  nous	  mangeons,	  buvons	  et	  pratiquons	  toutes	  
sortes	  de	  choses	  pour	  nous-‐mêmes	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  10	  :	  31.	  
	  
Note	  :	  Avant	  notre	  conversion,	  vous	  viviez	  en	  cherchant	  votre	  satisfaction.	  Mais	  
maintenant,	  vous	  cherchez	  à	  plaire	  à	  Dieu.	  
	  

2. À	  qui	  appartenez-‐vous	  ?	  
	  
Romains	  14	  :	  7-‐8.	  
	  
Note	  :	  Que	  vous	  viviez	  ou	  que	  vous	  mouriez,	  vous	  appartenez	  à	  Dieu.	  Parce	  qu’Il	  
vous	  a	  rachetés,	  vous	  êtes	  Sa	  propriété	  et	  tout	  ce	  que	  vous	  faites	  est	  conditionné	  
par	  cette	  relation.	  
	  

3. Quelle	  part	  de	  vous-‐même	  doit	  être	  conservée	  irréprochable	  jusqu’au	  jour	  
de	  Sa	  venue	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  5	  :	  23.	  
	  
Note	  :	   Le	   terme	   «	  sanctifié	  »	   signifie	   «	  mis	   à	   part	  »,	   «	  consacré	   à	   un	   usage	  
particulier	  ».	  En	  Christ,	  vous	  êtes	  toujours	  parfaits,	  mais	  Dieu	  souhaite	  que	  vous	  
conserviez	   cette	   perfection	   jusqu’à	   Son	   retour.	   Dans	   toutes	   les	   dimensions	   de	  
votre	  être,	  -‐	  corps,	  âmes	  et	  esprit-‐	  vous	  appartenez	  à	  Dieu.	  
	  

4. De	  quoi	  Dieu	  s’inquiète-‐t-‐Il	  en	  plus	  de	  votre	  vie	  spirituelle	  ?	  
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3	  Jean	  1	  :	  2.	  
	  
Note	  :	   Dieu	   ne	   s’inquiète	   pas	   seulement	   de	   votre	   santé	   spirituelle,	   mais	   Il	  
s’intéresse	  aussi	  à	  votre	  santé	  physique	  et	  à	  votre	  bien-‐être.	  L’église	  chrétienne	  a	  
emprunté	   aux	   Grecs	   l’idée	   que	   le	   corps	   est	   divisé	   en	   deux	   parties	   distinctes	  
capables	  de	  vivre	  indépendamment	  l’une	  de	  l’autre.	  Ils	  pensaient	  que	  le	  corps	  est	  
mauvais	   et	   que	   l’âme	   est	   prisonnière	   du	   corps,	   et	   par	   conséquent	   les	   Grecs	  
n’avaient	  pas	  beaucoup	  de	   considération	  pour	   le	   corps	  physique.	   Il	   servait	   à	   la	  
punition	  et	  à	  la	  flagellation.	  Cela	  n’est	  pas	  biblique.	  Dieu	  s’intéresse	  à	  toutes	  vos	  
dimensions	  –	  le	  corps,	  l’âme	  et	  l’esprit.	  
	  

5. Quel	  était	  le	  conseil	  donné	  par	  Dieu	  aux	  Israélites	  pour	  éviter	  la	  maladie	  ?	  
	  
Exode	  15	  :	  26.	  
	  
Note	  :	   Les	   Israélites	   devaient	   écouter	   et	   se	   conformer	   aux	   instructions	   de	  Dieu	  
afin	  d’éviter	  les	  maladies.	  
	  

6. Quelles	  étaient	   les	  bénédictions	  dont	   Israël	  aurait	  bénéficié	  en	  suivant	   les	  
conseils	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Deutéronome	  7	  :	  15.	  
	  
Note	  :	   Aucune	  maladie	   ne	   les	   aurait	   atteints	   en	   se	   conformant	   aux	   instructions	  
divines.	  Ils	  se	  seraient	  maintenus	  en	  bonne	  santé	  et	  auraient	  bénéficié	  de	  toutes	  
les	  autres	  bénédictions.	  Dieu	  s’intéresse	  à	  la	  santé	  de	  Son	  peuple.	  
	  

7. Qui	   habite	   en	   vous	   dès	   lors	   où	   vous	   avez	   accepté	   le	   Christ	   comme	   votre	  
Sauveur	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  3	  :	  16.	  
	  
Note	  :	   En	   devenant	   chrétien,	   vous	   expérimentez	   la	   nouvelle	   naissance,	   et	   cela	  
signifie	   que	  Dieu	   vient	   habiter	   en	   vous	   dans	   la	   personne	   du	   Saint-‐Esprit.	   Vous	  
considérez	  donc	  votre	  corps	  autrement,	  sachant	  qu’il	  est	  la	  demeure	  de	  Dieu.	  
	  

8. Comment	   donc	   traiterez-‐vous	   votre	   corps	   sachant	   que	   l’Esprit	   de	   Dieu	  
habite	  en	  vous	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  6	  :	  19-‐20.	  
	  
Note	  :	  Quand	  vous	  acceptez	   le	  Christ	   comme	  votre	  Sauveur,	   Il	   délègue	   le	   Saint-‐
Esprit	   pour	   habiter	   en	   vous.	   Un	   changement	   s’opère	   alors.	   Vous	   ne	   vous	  
appartenez	  plus	  à	  vous-‐mêmes	  et	  vos	  désirs	  sont	  placés	  sous	  le	  contrôle	  du	  Saint-‐
Esprit.	  Tous	  les	  aspects	  de	  votre	  vie	  en	  sont	  dynamisés.	  
	  

9. Quelle	  expérience	  particulière	  pouvez-‐vous	  partager	  avec	  Dieu	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  6	  :	  16.	  
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Note	  :	   Dieu	   veut	   vivre	   et	  marcher	   en	   vous.	   Il	   souhaite	   se	   servir	   de	   votre	   corps	  
pour	  Sa	  gloire.	  En	   choisissant	  de	  vivre	  pour	  Dieu,	   vous	  devez	  Lui	  permettre	  de	  
vivre	  en	  vous	  pour	  manifester	  aux	  autres	  la	  beauté	  de	  Son	  caractère.	  
	  

10. 	  Quel	  type	  de	  sacrifice	  Dieu	  s’attend-‐Il	  à	  vous	  voir	  Lui	  offrir	  ?	  
	  
Romains	  12	  :	  1.	  
	  
Note	  :	  Habituellement,	  le	  mot	  sacrifice	  signifie	  «	  poser	  le	  corps	  sur	  l’auteur	  pour	  y	  
être	   brûlé	  »,	   mais	   ici	   il	   s’agit	   d’un	   sacrifice	   vivant.	   Cela	   implique	   une	   vie	   de	  
renoncement	  à	  soi.	  La	  chair	  a	  des	  désirs	  et	  elle	  vous	  pousse	  à	  les	  satisfaire,	  Mais	  
vous	   devez	   lui	   dire	  :	   «	  Non	   pas	   ma	   volonté	   mais	   celle	   du	   Christ.	  »	   Le	   mot	  
raisonnable	  dans	  ce	  texte	  signifie	  que	  Dieu	  sait	  que	  chacun	  a	  des	  limites	  propres	  
et	  Il	  ne	  souhaite	  pas	  que	  quiconque	  aille	  au-‐delà	  de	  ses	  limites.	  Néanmoins,	  votre	  
attitude	  peut	  être	  la	  suivante	  :	  «	  Éternel	  me	  voici,	  utilise-‐moi	  !	  ».	  
	  

11. 	  Des	   habitudes	   saines	   pour	   votre	   santé	   sont	   une	   bénédiction	   pour	   la	   vie.	  
Néanmoins,	  comment	  êtes-‐vous	  appelés	  à	  considérer	  ceux	  qui	  ne	  vivent	  pas	  
comme	  vous	  ?	  
	  
Romains	  14	  :	  17-‐21.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  viande	  »	   ici	   est	   à	   comprendre	   dans	   le	   sens	   d’alimentation.	   À	  
l’époque	   de	   Paul,	   certains	   chrétiens	   disaient	   qu’il	   n’était	   pas	   bon	   d’acheter	   des	  
viandes	   sacrifiées	   aux	   idoles.	   Les	   païens	   de	   cette	   époque	   –	   et	   certains	   rites	   le	  
confirment	   encore	   aujourd’hui	   –	   offraient	   des	   aliments	   à	   leurs	   dieux	   en	   guise	  
d’offrandes.	   En	   général,	   ces	   aliments	   étaient	   de	   bonne	   qualité.	   Le	   prêtre	   ne	  
pouvait	   pas	   manger	   tous	   les	   aliments	   qui	   étaient	   offerts.	   Aussi,	   vendait-‐il	   le	  
surplus	   au	   marché,	   s’assurant	   ainsi	   un	   moyen	   de	   subsistance	   avec	   ce	   revenu.	  
Parce	   qu’il	   ne	   payait	   rien	   pour	   ces	   aliments,	   ceux-‐ci	   étaient	   généralement	   bon	  
marché.	  Certains	   chrétiens	  parmi	   les	  plus	  pauvres	  allaient	  acheter	  à	   ces	  étals	  –	  
non	  à	  cause	  des	  idoles,	  mais	  parce	  que	  les	  aliments	  étaient	  de	  bonne	  qualité	  et	  les	  
prix	  bas.	  D’autres	  dans	  l’église	  rétorquaient	  que	  c’était	  un	  péché	  d’agir	  ainsi	  que	  
le	  fait	  même	  de	  toucher	  ces	  aliments	  était	  un	  mal.	  La	  discussion	  tournait	  autour	  
du	   fait	   de	   savoir	   si	   l’on	   avait	   le	   droit	   ou	   non	   de	   les	   toucher.	   Le	   Nouveau	  
Testament	   est	   clair	   à	   ce	   sujet,	   et	   bien	   des	   passages	   confirment	   qu’il	   n’est	   pas	  
convenable	  de	  toucher	  ces	  aliments	  sacrifiés	  aux	  idoles,	  mais,	  n’imposez	  pas	  vos	  
convictions	  aux	  autres.	  
	  
On	  observe	  deux	  principes	   ici.	  Le	  premier	  consiste	  à	   faire	  toutes	  choses	  pour	   la	  
gloire	  de	  Dieu.	  Le	  deuxième	  principe	  consiste,	  à	  cause	  de	  l’amour	  inconditionnel	  
de	  Dieu,	  à	  ne	  pas	   faire	   les	  choses	  si	  elles	  deviennent	  une	  pierre	  d’achoppement	  
pour	  autrui.	  N’imposez	  pas	  vos	  vues	  à	  quiconque.	  

	  
Conclusion	  :	  
Le	  message	  concernant	  l’aspect	  sanitaire	  est	  une	  part	  de	  la	  vie	  chrétienne,	  mais	  il	  
n’est	  pas	  l’Évangile.	  L’Évangile	  est	  en	  Jésus-‐Christ.	  Quand	  vous	  acceptez	  le	  Christ,	  
votre	   âme,	   votre	   corps	   et	   votre	   esprit	   appartiennent	   à	   Dieu.	   Votre	   corps	   est	   le	  
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temple	   du	   Saint-‐Esprit	   et	   Dieu	   veut	   vivre	   en	   vous	   et	   se	   servir	   de	   toute	   votre	  
personne	  pour	  Sa	  gloire.	  L’action	  de	  Dieu	  en	  vous	  sera	  aussi	  en	  relation	  directe	  
avec	  la	  façon	  que	  vous	  aurez	  de	  considérer	  votre	  corps.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  19	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	   LE	  SANCTUAIRE	  
	  
	  

Dieu	   a	   donné	   les	   services	   du	   sanctuaire	   comme	  une	  parabole	   du	  plan	   du	   salut	   et	   son	  
commencement	   à	   sa	   fin.	   La	   première	   phase	   du	   service	   était	   la	   promesse.	   La	   seconde	  
était	  l’accomplissement	  de	  cette	  promesse	  dans	  la	  sainte	  histoire	  du	  Christ.	  La	  troisième	  
phase	   concerne	   les	   événements	   situés	   entre	   son	  ascension	  et	   Sa	   seconde	  venue.	  Cette	  
troisième	  partie	  de	  la	  parabole	  est	  le	  point	  final	  de	  l’action	  du	  Christ	  en	  tant	  que	  Grand	  
Prêtre	  qui	   réalise	  dans	  nos	  vies	   ce	  que	  Dieu	  a	  déjà	  accompli	  dans	  Son	  Fils.	  Dans	  cette	  
étude,	  nous	  étudierons	  le	  rapport	  entre	  le	  sanctuaire	  et	  l’église	  chrétienne.	  
	  
	  

1. Dans	   quel	   but	   le	   sanctuaire	   avait-‐il	   été	   donné	   à	   l’époque	   de	   l’Ancien	  
Testament	  ?	  
	  
Exode	  25	  :	  8.	  
	  
Note	  :	   Le	  mot	   «	  habiter	  »	   revêt	  un	   sens	  bien	  particulier	   chez	   les	   Juifs.	   Il	   signifie	  
«	  le	  lieu	  où	  Dieu	  vous	  accepte	  ;	  »	  Dans	  le	  message	  adressé	  à	  Laodicée	  (Apocalypse	  
3),	   Jésus	  utilise	  ce	  symbole	  de	   l’acceptation	  «	  Je	  me	  tiens	  à	   la	  porte	  et	   je	   frappe.	  
Celui	  qui	  ouvre	  la	  porte,	  J’entrerai	  chez	  lui	  et	  Je	  souperai	  avec	  lui.	  «	  Quand	  Jésus	  
mangeait	   avec	   les	   publicains	   et	   les	   gens	   de	  mauvaise	   vie,	   au	   grand	  mépris	   des	  
pharisiens,	  Il	  montrait	  ainsi	  qu’Il	  les	  acceptait.	  
	  
Le	  sanctuaire,	  avec	  tous	  ses	  ustensiles	  et	  ses	  services,	  était	  une	  parabole	  du	  plan	  
du	   salut.	   Le	   plan	   de	   Dieu	   consistait,	   au	   travers	   de	   l’Évangile	   révélé	   dans	   le	  
sanctuaire,	  à	  renverser	  la	  barrière	  entre	  un	  Dieu	  saint	  et	  l’homme	  pécheur.	  
	  

2. Que	  trouve-‐t-‐on	  dans	  le	  sanctuaire	  et	  que	  ce	  verset	  confirme	  ?	  
	  
Psaume	  77	  :	  13.	  
	  
Note	  :	   Les	   mots	   «	  toutes	   tes	   œuvres	  »	   traitent	   du	   plan	   de	   Dieu	   pour	   sauver	  
l’honneur.	  
	  

3. Qui	  est	  le	  chemin	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  6.	  
	  
Note	  :	  Le	  mot	  «	  chemin	  »	   fait	   référence	  à	   Jésus-‐Christ.	  La	  voie	  qui	  mène	  au	  ciel,	  
celle	  qui	  conduit	  dans	  la	  présence	  de	  Dieu	  est	  révélée	  dans	  le	  sanctuaire.	  
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4. À	  quel	  temple	  Jésus	  fait-‐Il	  référence	  dans	  le	  texte	  suivant	  ?	  
	  
Jean	  2	  :	  19-‐21.	  
	  
Note	  :	  Le	  temple	  de	  Jérusalem	  avait	  été	  construit	  selon	  le	  modèle	  donné	  à	  Moïse	  
et	   il	   était	   un	   prolongement	   du	   tabernacle	   du	   désert.	   Jésus	   ne	   parlait	   pas	   de	   ce	  
temple	  mais	  du	  temple	  de	  Son	  corps.	  Dans	  toute	  la	  Bible,	  de	  l’Ancien	  au	  Nouveau	  
Testament,	   le	   corps	   fait	   toujours	   référence	   à	   une	   habitation.	   Dans	   le	   sein	   de	  
Marie,	  Dieu	   créa,	  développa,	   édifia	  un	   corps	  pour	   le	  Christ,	   un	   corps	  qui	  devait	  
devenir	  le	  temple	  par	  lequel	  l’humanité	  serait	  rachetée.	  
	  

5. Que	  représentait	  le	  système	  sacrificiel	  du	  sanctuaire	  ?	  
	  
Hébreux	  10	  :	  5-‐9.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  donna	  le	  système	  sacrificiel	  en	  disant	  :	  «	  Je	  ne	  prends	  pas	  plaisir	  à	  ces	  
sacrifices.	  »	  Les	  Juifs	  considérèrent	  ce	  système	  sacrificiel	  comme	  la	  réalité	  en	  ce	  
le	  considérant	  pas	  comme	  un	  symbole	  du	  sacrifice	  du	  Christ.	  Dieu	  ne	  donnait	  pas	  
ce	  système	  de	  sacrifices	  pour	  que	  les	  Juifs	  soient	  sauvés,	  mais	  comme	  un	  type,	  de	  
Celui	  qui	  viendrait.	  Il	  n’y	  a	  pas	  de	  salut	  possible	  par	  le	  symbole	  du	  sanctuaire,	  la	  
réalité	  en	  est	  Jésus-‐Christ.	  
	  

6. Que	  nous	  a-‐t-‐il	  révélé	  quand	  la	  Parole	  fut	  faite	  chair	  ?	  
	  
Jean	  1	  :	  14.	  
	  
Note	  :	   Le	   sanctuaire	  donné	  aux	   Juifs	  pour	  manifester	   la	   grâce	  de	  Dieu	  avait	   été	  
perverti	  par	  eux.	  Mais,	  en	  Jésus-‐Christ,	  nous	  avons	  la	  réalité	  du	  sanctuaire.	  Quand	  
Il	  revêtit	  l’humanité,	  le	  sanctuaire	  de	  Dieu	  fut	  véritablement	  établi	  et	  nous	  voyons	  
la	  gloire	  du	  Fils	  unique	  de	  Dieu	  pleine	  de	  grâce	  et	  de	  vérité.	  
	  

7. Quel	  travail	  Dieu	  se	  proposait-‐Il	  d’accomplir	  par	  le	  sanctuaire	  ?	  
	  
Exode	  	  29	  :	  43-‐46.	  
	  
Note	  :	  Le	  sanctuaire	  (le	  tabernacle)	  représente	  le	  Christ.	  L’Égypte	  est	  un	  symbole	  
de	   l’esclavage	   et	   si	   nous	   appliquons	   cela	   à	   notre	   condition	   spirituelle,	   nous	  
sommes	   donc	   esclaves	   du	   péché.	   Le	   Christ	   est	   venu	   nous	   délivrer	   de	   cela.	   Le	  
Sanctuaire	   montrait	   que	   Dieu	   rencontrait	   son	   peuple	   et	   qu’Il	   se	   révélait	   Lui-‐
même	  à	  lui.	  Le	  Sanctuaire	  est	  le	  lieu	  où	  Dieu	  accepte	  son	  Peuple.	  Le	  Sanctuaire	  est	  
un	  type	  de	  l’Évangile	  dans	  l’Ancien	  Testament.	  
	  

8. Comment	   la	  promesse	  du	  sanctuaire	  a-‐t-‐elle	  été	  réalisée	  à	   la	  naissance	  de	  
Jésus	  ?	  
	  
Matthieu	  1	  :	  23.	  
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Note	  :	   Le	   sanctuaire	   était	   un	   symbole.	   Mais	   maintenant,	   Dieu	   prend	  
véritablement	   notre	   condition	   humaine	   et	   Il	   devient	   un	   avec	   nous.	   Il	   devient	  
Emmanuel.	  Il	  est	  venu	  pour	  habiter	  avec	  nous.	  
	  

9. Que	  fit	  encore	  Jésus	  en	  venant	  sur	  terre	  pour	  devenir	  notre	  Sauveur	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  8-‐9.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  a	  été	  manifesté	  dans	  la	  chair.	  Le	  monde	  a	  également	  besoin	  de	  voir	  le	  
Christ	   dans	   l’église	   chrétienne	   afin	   que	   celle-‐ci	   puisse	   dire	  :	   «	  Ceux	   qui	   ont	   vu	  
l’église	  ont	  vu	  le	  Christ.	  »	  Quand	  cette	  vérité	  du	  sanctuaire	  est	  appliquée	  à	  l’église,	  
les	  choses	  revêtent	  une	  profonde	  signification.	  
	  

10. 	  Comment	  Jean	  le	  Baptiste	  fait-‐il	  référence	  au	  Christ	  en	  utilisant	  le	  langage	  
du	  sanctuaire	  ?	  
	  
Jean	  1	  :	  29.	  
	  
Note	  :	   Un	   des	   symboles	   principaux	   utilisés	   dans	   le	   sanctuaire	   était	   l’agneau	  
immolé	   matin	   et	   soir.	   Les	   Juifs	   pensèrent	   immédiatement	   au	   service	   du	  
sanctuaire	   au	   moment	   où	   Jean	   se	   référait	   à	   Jésus	   comme	   à	   l’Agneau.	   Jean	  
montrait	  que	  Dieu	  révélait	  la	  réalité	  d’un	  type	  vieux	  de	  1500	  ans	  en	  révélant	  que	  
Jésus	  était	  l’Agneau	  de	  Dieu	  qui	  ôte	  le	  péché	  du	  monde.	  
	  

11. 	  Que	  Jésus	  dit-‐il	  de	  Lui-‐même	  en	  utilisant	  les	  symboles	  du	  sanctuaire	  ?	  
	  
Jean	  6	  :	  51.	  
	  
Note	  :	   Le	   prêtre	   devait,	   chaque	   semaine,	   renouveler	   une	   douzaine	   de	   pains	  
(Lévitique	  24	  :	  5-‐8).	  Dans	   le	   système	  sacrificiel,	   ce	   service	   se	   répétait	  encore	  et	  
encore	  mais	   dans	   la	   réalité,	   le	   Christ	   nous	  donne	   la	   vie	   éternelle	   une	   fois	   pour	  
toutes	   au	   moment	   où	   nous	   L’acceptons	   et	   en	   continuant	   à	   soumettre	   notre	  
volonté	  à	  la	  sienne.	  Notre	  salut	  est	  total,	  parfaitement	  réalisé	  dans	  l’humanité	  du	  
Christ.	  Notre	  seule	  espérance	  réside	  dans	  Son	  humanité	  et	  non	  dans	  la	  nôtre.	  
	  

12. 	  Quel	   autre	   symbole	   du	   sanctuaire	   Jésus	   utilise-‐t-‐Il	   encore	   pour	   parler	   de	  
Lui	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  12.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ	  n’est	  pas	  seulement	  le	  pain	  ;	  Il	  est	  aussi	  la	  lumière.	  Ces	  symboles	  
Le	  révèlent,	  Lui	  la	  réalité,	  la	  source	  de	  la	  vie.	  
	  

13. 	  Que	  devait	  aussi	  représenter	  le	  Christ	  pour	  nous	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  25.	  
	  
Note	  :	   Le	  mot	   «	  propitiation	  »	   en	   grec	   signifie	   «	  trône	  de	   la	   grâce.	  »	   La	  Bible	   en	  
français	   courant	   dit	  :	   «	  Celui	   que	   Dieu	   a	   placé	   devant	   les	   yeux	   de	   tous	   comme	  
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étant	  le	  plus	  grand	  et	  comme	  un	  trône	  de	  grâce	  est	  une	  propitiation	  par	  son	  sang	  
versé.	  Le	  sacrifice	  de	  purification	  et	  d’expiation	  réalisé	  par	   le	  don	  de	   la	  vie	  doit	  
être	  reçu	  par	  la	  foi.	  »	  En	  tant	  que	  pécheurs,	  nous	  sommes	  constamment	  attaqués	  
par	  le	  diable	  et	  le	  monde,	  mais,	  en	  Christ	  nous	  avons	  un	  sanctuaire,	  un	  refuge,	  un	  
trône	  de	  grâce.	  
	  

14. 	  Quelles	  promesses	  se	  réalisent	  quand	  nous	  marchons	  dans	  la	  grâce	  ?	  
	  
1	  Jean	  1	  :	  1-‐10.	  
	  
Note	  :	  L’apôtre	  Jean	  divise	  ici	  le	  monde	  en	  deux	  camps.	  Ceux	  qui	  marchent	  dans	  la	  
lumière	  sont	  les	  disciples	  du	  Christ,	  et	  de	  personne	  d’autre.	  En	  Christ,	  nous	  avons	  
un	  sanctuaire	  dans	  lequel	  il	  n’y	  a	  aucune	  condamnation	  pour	  ceux	  qui	  sont	  en	  Lui.	  
De	  l’autre	  côté,	  il	  y	  a	  ceux	  qui	  pensent	  ne	  pas	  avoir	  besoin	  d’un	  Sauveur.	  Ce	  sont	  
ceux	  qui	  ne	  se	  sentent	  pas	  pécheurs	  et	  pour	  qui	  le	  sanctuaire	  ne	  signifie	  rien.	  Jean	  
les	  présente	  clairement	  comme	  des	  menteurs.	  
	  

15. 	  Quel	   conseil	   est	   donné	   à	   ceux	   qui	   se	   reconnaissent	   pécheurs	   et	   qui	   ont	  
besoin	  de	  Jésus-‐Christ	  comme	  Sauveur	  ?	  
	  
1	  Jean	  2	  :	  1.	  
	  
Note	  :	  Nous	  ne	  voulons	  pas	   fermer	   les	  yeux	  sur	   le	  péché,	  mais	  nous	  savons	  que	  
lorsqu’un	  chrétien	  tombe,	  il	  a	  un	  avocat	  auprès	  du	  Père,	  Jésus-‐Christ.	  
	  

16. 	  Que	  fait	  Jésus	  en	  notre	  faveur	  au	  ciel	  ?	  
	  
Hébreux	  7	  :	  25.	  
	  
Note	  :	  L’œuvre	  de	  rédemption	  ne	  s’est	  pas	  achevée	  à	  la	  croix.	  Il	  est	  monté	  au	  ciel	  
et	   Il	   s’est	   assis	   avec	   le	   Père	   jusqu’à	   ce	   que	   tous	   ses	   ennemis	   soient	   reconnus	  
coupables.	   En	   intercédant	   au	   ciel	   en	   notre	   faveur,	   Il	   peut	   sauver	   tous	   ceux	   qui	  
viennent	  à	  Dieu	  par	  Lui	  à	  cause	  de	  ce	  qu’Il	  fit	  étant	  sur	  la	  terre.	  
	  

17. 	  Que	   faisait	   le	   prêtre,	   dans	   le	   service	   du	   sanctuaire,	   lorsque	   le	   pécheur	  
offrait	  un	  sacrifice	  ?	  
	  
Lévitique	  1	  :	  1-‐5.	  
	  
Note	  :	  Le	  pécheur	  apportait	  son	  offrande	  en	  sacrifice	  et	  gardait	  la	  main	  posée	  sur	  
l’animal	  présenté.	  C’était	  un	  symbole	  montrant	  que	  Dieu	   l’acceptait	  à	   travers	  ce	  
sacrifice.	  L’expiation	  et	  la	  réconciliation	  étaient	  faites.	  
	  

18. 	  Que	  nous	  offre	  le	  Christ,	  Celui	  qui	  est	  la	  réalité	  des	  symboles	  du	  sanctuaire,	  
quand	  nous	  L’acceptons	  ?	  
	  
Éphésiens	  1	  :	  6-‐7.	  
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Note	  :	  La	  réalité	  des	  symboles	  du	  sanctuaire	  révèle	  Jésus-‐Christ,	  Son	  incarnation,	  
Sa	  vie,	  SA	  mort,	  Sa	  résurrection	  et	  Son	  ministère	  de	  Grand	  Prêtre.	  Le	  Christ	  est	  au	  
centre	  du	  sanctuaire	  et	  en	  Lui	  nous	  avons	  la	  rédemption	  et	  le	  pardon	  des	  péchés	  
par	  les	  richesses	  de	  Sa	  grâce.	  
	  
	  
Conclusion	  :	  
	  
Le	   message	   du	   sanctuaire	   reste	   plein	   de	   signification	   aujourd’hui	   puisqu’il	   ne	  
montre	  pas	  uniquement	  ce	  que	  le	  Christ	  a	  fait	  en	  notre	  faveur	  dans	  le	  passé,	  mais	  
parce	  qu’il	  parle	  aussi	  du	  présent	  et	  du	  futur.	  Il	  nous	  parle	  de	  ce	  que	  le	  Christ	  fait	  
actuellement	   et	   de	   ce	   qu’Il	   fera	   jusqu’à	   ce	   que	   le	   péché	   soit	   éradiqué	   afin	   que	  
Dieu,	  le	  Christ	  et	  les	  croyants	  soient	  justifiés.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  20	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   LE	  JUGEMENT	  INVESTIGATIF	  
	  
	  

Le	   jugement	   concerne	   la	   race	   humaine	   toute	   entière,	   croyants	   et	   incroyants	   sont	  
impliqués	  et	  cela	  se	  déroule	  en	  trois	  phases.	  La	  première	  est	  le	  procès	  ou	  l’examen	  de	  la	  
vie	  de	  l’humanité.	  La	  seconde	  est	  le	  verdict	  qui	  condamne	  ou	  justifie	  chacun.	  
	  
Le	   troisième	   volet	   est	   l’exécution	   du	   verdict.	   Pour	   les	   croyants,	   cela	   consiste	   en	   une	  
rémunération	   qui	   prend	   place	   au	   retour	   du	   Christ,	   et	   pour	   les	   incrédules,	   c’est	   une	  
condamnation	  éternelle	  qui	  se	  réalisera	  à	  la	  troisième	  venue	  du	  Christ.	  
	  
Une	   chose	   est	   certaine,	   c’est	   que	   ce	   jugement	   sera	   basé	   sur	   deux	   grandes	   vérités	   de	  
l’Évangile.	  (1)	  Parce	  que	  toute	  l’humanité	  était	  en	  Adam	  quand	  il	  pécha,	  tous	  les	  hommes	  
ont	   été	   impliqués	  de	   sorte	  qu’à	  partir	  de	   ce	  moment-‐là,	   le	   jugement	  de	   condamnation	  
tomba	  sur	  tout	  homme.	  Personne	  n’a	  eu	  à	  choisir	  dans	  cette	  affaire.	  Nous	  naissons	  tous	  
d’une	  race	  perdue.	  (2)	  À	  la	  croix,	  le	  monde	  a	  été	  jugé	  en	  Jésus-‐Christ	  et	  le	  péché	  d’Adam	  
comme	  nos	  propres	  péchés	  passés,	  présents	  et	  futurs	  ont	  été	  traités.	  
	  
L’Évangile	  est	  un	  don	  de	  Dieu	  à	  l’humanité.	  Grâce	  à	  l’Evangile,	  il	  est	  possible	  pour	  un	  être	  
humain	   condamné	  de	   passer	   de	   la	   condamnation	   à	   la	   justification	   par	   la	   foi	   en	   Jésus-‐
Christ.	   Jésus	  Lui-‐même	  dit,	  dans	   Jean	  5	  :	  24,	  qu’à	  partir	  du	  moment	  où	  vous	  croyez	  en	  
l’Evangile,	  vous	  passez	  de	  la	  mort	  à	  la	  vie,	  de	  la	  condamnation	  à	  la	  justification.	  
	  
Dans	   cette	   étude,	   nous	   verrons	   comment	   le	   jugement	   investigatif	   devient	   une	   bonne	  
nouvelle	  pour	  celui	  qui	  croit.	  
	  

1. Quelle	  scène	  ce	  texte	  décrit-‐il	  ?	  
	  
Daniel	  7	  :	  9-‐10.	  
	  
Note	  :	  «	  Le	  jugement	  commença	  et	  les	  livres	  furent	  ouverts	  »,	  c’est	  la	  description	  
d’un	   examen,	   le	  moment	   où	   la	   vie	   du	  peuple	   de	  Dieu	   est	   examinée.	  On	   appelle	  
cette	  phase	  là	  le	  jugement	  investigatif.	  
	  

2. Dans	  quelle	  situation	  se	  trouve	  celui	  qui	  marche	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Romains	  3	  :	  28.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  a	  parfaitement	  mis	  en	  évidence	  qu’il	  est	  impossible	  à	  l’homme	  de	  se	  
justifier	  par	  les	  bonnes	  œuvres	  de	  la	  loi.	  Notre	  observation	  de	  la	  loi	  ne	  contribue	  
pas	  à	  notre	  justification,	  celle-‐ci	  est	  par	  la	  foi	  et	  elle	  n’a	  pas	  besoin	  des	  œuvres	  de	  
la	  loi.	  
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3. Comment	  sommes-‐nous	  sauvés	  ?	  

	  
Éphésiens	  2	  :	  8-‐9.	  
	  
Note	  :	  Nous	  sommes	  sauvés	  parfaitement	  et	  sans	  condition,	  c’est	  un	  don.	  Le	  salut	  
est	  un	  libre	  don	  offert	  par	  Dieu.	  
	  

4. En	  vertu	  de	  quel	  attribut	  de	  Dieu	  sommes-‐nous	  sauvés	  par	  Lui	  ?	  
	  
Tite	  3	  :	  5.	  
	  
Note	  :	  Notre	  propre	  travail,	  aussi	  honnête	  soit-‐il	  ne	  peut	  nous	  sauver.	  C’est	  grâce	  
à	  Sa	  miséricorde	  que	  Dieu	  nous	  a	  sauvés.	  
	  

5. Comment	   tous	   devront-‐ils	   rendre	   compte	   à	   Dieu	   pour	   le	   salut	   qu’Il	   leur	  
avait	  acquis	  ?	  
	  
Romains	  14	  :	  10-‐12.	  
	  
Note	  :	   Cette	   partie	   traite	   de	   notre	   vie	   chrétienne	   et	   de	   nos	   rapports	   avec	   nos	  
frères.	  Nous	  serons	  tous	  appelés	  à	  rendre	  compte	  de	  ce	  que	  nous	  aurons	  fait	  du	  
salut	  de	  Dieu.	  
	  

6. Que	   recevrons-‐nous	   lorsque	   nous	   nous	   présenterons	   devant	   le	   trône	   du	  
Christ	  au	  jugement	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  5	  :	  9-‐10.	  
	  
Note	  :	  Au	  jugement,	  nous	  serons	  jugés	  en	  fonction	  de	  ce	  que	  nous	  aurons	  donné.	  
	  

7. Par	  qui	  serons-‐nous	  récompensés	  au	  jugement	  ?	  
	  
Matthieu	  25	  :	  32-‐40.	  
	  
Note	  :	  Au	  jugement,	  nous	  serons	  considérés	  et	  récompensés	  en	  fonction	  de	  notre	  
travail.	  
	  

8. Entant	  qu’ouvrier	  de	  Dieu,	  que	  sommes-‐nous	  appelés	  à	  faire	  ?	  
	  
Éphésiens	  2	  :	  8-‐10.	  
	  
Note	  :	   Dans	   l’Écriture,	   nous	   lisons	   que	   nous	   sommes	   sauvés	   par	   grâce,	   par	   le	  
moyen	   de	   la	   foi.	   Nous	   ne	   sommes	   pas	   sauvés	   par	   nos	   œuvres	   afin	   que	   nous	  
n’ayons	  pas	  moyen	  de	  nous	  enorgueillir.	  Mais	  une	  véritable	  justification	  par	  la	  foi	  
produit	  toujours	  des	  œuvres	  ;	  elles	  témoignent	  du	  don	  de	  Dieu,	  de	  la	  justification	  
par	  la	  foi.	  
	  

9. Qu’est-‐ce	  qui	  est	  bon	  et	  utile	  aux	  hommes	  ?	  
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Tite	  3	  :	  8.	  
	  
Note	  :	   Une	   fois	   encore,	   nous	   pouvons	   voir	   dans	   ce	   texte	   qu’une	   véritable	  
justification	  par	  la	  foi	  produit	  de	  bonnes	  œuvres.	  
	  

10. 	  Quelle	  est	   la	  plus	  grande	  preuve	  que	  Jésus	  a	  donnée	  pour	  montrer	  que	   le	  
Père	  et	  Lui	  ne	  sont	  qu’Un	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  8-‐11.	  
	  
Note	  :	   Jésus	  montre	  à	  Philippe	   les	  œuvres	  que	   le	  Père	  fait	  par	  Lui	  pour	  prouver	  
que	  son	  Père	  et	  Lui	  ne	  font	  qu’Un,	  et	  qu’Ils	  ont	  le	  même	  projet.	  
	  

11. 	  Quelle	  est	  la	  plus	  grande	  preuve	  que	  nous	  sommes	  justifiés	  par	  la	  foi	  ?	  
	  
Jean	  14	  :	  12.	  
	  
Note	  :	   Ce	   ne	   sont	   pas	   nos	   paroles	   mais	   nos	   actes	   qui	   témoignent	   de	   notre	  
justification.	  
	  

12. 	  Que	  manque-‐t-‐il	  à	  une	  personne	  qui	  prétend	  avoir	  la	  foi	  et	  qui	  n’en	  fait	  pas	  
la	  démonstration	  par	  sa	  vie	  ?	  
	  
Jacques	  2	  :	  14-‐17.	  
	  
Note	  :	  La	  véritable	  justification	  par	  la	  foi	  est	  plus	  qu’un	  assentiment	  intellectuel	  à	  
la	   vérité.	   C’est	   la	   paix	   avec	   Dieu,	   c’est	   l’assurance	   du	   salut	   et	   c’est	   aussi	   un	  
changement	   dans	   la	   vie	   que	   nous	  menons.	   Elle	   produit	   l’amour	   et	   les	   fruits	   de	  
l’Esprit.	  
	  

13. 	  Qu’a	  engendré	  la	  foi	  d’Abraham	  ?	  
	  
Jacques	  2	  :	  20-‐24.	  
	  
Note	  :	  Jean	  parle	  ici	  des	  personnes	  qui	  croient	  en	  une	  grâce	  «	  	  à	  bon	  marché.	  »	  Il	  
utilise	  cette	   illustration	  d’Abraham	  offrant	  son	  fils	  pour	  prouver	  que	  sa	   foi	  était	  
véritable,	  et	  que	  par	  cet	  acte	  la	  preuve	  était	  faite	  de	  l’authenticité	  de	  sa	  foi.	  
	  

14. 	  Qu’est-‐ce	  que	  la	  foi	  sans	  les	  œuvres	  ?	  
	  
Jacques	  2	  :	  26.	  
	  
Note	  :	  Un	  corps	  sans	  souffle	  est	  un	  corps	  mort.	  De	  même,	  une	  foi	  sans	  œuvres	  est	  
une	  foi	  morte.	  
	  

15. 	  Que	  sa	  passe-‐t-‐il	  pour	  le	  grain	  tombé	  dans	  la	  bonne	  terre	  ?	  
	  
Matthieu	  13	  :	  23.	  



	   105	  

	  
Note	  :	   Jésus	   se	   sert	   de	   cette	   parabole	   pour	   montrer	   que	   celui	   qui	   entend	   et	  
comprend	   l’Évangile	   porte	   de	   bons	   fruits.	   Notez	   que	   tous	   ne	   portent	   pas	   les	  
mêmes	  fruits,	  mais	  tous	  en	  portent.	  
	  
Essayons	   encore	   d’harmoniser	   ces	   textes.	   Nous	   entendons	   l’Évangile	   et	   nous	  
croyons.	  Dieu	  nous	  accepte	  en	  Jésus-‐Christ,	  mais	  quelqu’un	  d’autre	  nous	  accuse.	  
Ce	  n’est	   pas	  Dieu	   le	   Père,	   ni	   Son	  Fils	   ni	   le	   Saint-‐Esprit	   qui	   nous	   accusent,	  mais	  
c’est	  Satan,	  l’accusateur	  des	  frères.	  Ainsi,	  bien	  que	  Dieu	  soit	  souverain,	  Il	  ne	  peut	  
nous	  prendre	  au	  ciel	  avec	  Lui	  tant	  qu’Il	  ne	  peut	  pas	  légitimer	  notre	  justification.	  
Au	  jugement	  investigatif,	  Jésus	  ouvre	  les	  livres	  et	  montre	  nos	  bonnes	  œuvres.	  Ce	  
n’est	  pas	   le	  nombre	  ni	   les	   actes	  en	  eux-‐mêmes	  qui	   comptent	  vraiment,	  mais	   ce	  
sont	   les	  motivations	  qui	  sont	  examinées.	  Nos	  œuvres	  sont	  des	  œuvres	  de	   la	   foi.	  
Nous	  n’avons	  pas	  fait	  ces	  choses	  pour	  gagner	  le	  salut,	  mais	  parce	  que	  nous	  avons	  
permis	  au	  Saint-‐Esprit	  de	  nous	  guider,	  de	  nous	  conduire.	  
	  
La	  raison	  pour	  laquelle	  ces	  œuvres	  sont	  mises	  en	  évidence,	  n’est	  pas	  de	  montrer	  
que	  nous	  sommes	  suffisamment	  bons	  pour	  aller	  au	  ciel.	  C’est	  d’ailleurs	  à	  ce	  sujet	  
que	   Satan	   nous	   accuse.	   Nos	  œuvres	   sont	  mises	   en	   évidence	   pour	   prouver	   que	  
notre	   foi	   est	   authentique.	   Nos	   confessions	   mêmes	   seront	   examinées	   et	   elles	  
devront	  être	  motivées	  par	  une	   relation	  d’amour	  avec	   le	  Christ.	  Quand	  notre	   foi	  
sera	  justifiée	  par	  nos	  œuvres,	  celles-‐ci	  prouveront	  que	  le	  Christ	  possède	  le	  droit	  
de	   dire	  :	   «	  Leur	   foi	   était	   placée	   dans	   Ma	   justice	   et	   non	   dans	   la	   leur	   et	   par	  
conséquent	   j’ai	   le	  droit	  de	   les	  prendre	  avec	  moi	  au	  ciel	  parce	  que	   je	  n’ai	   jamais	  
péché.	  »	  	  
	  
C’est	  la	  justice	  du	  Christ	  qui	  nous	  justifie	  et	  nous	  qualifie	  pour	  le	  ciel.	  Les	  œuvres	  
prouvent	  simplement	  l’authenticité	  de	  la	  foi.	  
	  

16. 	  Que	  donnera-‐t-‐on	  aux	  saints	  après	  qu’ils	  aient	  été	  jugés	  ?	  
	  
Daniel	  7	  :	  22.	  
	  
Note	  :	   La	   Bible	   en	   français	   courant	   traduit	   «	  aux	   saints	  »	   par	   «	  en	   faveur	   des	  
saints.	  »	   Remarquez	   que	   le	   verdict	   apparaît	   avant	   que	   les	   saints	   n’entrent	   en	  
possession	   du	   royaume.	   Le	   verdict	   se	   situe	   donc	   avant	   le	   retour	   du	   Christ.	   La	  
possession	  du	  royaume	  est	  réalisée	  à	  la	  seconde	  venue.	  
	  

17. 	  Combien	   de	   temps	   durera	   le	   royaume	   de	   Dieu	   une	   fois	   celui	   de	   Satan	  
détruit	  ?	  
	  
Daniel	  7	  :	  26-‐27.	  
	  
Note	  :	   Dans	   Daniel	   7	  :	   10,	   nous	   savons	   que	   ceux	   qui	   sont	   jugés	   sont	   ceux	   qui	  
revendiquent	  le	  droit	  à	  vivre	  au	  ciel.	  Le	  jugement	  est	  rendu	  en	  faveur	  des	  saints	  
et	   non	   en	   faveur	   du	   diable	   et	   de	   la	   petite	   corne.	   Puis	   Jésus	   revient	   pour	   les	  
prendre	  avec	  Lui	  au	  ciel	  et	  les	  saints	  qu’Il	  a	  justifiés	  s’assiéront	  pour	  le	  jugement	  
(Voir	   1	  Corinthiens	  6	  :	   2	   et	  Apocalypse	  20	  :	   4).	   Ils	   rejetteront	   la	   domination	  de	  
Satan	  et	  ce	  dernier	  sera	  détruit	  à	  la	  fin.	  
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Conclusion	  :	  
	  
Le	   jugement	   investigatif	   est	   une	   bonne	   nouvelle	   pour	   ceux	   qui	   ont	   compris	   et	  
laissent	   s’exprimer	   une	   authentique	   justification	   par	   la	   foi.	   Une	   des	   questions	  
importantes	  que	  nous	  pouvons	  nous	  poser	  est	  la	  suivante	  :	  «	  Comment	  saurons-‐nous	  
que	  nos	  œuvres	  sont	  des	  œuvres	  de	  la	  foi	  ?	  »	  Si	  j’ai	  compris	  correctement	  l’Évangile,	  
je	  sais	  que	   le	  salut	  est	  un	  don.	  Le	  diable	   introduira	   le	  doute	  dans	  nos	  esprits,	  nous	  
disant	  que	  nous	  ne	  sommes	  pas	  assez	  bons	  pour	  être	  sauvés	  ;	  mais	  souvenons-‐nous	  
que	  ce	  n’est	  pas	  par	   les	  œuvres	  que	  nous	  sommes	  sauvés.	  Satan	  perverti	   l’Évangile	  
en	   essayant	   d’attirer	   notre	   regard	   vers	   nos	   œuvres,	   comme	   si	   notre	   salut	   en	  
dépendait.	   Si	   nous	   nous	   réjouissons	   vraiment	   du	   salut	   qui	   nous	   est	   offert,	   nous	  
aurons	  le	  désir	  de	  témoigner	  de	  cela	  et	  d’en	  parler.	  
	  
Nous	   sommes	   justifiés	   par	   la	   foi	   sans	   les	  œuvres,	  mais	   la	   foi	   véritable	   produit	   de	  
bonnes	  œuvres	  grâce	  à	  la	  présence	  du	  Christ	  en	  nous.	  «	  Je	  suis	  crucifié	  avec	  Christ,	  et	  
si	   je	   vis	   ce	   n’est	   plus	   moi	   qui	   vis	   mais	   Christ	   qui	   vit	   en	   moi.	   La	   vie	   que	   je	   mène	  
aujourd’hui,	   je	   la	  mène	  non	  par	   les	  œuvres,	  mais	  par	   le	   foi	  au	  Fils	  de	  Dieu	  qui	  m’a	  
aimé	  et	  qui	  s’est	  livré	  Lui-‐même	  pour	  moi.	  »	  
	  
Le	   jugement	   investigatif	   est	   une	   bonne	   nouvelle	   parce	   que	   Jésus	   viendra	   nous	  
chercher	  une	  fois	  Satan	  réduit	  au	  silence.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  21	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	   LE	  JOUR	  DES	  EXPIATIONS	  
	  
	  

Dans	   la	   leçon	   19,	   nous	   avons	   vu	   que	   le	   sanctuaire	   était	   une	   parabole	   de	   Dieu	   pour	  
illustrer	  le	  plan	  du	  salut.	  On	  découvre	  trois	  rituels.	  Le	  jour	  des	  expiations	  est	  un	  temps	  
de	  ce	  service	  et	  c’est	  même	  le	  point	  culminant	  du	  rituel	  du	  sanctuaire.	  C’est	  la	  troisième	  
partie	  du	  service.	  
	  
Cela	  implique	  l’éradication	  du	  péché	  de	  l’Univers	  et	  l’inauguration	  de	  la	  justice	  éternelle.	  
	  
	  

1. Quel	  est	  l’objet	  du	  jour	  des	  expiations	  ?	  
	  
Lévitique	  16	  :	  29-‐30.	  
	  
Note	  :	  Le	  terme	  «	  expiation	  »	  signifie	  «	  réconciliation.	  »	  
	  

2. Qu’inclut	  l’expiation	  ?	  
	  
Lévitique	  16	  :	  33-‐34.	  
	  
Note	  :	   Le	   jour	   des	   expiations	   est	   le	   jour	   de	   la	   purification,	   de	   l’éradication	   du	  
péché.	  
	  

3. Quels	  sont	  les	  noms	  des	  deux	  boucs	  sur	  lesquels	  Aaron	  jetait	  les	  sorts	  ?	  
	  
Lévitique	  16	  :	  7-‐10.	  
	  
Note	  :	  Ce	  texte	  parle	  de	  la	  cérémonie	  se	  déroulant	  autour	  des	  deux	  boucs.	  Le	  bouc	  
émissaire	  ou	  Azazel	  –	  «	  l’ange	  qui	  s’est	  révolté	  »	  -‐	  représente	  le	  diable.	  L’autre	  est	  
le	  bouc	  qui	  représente	  le	  Seigneur.	  
	  

4. Quels	  sont	  les	  deux	  animaux	  auxquels	  Jésus	  se	  réfère	  ici	  et	  quels	  rôles	  leur	  
affecte-‐t-‐Il	  ?	  
	  
Matthieu	  25	  :	  33.	  
	  
Note	  :	  Jésus	  divisera	  l’humanité	  en	  deux	  camps.	  Les	  brebis	  à	  droite	  et	  les	  boucs	  à	  
gauche.	  
	  

5. Que	  dit	  Jésus	  des	  boucs	  placés	  à	  sa	  gauche	  ?	  
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Matthieu	  25	  :	  41.	  
	  
Note	  :	  Le	  terme	  «	  bouc	  »	  est	  généralement	  utilisé	  pour	  représenter	  le	  péché.	  
	  

6. Qu’a	  fait	  Dieu	  à	  Jésus	  qui	  n’a	  pas	  connu	  le	  péché	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  5	  :	  21.	  
	  
Note	  :	   Le	   Christ	   est	   notre	   porteur	   de	   péchés,	   Celui	   qui	   porte	   nos	   fautes	   sur	   la	  
croix.	  Au	  jour	  des	  expiations,	  le	  prêtre	  devait	  poser	  ses	  mains	  sur	  le	  bouc	  pour	  le	  
Seigneur	   et	   confesser	   les	   péchés	   du	   peuple.	   Cela	   représentait	   le	   Christ	   portant	  
nos	  péchés,	  bien	  que	  personnellement	  il	  n’ait	  pas	  connu	  le	  péché,	  afin	  que	  nous	  
puissions	  devenir	  justice	  de	  Dieu	  en	  Lui.	  
	  

7. Quelle	  iniquité	  était	  posée	  sur	  le	  Christ	  ?	  
	  
Ésaïe	  53	  :	  4-‐6.	  
	  
Note	  :	   Voici	   l’Agneau	   de	   Dieu	   qui	   porte	   la	   culpabilité	   et	   la	   punition	   pour	   nos	  
péchés.	  Si	  cela	  est	  vrai,	  de	  quoi	  avons-‐nous	  encore	  besoin	  pour	  que	  le	  sanctuaire	  
soit	  purifié	  ?	  Au	  jour	  des	  expiations,	  on	  devait	  traiter	  un	  problème	  qui	  n’avait	  pas	  
été	   réglé	   à	   la	   croix.	   On	   devait	   résoudre	   la	   question	   de	   savoir	   qui	   était	   le	   vrai	  
coupable	  du	  péché.	  L’initiateur	  du	  mal	  est	  Satan,	  mais	  il	  refuse	  cette	  accusation.	  
Ainsi,	  il	  est	  nécessaire	  de	  révéler	  au	  grand	  jour	  la	  forme	  véritable	  du	  péché	  et	  son	  
instigateur,	   Satan,	   afin	   que	   le	   diable	   lui-‐même	   finisse	  par	   reconnaître	   que	  Dieu	  
n’est	  pas	  en	  cause	  dans	  cette	  affaire.	  
	  

8. Que	  nous	  disent	  ces	  deux	  versets	  au	  sujet	  de	  Lucifer	  ?	  
	  
Ézéchiel	  28	  :	  14-‐15.	  
	  
Note	  :	  Dieu	   créa	   Satan	  parfait	   et	   sans	   défaut,	  mais	   il	   pécha	   au	   ciel.	   La	   question	  
est	  :	  Qui	  est	  responsable	  du	  péché,	  Azazel	  qui	  a	  été	  créé	  parfait	  jusqu’au	  jour	  où	  le	  
péché	  fut	  trouvé	  en	  lui	  ou	  l’Agneau	  de	  Dieu	  qui	  est	  le	  Christ	  Créateur	  ?	  
	  

9. Dans	   le	   texte	   suivant,	   Dieu	   nous	   parle	   de	   certaines	   de	   ses	   créations.	  
Laquelle	  d’entre	  toutes	  avons-‐nous	  le	  plus	  de	  difficultés	  à	  comprendre	  ?	  
	  
Ésaïe	  45	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Un	  texte	  comme	  celui-‐ci	  pose	  bien	  des	  problèmes	  à	  de	  nombreux	  chrétiens.	  
Dieu	  dit	  ici	  qu’Il	  a	  créé	  le	  mal,	  mais	  Il	  parle	  dans	  le	  contexte	  de	  sa	  souveraineté.	  	  
Au	  moment	  où	  Satan	  tenta	  Adam	  et	  Eve,	  Dieu	  aurait	  pu	   intervenir,	  puisqu’Il	  est	  
souverain.	  Dieu	  savait	  qu’Adam	  tomberait,	  mais	  Il	  ne	  le	  stoppa	  point.	  Dieu	  	  permit	  
donc	  qu’arrivent	  des	  choses	  terribles	  et	   les	  hommes	  posent	  cette	  question	  :	  «	  Si	  
Dieu	   est	   amour,	   alors	   pourquoi	   autorise-‐t-‐Il	   cela	  ?	  »	  Dieu	   répond	  :	   «	  Je	   fais	   cela	  
pour	   une	   raison.	   Je	   vais	   vous	   expliquer	   ces	   choses	   au	   jour	   des	   expiations,	   au	  
moment	  du	   jugement.	   Jusque	   là,	   j’assumerai	   la	  responsabilité	  pour	   le	  péché	  qui	  
est	  dans	  le	  monde.	  J’assumerai	  la	  responsabilité	  de	  l’endurcissement	  du	  cœur	  de	  
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pharaon	  ;	   Je	   porterai	   la	   responsabilité	   de	   toutes	   choses	   jusqu’au	   jour	   du	  
jugement,	  mais	  alors	  le	  blâme	  reviendra	  à	  celui	  qui	  est	  l’instigateur	  du	  mal.	  »	  
	  

10. 	  Qui	  Adam	  et	  Eve	  accusèrent-‐ils	  pour	  le	  péché	  commis	  ?	  
	  
Genèse	  3	  :	  9-‐15.	  
	  
Note	  :	  Adam	  accusa	  Dieu	  en	  disant	  :	  «	  La	  femme	  que	  Tu	  m’as	  données.	  »	  De	  même,	  
Eve	  accusa	  Dieu	  d’avoir	  créé	  le	  serpent.	  Dieu	  a	  accepté	  de	  porter	  la	  responsabilité	  
de	  beaucoup	  d’accusations	  comme	  celles-‐ci.	  Remarquez	  aussi	  que	  Dieu	  n’accuse	  
pas	  Satan	  à	   ce	  moment-‐là.	   Il	  dit	   simplement	  «	  Tu	  seras	  maudit.	  »	  Dieu	  ne	   traite	  
pas	  ce	  problème	  en	  Eden,	  Il	  ne	  le	  traitera	  pas	  non	  plus	  à	  la	  croix,	  mais	  Il	  veut	  faire	  
la	  lumière	  à	  ce	  sujet	  au	  jour	  des	  expiations.	  
	  

11. 	  À	  quel	  moment	  David	  pria-‐t-‐il	  le	  Seigneur	  avec	  droiture	  de	  cœur	  ?	  
	  
Psaume	  119	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Les	  mots	  «	  avec	  droiture	  de	  cœur	  »	  signifient	  que	  David	  avait	  maintenant	  
compris	  toutes	  choses,	  il	  avait	  compris	  que	  tout	  ce	  que	  Dieu	  avait	  fait	  était	  droit.	  
David	  en	  était	  arrivé	  là,	  après	  avoir	  appris	  les	  jugements	  justes	  et	  les	  décrets	  de	  
Dieu.	  Quand	  le	  jour	  des	  expiations	  se	  terminera,	  tout	  genou	  fléchira	  devant	  Dieu,	  
y	   compris	   celui	   de	   Satan,	   pour	   reconnaître	   qu’Il	   est	   juste.	   Maintenant,	   nous	  
voyons	  comme	  au	  travers	  d’un	  verre	  sombre,	  nous	  ne	  comprenons	  pas	  vraiment	  
parce	   que	   notre	   vision	   des	   choses	   est	   limitée.	   Nous	   restons	   dans	   l’expectative.	  
Dieu	  achèvera	  son	  œuvre	  d’éradication	  du	  péché	  parce	  que	  son	  but	  est	  de	  nous	  
sauver	  et	  parce	  qu’Il	  ne	  désire	  pas	  que	  le	  mal	  apparaisse	  une	  nouvelle	  fois.	  
	  

12. 	  Comment	  le	  sacrifice	  du	  Christ	  pour	  le	  péché	  fut-‐il	  complet	  ?	  
	  
Hébreux	  10	  :	  12-‐14.	  
	  
Note	  :	  Quand	  on	  immolait	  l’agneau	  de	  Dieu	  au	  jour	  des	  expiations,	  cela	  signifiait	  
que	   le	   problème	   de	   la	   culpabilité	   et	   de	   la	   punition	   avait	   déjà	   été	   traité.	   Trois	  
choses	   sont	   impliquées	   ici	  :	   la	   culpabilité,	   la	   punition	   et	   la	   responsabilité.	   Dieu	  
assume	  la	  responsabilité	  mais	  Il	  ne	  peut	  pas	  être	  responsable	  du	  péché,	  sans	  quoi	  
Satan	   pourrait	   dire	  :	   «	  Voyez,	   j’avais	   raison,	   c’est	   Lui	   le	   coupable.	  »	   Au	   jour	   des	  
expiations,	  la	  responsabilité	  du	  mal	  reviendra	  à	  qui	  elle	  appartient.	  
	  

13. 	  Quelles	  étaient	  les	  deux	  exigences	  de	  Dieu	  pour	  son	  peuple	  en	  ce	  jour	  des	  
expiations	  ?	  
	  
Lévitique	  23	  :	  27-‐32.	  
	  
Note	  :	   «	  Affligez	   ou	   humilier	   son	   âme	  »,	   est	   une	   expression	   juive	   qui	   signifie	  
«	  renoncer	  à	  soi-‐même.	  »	  	  Le	  repos	  dont	  il	  est	  parlé	  ici	  consiste	  	  à	  laisser	  le	  Christ	  
diriger	  nos	  vies.	  Les	  mots	  avec	  lesquels	  nous	  sommes	  maintenant	  familiers	  sont	  
«	  Non	  pas	  moi,	  mais	  Christ.	  »	  
	  



	   110	  

14. 	  Quel	  conseil	  identique	  Jésus	  donne-‐t-‐Il	  dans	  le	  Nouveau	  Testament	  ?	  
	  
Luc	  9	  :	  23.	  
	  
Note	  :	  Élevez	  chaque	  jour	  la	  croix	  du	  Christ	  –	  ce	  qui	  correspond	  à	  renoncer	  à	  soi-‐
même	  –	  et	  soumettez-‐vous	  joyeusement	  à	  la	  volonté	  de	  Dieu.	  
	  

15. 	  Que	  nous	  manque-‐t-‐il	  en	  refusant	  l’Évangile	  ?	  
	  
Hébreux	  4	  :	  2-‐3.	  
	  
Note	  :	   L’Évangile	   exige	  que	  nous	   soyons	   crucifiés	   avec	  Christ,	   ce	  qui	  ne	  permet	  
pas	  au	  moi	  de	   survivre	  plus	   longtemps.	  En	   renonçant	  à	  nous-‐même,	  nous	  nous	  
engageons	  à	  souffrir	  parce	  que	  la	  chair	  ne	  veut	  pas	  cela.	  Le	  jour	  des	  expiations	  est	  
un	   jour	   très	   solennel,	   un	   temps	   pendant	   lequel	   le	   Christ	   souhaite	   éradiquer	   le	  
péché.	   	  Quad	  nous	  entrons	  dans	  une	  relation	  comme	  celle-‐ci,	  renonçant	  à	  nous-‐
mêmes	  pour	  rester	  dans	  le	  repos	  de	  Dieu,	  Celui-‐ci	  peut	  prendre	  le	  dessus	  parce	  
que	  nous	  Lui	  avons	  ouvert	  la	  porte	  du	  contrôle	  de	  nos	  vies.	  

	  
Conclusion	  :	  	  

	  
Dieu	  éclairera	  la	  terre	  de	  Sa	  gloire	  au	  jour	  des	  expiations	  et	  le	  monde	  verra	  un	  peuple	  
qui	  a	  été	  purifié.	  Le	  peuple	  de	  Dieu	  reflétera	  véritablement	  le	  Christ	  et	  la	  preuve	  sera	  
faite	  qu’il	  garde	  les	  commandements	  de	  Dieu	  avec	  le	  cœur	  et	  dans	  l’amour.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  22	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   LE	  REPOS	  DU	  SABBAT	  
	  
	  

Beaucoup	  de	  chrétiens	  pensent	  que	  le	  Sabbat	  du	  quatrième	  commandement	  appartient	  
à	   l’Ancienne	   Alliance.	   Mais	   le	   Sabbat	   est	   complètement	   lié	   à	   la	   Nouvelle	   Alliance.	   La	  
différence	   entre	   les	   deux	   alliances	   consiste	   dans	   le	   fait	   que	   dans	   l’Ancienne,	   c’est	  
l’homme	  qui	   fait	   la	  promesse	  de	  garder	   la	   loi	  pour	  être	  sauvé,	  et	  que	  dans	   la	  Nouvelle	  
Alliance,	  Dieu	   accomplit,	   réalise	   la	   loi	   en	   Jésus-‐Christ	   pour	  pouvoir	   nous	   sauver.	  Dans	  
l’Ancienne	  Alliance,	  l’homme	  promet	  de	  garder	  la	  loi	  pour	  être	  digne	  d’aller	  au	  ciel	  ;	  dans	  
la	  Nouvelle,	  Dieu	  garde	  la	  loi	  en	  Christ	  pour	  nous	  sauver	  et	  en	  nous	  pour	  manifester	  les	  
fruits	  de	  notre	  salut	  déjà	  acquis.	  
	  
Dans	  cette	  étude,	  nous	  allons	  considérer	  le	  Sabbat	  à	  la	  lumière	  du	  Nouveau	  Testament.	  
	  

1. À	  qui	  appartient	  le	  Sabbat	  ?	  
	  
Ésaïe	  58	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  parle	  de	  Son	  jour.	  C’est	  le	  jour	  saint	  de	  Dieu,	  un	  jour	  honorable	  qui	  Lui	  
appartient.	  

	  
2. Quelle	  promesse	  est	  attachée	  au	  Sabbat	  ?	  

	  
Ésaïe	  58	  :	  14.	  
	  
L’héritage	  de	  «	  Jacob	  ton	  père	  »	  est	  une	  expression	  familière	  des	  Hébreux,	  Esaïe	  
lie	  le	  Sabbat	  avec	  notre	  salut	  promis	  en	  Jésus-‐Christ.	  
	  

3. Quel	  est	  le	  jour	  du	  Sabbat	  du	  Seigneur	  ?	  
	  
Exode	  20	  :	  10.	  
	  
Note	  :	   Le	   mot	   «	  Sabbat	  »	   signifie	   simplement	   repos	   et	   le	   Sabbat	   est	   le	   jour	   du	  
repos	  de	  Dieu.	  La	  Bible	  dit	  que	  le	  septième	  jour	  est	  «	  le	  jour	  du	  Sabbat	  de	  l’Éternel	  
ton	   Dieu.	  »	   Remarquez	   que	   c’est	   le	   septième	   jour	   de	   Dieu	   et	   non	   le	   nôtre.	  
L’homme	   fut	   créé	  au	   sixième	   jour	  et	   le	  premier	   jour	  qu’il	  passa	   sur	   terre	   fut	   le	  
Sabbat.	  
	  

4. Quel	  est	  le	  signe	  entre	  Dieu	  et	  nous	  ?	  
	  
Exode	  31	  :	  13.	  
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Note	  :	  Le	  Sabbat	  est	  un	  signe,	  une	  alliance	  entre	  Dieu	  et	  nous.	  
	  

5. De	  quoi	  Dieu	  se	  reposa-‐t-‐Il	  le	  septième	  jour	  ?	  
	  
Genèse	  2	  :	  1-‐3.	  
	  
Note	  :	  Le	  ciel	  et	  la	  terre	  avaient	  été	  créés,	  aussi	  Dieu	  se	  reposa-‐t-‐Il	  de	  son	  œuvre	  
terminée.	  
	  

6. De	  quel	  travail	  achevé	  dès	  la	  fondation	  du	  monde	  Dieu	  parle-‐t-‐Il	  ici	  ?	  
	  
Hébreux	  4	  :	  3-‐4.	  
	  

7. À	  quel	  moment	  avons-‐nous	  été	  choisis	  en	  Christ	  pour	  notre	  salut	  ?	  
	  
Éphésiens	  1	  :	  4.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  ne	  fut	  pas	  surpris	  par	  le	  péché	  d’Adam,	  Il	  s’’y	  attendait.	  Dieu	  n’a	  pas	  
pour	  autant	  dit	  à	  Adam,	  en	  le	  plaçant	  en	  Eden	  :	  «	  Si	  tu	  pèches,	  j’ai	  un	  plan	  pour	  te	  
sortir	   de	   là.	  »	   Mais	   néanmoins,	   Dieu	   avait	   préparé	   un	   plan	   de	   salut	   dès	   la	  
fondation	  du	  monde.	  Quand	  Dieu	  vint	  trouver	  Adam	  après	   la	  chute,	  c’était	  pour	  
lui	  annoncer	  cette	  	  bonne	  nouvelle,	  mais	  Adam	  ne	  comprit	  pas	  cela.	  Il	  pensait	  que	  
Dieu	   venait	   pour	   rendre	   son	   jugement	   puisqu’il	   avait	   dit	  :	   «	  Le	   jour	   où	   tu	  
pécheras,	  tu	  mourras.	  »	  Il	  se	  cacha	  de	  devant	  Dieu	  et	  connut	  pour	  la	  première	  fois	  
combien	  la	  peur	  est	  une	  chose	  terrible.	  
	  

8. Qui	  a	  tout	  fait	  ?	  
	  
Jean	  1	  :	  1-‐3.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ,	  qui	  est	  la	  Parole,	  est	  à	  la	  source	  de	  toute	  la	  création.	  
	  

9. Par	  qui	  toutes	  choses	  ont-‐elles	  été	  créées	  ?	  
	  
Colossiens	  1	  :	  16.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ	  est	  à	  l’origine	  de	  toutes	  choses	  créées.	  Il	  est	  donc	  correct	  quand	  Il	  
annonce	  que	  Lui,	  le	  Fils	  de	  l’Homme,	  est	  le	  Seigneur	  du	  Sabbat	  puisqu’Il	  l’a	  aussi	  
créé.	  
	  

10. 	  Le	  Sabbat	  appartient	  à	  Dieu	  ;	  mais	  pour	  qui	  ce	  jour	  a-‐t-‐il	  été	  fait	  ?	  
	  
Marc	  2	  :	  27-‐28.	  
	  
Note	  :	   Le	   Sabbat	   appartient	   à	   Dieu	   mais	   il	   a	   été	   fait	   pour	   l’homme.	   Le	   mot	  
«	  homme	  »	  est	  «	  anthropos	  »,	  c’est	  un	  terme	  génétique	  qui	  signifie	  «	  humanité	  ».	  »	  
Bien	  que	  Jésus	  parle	  ici	  à	  des	  Juifs,	  Il	  ne	  veut	  pas	  dire	  pour	  autant	  que	  le	  Sabbat	  
leur	  appartient	  ;	  le	  Sabbat	  été	  créé	  pour	  tous	  les	  hommes.	  
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11. 	  À	  qui	  a	  été	  donnée	  la	  domination	  sur	  la	  terre	  au	  moment	  de	  la	  Création	  ?	  
	  
Genèse	  1	  :	  26-‐28.	  

	  
12. 	  Quelles	  étaient	  les	  conditions	  de	  cette	  domination	  ?	  

	  
Genèse	  2	  :	  8-‐17.	  
	  
Note	  :	   Il	   existe	   une	   différence	   entre	   l’autorité	   absolue	   et	   l’autorité	   déléguée.	  
L’autorité	  déléguée	  signifie	  que	  vous	  êtes	   intendants	  de	  celle-‐ci	  ;	  vous	  maîtrisez	  
les	   choses	   mais	   vous	   avez	   des	   comptes	   à	   rendre	   à	   quelqu’un	   qui	   vous	   est	  
supérieur.	  Le	  Sabbat	  est	  le	  jour	  du	  repos	  de	  Dieu	  et	  Adam	  était	  invité	  à	  garder	  ce	  
jour	   afin	   de	   se	   souvenir	   que,	   bien	   qu’ayant	   la	   domination	   du	  monde,	   il	   devait	  
rester	  sous	  la	  dépendance	  de	  Dieu.	  
	  

13. 	  Plutôt	  que	  de	  rester	  dépendant	  de	  Dieu	  après	  la	  chute,	  vers	  quoi	  Adam	  se	  
tourna-‐t-‐il	  ?	  
	  
Genèse	  3	  :	  6.	  
	  
Note	  :	  Le	  résultat	  premier	  du	  péché	  consiste	  pour	  l’homme	  à	  se	  détourner	  de	  sa	  
dépendance	  envers	  Dieu	  pour	  dépendre	  de	  lui-‐même.	  
	  

14. 	  Quelle	  est	  la	  condition	  dans	  laquelle	  se	  trouvent	  les	  gens	  que	  Jésus	  appelle	  
à	  Lui	  ?	  
	  
Matthieu	  11	  :	  28.	  
	  
Note	  :	   Les	   Juifs	  œuvraient	   à	   leur	   salut	   sans	   succès	   parce	   qu’ils	   n’avaient	   pas	   la	  
paix.	  Jésus	  venait	  pour	  restaurer	  ce	  repos	  qu’ils	  n’avaient	  pu	  retrouver	  par	  leurs	  
propres	  efforts.	  Le	  Sabbat	  et	  le	  repos	  sont	  à	  l’origine	  d’une	  seule	  et	  même	  chose	  
et	  Jésus	  se	  présente	  ici	  comme	  la	  source	  de	  tout	  repos.	  
	  

15. 	  Pourquoi	  les	  Juifs	  de	  l’Exode	  n’ont-‐ils	  pas	  su	  entrer	  dans	  le	  repos	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Hébreux	  4	  :	  2-‐11.	  
	  
Note	  :	   C’est	   à	   cause	   de	   leur	   incrédulité	   que	   les	   Juifs	   échouèrent.	   Ceux	   qui	  
acceptent	   l’Évangile	   entrent	   dans	   le	   repos	   de	   Dieu.	   Le	   travail	   dont	   Dieu	   se	  
reposait	  n’était	  pas	  uniquement	  œuvre	  de	  la	  Création,	  mais	  c’était	  aussi	  le	  travail	  
du	   plan	   du	   salut.	   Le	   plan	   du	   salut	   n’était	   pas	   une	  œuvre	   de	   dernière	  minute	   –	  
Dieu	  l’avait	  conçu	  dans	  Son	  esprit	  bien	  avant	  la	  création	  du	  monde.	  
	  

16. 	  Que	  reste-‐t-‐il	  au	  peuple	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Hébreux	  4	  :	  9.	  
	  
Note	  :	   Le	   terme	   «	  sabbatismos	  »	   signifie	   observation	   du	   Sabbat	   comme	   signe	  
extérieur	  d’une	  expérience	  intime	  avec	  la	  foi.	  Les	  Juifs	  observaient	  le	  jour,	  mais	  ils	  



	   114	  

ne	  gardaient	  pas	  l’esprit	  de	  ce	  jour.	  Le	  sens	  du	  Sabbat	  est	  :	  «	  Je	  me	  repose	  (par	  la	  
foi)	  dans	  le	  salut	  que	  Dieu	  m’a	  préparé	  en	  Jésus-‐Christ.	  »	  Les	  Juifs	  qui	  rejetèrent	  
Jésus	   ne	   crurent	   pas	   au	   Seigneur	   du	   Sabbat	   et	   ils	   ne	   L’acceptèrent	   pas	   comme	  
Sauveur.	  Bien	  qu’ils	  gardaient	  le	  jour,	  ils	  reniaient	  le	  Seigneur	  de	  ce	  jour	  et	  c’est	  
pourquoi	  leur	  observation	  de	  ce	  jour	  n’avait	  aucune	  signification.	  
	  

17. 	  Quand	  nous	  pénétrons	  dans	  ce	  repos,	  que	  laissons-‐nous	  ?	  
	  
Hébreux	  4	  :	  10.	  
	  
Note	  :	  Parce	  que	  nous	  nous	  reposons	  dans	  un	  salut	  plein	  et	  achevé,	  nous	  cessons	  
de	   vouloir	   produire	   nos	   propres	   bonnes	  œuvres.	   Le	   sixième	   jour,	   Jésus	   s’écria	  
«	  tout	  est	  accompli.	  »	  Il	  se	  reposa	  dans	  la	  tombe.	  Jésus	  ressuscita	  de	  la	  mort,	  c’est	  
pourquoi	  nous	  pouvons	  dire	  qu’Il	  dormait,	  et	  dormir	  c’est	  se	  reposer.	  Il	  se	  reposa	  
dans	   la	   tombe	   de	   toute	   œuvre	   qu’Il	   avait	   faite	   sur	   terre,	   quand	   Il	   rachetait	  
l’humanité.	  
	  

18. 	  Que	  nous	  est-‐il	  demandé	  de	  faire	  pour	  entre	  dans	  ce	  repos	  ?	  
	  
Hébreux	  4	  :	  11.	  
	  
Note	  :	   Au	   verset	   10,	   Paul	   dit	   que	   nous	   devons	   cesser	   notre	   propre	   ouvrage,	   et	  
maintenant	   il	   nous	   dit	   que	   nous	   devons	   travailler	  :	   «	  Efforçons-‐nous	   donc	  
d’entrer	  dans	  son	  repos.	  »	  Le	  travail	  qui	  consiste	  à	  entrer	  dans	  ce	  repos	  est	  une	  
œuvre	   de	   renoncement	   à	   nous-‐mêmes	   qui	   nous	   coûte	   bien	   des	   efforts.	   C’est	   la	  
croix.	  La	  foi	  n’est	  pas	  quelque	  chose	  de	  naturel.	  C’est	  toujours	  un	  effort	  de	  dire	  :	  
«	  Non	   pas	   moi,	   mais	   Christ	  ».	  »	   Nous	   n’avons	   pas	   à	   travailler	   pour	   produire	  
l’incrédulité,	  cela	  nous	  est	  naturel,	  mais	  nous	  avons	  à	  œuvrer	  pour	  entrer	  dans	  le	  
repos	  de	  Dieu.	  C’est	  efforts	  ne	  sont	  pas	   faits	  pour	  participer	  à	  notre	  salut,	   ils	   le	  
sont	  pour	  dire	  :	  «	  Non	  pas	  moi.	  »	  C’est	  le	  renoncement	  à	  soi.	  
	  

19. 	  Comment	  Ésaïe	  décrit-‐il	  les	  adorateurs	  de	  Dieu	  dans	  la	  nouvelle	  Terre	  ?	  
	  
Ésaïe	  66	  :	  23.	  
	  
Note	  :	   Le	   Sabbat	   indique	   une	   création	   achevée,	   une	   rédemption	   totale	   et	   une	  
restauration	   accomplie.	   L’œuvre	   de	   restauration	   correspond	   à	   la	   réalité	   de	  
l’expiation.	  

	  
Conclusion	  :	  
	  Le	  Sabbat	  est	  quelque	  chose	  de	  vital.	  C’est	  le	  signe	  d’une	  alliance	  entre	  les	  croyants	  
et	  Dieu	  qui	  prouve	  que	  nous	  sommes	  entrés	  dans	  Son	  repos.	  L’observation	  du	  Sabbat	  
ne	  nous	  sauve	  pas,	  mais	  c’est	  un	  signe	  extérieur,	  une	  confession	  de	  la	  foi,	  prouvant	  
que	  nous	  nous	  reposons	  dans	  la	  Rédemption	  que	  Dieu	  a	  acquise	  pour	  nous.	  À	  la	  fin	  
des	  temps,	  deux	  méthodes	  de	  salut	  entreront	  en	  conflit	  et	  ce	  conflit	  sera	  symbolisé	  
par	  deux	  jours.	  L’un	  signifiera	  que	  l’home	  se	  repose	  du	  travail	  qu’il	  aura	  fait,	  ce	  sera	  
le	   dimanche	   et	   l’autre	   représentera	   ceux	   qui	   se	   reposent	   sur	   le	   travail	   de	  Dieu,	   ce	  
sera	  le	  Sabbat	  de	  Dieu.	  
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Le	  conflit	  entre	  le	  dimanche	  et	  le	  Sabbat	  à	  la	  fin	  des	  temps	  sera	  vraiment	  un	  conflit	  
entre	  le	  salut	  par	  la	  foi	  et	  le	  salut	  par	  les	  œuvres.	  
	  
Pour	  ceux	  qui	  entreront	  dans	  le	  repos	  de	  Dieu,	  le	  Sabbat	  deviendra	  le	  sceau	  de	  Dieu.	  
Ceux	  qui	  refuseront	  ce	  sceau	  recevront	  la	  marque	  de	  la	  bête	  qui	  a	  elle-‐même	  reçu	  sa	  
puissance	  du	  dragon.	  Le	  dragon	  représente	  celui	  qui	  le	  premier	  s’est	  révolté	  contre	  
Dieu.	  C’est	  Satan	  qui,	   le	  premier,	  a	  rompu	  le	  Sabbat	  et	  dit	  adieu	  à	  Dieu.	  Quand	  Dieu	  
donna	   à	   Satan	   le	   domination	   sur	   tous	   les	   anges,	   cela	   lui	   monta	   à	   la	   tête.	   C’est	  
pourquoi	   Dieu	   donna	   le	   Sabbat	   dès	   le	   départ,	   afin	   de	   rappeler	   que	   nous	   devons	  
toujours	  rester	  sous	  Sa	  dépendance.	  
	  
Quand	  nous	  entrons	  dans	  le	  repos	  de	  Dieu,	  nous	  sommes	  en	  paix	  parce	  que	  ce	  repos	  
nous	   assure	   d’un	   salut	   plein	   et	   achevé	   –	   depuis	   la	   croix	   et	   jusqu’à	   la	   restauration	  
finale.	  
	  
Le	  Sabbat	  est	  au	  cœur	  du	  message	  de	  la	  loi	  parce	  que	  le	  Christ	  est	  notre	  justice.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  

	  
COURS	  BIBLIQUE	  23	  

	  
-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  

	  
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   LA	  MARQUE	  DE	  LA	  BÊTE	  
	  
	  

Le	  livre	  de	  l’Apocalypse	  est	  le	  livre	  de	  la	  Révélation,	  un	  panorama	  de	  la	  gloire	  de	  Dieu.	  
Aucun	   autre	   livre	   de	   la	   Bible	   n’offre	   un	   intérêt	   aussi	   saisissant	   que	   celui-‐ci	   par	   ses	  
imageries	  et	  ses	  descriptions	  magnifiques.	  Cela	  nous	  invite	  à	  une	  étude	  sérieuse	  de	  ces	  
pages	  qui	  révèlent	  l’avenir	  et	  parlent	  d’un	  monde	  que	  personne	  n’a	  encore	  jamais	  vu.	  Un	  
des	  points	  les	  plus	  importants	  de	  ce	  livre	  est	  la	  marque	  de	  la	  bâte.	  Ce	  sujet	  a	  été	  traité	  de	  
bien	  des	  manières,	  mais	  nous	  essayerons	  d’en	  parler	  dans	  le	  cadre	  de	  la	  justification	  par	  
la	   foi	   opposée	   à	   la	   justification	   par	   les	   œuvres.	   C’est	   en	   fait	   le	   résultat	   final	   de	   la	  
controverse	  en	  Satan	  et	  le	  Christ.	  
	  
	  

1. D’après	  l’avertissement	  de	  l’ange,	  qui	  ne	  doit	  pas	  être	  adoré	  ?	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  9-‐11.	  
	  
Note	  :	  Le	  sujet	  concernant	  «	  la	  marque	  de	  la	  bête	  »	  ne	  se	  rencontre	  qu’une	  seule	  
fois	   dans	   toute	   la	   Bible,	   c’est	   dans	   le	   contexte	   du	   message	   des	   trois	   anges	   du	  
quatorzième	  chapitre	  de	  l’Apocalypse.	  Le	  troisième	  ange,	  qui	  donne	  un	  message	  
d’avertissement,	  suit	  (le	  grec	  dit	  :	  accompagne)	  les	  deux	  premiers	  anges.	  
	  

2. Quel	  est	  le	  message	  délivré	  par	  les	  trois	  anges	  ?	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  6-‐11.	  
	  
Note	  :	   L’Évangile	   éternel	   doit	   être	   annoncé	   au	   monde	   entier.	   C’est	  
l’accomplissement	   de	  Matthieu	  24	  :	   14,	   où	   Jésus	   dit	  :	  «	  Cette	   bonne	  nouvelle	   du	  
royaume	   sera	  prêchée	   au	  monde	   entier	  pour	   servir	  de	   témoignage	   à	   toutes	   les	  
nations.	  Alors	  viendra	  la	  fin.	  »	  Le	  deuxième	  ange,	  accompagnant	  le	  premier,	  dit	  :	  
«	  Babylone	  est	  tombée.	  »	  Daniel	  4	  nous	  dit	  pourquoi	  Babylone	  est	  tombée.	  C’est	  à	  
cause	  d’un	  rejet	  volontaire,	  délibéré	  de	  l’Évangile	  éternel	  et	  du	  Dieu	  qui	  conduit	  
cet	  Évangile	  La	  marque	  de	   la	  bête	  est	  un	  signe,	  un	  symbole	  du	  rejet	  du	  Dieu	  du	  
ciel	  et	  de	  Son	  plan	  de	  Rédemption	  en	  Jésus-‐Christ.	  
	  

3. Dans	  quel	  sens	  la	  quatrième	  bête	  est-‐elle	  différente	  des	  trois	  premières	  ?	  
	  
Daniel	  7	  :	  2-‐8.	  
	  
Note	  :	  Les	  livres	  de	  Daniel	  et	  de	  l’Apocalypse	  sont	  des	  livres	  prophétiques	  qui	  se	  
complètent,	   aussi	   devons-‐nous	   nous	   servir	   des	   deux	   pour	   découvrir	   qui	   est	   la	  
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quatrième	  bête.	  Le	  chapitre	  7	  de	  Daniel	   reprend	   le	  chapitre	  2	  du	  même	  auteur,	  
mais	   il	   reprend	   aussi	   le	   chapitre	   8.	   Chacun	   offre	   de	   plus	   amples	   détails	   de	   la	  
prophétie.	   Ces	   quatre	   bêtes	   représentent	   quatre	   royaumes.	   La	   première	   de	  
celles-‐ci,	  semblable	  à	  un	  lion	  représente	  Babylone.	  La	  seconde	  bête	  est	  comme	  un	  
ours,	  c’est	  l’empire	  Médo-‐Perse.	  La	  troisième,	  semblable	  à	  un	  léopard	  représente	  
la	   Grèce	   et	   la	   quatrième	   est	   terrible,	   c’est	   Rome.	   Elle	   n’est	   pas	   un	   animal	  
ordinaire.	  
	  

4. Quel	  royaume	  est	  décrit	  dans	  le	  texte	  suivant	  ?	  
	  
Daniel	  7	  :	  26-‐27.	  
	  
Note	  :	   Quand	   Dieu	   créa	   ce	   monde,	   Il	   le	   donna	   à	   Adam	   et	   à	   Eve.	   Il	   leur	   dit	  :	  
«	  Dominez	  ce	  monde,	  soumettez-‐le,	  croissez	  et	  multipliez	  et	  remplissez	  la	  terre	  ».	  
En	  péchant,	  Adam	  remit	  ce	  royaume	  à	  Satan.	  Dans	  les	  quatre	  animaux	  royaumes,	  
nous	  pouvons	  observer	   le	  contraste	  entre	   le	  royaume	  de	  Dieu	  et	   le	  royaume	  de	  
Satan.	  
	  

5. Que	  montra	  Satan	  à	  Jésus	  quand	  il	  Le	  conduisit	  sur	  une	  haute	  montagne	  ?	  
	  
Luc	  4	  :	  5-‐6.	  
	  
Note	  :	  Satan	  se	  proclame	  ici	  comme	  le	  maître	  de	  tous	  les	  royaumes	  qui	  ont	  existé	  
sur	   la	   terre,	   Babylonien,	   Médo-‐Perse,	   Grec,	   Romain	   et	   tous	   ceux	   qui	   pourront	  
apparaître,	  tous	  les	  royaumes	  du	  monde	  et	  de	  l’histoire.	  Le	  diable	  proposa	  à	  Jésus	  
de	   lui	   donner	   tous	   ces	   royaumes,	   toutes	   leurs	   puissances	   réunies,	   toute	   leur	  
autorité	  et	  leurs	  gouvernements	  dans	  la	  mesure	  où	  Il	  s’inclinerait	  devant	  lui	  pour	  
l’adorer.	  
	  
Ces	  quatre	  royaumes	  représentés	  en	  Daniel	  7	  sont	  les	  empires	  de	  Satan	  en	  déclin.	  
Le	  premier	  était	  d’or,	   le	  second	  d’argent,	   le	  troisième	  de	  bronze	  et	   le	  quatrième	  
de	  fer	  mêlé	  d’argile.	  Satan	  a	  commencé	  en	  régnant	  sur	  le	  monde	  entier	  mais	  son	  
pouvoir	  décline	  et	  un	  jour	  viendra	  où	  il	  sera	  détruit	  et	  remplacé	  par	  le	  royaume	  
de	  Dieu.	  
	  
Quand	  Jésus	  commença	  son	  ministère	  sur	  terre,	  Il	  dit	  :	  «	  Le	  royaume	  de	  Dieu	  est	  
proche.	  »	  	  Il	  vint	  pour	  racheter	  ce	  monde	  et	  pour	  établir	  son	  royaume.	  Dans	  Son	  
ministère	  terrestre,	  Il	  nous	  racheta	  du	  pouvoir	  de	  Satan	  et	  nous	  donna	  l’Évangile.	  
Tous	  ceux	  qui	  acceptent	  l’Évangile	  appartiennent	  au	  royaume	  du	  Christ.	  
	  

6. Dans	  quel	  ordre,	  comparé	  à	  Daniel	  7,	  les	  bêtes	  sont-‐elles	  présentées	  dans	  ce	  
texte	  ?	  
	  
Apocalypse	  13	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	   Toutes	   les	   bêtes	   présentées	   dans	   Daniel	   7	   sont	   ici	   présentes,	  mais	   dans	  
l’ordre	  inverse.	  Le	  verset	  1	  présente	   la	  bête	  terrible,	  celle	  qui	  est	   indescriptible.	  
Elle	  possède	  sept	  têtes	  et	  dix	  cornes	  et	  sur	  sa	  tête	  est	  un	  nom	  de	  blasphème.	  Le	  
royaume	   de	   Satan	   blasphème	   toujours	   le	   nom	   de	   Dieu.	   Ensuite,	   apparaît	   le	  
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léopard	  de	  Daniel	  7	  :	  6,	  puis	  l’ours	  de	  Daniel	  7	  :	  5	  et	  le	  lion	  de	  Daniel	  7	  :	  4.	  Étant	  
donné	  que	   le	  dragon	  donne	   son	  pouvoir	   à	   la	   bête,	   nous	  pouvons	   supposer	  que	  
derrière	  ces	  quatre	  bêtes	  se	  cache	  le	  dragon.	  
	  

7. Qui	  est	  ce	  grand	  dragon	  ?	  
	  
Apocalypse	  12	  :	  9.	  
	  
Note	  :	   Nous	   connaissons	   le	   royaume	   du	   diable,	   représenté	   par	   les	   empires	  
Babylonien,	   Médo-‐Perse,	   Grec	   et	   Romain.	   Mais,	   dans	   le	   chapitre	   13	   de	  
l’Apocalypse,	   le	   royaume	  est	  placé	  sous	  une	  bête	  qui	  représente	   tous	   les	  autres	  
royaumes	  de	  Daniel	  7	  à	  la	  foi.	  L’autorité	  fut	  donnée	  à	  ces	  royaumes	  par	  le	  diable	  
lui-‐même	  ;	  aussi,	   la	  bête	  d’Apocalypse	  13,	  que	  nous	  retrouvons	  dans	  le	  message	  
des	   trois	   anges	   du	   quatorzième	   chapitre,	   est	   forcément	   un	   agent	   du	   diable	  
œuvrant	  sur	  la	  terre.	  
	  

8. Sur	  quel	  principe	  le	  royaume	  de	  Satan	  est-‐il	  établi	  ?	  
	  
Ésaïe	  14	  :	  12-‐14.	  
	  
Note	  :	   Nous	   avons	   deux	   royaumes	  ;	   celui	   de	   Dieu	   est	   celui	   du	   diable.	   Ces	   deux	  
royaumes	   sont	   fondés	   sur	   des	   principes	   opposés.	   Remarquez	   combien	   de	   fois	  
Satan	   utilise	   le	   mot	   «	  Je	  »	   dans	   ce	   texte.	   Satan	   s’est	   construit	   lui-‐même	   sur	   le	  
principe	  du	  moi.	  Le	  royaume	  de	  Dieu	  est	  fondé	  sur	  un	  amour	  désintéressé.	  
	  

9. De	  combien	  de	  groupe	  Jésus	  parle-‐t-‐il	  ici	  ?	  
	  
Matthieu	  12	  :	  30.	  
	  
Note	  :	   Quand	   le	   Christ	   est	   venu	   établir	   Son	   royaume	   sur	   terre,	   Il	   proposa	   aux	  
hommes	  de	  choisir	  entre	  rester	  sous	  la	  domination	  de	  Satan	  ou	  devenir	  citoyens	  
de	  Son	  royaume.	  C’est	  le	  choix	  offert	  par	  l’Évangile,	  quand	  ce	  dernier	  est	  prêché.	  
Il	  n’y	  a	  que	  deux	  groupes	  représentés	  ici	  ;	  nous	  sommes	  soit	  pour	  le	  Christ,	  soit	  
contre	  Lui.	  C’est	  ici	   la	  grande	  controverse	  entre	  le	  Christ	  et	  Satan,	  un	  conflit	  qui	  
arrive	  à	  sa	  fin.	  C’est	  l’objectif	  du	  message	  des	  trois	  anges	  que	  de	  mettre	  fin	  à	  cette	  
controverse.	  
	  

10. 	  De	  quels	  Juifs	  Jésus	  parle-‐t-‐Il	  dans	  le	  texte	  suivant	  ?	  
	  
Jean	  8	  :	  44.	  
	  
Note	  :	  Jésus	  parle	  des	  Juifs	  qui	  L’on	  rejeté.	  Il	  annonce	  aux	  Juifs	  qu’ils	  ont	  le	  diable	  
pour	  père.	  Le	  diable	   se	   sert	  d’eux	  pour	   crucifier	   Jésus	  parce	  qu’il	   est	  meurtrier	  
dès	  le	  commencement.	  
	  

11. 	  Sous	  quel	  contrôle	  ces	  deux	  groupes	  se	  retrouvent-‐ils	  ?	  
	  
1	  Jean	  5	  :	  19.	  
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Note	  :	   «	  Nous	   sommes	   de	   Dieu	  »,	   cela	   fait	   référence	   aux	   croyants	   alors	   que	  
l’expression	   «	  le	   monde	   entier	  »	   concerne	   le	   reste	   du	   monde.	   La	   version	   King	  
James	  traduit	  «	  le	  monde	  entier	  ment	  par	  malice	  »	  mais	  le	  texte	  original	  grec	  dit	  
«	  le	  monde	  entier	  ment	  à	  cause	  du	  matin	  »	  ;	  on	  se	  réfère	   ici	  à	  une	  personne.	  Le	  
mot	  n’est	  pas	  «	  malice	  »	  mais	  «	  malin	  ».	  Dieu	  contrôle	  Son	  église	  et	  Satan	  contrôle	  
le	   monde.	   Satan	   a	   donné	   l’autorité	   et	   le	   pouvoir	   à	   la	   bête	   et	   le	   verset	   3	   du	  
treizième	   chapitre	   de	   l’Apocalypse	   nous	   dit	   que	   le	   monde	   entier	   est	   en	  
admiration	  devant	  la	  bête.	  
	  
Dans	  cette	  étude,	  nous	  avons	  établi	  que	  la	  marque	  de	  la	  bête	  équivaut	  à	  une	  rejet	  
de	  Jésus-‐Christ.	  
	  

12. 	  Que	  fera	  Dieu	  pour	  son	  peuple	  avant	  Son	  retour	  ?	  
	  
Apocalypse	  7	  :	  1-‐3.	  
	  
Note	  :	  Le	  sceau	  de	  Dieu	  sera	  placé	  sur	  ceux	  qui	  se	  seront,	  par	  l’Esprit,	  soumis	  à	  la	  
vérité	  telle	  qu’elle	  est	  en	  Jésus-‐Christ,	  et	  qui	  seront	  ainsi	  entrés	  dans	  Son	  repos.	  
La	  finalité,	  c’est	  que	  le	  royaume	  de	  Satan	  est	  basé	  sur	  l’auto	  dépendance	  alors	  que	  
le	  royaume	  de	  Dieu	  est	  fondé	  sur	  la	  dépendance	  de	  Sa	  justice.	  À	  la	  fin	  des	  temps,	  
deux	   jours	  symboliseront	  deux	  méthodes	  de	  salut	  ;	   l’une	  sera	  par	   les	  œuvres	  et	  
l’autre	  par	   la	   foi.	  La	  marque	  de	   la	  bête	  est	  donc	  un	  rejet	  volontaire,	  délibéré	  de	  
l’Évangile	  de	  Jésus-‐Christ.	  

	  
Conclusion	  :	  
	  
Le	  message	   des	   trois	   anges	   est	   donné	   en	   plusieurs	   parties.	   Le	   premier	   ange	   annonce	  
l’Évangile	   éternel.	   Le	   second	   annonce	   la	   chute	  de	  Babylone	  qui	   néanmoins	  ne	  peut	   se	  
produire	  tant	  que	  l’Évangile	  éternel	  n’a	  pas	  été	  prêché	  au	  monde	  entier.	  Le	  message	  du	  
troisième	  ange	  avertit	  de	  la	  marque	  de	  la	  bête.	  
	  
C’est	  maintenant	  la	  dernière	  chance	  offerte	  à	  l’humanité	  qui	  doit	  choisir	  entre	  le	  salut	  en	  
Christ	  ou	  le	  rejet	  délibéré	  de	  ce	  salut.	  Ce	  choix	  implique	  la	  reconnaissance	  du	  royaume	  
de	  Satan,	  basé	  sur	  la	  propre	  suffisance	  et	  la	  compréhension	  du	  royaume	  de	  Dieu	  qui	  est	  
fondé	  sur	  la	  seule	  justice	  de	  Dieu.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  24	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	   LES	  144.000	  
	  
	  

Alors	  que	  Jésus	  se	  trouvait	  suspendu	  à	  la	  croix,	  Satan	  vint	  par	  trois	  fois	  pour	  Le	  tenter	  et	  
faire	  en	  sorte	  qu’Il	  descende	  de	   la	  croix.	  Le	  Christ	  aurait	  pu	   faire	  cela,	  parce	  qu’Il	  était	  
Dieu.	  Mais,	  Il	  préféra	  rester	  sur	  la	  croix	  et	  affronter	  cette	  terrible	  tentation.	  Bien	  qu’Il	  se	  
soit	  trouvé	  alors	  dans	  les	  ténèbres	  et	  avait	  le	  sentiment	  d’être	  abandonné	  de	  son	  Père,	  Il	  
connaissait	   le	   caractère	   de	   Celui-‐ci.	   Il	   connaissait	   Sa	   justice,	   Sa	   miséricorde	   et	   Son	  
immense	   amour.	   Il	   restait	   donc	   confiant	   en	   Son	   Père	   à	   qui	   Il	   avait	   toujours	   obéi	  
joyeusement.	  Alors	  qu’Il	  se	  confiait	  en	  Son	  Père,	  le	  sentiment	  d’être	  abandonné	  de	  Lui	  se	  
retira.	  Par	  la	  foi,	  le	  Christ	  vainquit.	  
	  
C’est	   par	   la	   foi	   qu’Il	   triompha	  de	   ses	   sentiments	  qui	   Lui	   disaient	  que	   Son	  Père	  L’avait	  
abandonné.	  Mais	  par	  la	  foi,	  Il	  ne	  pouvait	  pas	  croire	  que	  Dieu	  L’abandonnerait,	  et	  c’est	  par	  
la	  foi	  qu’Il	  fut	  victorieux.	  De	  la	  même	  façon,	  juste	  avant	  que	  le	  Christ	  revienne,	  notre	  foi	  
sera	  testée	  jusqu’au	  bout.	  Ceux	  dont	  la	  foi	  supportera	  la	  grande	  tribulation	  sont	  appelés	  
dans	  la	  Bible	  les	  144.000.	  Ce	  sont	  ceux	  qui	  ont	  vaincu	  comme	  le	  Christ	  a	  vaincu.	  
	  
Dans	  cette	  étude,	  nous	  retracerons	  l’expérience	  de	  ces	  gens	  qui	  ont	  entendu	  et	  accepté	  
l’Évangile,	  qui	  ont	  accepté	  la	  justice	  du	  Christ	  présentée	  dans	  le	  message	  des	  trois	  anges	  
et	  qui	  ont	  répondu	  par	  la	  foi	  aux	  trois	  messages.	  
	  
	  

1. Quelle	  question	  se	  pose-‐t-‐on	  au	  jour	  de	  la	  colère	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Apocalypse	  6	  :	  12-‐17.	  
	  
Note	  :	   C’est	   la	   seconde	   venue	   de	   Jésus-‐Christ,	   une	   bonne	   nouvelle	   pour	   les	  
croyants	  et	  une	  mauvaise	  pour	   les	   incrédules.	  Le	  temps	  de	  grâce	  est	   terminé	  et	  
l’heure	  de	   la	   fin	  du	  monde	  est	   venue.	   Il	   semble	  même	  que	  personne	  ne	  pourra	  
résister	  aux	  événements	  de	  ce	  jour-‐là.	  Cette	  grande	  tribulation	  précède	  le	  jour	  de	  
la	  seconde	  venue	  du	  Christ.	  
	  

2. Quelle	  autre	  question	  semblable	  Jésus	  pose-‐t-‐Il	  dans	  ce	  texte	  ?	  
	  
Luc	  18	  :	  8.	  
	  
Note	  :	  Jésus	  propose	  la	  parabole	  d’une	  femme	  qui	  persiste	  à	  vouloir	  rencontrer	  le	  
juge	   pour	   que	   justice	   lui	   soit	   rendue.	   Ici,	   le	   Christ	   utilise	   cette	   parabole	   et	  
l’applique	   aux	   derniers	   jours.	   La	   femme	   représente	   les	   croyants	   des	   derniers	  
jours.	  Elle	  est	  maltraitée	  et	  demande	  justice.	  Le	  juge	  ne	  s’intéresse	  pas	  à	  elle	  mais	  
pour	  se	  débarrasser	  d’elle,	   il	   lui	  donne	  ce	  qu’elle	  demande.	  En	  opposition,	  Dieu	  
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venge	   ses	   élus	   promptement	   quand	   ceux-‐ci	   crient	   à	   Lui	   disant	  :	   «	  Combien	   de	  
temps	  permettras-‐tu	  que	  cela	  se	  poursuive	  ?	  »	  

	  
3. Quelles	  est	  la	  réponse	  à	  la	  question	  :	  «	  Trouvera-‐t-‐Il	  de	  la	  foi	  sur	  terre	  ?	  »	  

	  
Apocalypse	  7	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	  Dieu	  aura	  un	  peuple	  sur	  terre	  avant	  que	  les	  quatre	  anges	  lâchent	  les	  vents.	  
	  

4. Que	  symbolise	  le	  vent	  destructeur	  dans	  le	  texte	  suivant	  ?	  
	  
Jérémie	  51	  :	  1-‐2,	  11.	  
	  
Note	  :	  Le	  vent	  est	  un	  symbole	  de	  guerre	  et	  de	  conflit.	  

	  
5. Quelles	  sont	  les	  conséquences	  de	  la	  tornade	  dont	  parle	  ce	  texte	  ?	  

	  
Jérémie	  25	  :	  31-‐34.	  
	  
Note	  :	  La	  tornade	  représente	  le	  terrible	  conflit	  qui	  apparaît	  à	  la	  fin	  des	  temps.	  
	  

6. Que	  fera	  Dieu	  juste	  avant	  que	  les	  vents	  se	  soient	  lâchés	  sur	  la	  terre	  ?	  
	  
Apocalypse	  7	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	  Avant	  que	  Dieu	  permette	  à	  Satan	  de	  prendre	  le	  contrôle	  du	  monde,	  Satan	  
viendra	  Le	  voir	   et	  Lui	  dira	  :	   «	  Tu	  as	   édifié	  un	  mur	  de	  protection	  autour	  de	  Ton	  
peuple,	   comme	   avec	   Job.	   Ôte	   Ta	   protection	   et	   Tu	   verras	   qu’ils	   se	   retireront.	  »	  
C’est	   la	   dernière	   bataille	   et	   Dieu	   dira	  :	   «	  D’accord,	   j’ôte	  ma	   protection	   pour	   un	  
temps,	  mais	  il	  y	  a	  une	  chose	  que	  tu	  ne	  pourras	  pas	  faire	  avec	  eux,	  tue	  ne	  pourras	  
pas	  les	  tuer.	  »	  Avant	  que	  Dieu	  ôte	  Sa	  protection,	  Il	  les	  aura	  scellés.	  
	  

7. Quel	  sceau	  Abraham	  a-‐t-‐il	  reçu	  ?	  
	  
Romains	  4	  :	  11.	  
	  
Note	  :	  À	  l’époque	  du	  peuple	  Hébreu,	  la	  circoncision	  était	  un	  modèle	  du	  sceau	  de	  
Dieu,	  mais	   les	   Juifs	   ont	   perverti	   les	   choses.	  Abraham	  était	   juste	  par	   la	   foi,	   et	   la	  
circoncision	  a	  scellé	  sa	  foi.	  
	  

8. Qu’est-‐ce	   qu’Abraham	   était	   prêt	   à	   faire	   avec	   son	   fils	   sur	   la	   demande	   de	  
Dieu	  ?	  
	  
Hébreux	  11	  :	  17.	  
	  
Note	  :	   Après	   que	   Dieu	   eut	   scellé	   Abraham,	   Il	   lui	   demanda	   quelque	   chose	   de	  
terrible.	   Il	   lui	   demanda	  d’offrir	   son	   fils	   Isaac	   en	   sacrifice.	  À	   la	   fin	  des	   temps,	   le	  
peuple	  de	  Dieu	  sera	   lui	   aussi	   testé	  après	  avoir	  été	   scellé.	  Le	   sceau	  de	  notre	   foi,	  
dont	  le	  Sabbat	  est	  un	  signe,	  comme	  l’était	  la	  circoncision	  pour	  Abraham,	  prouvera	  



	   122	  

que	  notre	  foi	  est	  inébranlable.	  Dieu	  retirera	  Sa	  protection	  de	  dessus	  Son	  peuple	  et	  
dira	  à	  Satan	  :	  «	  Vas	  y,	  fais	  ce	  que	  tu	  veux	  avec	  eux	  !	  ».	  
	  

9. Combien	  seront	  scellés	  ?	  
	  
Apocalypse	  7	  :	  4-‐9.	  
	  
Note	  :	   Si	   nous	   prenons	   ce	   terme	   144.000	   littéralement,	   nous	   devons	   aussi	  
prendre	  le	  mot	  Israël	  dans	  son	  sens	  littéral	  si	  nous	  voulons	  être	  fidèle	  dans	  notre	  
interprétation.	  Le	  livre	  de	  l’Apocalypse	  est	  particulièrement	  symbolique.	  Le	  livre	  
tout	  entier	  se	  sert	  de	  symboles.	  Ainsi,	  Jean,	  au	  verset	  4	  ne	  voit	  pas	  combien	  sont	  
scellés,	  il	  entend	  simplement.	  Avant	  que	  vienne	  le	  temps	  de	  trouble,	  le	  peuple	  de	  
Dieu	  sera	  scellé.	  Puis	  vient	  ce	  temps	  de	  trouble	  et	  quand	  Satan	  verra	  son	  échec,	  il	  
fera	   voter	   un	   décret	   de	  mort	   alors	   que	  Dieu	   ne	   l’a	   pas	   autorisé.	   Avant	   que	   ces	  
choses	  ne	  se	  produisent,	  un	  grand	  tremblement	  de	  terre	  a	  lieu	  et	  le	  ciel	  s’ouvre,	  
laissant	  voir	  Jésus.	  Durant	  ce	  temps	  de	  trouble,	  le	  peuple	  de	  Dieu	  sera	  caché	  dans	  
les	   grottes	   et	   ils	   en	   sortiront	   à	   l’apparition	   du	   Christ,	   Celui	   qu’ils	   ont	   attendu.	  
Ceux	  qui	  cherchaient	  à	  les	  tuer	  se	  précipiteront	  dans	  les	  cavernes	  des	  montagnes	  
à	  leur	  place	  comme	  le	  décrit	  le	  sixième	  sceau.	  
	  
Où	  sont	  ces	  144.000	  ?	  Ils	  sont	  éparpillés	  dans	  le	  monde	  entier	  et	  c’est	  pour	  cela	  
que	  Jean	  peut	  uniquement	  les	  entendre	  et	  qu’il	  ne	  peut	  pas	  les	  voir.	  Jean	  les	  voit	  
quand	  ils	  sortent	  des	  cavernes	  pour	  rencontrer	  Jésus.	  Au	  verset	  4,	  il	  les	  entend	  et	  
au	  verset	  9,	  il	  les	  voit.	  
	  

10. 	  Que	  représente	  ce	  fin	  lin	  qui	  drape	  l’épouse	  de	  l’Agneau	  ?	  
	  
Apocalypse	  19	  :8.	  
	  
Note	  :	  La	   justice	  des	  saints	  correspond	  à	   la	   justice	  du	  Christ	  qui	  est	  maintenant	  
pleinement	  impartie	  ou	  communiquée	  aux	  croyants.	  
	  

11. 	  Comment	  est	  habillée	  la	  grande	  multitude	  se	  tenant	  sur	  toute	  la	  surface	  de	  
la	  terre	  ?	  
	  
Apocalypse	  7	  :	  9.	  
	  
Note	  :	  Dans	  cette	  vision,	  Jean	  aperçoit	  une	  grande	  multitude	  vêtue	  de	  vêtements	  
blancs	   et	   tenant	   des	   palmes	   dans	   les	   mains.	   Certains	   peuvent	   dire	   que	   cela	  
représente	  l’ensemble	  des	  sauvés,	  mais	  regardons	  le	  texte.	  
	  

12. 	  Quelles	  questions	  pose	   l’un	  des	  vieillards	  au	  verset	  13,	  et	  que	   lui	  répond-‐
on	  ?	  
	  
Apocalypse	  7	  :	  10-‐14.	  
	  
Note	  :	  La	  réponse	  à	  ces	  questions	  nous	  prouve	  qu’il	  ne	  peut	  s’agir	  de	  n’importe	  
qui.	  Ceux-‐ci	  viennent	  de	   la	  grande	  tribulation,	   ils	  ont	   lavé	   leurs	  robes	  et	   les	  ont	  
blanchies	  dans	  le	  sang	  de	  l’Agneau	  (Apocalypse	  19	  :	  7-‐8).	   Ils	  ont	  expérimenté	  la	  
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justice	   du	   Christ.	   Tous	   les	   sauvés	   auront	   une	   robe	   blanche,	  mais	   il	   y	   a	   ici	   une	  
différence	  qui	  apparaît.	  À	  l’exception	  de	  quelques-‐uns,	  tous	  ceux	  qui	  iront	  au	  ciel	  
y	   seront	   grâce	   à	   la	   justice	   du	   Christ	   qui	   leur	   aura	   été	   impartie.	   Mais	   c’est	  
personnes	   (144.000)	   auront	   fait	   l’expérience	   totale	   de	   la	   justice	   impartie.	   C’est	  
pourquoi	   le	   texte	   d’Apocalypse	   19	  :	   7-‐8	   parle	   de	   la	   justice	   des	   Saints.	   Ces	  
personnes	   refléteront	   parfaitement	   le	   caractère	   du	   Christ	   par	   l’Esprit	   de	   Dieu	  
habitant	  en	  eux.	  
	  

13. 	  Comment	  le	  temps	  de	  trouble	  est-‐il	  décrit	  ici	  ?	  
	  
Daniel	  12	  :	  1.	  
	  

14. 	  À	  qui	  Jérémie	  compare-‐t-‐il	  le	  Grand	  Jour	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Jérémie	  30	  :	  7.	  
	  
Note	  :	  Israël	  a	  trois	  pères,	  Abraham,	  Isaac	  et	  Jacob.	  Chacun	  d’entre	  eux	  représente	  
quelque	  chose	  dans	  l’expérience	  chrétienne.	  Abraham	  était	  le	  père	  des	  croyants.	  
Il	  est	  le	  père	  de	  la	  foi.	  Isaac	  représente	  ceux	  qui	  sont	  nés	  de	  lui	  ;	  Dieu	  changeant	  le	  
nom	  de	   Jacob	  qui	  signifie	  «	  le	  supplanteur	  »,	   il	   fut	  appelé	   Israël,	  ce	  qui	  veut	  dire	  
«	  il	   l’emporte.	  »	  Il	  avait	  enduré	  l’épreuve	  jusqu’à	  la	  fin.	   Il	  resta	  accroché	  à	  l’ange	  
alors	  même	  que	  sa	  hanche	  était	  démise.	  C’est	  pourquoi	  le	  grand	  temps	  de	  trouble	  
est	   lié	   au	   temps	   de	   trouble	   de	   Jacob.	   Ceux	   qui	   vivront	   alors	   devront	   rester	  
confiants	  en	  Jésus	  même	  si	  le	  ciel	  devait	  tomber.	  
	  

15. 	  Que	  se	  passe-‐t-‐il	  pour	  l’église	  pendant	  le	  temps	  de	  trouble	  ?	  
	  
Ésaïe	  54	  :	  5-‐7.	  
	  
Note	  :	  La	  femme	  est	  un	  symbole	  de	  l’église	  qui	  est	  abandonnée	  et	  dans	  l’affliction.	  
Dieu	  aura	  apparemment	  abandonné	  son	  église.	   Il	   retirera	  Sa	  protection	  et	  nous	  
ressentirons	  ce	  que	  le	  Christ	  ressentit	  à	  la	  croix	  quand	  Il	  s’écria	  :	  «	  Mon	  Dieu,	  Mon	  
Dieu,	   pourquoi	   m’as-‐tu	   abandonné	  ?	  »	   Mais,	   au	   verset	   7,	   Dieu	   dit	   qu’Il	   l’a	  
oublié	  «	  pour	   un	   court	   moment	  »	   mais	   qu’Il	   viendra	   la	   recueillir	   plein	   de	  
miséricorde.	  
	  

16. 	  Quelle	  description	  fait-‐on	  des	  144.000	  ?	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	   Ce	   groupe	   a	   le	   nom	   du	   Père	   écrit	   sur	   le	   front.	   Ils	   sont	   scellés	   dans	   leur	  
esprit	  et	  ils	  sont	  ancrés	  dans	  la	  vérité	  de	  sorte	  qu’ils	  ne	  peuvent	  maintenant	  s’en	  
séparer.	  
	  

17. 	  Ce	   texte	   explique	   le	   sens	   symbolique	   du	   terme	   «	  vierge.	  »	   À	   quoi	   cela	   se	  
réfère-‐t-‐il	  ?	  
	  
2	  Corinthiens	  11	  :	  2.	  
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Note	  :	   La	   loyauté	   de	   ces	   croyants	   est	   entièrement	   acquise	   au	   Christ.	   Après	   le	  
scellement,	   pour	   eux,	   seul	   compte	   le	   Christ.	   Maintenant,	   le	   peuple	   de	   Dieu	   est	  
complètement	   tourné	   vers	   une	   seule	   personne.	   Ils	   chantent	   un	   chant	   que	  
personne	  ne	  peut	  chanter	  et	  ils	  sont	  symboliquement	  décrits	  comme	  des	  vierges.	  
	  

18. 	  Le	   texte	   suivant	   utilise	   également	   un	   langage	   spirituel.	   Que	   font	   les	  
croyants	  avec	  le	  Christ,	  l’Agneau	  ?	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  4.	  
	  
Note	  :	  Ces	  croyants	  ne	  sont	  plus	  divisés,	  leur	  fidélité	  est	  parfaitement	  intègre.	  Ils	  
suivent	  le	  Christ	  partout	  où	  Il	  va.	  Toute	  leur	  attention	  est	  tournée	  vers	  Lui,	   leur	  
Rédempteur.	   Ils	   disent	   ceci	  :	   «	  Car	   en	   Lui	   nous	   avons	   la	   vie,	   le	   mouvement	   et	  
l’être.	  »	  
	  

19. 	  Comment	  ce	  texte	  décrit-‐il	  l’expression	  «	  la	  crainte	  de	  Dieu	  ?	  »	  
	  
Proverbes	  8	  :	  13.	  
	  
Note	  :	  La	  haine	  du	  mal	   inclut	   la	  haine	  de	   la	  propre	   justice.	  Le	  peuple	  de	  Dieu	  a	  
perdu	  toute	  confiance	  en	  soi.	  
	  

20. 	  Quel	  est	  le	  fruit	  du	  message	  du	  troisième	  ange	  ?	  
	  
Apocalypse	  14	  :	  12.	  
	  
Note	  :	   Le	   terme	   «	  patience	  »	   dans	   la	   Bible	   et	   le	   mot	   «	  endurance	  »	   ou	  
«	  persévérance	  »	   sont	   synonymes.	   Cela	   signifie	   que	   ce	   peuple	   ne	   renonce	   pas,	  
qu’il	  ne	  s’avoue	  pas	  vaincu.	  
	  

21. 	  Comment	  la	  patience	  est-‐elle	  produite	  ?	  
	  
Jacques	  1	  :	  1-‐4.	  
	  
Note	  :	   C’est	   dans	   le	   contexte	   de	   la	   justice	   par	   la	   foi.	  Notre	   foi	   doit	   atteindre	  un	  
point	  où	  elle	  ne	  pourra	  plus	  être	  ébranlée.	  

	  
Conclusion	  :	  
«	  C’est	  ici	  la	  patience	  des	  saints,	  de	  ceux	  qui	  gardent	  les	  commandements	  et	  qui	  ont	  la	  foi	  
de	   jésus.	  »	  Nous	  devons	  nous	  souvenir	  que	   le	   fait	  de	  garder	  ces	  commandements	  n’est	  
pas	  à	  prendre	  à	  	  la	  lettre	  mais	  à	  comprendre	  dans	  l’esprit.	  C’est	  une	  réponse	  de	  gratitude	  
envers	   ce	   que	   les	   trois	   Personnes	   de	   la	   divinité	   ont	   pu	   faire	   pour	   nous	   plutôt	   qu’une	  
conformité	   extérieure	   à	   des	   principes	   donnés.	   Cela	   implique	   bien	   une	   conformité	   aux	  
règles	  de	  Dieu,	  mais	  la	  motivation	  doit,	  elle	  aussi,	  être	  correcte.	  
	  
Au	   moment	   où	   Jésus	   s’est	   senti	   abandonné	   à	   la	   croix,	   Satan	   le	   tenta	   de	   vivre	  
indépendamment	   de	   son	   Père	  ;	   il	   Lui	   proposa	   de	   se	   saisir	   de	   sa	   propre	   divinité	   pour	  
descendre	  de	  la	  croix	  et	  se	  sauver	  Lui-‐même.	  Il	  fut	  victorieux	  par	  la	  foi,	  supportant	  tout	  
jusqu’au	   bout.	   C’est	   cette	   foi	   là	   que	   les	   144.000	   devront	   posséder.	   Non	   seulement	   ils	  
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auront	  foi	  en	  Jésus,	  mais	  ils	  auront	  aussi	  la	  foi	  de	  Jésus.	  Quand	  vous	  ferez	  finalement	  le	  
choix	  de	  vivre	  pour	  le	  Christ	  et	  que	  vous	  Le	  laisserez	  contrôler	  complètement	  votre	  vie,	  
vous	  aurez	  cette	  foi	  et	  vous	  serez	  sauvé.	  
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«	  CAR	  DIEU	  A	  TANT	  AIMÉ	  LE	  MONDE	  »	  
	  

COURS	  BIBLIQUE	  25	  
	  

-‐-‐-‐-‐-‐-‐-‐	  
	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	   	   LE	  MILLENIUM	  
	  
	  

Le	  terme	  Millenium	  n’est	  pas	  un	  terme	  biblique,	  c’est	  un	  mot	  utilisé	  en	  théologie	  et	  issu	  
de	  deux	  mots	  latins	  mil	  qui	  signifie	  un	  millier	  et	  annum	  qui	  veut	  dire	  année.	  Il	  n’y	  a	  qu’un	  
seul	  passage	  dans	  toute	  la	  Bible	  qui	  se	  réfère	  implicitement	  à	  la	  doctrine	  du	  millénium,	  
les	  mille	  années.	  Il	  se	  trouve	  dans	  le	  livre	  de	  l’Apocalypse,	  et	  au	  chapitre	  20.	  Mais,	  bien	  
qu’il	   n’y	   ait	   qu’un	   texte	   à	   ce	   sujet,	   on	   a	  pu	   assister	   à	  bien	  des	  débats	  doctrinaux	  dans	  
l’église	  chrétienne	  sur	  ce	  thème	  de	  millenium.	  
	  
Nous	  pouvons	  noter	  trois	  conceptions	  principales	  :	  
	  
1°)	   L’interprétation	   dite	   Pré	   millenium	   place	   le	   millenium	   immédiatement	   après	   la	  
seconde	  venue	  du	  Christ	  ;	  
2°)	  L’interprétation	  Post	  millenium	  place	  cette	  période,	   juste	  avant	   le	  retour	  du	  Christ.	  
C’est	   une	   période	   pendant	   laquelle	   le	   monde	   connaît	   un	   grand	   renouveau	   de	   vie	  
spirituelle.	  Un	  grand	  nombre	  de	  personnes	  se	  tournent	  vers	  Dieu	  et	  le	  point	  culminant	  
de	  ce	  millenium	  est	  le	  retour	  de	  Jésus-‐Christ	  sur	  terre	  ;	  
3°)	   Le	   point	   de	   vue	   non	   millénariste	   définit	   ces	   mille	   années	   comme	   une	   vérité	  
spirituelle	  traduite	  dans	  un	   langage	  symbolique	  et	  par	  conséquent	  cette	  position	  ne	  se	  
réfère	  pas	  à	  une	  période	  de	  temps.	  
	  
La	  position	  la	  plus	  rencontrée,	  celle	  du	  Pré	  millenium,	  enseigne	  que	  les	  croyants	  seront	  
secrètement	   enlevés	   au	   ciel	   avant	   la	   seconde	   venue	   de	   Jésus	   et	   que	   le	   Saint-‐Esprit	   se	  
retirera	  alors	  de	  la	  terre.	  Satan,	  l’Antéchrist	  prendra	  alors	  le	  contrôle	  complet	  de	  la	  terre.	  
Il	  dominera	  le	  monde,	  les	  guerres	  et	  les	  crimes	  iront	  grandissant	  et	  tout	  cela	  convergera	  
vers	  le	  point	  culminant	  de	  la	  grande	  tribulation	  qui	  prend	  fin	  avec	  le	  retour	  de	  Jésus.	  Il	  
établira	  alors	  Son	  royaume	  sur	  terre	  pour	  une	  période	  de	  mille	  ans	  et	  la	  paix	  durera	  tout	  
ce	  temps	  alors	  que	  Satan	  sera	  enchaîné	  sur	  terre.	  
	  
Cette	  interprétation	  n’est	  pas	  basée	  sur	  une	  claire	  exégèse	  d’Apocalypse	  20,	  mais	  elle	  est	  
liée	   à	   certains	   passages	   de	   l’Ancien	   Testament	   qui	   sont	   en	   relation	   avec	   le	   vingtième	  
chapitre	  de	  l’Apocalypse.	  Ne	  possédant	  qu’un	  seul	  texte	  dans	  toute	  la	  Bible	  qui	  traite	  de	  
ce	  sujet,	  celui	  d’Apocalypse	  20,	  il	  est	  nécessaire	  pour	  arriver	  à	  une	  claire	  compréhension	  
de	   ce	   qu’est	   le	  millenium,	   d’utiliser	   une	  méthode	   appropriée	   pour	   la	   recherche	   de	   sa	  
signification.	  
	  

1. Qui	  sera	  ressuscité	  à	  la	  seconde	  venue	  de	  Jésus-‐Christ	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  4	  :	  16.	  
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Note	  :	   Deux	   résurrections	   sont	  mentionnées	   dans	   le	  Nouveau	   Testament	  ;	   celle	  
des	  croyants	  et	  celle	  des	  incrédules.	  Selon	  le	  très	  clair	  enseignement	  du	  Nouveau	  
Testament,	  la	  première	  résurrection	  se	  fait	  à	  la	  seconde	  venue	  du	  Christ.	  
	  

2. Que	  se	  passe-‐t-‐il	  pour	  les	  croyants	  vivants	  à	  la	  venue	  de	  Jésus	  ?	  
	  
1	  Thessaloniciens	  	  4	  :	  17.	  
	  

3. Que	  fera	  le	  peuple	  de	  Dieu	  au	  ciel	  ?	  
	  
Apocalypse	  20	  :	  6.	  
	  

4. Qu’est-‐ce	  qui	  doit	  être	  réalisé	  avant	  la	  fin	  ?	  
	  
Matthieu	  24	  :	  14.	  
	  
Note	  :	  Dans	  le	  contexte	  de	  Matthieu	  24,	  la	  fin	  correspond	  à	  la	  seconde	  venue	  du	  
Christ.	   Selon	   le	   livre	   de	   l’Apocalypse	   qui	   traite	   des	   derniers	   événements,	  
l’Évangile	  éternel	  doit	  premièrement	  être	  annoncé	  à	  tous	  les	  habitants	  de	  la	  terre.	  
Malheureusement	   tous	   ne	   répondront	   pas	   favorablement	   à	   cet	   appel	   de	  
l’Évangile.	   Il	   séparera	   la	   race	   humaine	   en	   deux	   camps	  ;	   les	   croyants	   et	   les	  
incrédules.	  Nous	  serons	  alors	  pour	  le	  Christ	  ou	  contre	  Lui.	  
	  

5. Qui	  s’émerveillera	  devant	  la	  bête	  ?	  
	  
Apocalypse	  13	  :	  3	  (dernière	  partie).	  
	  

6. Qui	  reçoit	  le	  sceau	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Apocalypse	  7	  :	  3-‐4.	  
	  
NOTE	  :	   Les	   croyants	   seront	   scellés	   du	   sceau	   de	   Dieu	   et	   les	   incrédules	   qui	  
resteront	  sous	  l’emprise	  de	  Satan	  recevront	  la	  marque	  de	  la	  bête.	  Alors,	  les	  sept	  
dernières	   plaies	   tomberont	   (Apocalypse	   16)	   et	   la	   grande	   tribulation	   prendra	  
place	  pour	  culminer	  au	  moment	  du	  retour	  de	  Jésus.	  
	  
La	  seconde	  venu	  du	  Christ	  produira	  deux	  choses.	  Il	  relèvera	  les	  croyants	  décédés	  
et	   ceux-‐ci	   seront	   enlevés	   à	   la	   rencontre	   du	   Seigneur	   dans	   les	   airs.	   Mais	   les	  
méchants,	  les	  incrédules	  ne	  pourront	  pas	  tenir	  à	  cause	  du	  péché.	  Ils	  ont	  choisi	  de	  
conserver	   le	   mal	   en	   rejetant	   le	   don	   de	   Dieu,	   le	   salut	   en	   Jésus-‐Christ	   et	   ils	   ne	  
peuvent	   se	   maintenir	   devant	   un	   Dieu	   saint.	   À	   ce	   moment-‐là,	   le	   Christ	   se	  
présentera	   sans	   le	   voile	   de	   notre	   humanité.	   Il	   reviendra	   dans	   la	   gloire	   de	   Sa	  
divinité.	  Hébreux	  12	  :	  29	  dit	  qu’Il	  est	  un	  feu	  consumant	  et	   les	   incroyants	  seront	  
détruits	   par	   Sa	   présence.	   Seuls	   Satan	   et	   ses	   anges	   demeureront	   sur	   la	   terre	  
désolée,	  telle	  qu’elle	  trouvait	  être	  avant	  la	  création	  du	  monde.	  
	  

7. L’ange	  qui	  possède	  la	  clé	  où	  place-‐t-‐il	  Satan	  ?	  
	  
Apocalypse	  20	  :	  1-‐3.	  
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Note	  :	   Certaines	   versions	   traduisent	   «	  dans	   les	   lieux	   insondables	  »,	   d’autres	  
«	  dans	  l’abîme.	  »	  
	  

8. Quelle	  était	  la	  condition	  première	  du	  monde	  avant	  la	  création	  de	  Dieu	  ?	  
	  
Genèse	  1	  :	  2.	  
	  
Note	  :	  Il	  y	  a	  là	  quelque	  chose	  de	  très	  significatif	  dans	  ce	  verset.	  Le	  terme	  «	  abîme	  »	  
ici	  correspond	  au	  mot	  grec	  de	  la	  version	  des	  Septantes	  «	  abysse	  »	  que	  l’on	  trouve	  
dans	  Apocalypse	  20	  :	  1-‐3.	  Dieu	  pris	  cette	   terre	   informe	  et	  vide	  pour	  en	   faire	  un	  
monde	   parfait,	   beau,	   pour	   en	   faire	   une	   création	   achevée	   en	   six	   jours.	   Alors,	   le	  
péché	  fit	  son	  apparition	  et	  le	  pourrissement	  apparut.	  
	  

9. Adam	  fut	  créé	  de	  la	  poussière	  de	  la	  terre.	  Qu’annonce	  Dieu	  quant	  à	  ce	  qui	  se	  
passera	  pour	  Adam	  après	  sa	  mort	  ?	  
	  
Genèse	  3	  :	  17-‐19.	  
	  
Note	  :	  La	  Bible	  enseigne	  que	  le	  péché	  renverse	  ce	  que	  Dieu	  a	  créé.	  Au	  moment	  où	  
le	  péché	  entra	  dans	  le	  monde,	  ce	  processus	  de	  retournement	  de	  la	  situation	  pris	  
place.	  Finalement,	  ce	  monde	  qui	  avait	  été	  créé	  parfait	  par	  Dieu	  retournera	  à	  son	  
état	  initial	  de	  chaos.	  
	  

10. 	  Combien	   de	   temps	   Satan	   restera-‐t-‐il	   dans	   l’abysse,	   dans	   les	   profondeurs	  
sans	  fin	  ?	  
	  
Apocalypse	  20	  :	  3.	  
	  
Note	  :	   Satan	  et	   ses	  anges	   resteront	  attachés	  à	   cette	   terre	  qui	  aura	   retrouvé	   son	  
état	  initial	  d’avant	  la	  création.	  Ainsi,	  pendant	  mille	  ans,	   il	  réalisera	  ce	  qu’il	  a	  fait	  
en	  introduisant	  le	  péché	  dans	  le	  monde.	  Il	  affirmait	  à	  ses	  anges	  que	  la	  voie	  dans	  
laquelle	   il	   les	  conduirait	  serait	  meilleure	  que	  celle	  de	  Dieu.	   Il	  disait	  à	  ses	  anges,	  
«	  Si	   vous	  m’acceptez,	   je	   vous	   offrirai	   une	   vie	   bien	  meilleure	   que	   celle	   que	  Dieu	  
vous	  propose.	  »	  Le	  plan	  de	  Satan	  sera	  totalement	  dévoilé	  à	  la	  fin	  des	  mille	  ans.	  
	  

11. 	  Comment,	  en	  contraste	  avec	  l’égoïsme,	  Dieu	  est-‐il	  décrit	  ?	  
	  
1	  Corinthiens	  13	  :	  5.	  
	  
Note	  :	  La	  plus	  grande	  révélation	  de	  ce	  qu’est	   le	   royaume	  de	  Dieu	  a	  été	   la	   croix.	  
Jésus	  fut	  tenté	  à	  trois	  reprises	  par	  Satan	  de	  descendre	  de	  la	  croix	  pour	  se	  sauver	  
Lui-‐même.	   Satan	   se	   servait	   de	   son	   propre	   système	   pour	   tenter	   le	   Christ.	   Ses	  
allusions	   brisèrent	   le	   cœur	   de	   Jésus.	   Il	   était	   vrai	   que	   les	   personnes	   en	   faveur	  
desquelles	   Il	   faisait	   le	   sacrifice	  de	  Sa	  vie	  ne	  comprenaient	  pas	  et	  n’appréciaient	  
pas	  ce	  qu’Il	  faisait.	  Ils	  se	  moquaient	  même	  de	  Lui	  en	  criant	  :	  «	  crucifie-‐le	  !	  »	  Mais,	  
Jésus	   les	   aima	   plus	   que	   Lui-‐même.	   Il	   choisit	   de	   devenir	   péché	   pour	   toute	  
l’humanité	  et	  mourut	  de	  la	  seconde	  mort,	  préférant	  se	  séparer	  éternellement	  de	  
Son	   Père	   même	   s’Il	   n’avait	   commis	   aucune	   faute.	   C’est	   là	   le	   Dieu	   que	   nous	  
adorons.	  
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12. 	  Que	  vit	  Jean	  descendre	  du	  ciel	  ?	  

	  
Apocalypse	  21	  :	  2.	  
	  
Note	  :	   À	   la	   fin	   des	   mille	   ans,	   le	   Christ,	   Son	   peuple	   et	   la	   Nouvelle	   Jérusalem	  
descendent	  du	  ciel	  sur	  la	  terre.	  
	  

13. 	  Que	  fera	  Satan	  après	  avoir	  été	  relâché	  à	  la	  fin	  des	  mille	  ans	  ?	  
	  
Apocalypse	  20	  :	  7-‐9.	  
	  
Note	  :	   Satan	   rassemble	   les	   méchants	   qui	   ont	   été	   ressuscités	   et	   se	   propose	  
d’attaquer	  la	  Nouvelle	  Jérusalem.	  En	  faisant	  cela,	   il	  prouve	  que	  son	  caractère	  ne	  
peut	  changer.	  
	  

14. 	  Quelle	  était	  la	  position	  de	  Satan	  dans	  le	  ciel	  avant	  sa	  rébellion	  ?	  
	  
Ézéchiel	  28	  :	  14-‐15.	  
	  
Note	  :	   Il	   était	   le	   chérubin	   protecteur,	   irréprochable	   dans	   ses	   voies	   jusqu’au	  
moment	   où	   l’iniquité	   fut	   trouvée	   en	   lui.	   Dans	   une	   de	   nos	   études	   précédentes,	  
nous	  avons	  vu	  que	  le	  terme	  iniquité	  signifie	  :	  tournée	  vers	  soi-‐même	  ».	  
	  

15. 	  Dans	   ce	   texte,	   Satan	   utilise	   un	   même	   mot	   plusieurs	   fois,	   qui	   montre	  
clairement	  où	  sa	  rébellion	  l’a	  conduit.	  Quelle	  était	  cette	  iniquité	  qui	  pénétra	  
le	  cœur	  de	  Satan	  ?	  
	  
Ésaïe	  14	  :	  12-‐14.	  
	  
Note	  :	  Satan	  avait	  le	  problème	  du	  «	  je	  »	  	  C’est	  le	  même	  problème	  qu’il	  injecta	  dans	  
le	  monde	  à	  la	  chute.	  
	  

16. 	  Qu’adviendra-‐t-‐il	   à	   ceux	   qui	   souffriront	   et	   endureront	   l’épreuve	   jusqu’au	  
bout	  ?	  
	  
1	  Pierre	  2	  :	  19-‐21.	  
	  
Note	  :	  Le	  Christ	  a	  souffert	  pour	  quelque	  chose	  qu’Il	  n’a	  pas	  faite,	  Il	  a	  été	  accusé	  et	  
condamné	  injustement.	  Pilate	  lui-‐même	  reconnut	  ne	  pas	  trouver	  de	  faute	  en	  Lui,	  
mais	   Jésus	  resta	  silencieux.	  C’est	  ce	  que	   l’Évangile	   fait	  pour	  nous.	  Mais	  Satan	  et	  
ses	   associés	   tenteront	   de	   se	   saisir	   de	   la	   Sainte	   Cité	   de	   Dieu	   et	   de	   son	   peuple	  
racheté.	  
	  

17. 	  Que	  diront	  les	  saints	  quand	  l’examen	  sera	  terminé	  ?	  
	  
Psaumes	  119	  :	  7.	  
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Note	  :	  Pendant	  les	  mille	  ans,	  nous	  examinerons	  les	  raisons	  pour	  lesquelles	  Dieu	  a	  
permis	  le	  péché,	  avec	  les	  conséquences	  terribles	  qu’il	  eu	  sur	  la	  terre.	  
	  

18. 	  Quelle	  déclaration	  paraissant	  contredire	  le	  caractère	  de	  Dieu	  est	  faite	  ici	  ?	  
	  
Ésaïe	  4,	  5	  :	  7	  
	  
Note	  :	  Dieu	  est	  souverain,	  ce	  qui	  signifie	  que	  rien	  ne	  peut	  se	  produire	  sans	  qu’Il	  
l’autorise.	  Dieu	  aurait	  pu	  stopper	  Satan	  lorsqu’il	  tenta	  Adam	  et	  Eve,	  mais	  Il	  ne	  le	  
fit	   pas.	   Par	   conséquent	   Dieu	   assumera	   le	   blâme.	   Dieu	   aurait	   aussi	   pu	   faire	   en	  
sorte	  que	  le	  cœur	  de	  Pharaon	  ne	  s’endurcisse	  pas,	  mais	  Il	  n’en	  fit	  rien.	  Il	  permit	  
au	   pharaon	   de	   suivre	   sa	   propre	   voie.	   Dieu	   aurait	   aussi	   pu	   stopper	   le	   roi	   Saül	  
quand	  il	  prit	  la	  mauvaise	  voie.	  	  Il	  permet	  que	  Saül	  soit	  influencé	  par	  les	  ennemis	  
de	  Dieu.	  C’est	  pourquoi	  Dieu	  dit,	  «	  J’ai	  envoyé	  un	  esprit	  mauvais	  en	  Saül.	  »	  Partout	  
dans	  la	  Bible,	  Dieu	  assume	  la	  responsabilité	  de	  ces	  choses.	  
	  

19. 	  Comment	  est	  appelé	  le	  bouc	  destiné	  au	  désert	  ?	  
	  
Lévitique	  16	  :	  8-‐10.	  
	  
Note	  :	   Un	   des	   boucs	   représente	   le	   Christ,	   l’autre,	   appelé	   le	   bouc	   émissaire,	   ou	  
Azazel,	  ce	  qui	  en	  hébreu	  signifie	  «	  celui	  qui	  prend	  le	  blâme	  »,	  représente	  Satan.	  À	  
travers	  les	  âges,	  Dieu	  a	  assumé	  le	  blâme	  ;	  mais	  maintenant,	  au	  jour	  des	  Expiations	  
–	  qui	  inclut	  les	  mille	  ans	  –	  tous	  reconnaîtront	  que	  Satan,	  le	  bouc	  émissaire,	  est	  à	  
blâmer	  pour	  avoir	  remis	  le	  monde	  à	  l’état	  de	  chaos.	  
	  

20. 	  Que	  dit	  Paul	  aux	  croyants	  au	  sujet	  du	  trône	  du	  jugement	  de	  Christ	  ?	  
	  
Romains	  14	  :	  10-‐11.	  
	  
Note	  :	   Quand	   la	   grande	   controverse	   entre	   le	   Christ	   et	   Satan	   sera	   finalement	  
terminée,	   quand	   toutes	   les	   preuves	   auront	   été	   examinées	   et	   lorsqu’on	   aura	  
répondu	  à	  toutes	  les	  questions,	  tout	  genou	  fléchira	  et	  toute	  langue	  confessera	  que	  
Dieu	  est	  juste.	  
	  

21. 	  Quelle	  sera	  la	  confession	  que	  tous	  feront	  devant	  Dieu	  ?	  
	  
Apocalypse	  5	  :	  13.	  
	  

22. 	  Quel	  chant	  chanteront	  toutes	  les	  créatures	  à	  ce	  moment-‐là	  ?	  
	  
Apocalypse	  15	  :	  3.	  

	  
	  
Le	  péché	  a	  été	  éradiqué	  et	  Dieu	  a	  été	  justifié.	  Les	  chœurs	  célestes	  remplissent	  le	  
ciel	  de	  louanges.	  La	  paix	  et	  la	  joie	  remplissent	  les	  cœurs	  de	  tous	  les	  habitants	  du	  
ciel.	  La	  Création	  toute	  entière	  déclare	  que	  Dieu	  est	  Amour.	  
	  


